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SECRETARIO 
 
México rebasará las 300 millones de toneladas de alimentos este año, con alza en granos 
básicos: VIllalobos Arámbula 
Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, comentó que se tuvo un 
problema por las lluvias en la parte norte del país, pero que ya se está regularizando, por lo que se 
espera rebasar los 300 millones de toneladas de alimentos en este año. Recalcó que se tendrá una 
producción de granos básicos, casi llegando a los 30 millones de toneladas, cuatro millones de 
toneladas más del año pasado. Agregó que se va a levantar la producción de maíz a casi 29 millones 
de toneladas. Asimismo, pasará con el caso del trigo. Mencionó que se están atendiendo dos factores 
importantes: el primero, es el uso adecuado del agua para la agricultura y, el segundo, va sobre el 
incremento de los granos. Finalmente, agregó que, hoy por hoy, México es un verdadero socio en el 
sector con EU y Canadá. Se tiene un superávit, en lo que va del año, de 7 mil 300 millones de dólares. 
Agregó que, desafortunadamente, los precios de los granos van a aumentar, por lo que se anticipa un 
problema mundial en el abasto de granos. 
Televisión: Es Negocio con Carlos Mota, Canal-40, 14:34 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=96054285 
 
(B-318) Fomentarán tiendas de autoservicio producción y proveeduría de flores sostenible y con 
respeto a derechos 
Ciudad de México. En beneficio de productores y consumidores del país, las empresas que forman 
parte de la ANTAD fomentarán la producción y proveeduría de flores y plantas ornamentales que 
respeten los derechos de obtentor, calidad de las semillas y sistemas de producción sostenibles, 
informó Agricultura. Excélsior, 32 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022003168nc.pdf 
https://www.buroperiodistico.com.mx/fomentaran-tiendas-de-autoservicio-produccion-y-proveeduria-de-
flores-sostenible-y-con-respeto-a-derechos/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/07/07/agricultura-impulsara-proveeduria-de-flores-en-supermercados/ 
https://revistalacampina.mx/2022/07/07/fomentaran-tiendas-de-autoservicio-produccion-y-proveeduria-
de-flores-sostenible-y-con-respeto-a-derechos/ 
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20220707/tiendas-de-autoservicio-buscan-fomentar-
la-produccion-sostenible-de-plantas 
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-anuncio-que-las-tiendas-de-autoservicio-fomentaran-la-
produccion-y-proveeduria-de-flores-sostenible/ 
https://hojaderutadigital.mx/fomentaran-tiendas-de-autoservicio-produccion-y-proveeduria-de-flores-
sostenible-y-con-respeto-a-derechos/ 
https://www.periodicomitierra.mx/fomenta-antad-produccion-y-proveeduria-de-flores-y-plantas-
ornamentales-en-tiendas-de-autoservicio/ 
https://vistapress.com.mx/2022/07/07/fomentaran-tiendas-de-autoservicio-produccion-y-proveeduria-de-
flores-sostenible-y-con-respeto-a-derechos/ 
https://acustiknoticias.com/2022/07/fomentaran-tiendas-de-autoservicio-produccion-y-proveeduria-de-
flores-sostenible-y-con-respeto-a-derechos/ 
https://encuentrodemichoacan.com/fomentaran-tiendas-de-autoservicio-produccion-y-proveeduria-de-
flores-sostenible-y-con-respeto-a-derechos/ 
https://www.luznoticias.mx/2022-07-07/sinaloa/tiendas-de-autoservicio-comentaran-la-produccion-y-
proveduria-de-flores/143423 
https://www.nadietepregunto.com.mx/fomentaran-tiendas-de-autoservicio-produccion-y-proveeduria-de-
flores-sostenible-y-con-respeto-a-derechos/ 
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https://www.buroperiodistico.com.mx/fomentaran-tiendas-de-autoservicio-produccion-y-proveeduria-de-flores-sostenible-y-con-respeto-a-derechos/
https://www.angulo7.com.mx/2022/07/07/agricultura-impulsara-proveeduria-de-flores-en-supermercados/
https://revistalacampina.mx/2022/07/07/fomentaran-tiendas-de-autoservicio-produccion-y-proveeduria-de-flores-sostenible-y-con-respeto-a-derechos/
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https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20220707/tiendas-de-autoservicio-buscan-fomentar-la-produccion-sostenible-de-plantas
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20220707/tiendas-de-autoservicio-buscan-fomentar-la-produccion-sostenible-de-plantas
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-anuncio-que-las-tiendas-de-autoservicio-fomentaran-la-produccion-y-proveeduria-de-flores-sostenible/
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2 
 

https://ntcd.mx/noticias-fomentaran-tiendas-autoservicio-produccion-proveeduria-flores-sostenible-
respeto-derechos 
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/venderan-flores-y-plantas-ornamentales-en-tiendas-de-
autoservicio-8560799.html  
https://encuentrodemichoacan.com/fomentaran-tiendas-de-autoservicio-produccion-y-proveeduria-de-
flores-sostenible-y-con-respeto-a-derechos/  
https://twitter.com/VistaPressMX/status/1545108255717957639 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1545155464119345154 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1545108901548494853 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1545115404330274817 
 
(B-312) Prevé Agricultura alza en la producción de maíz, con 28.9 millones de toneladas al cierre 
del año agrícola 2022 
Durante la Reunión de Seguimiento al PACIC, Agricultura destacó que la producción de granos 
básicos, oleaginosas y forrajes va al alza y, para fines del ciclo año 2022, se prevé un volumen de 39 
millones 509 mil 393 toneladas, es decir, dos millones 402 mil 952 toneladas más respecto al 2021. 
https://soyagropecuario.com/Post/Pacic-Avanza-la-produccion-de-granos-basicos/1622 
 

Twitter 
 
@vmva1950 
Acordamos reforzar la participación en el #PACIC, incrementar producción p/ garantizar el abasto de 
proteína animal, c/ una oferta de cárnicos de calidad p/ el mercado nacional e internacional y defender 
el prestigio de productos sanos y nutritivos, a fin de fomentar el consumo. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1545239047383252992?cxt=HHwWgIC8hcCu5fEqAAAA 
 
@vmva1950 
Fructífera reunión con integrantes de México Unido Proteína Animal #MUPA: Asociación 
Nacional de Establecimientos Tipo Inspección Federal @anetif, @AMEG_AC, CNOG_MX, 
@ConsejoMexCarne, exicanbeef, #MexicanPork, @Opormex_org y @UNAvicultores 
https://twitter.com/vmva1950/status/1545239041053958145?cxt=HHwWgoCx8ZCu5fEqAAAA 
 
@vmva1950 
Con productores y agroindustria de la cadena Agave Tequila, destacamos el trabajo de 
integración y asociatividad para lograr una mayor consolidación, regulación y sustentabilidad, 
lo que favorece la rentabilidad económica y social, c/ proyección en los mercados. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1545132835094368258?cxt=HHwWhMC86ZCItfEqAAAA 
 

SECRETARÍA 
 
Carne de pollo, el salvavidas de los mexicanos 
México es el décimo segundo mayor consumidor de pollo en el mundo (34.5 kilogramos al año per 
cápita), pues además de su aporte proteico y vitaminas del complejo B, es la carne más accesible para 
el bolsillo de las familias mexicanas, lo que ha impulsado su consumo en la última década, debido a los 
embates en la economía. Gustavo Tenorio Sandoval, Director de Análisis Estratégico del Servicio de 
Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), órgano administrativo desconcentrado de la 
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https://ntcd.mx/noticias-fomentaran-tiendas-autoservicio-produccion-proveeduria-flores-sostenible-respeto-derechos
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https://twitter.com/vmva1950/status/1545239047383252992?cxt=HHwWgIC8hcCu5fEqAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1545239041053958145?cxt=HHwWgoCx8ZCu5fEqAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1545132835094368258?cxt=HHwWhMC86ZCItfEqAAAA
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Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), comenta que los números que han observado 
dan muestra que el sector ha venido creciendo desde hace 10 años, tanto en producción como en 
consumo. 
Bloomberg Businessweek, Leslie Patton y Jasmine Ng, P.49, 23 de junio de 2022 
 
(B-320) Transición agroecológica se fortalece; involucra conjunto de sistemas productivos 
La transición agroecológica en México está en marcha, involucra a productores de toda escala y 
regiones, y ocurre en los diversos sistemas productivos del país, incluso en algunos donde no son 
suficientemente visibles los procesos respetuosos del medio ambiente, como son la producción de caña 
de azúcar, el ganado lechero y el ganado bovino, afirmó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria 
de Agricultura, Víctor Suárez Carrera. 
https://5wredactor.com/transicion-agroecologica-se-fortalece-involucra-conjunto-de-sistemas-
productivos/ 
https://twitter.com/5wredactor/status/1545204574830661633 
  
(B-319) Concluyó CONAPESCA gira de trabajo por 11 entidades no costeras, con actividad 
acuícola 
El comisionado nacional de Acuacultura y Pesca, Octavio Almada Palafox, recorrió más de tres mil 800 
kilómetros por tierra, donde sostuvo encuentros con productores de unidades acuícolas y embalses 
ubicados en la Ciudad de México, Estado de México, Durango, Morelos, Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, 
Querétaro, San Luis Potosí, Aguascalientes y Zacatecas, acompañado por los Delegados de Bienestar 
y representantes de CONAPESCA en cada uno de los estados. El Heraldo de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001485nc.pdf 
https://queretaro24-7.com/conapesca-concluyo-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-con-
actividad-acuicola/ 
https://queretaro24-7.com/conapesca-concluyo-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-con-
actividad-acuicola/?__cf_chl_tk=1SzSCZM9H5z_FLY6KW9tR.VH3cr3br6y2Ig.dfkbG2A-1657248340-0-
gaNycGzNCFE 
https://twitter.com/Conapesca/status/1545085604286722049 
https://twitter.com/VistaPressMX/status/1545108259425734662 
https://twitter.com/cicemark/status/1545091958544236551 
https://twitter.com/Reflexion24Info/status/1545188875324497920 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1545133817526091783 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1545109025360171014 
https://twitter.com/Queretaro24_7/status/1545128211230629890 
https://www.facebook.com/TierraYaquiNoticias/photos/a.106070658659181/158705083395738/ 
https://www.facebook.com/Gigante-Agroalimentario-
104544418887438/photos/pcb.140837041924842/140836791924867/ 
https://ntcd.mx/noticias-concluyo-conapesca-gira-trabajo-11-entidades-no-costeras--actividad-acuicola  
https://acustiknoticias.com/2022/07/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-
con-actividad-acuicola/  
https://www.buroperiodistico.com.mx/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-
costeras-con-actividad-acuicola/ 
https://hojaderutadigital.mx/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-con-
actividad-acuicola/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-con-
actividad-acuicola/ 
https://encuentrodemichoacan.com/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-
con-actividad-acuicola/ 
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https://www.periodicomitierra.mx/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-en-entidades-con-actividades-
acuicolas/ 
https://www.voragine.com.mx/2022/07/07/concluye-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-
costeras-con-actividad-acuicola/ 
https://vistapress.com.mx/2022/07/07/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-
con-actividad-acuicola/  
https://www.notimx.mx/2022/07/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por.html  
https://reflexion24informativo.com.mx/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-
costeras-con-actividad-acuicola/ 
 
Acuerda Agricultura sumarse a INEGI en Censo Agropecuario 2022 
Con el propósito de establecer acciones conjuntas que coadyuven en la generación del Censo 
Agropecuario 2022, el Representante de Agricultura, el Ingeniero Juan Manuel Martínez Núñez, 
sostuvo una reunión con el Coordinar Estatal del INEGI en Baja California, Humberto Ibarra Picos. 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=68522 
 
Entra en vigor la NOM 222 para importación de leche en polvo o deshidratada 
A partir de este viernes 8 de julio, las importaciones de leche en polvo o leche deshidratada para 
consumo humano que se comercializan como materia prima deberán cumplir, en puntos de entrada al 
territorio nacional, con lo que marca la NOM 222-SCFI/SAGARPA-2018, destacó el presidente de la 
Federación Mexicana de Lechería, Vicente Gómez Cobo. El Economista, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001735nc.pdf 
https://agronoticias.com.mx/2022/07/07/entra-en-vigor-la-nom-222-para-importacion-de-leche-en-polvo-
o-deshidratada/ 
https://www.mexicampo.com.mx/nueva-nom-para-importar-leche-en-polvo-o-deshidratada/ 
https://imagenagropecuaria.com/2022/entra-en-vigor-la-nom-222-para-importacion-de-leche-en-polvo-o-
deshidratada/ 
 
Se reducen 200 minutos al tiempo de exportación en productos agroalimentarios en México 
Agricultura informó que gracias al programa piloto de Inspección Conjunta, iniciado en 2019, se ha 
logrado reducir hasta en tres horas y media el tiempo de exportación de productos agroalimentarios 
hacia EU. La estrategia operada en sinergia con la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de EE. 
UU. (CBP, por sus siglas en inglés), se lleva a cabo en las aduanas: 
https://soyagropecuario.com/Post/Se-reducen-200-minutos-al-tiempo-de-exportacion-en-productos-
agroalimentarios-en-Mexico/1619 
  
Cárteles de la droga hunden la industria pesquera del país con el cobro de derecho para trabajar 
en el mar 
Ciudad de México. El sector pesquero de aguas interiores y marinas se encuentra abandonado y su 
futuro va a pique, porque al menos 50% de la pesca en México es irregular y gran cantidad de 
pescadores son obligados a trabajar para los cárteles de la droga, afirmó el Presidente de Grupo 
Multisistemas de Seguridad Industrial, Alejandro Desfassiaux. El cobro por derecho de mar afirmó el 
presidente de GMSI, se ha incrementado desde que la CONAPESCA abandonó la labor de inspección 
y vigilancia de la pesca en aguas nacionales. 
https://losnoticieristas.com/post/245878/carteles-de-la-droga-hunden-la-industria-pesquera-del-pais-con-
el-cobro-de-derecho-para-trabajar-en-el-mar/ 
 

AGRICULTURA 

https://www.periodicomitierra.mx/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-en-entidades-con-actividades-acuicolas/
https://www.periodicomitierra.mx/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-en-entidades-con-actividades-acuicolas/
https://www.voragine.com.mx/2022/07/07/concluye-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-con-actividad-acuicola/
https://www.voragine.com.mx/2022/07/07/concluye-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-con-actividad-acuicola/
https://vistapress.com.mx/2022/07/07/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-con-actividad-acuicola/
https://vistapress.com.mx/2022/07/07/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-con-actividad-acuicola/
https://www.notimx.mx/2022/07/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por.html
https://reflexion24informativo.com.mx/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-con-actividad-acuicola/
https://reflexion24informativo.com.mx/concluyo-conapesca-gira-de-trabajo-por-11-entidades-no-costeras-con-actividad-acuicola/
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=68522
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001735nc.pdf
https://agronoticias.com.mx/2022/07/07/entra-en-vigor-la-nom-222-para-importacion-de-leche-en-polvo-o-deshidratada/
https://agronoticias.com.mx/2022/07/07/entra-en-vigor-la-nom-222-para-importacion-de-leche-en-polvo-o-deshidratada/
https://www.mexicampo.com.mx/nueva-nom-para-importar-leche-en-polvo-o-deshidratada/
https://imagenagropecuaria.com/2022/entra-en-vigor-la-nom-222-para-importacion-de-leche-en-polvo-o-deshidratada/
https://imagenagropecuaria.com/2022/entra-en-vigor-la-nom-222-para-importacion-de-leche-en-polvo-o-deshidratada/
https://soyagropecuario.com/Post/Se-reducen-200-minutos-al-tiempo-de-exportacion-en-productos-agroalimentarios-en-Mexico/1619
https://soyagropecuario.com/Post/Se-reducen-200-minutos-al-tiempo-de-exportacion-en-productos-agroalimentarios-en-Mexico/1619
https://losnoticieristas.com/post/245878/carteles-de-la-droga-hunden-la-industria-pesquera-del-pais-con-el-cobro-de-derecho-para-trabajar-en-el-mar/
https://losnoticieristas.com/post/245878/carteles-de-la-droga-hunden-la-industria-pesquera-del-pais-con-el-cobro-de-derecho-para-trabajar-en-el-mar/


 

5 
 

*Kilimo es parte del Congreso Internacional de Nutrición y Fisiología Vegetal* 
Ciudad de México. Kilimo, la plataforma de monitoreo de riego, se suma a la décima edición del 
Congreso Internacional de Nutrición y Fisiología Vegetal Aplicadas, organizado por el INTAGRI, a 
realizarse en la ciudad de Guadalajara, Jalisco. El congreso anual creado a partir de 2011, está dirigido 
a actores de la agroindustria que están en la búsqueda constante de integrar herramientas tecnológicas 
e innovaciones que hagan eficiente la nutrición de los cultivos. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/kilimo-es-parte-del-congreso-internacional-de-nutricion-y-
fisiologia-vegetal/ 
  
“Siembra” impulsa emprendimientos para mejorar la calidad de vida de los agricultores 
Ciudad de México. En entrevista para 2000Agro, Francisco Lizscano Bazaldúa, Proyect Manager de 
New Ventures, platicó acerca del proyecto “Siembra”. “La primera edición fue un éxito, gracias a que 
tuvimos menciones de los emprendedores sobre todo que era un programa muy bueno y aplicado al 
sector agro. Este programa se trata de lo mismo, como en este sector y muchos otros con las áreas 
básicas del emprendimiento”, apuntó Lizscano Bazaldúa. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/siembra-impulsa-emprendimientos-para-mejorar-la-calidad-
de-vida-de-los-agricultores/ 
 
Inflación, imparable: roza el 8%; es la más alta en 21 años 
La inflación en México continúa acelerándose y en junio de este año trepó a 7.99% a tasa anual, su 
mayor nivel desde enero del 2001, debido sobre todo al alza en el precio de los alimentos, según datos 
del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Los productos con mayores precios al alza en 
junio fueron papa y otros tubérculos, pollo, loncherías, fondas, torterías y taquerías, naranja y 
electricidad; mientras que los de mayores bajas fueron gas doméstico LP, limón, chile serrano, cebolla 
y uva. La Razón, 1 
https://www.razon.com.mx/negocios/inflacion-mexico-sube-7-99-cierre-junio-mayor-nivel-21-anos-
489612 
Suben en más de 6% las importaciones de carne en México 
Entre enero y mayo las importaciones cárnicas mexicanas ascendieron a 1.02 millones de toneladas, 
dicho volumen representó un alza de 6.1% en comparación con el mismo periodo del año pasado, esto 
pese a caídas en los rubros de res y pollo. El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) indicó 
que las compras de estos alimentos generaron un gasto total de 1,989.5 millones de dólares, es decir, 
un alza en lo interanual por el orden de 7.5%. 
https://www.porcicultura.com/destacado/suben-en-mas-de-6-las-importaciones-de-carne-en-mexico 
 
Syngenta compra empresa mexicana Semillas Ceres 
Syngenta Semillas anunció la adquisición de Semillas Ceres, compañía mexicana enfocada en el 
cultivo de maíz, ubicada Los Mochis, Sinaloa. La mexicana cuenta con presencia en todo el territorio 
nacional. En un comunicado y sin mencionar el monto de la operación, Syngenta dijo que esta refuerza 
el compromiso con los agricultores para seguir desarrollando nuevas soluciones que busquen 
incrementar la productividad en el cultivo de maíz.  
https://www.milenio.com/negocios/syngenta-compra-semillas-ceres-de-mexico 
 
Aguacate retomará niveles positivos de producción: Luis Doporto Alejandre 
El aguacate ha sido uno de los alimentos que ha experimentado las mayores fluctuaciones de precios 
durante el 2022, pasando de los 50 pesos por kilo hasta los 140 en la Ciudad de México; sin embargo, 
su producción no se encuentra tan alejada de los niveles registrados durante 2021, aseguró Luis 

https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/kilimo-es-parte-del-congreso-internacional-de-nutricion-y-fisiologia-vegetal/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/kilimo-es-parte-del-congreso-internacional-de-nutricion-y-fisiologia-vegetal/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/siembra-impulsa-emprendimientos-para-mejorar-la-calidad-de-vida-de-los-agricultores/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/siembra-impulsa-emprendimientos-para-mejorar-la-calidad-de-vida-de-los-agricultores/
https://www.razon.com.mx/negocios/inflacion-mexico-sube-7-99-cierre-junio-mayor-nivel-21-anos-489612
https://www.razon.com.mx/negocios/inflacion-mexico-sube-7-99-cierre-junio-mayor-nivel-21-anos-489612
https://www.porcicultura.com/destacado/suben-en-mas-de-6-las-importaciones-de-carne-en-mexico
https://www.milenio.com/negocios/syngenta-compra-semillas-ceres-de-mexico
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Doporto Alejandre. Al ser cuestionado sobre la actualidad del aguacate en México, el empresario 
respondió que, si bien la producción michoacana de “oro verde” se ha mantenido por debajo de lo 
alcanzado el año pasado, existen factores para pensar que esta situación se revertirá durante el 
segundo semestre del año, los cuales se alinean principalmente con las nuevas cosechas. 
https://www.milenio.com/negocios/aguacate-retomara-niveles-positivos-produccion-luis-doporto 
 
Los productores de maíz miran al sureste para frenar el alza de precios 
El maíz es la base de uno de los alimentos más representativos de la comida mexicana: las tortillas, y 
de infinidad de platillos derivados. Sin embargo, el aumento en el costo del grano no ha dado tregua al 
precio del kilo de tortilla, y hay malas noticias: en el corto plazo, el panorama no cambiará. Entre enero 
de 2021 y junio de 2022, el precio de las tortillas se ha disparado 26.45%, de acuerdo con el Índice de 
Precios al Consumidor del Inegi. No obstante, el precio varia por estados: en la ciudad de Hermosillo, 
Sonora, por ejemplo, el kilo de tortilla costó 27 pesos el 6 de julio, mientras que e l mismo día en 
Tlaxcala se pudo encontrar 14 pesos, de acuerdo con el Sistema Nacional de Información e Integración 
de Mercados (SNIIM). 
https://expansion.mx/empresas/2022/07/08/maiz-alza-tortillas 
 
Mercados contra supermercados, ¿quién salva a los mexicanos de la inflación? 
Expansión se dio a la tarea de visitar cuatro mercados localizados en distintas zonas de la CDMX para 
comparar precios de una canasta de 14 productos contra los supermercados. La inflación ha obligado 
a los mexicanos a cambiar sus hábitos de consumo y a buscar diferentes opciones para comprar su 
despensa. Desde los supermercados hasta los mercados de barrio, los consumidores procuran 
economizar ante el alza de precios , pero ¿cuál es la mejor opción?. 
https://expansion.mx/finanzas-personales/2022/07/07/mercados-donde-es-barato-comprar-despensa 
 
En junio, 23 estados ya superaron niveles de empleo prepandemia 

En junio, ocho estados de las regiones centro y norte del país perdieron empleos formales, en tanto las 
otras 23 entidades ya superaron los niveles prepandemia; mientras la Ciudad de México sigue sin 
recuperarse. La industria de transformación; comercio; transportes y comunicaciones, y servicios para 
empresas, personas y el hogar son los sectores que muestran recuperación de empleos. En contraste, 
la agricultura, ganadería y pesca perdieron 26 mil 617 empleos formales. La Jornada, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001608nc.pdf 
 

INPP en 10.25% anual; nivel no visto desde el 2017 

El índice Nacional de Precios al Productor (INPP) se ubicó en junio en 10.52% anual, incluyendo 
petróleo, con lo cual mostró una aceleración de 0.86% en comparación con mayo, reportó el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Al interior del reporte se observó que la inflación de las 
actividades primarias, como la pesca, la caza y la agricultura fue de 14.82% en el sexto mes del año, 
lo cual significó una aceleración de 1.25% en comparación con mayo. Economista, 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001537nc.pdf 
 

Una mandataria cercana a la gente 

Al escuchar el nombre de Layda Sansores San Román inmediatamente se viene a la mente la imagen 
de la mujer política, de lucha; físicamente una mujer pelirroja, aguerrida, siempre combativa. En su Plan 
Estatal de Desarrollo 2021-2027 plantea lo siguiente. El campo, mar y turismo serán los principales 
motores de progreso de la entidad. La pesca, la acuacultura y la maricultura se apoyarán para tener 
más y mejor empleo. Excélsior, 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022003141nc.pdf 

https://www.milenio.com/negocios/aguacate-retomara-niveles-positivos-produccion-luis-doporto
https://expansion.mx/empresas/2022/07/08/maiz-alza-tortillas
https://expansion.mx/finanzas-personales/2022/07/07/mercados-donde-es-barato-comprar-despensa
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001608nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001537nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022003141nc.pdf
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Un millón de peruanos más está bajo inseguridad alimentaria 

El último informe sobre el Estado de la seguridad alimentaria y la nutrición en el mundo 2022, 
presentado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), 
revela un panorama poco alentador. En un año (al 2021) el número de personas en situación de hambre 
en el mundo se incrementó en 46 millones, alcanzando a 828 millones de personas, ubicándose la 
mayoría en los continentes de Asia, África y América Latina. El Economista, 29 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001788nc.pdf 
 
Verde en serio / La pobreza en Guerrero, Oaxaca y Chiapas / Gabriel Quadri 
Pocos problemas nacionales son tan intrigantes como la secular y persistente pobreza en los tres 
estados del sur de México: Guerrero, Oaxaca y Chiapas. Desde luego, debe anotarse la precariedad 
de tierras agrícolas suficientemente productivas (con excepciones, como la costa chiapaneca), y su 
gran fragilidad ecológica, suelos someros y erosionables, y pronunciadas pendientes. A pesar de la 
gran diversidad biológica, la productividad de las tierras es generalmente magra, lo que ha inhibido la 
inversión, una agricultura comercial pujante, y suficientes excedentes y acumulación de capital. 
Economista, 25 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001719nc.pdf  
 
Alza de productos agropecuarios lleva la inflación a récord de 21 años 
Agropecuarios presionan por su parte, el subíndice no subyacente registró una variación de 9.47% 
anual, una aceleración mensual de 1.07%. Los productos agropecuarios presionaron al índice al 
avanzar a tasa anual 15.02%, y 1.76% en comparación con mayo."Laescasez de granos, de cereales, 
de fertilizantes, por el contexto de la guerra en Ucrania ha incrementado los costos de los alimentos, 
incluyendo el de los animales no domésticos ", explicó Quiroz. Economista, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001469nc.pdf 
 
Alza de alimentos empuja inflación 
El incremento en los precios de alimentos como huevo, aceites vegetales, carne de res y productos 
procesados fue uno de los factores que provocaron un nuevo récord inflacionario. Esta situación golpea 
en mayor medida a las familias más pobres porque se traduce en un menor poder adquisitivo, señalan 
analistas. 24 Horas, P1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002149nc.pdf 
 
Siembra Syngenta mayor participación 
La compañía agrícola especializada en el desarrollo tecnológico de semillas Syngenta, está sembrando 
mayor presencia y pretende alcanzar 15 por ciento de participación en el mercado nacional, dijo Ana 
Grau, directora de Semillas para Latinoamérica Norte Para tal fin, acaba de adquirir a la mexicana 
Semillas Ceres, con más de 35 años de experiencia en el cultivo de maíz, ubicada en Los Mochis, 
Sinaloa, que permitirá la comercialización de 200 mil bolsas de semillas al año. Reforma, P19 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022003336nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Crisis ganadera; mueren 300 reses en el distrito Río Florido por sequía 
Derivado de las duras condiciones climáticas que afronta la región sur del Estado de Chihuahua y la 
sequía que arrastran los municipios que componen el distrito agropecuario Río Florido; Jiménez, López 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001788nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001719nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001469nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002149nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022003336nc.pdf
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y Coronado, han muerto 300 cabezas de ganado, en lo que respecta de enero al 06 de julio, según 
datos de Agricultura. 
https://www.tierrafuerte.mx/crisis-ganadera-mueren-300-reses-en-el-distrito-rio-florido-por-sequia/ 
 
China le apuesta fuerte al mejoramiento genético, impulsarán la investigación de la mano de 100 
empresas locales 
La firma Best Genetics Group (BGG) es una de las que participa en esta estrategia, la cual, a través de 
la toma de muestras de tejido de las orejas de lechones, buscan desarrollar especímenes que alcancen 
su peso de sacrificio en menor tiempo, haciendo uso de cantidades reducidas de alimento. 
https://www.porcicultura.com/destacado/china-le-apuesta-fuerte-al-mejoramiento-genetico-impulsaran-
la-investigacion-de-la-mano-de-100-empresas-locales 
https://www.tierrafuerte.mx/china-le-apuesta-fuerte-al-mejoramiento-genetico-impulsaran-la-
investigacion-de-la-mano-de-100-empresas-locales/ 
 
A través de las redes tabasqueños empujan la 4T / Redacción 

Óscar Cartón Zetina. Este 10 de julio los invitó a que me acompañen a la Cabalgata CANTÓN, la cual 
cerrará con broche de oro, la Expo Ganadera Regional 2022. Basta, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001155nc.pdf 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Propondrán nuevas artes de pesca ante la captura incidental de tortugas marinas 
Mazatlán, Sin. La pesca incidental de tortugas marinas se sigue dando desde que fue vedada 
permanente en 1990, y hasta la fecha, se sigue concientizando a los pescadores a que formen nuevas 
artes de pescas que ayuden a inhibir estas acciones y que las especies se sigan preservando por más 
años, así lo comentó el vicepresidente e investigador de la Red Tortuguera de Sinaloa, Alan Zavala. 
https://losnoticieristas.com/post/246077/propondran-nuevas-artes-de-pesca-ante-la-captura-incidental-
de-tortugas-marinas/ 
  
Ha salido poca jaiba ya que los furtivos les ganaron el producto cuando estaba vedado: Sánchez 
Cota 
Los Mochis, Sin.– Los primeros 7 días de la captura de jaiba macho, luego de que se levantó la veda 
para esta especie, no han sido los mejores y se han obtenido bajos rendimientos en los campos 
pesqueros del litoral ahomense, manifestó Leonel Sánchez Cota, presidente de la Federación de 
Cooperativas Pesqueras del Norte de Sinaloa y Sur de Sonora. Indicó que las pocas capturas se deben 
a que durante la veda los pescadores furtivos hicieron de las suyas. 
https://losnoticieristas.com/post/246046/ha-salido-poca-jaiba-ya-que-los-furtivos-les-ganaron-el-
producto-cuando-estaba-vedado-sanchez-cota/ 
  
“Ya no podemos depender de caprichos de otro país para la venta del camarón”: Senador 
Mazatlán, Sinaloa. El mercado nacional debe ser el objetivo principal para no depender más de la 
comercialización a otro país en cuanto al camarón de altamar, y esa es la intención del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, así lo manifestó el senador y secretario de la comisión de Agricultura, 
Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, Raúl de Jesús Elenes Angulo. 
https://losnoticieristas.com/post/245790/ya-no-podemos-depender-de-caprichos-de-otro-pais-para-la-
venta-del-camaron-senador/ 
 
El Contador / Redacción 
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https://losnoticieristas.com/post/246077/propondran-nuevas-artes-de-pesca-ante-la-captura-incidental-de-tortugas-marinas/
https://losnoticieristas.com/post/246077/propondran-nuevas-artes-de-pesca-ante-la-captura-incidental-de-tortugas-marinas/
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https://losnoticieristas.com/post/246046/ha-salido-poca-jaiba-ya-que-los-furtivos-les-ganaron-el-producto-cuando-estaba-vedado-sanchez-cota/
https://losnoticieristas.com/post/245790/ya-no-podemos-depender-de-caprichos-de-otro-pais-para-la-venta-del-camaron-senador/
https://losnoticieristas.com/post/245790/ya-no-podemos-depender-de-caprichos-de-otro-pais-para-la-venta-del-camaron-senador/
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El programa Jóvenes Construyendo el Futuro, liderado por la secretaria del Trabajo, Luisa María 
Alcalde, sigue haciendo alianzas estratégicas para apoyar la empleabilidad. Con ayuda de la Comisión 
Nacional de Acuacultura y Pesca, encabezada por Octavio Almada, buscan capacitar a jóvenes para 
insertarse en los sectores de la pesca, acuacultura y servicios turísticos. Ésta realizará el registro de 
unidades económicas pesqueras y acuícolas como centros de trabajo, así como la incorporación de 
aprendices. Excélsior, 31 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022003002nc.pdf 
 
EU urge a México a proteger ambiente 
La autoridad mexicana debe esforzarse para implementar los compromisos ambientales del T-MEC, 
sobre todo, mejorar la protección y conservación de especies en peligro de extinción, la pesca ilegal e 
impactos asociados por el proyecto del Tren Maya, señaló la Oficina de Representación Comercial de 
Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés). Desde su perspectiva, hay posibilidad de "mejora de 
la protección y conservación de la vaquita y la totoaba, prevenir la captura incidental de tortugas 
marinas, frenar la ilegalidad de la pesca en el golfo de México, abordar la contaminación transfronteriza 
del agua y mitigar los impactos ambientales asociados al proyecto del Tren Maya". El Universal, 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002832nc.pdf 
 
Cárteles hunden la industria pesquera del país 
El sector pesquero de aguas interiores y marinas se encuentra abandonado y su futuro va a pique 
porque al menos 50% de la pesca en México es irregular y gran cantidad de pescadores son obligados 
a trabajar para los cárteles, ante la ineficacia de la estrategia de seguridad del Gobierno Federal, afirmó 
d Lic. Alejandro Dcsfassiaux, Presidente de Grupo Multisistemas de Seguridad Industrial (GMSI).  El 
Valle / Edomex, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001129nc.pdf 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Suben cotizaciones de los granos; la tonelada de maíz se ubicó en 7 mil 136 pesos 
Culiacán, Sin. La USDA reportó la venta de 88 mil toneladas de maíz en la semana que va del 16 al 23 
de junio, un 87% menos que la semana pasada lo que son las ventas mínimas de todo el año. Así lo 
indicó el asesor agroindustrial y financiero Samuel Sarmiento Gámez, quien indicó que, bajo ese 
escenario, este jueves el maíz a julio 2022 se ubica en 7 mil 136 pesos por tonelada. 
https://losnoticieristas.com/post/245917/suben-cotizaciones-de-los-granos-la-tonelada-de-maiz-se-
ubico-en-7-mil-136-pesos/ 
  
Canadá reitera su preocupación por el clima inversor en México 
Canadá dijo que ha expresado a México su preocupación por el clima inversor en el país 
latinoamericano durante la primera jornada de la reunión ministerial de la Comisión de Libre Comercio 
del tratado T-MEC que se celebra en Vancouver (Canadá). Durante una reunión bilateral entre la 
secretaria de Economía de México, Tatiana Clouthier Carrillo, y la ministra de Comercio Internacional 
de Canadá, Mary Ng, celebrada hoy, la representante canadiense “reiteró” sus preocupaciones por el 
clima inversor, “especialmente en los sectores de minería y energía”. 
https://lopezdoriga.com/economia-y-finanzas/canada-reitera-su-preocupacion-por-el-clima-inversor-en-
mexico/ 
  

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022003002nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002832nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001129nc.pdf
https://losnoticieristas.com/post/245917/suben-cotizaciones-de-los-granos-la-tonelada-de-maiz-se-ubico-en-7-mil-136-pesos/
https://losnoticieristas.com/post/245917/suben-cotizaciones-de-los-granos-la-tonelada-de-maiz-se-ubico-en-7-mil-136-pesos/
https://lopezdoriga.com/economia-y-finanzas/canada-reitera-su-preocupacion-por-el-clima-inversor-en-mexico/
https://lopezdoriga.com/economia-y-finanzas/canada-reitera-su-preocupacion-por-el-clima-inversor-en-mexico/


 

10 
 

Hasta junio, Brasil exportó 2.4 mt. de pollo valuadas en casi 5,000 mdd., el crecimiento, 8% y 
36% respectivamente 
Durante los primeros seis meses del año, las exportaciones de carne de pollo hechas por Brasil 
experimentaron un incremento interanual de 8% en volumen y 36% en su cotización, totalizando en 2.4 
millones de toneladas valuadas en 4,728 millones de dólares. En la Asociación Brasileña de Proteína 
Animal (ABPA) atribuyeron el desempeño positivo, a una combinación de factores entre inflación global 
y las consecuencias para los intercambios internacionales derivadas de la presencia de la Influenza 
Aviar de Alta Patogenicidad en otras regiones. 
https://www.avicultura.mx/destacado/hasta-junio-brasil-exporto-2-4-mt-de-pollo-valuadas-en-casi-5-000-
mdd-el-crecimiento-8-y-36-respectivamente 
  
La producción mundial de maíz caerá más de 2% en la próxima cosecha 
En el GCMA estimaron que con una producción de 1,185.8 millones de toneladas, el maíz global 
registrará una caída de 2.4% para la cosecha 2022 / 2023, versus lo proyectado para el periodo actual. 
Se espera que 15.4% de este volumen se destine al comercio internacional, lo que quiere decir que 
estos intercambios totalizarían en 183.2 mt. 
https://brioagropecuario.com/2022/07/07/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-
cosecha/ 
https://www.ganaderia.com/destacado/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-
cosecha 
https://www.avicultura.mx/destacado/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-
cosecha 
https://www.porcicultura.com/destacado/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-
cosecha 
https://www.tierrafuerte.mx/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-cosecha/ 
 
El presidente de Turquía visitará México a finales de julio, informa Ebrard 

El presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, realizará una visita oficial a México durante la última 
semana de julio. Asimismo, el jefe de la diplomacia mexicana sostuvo reuniones con el alto 
representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, el 
encuentro estuvo centrado en la seguridad alimentaria, la modernización y la voluntad para su 
aprobación del acuerdo global de México y la Unión Europea, y la guerra en Ucrania. Con su homólogo 
de la India, Subrahmanyam Jaishankar, sostuvo conversaciones para aumentar la colaboración en 
materia de agricultura, farmacéuticos, innovación y exploración espacial con dicho país. El Valle / 
Edomex, 2 / Uno más uno, 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001122nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022000653nc.pdf 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Inflación anualizada de junio en México se dispara a máximo de 21 año 
Eso también estuvo muy por encima de la meta del banco central de 3%, más o menos un punto 
porcentual, y marcó el nivel más alto desde enero de 2001, cuando la inflación de 12 meses de México 
se ubicó en 8.11%. Se espera que las últimas cifras de inflación lleven a BANXICO, como se conoce al 
banco central, a seguir subiendo las tasas después de un aumento récord de 75 puntos básicos el mes 
pasado, cuando advirtió que volvería a subir las tasas para frenar la inflación. 
https://www.thesundaily.my/business/mexico-s-june-annualised-inflation-soars-to-21-year-high-
GY9427338 

https://www.avicultura.mx/destacado/hasta-junio-brasil-exporto-2-4-mt-de-pollo-valuadas-en-casi-5-000-mdd-el-crecimiento-8-y-36-respectivamente
https://www.avicultura.mx/destacado/hasta-junio-brasil-exporto-2-4-mt-de-pollo-valuadas-en-casi-5-000-mdd-el-crecimiento-8-y-36-respectivamente
https://brioagropecuario.com/2022/07/07/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-cosecha/
https://brioagropecuario.com/2022/07/07/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-cosecha/
https://www.ganaderia.com/destacado/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-cosecha
https://www.ganaderia.com/destacado/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-cosecha
https://www.avicultura.mx/destacado/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-cosecha
https://www.avicultura.mx/destacado/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-cosecha
https://www.porcicultura.com/destacado/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-cosecha
https://www.porcicultura.com/destacado/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-cosecha
https://www.tierrafuerte.mx/la-produccion-mundial-de-maiz-caera-mas-de-2-en-la-proxima-cosecha/
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001122nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022000653nc.pdf
https://www.thesundaily.my/business/mexico-s-june-annualised-inflation-soars-to-21-year-high-GY9427338
https://www.thesundaily.my/business/mexico-s-june-annualised-inflation-soars-to-21-year-high-GY9427338
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https://brioagropecuario.com/2022/07/07/continua-el-aumento-de-precios-en-mexico-la-inflacion-llego-al-
7-99-su-mayor-nivel-en-21-anos/ 
  
Aumento de producción de maíz blanco y amarillo en sur del país 
Ciudad de México. En el mes de junio del año en curso el costo de la vida en el país, reportó un 
incremento de 0.8%, respecto a mayo, mientras que la inflación anualizada llegó a 7.99%, informó el 
INEGI. El avance del aumento de precios de bienes, productos y servicios, en el mismo mes del año 
anterior, la inflación mensual fue de 0.53%, mientras que el porcentaje anualizado se ubicó en 5.88. 
https://www.mexicampo.com.mx/inflacion-con-16-meses-arriba-de-lo-estimado-por-banco-de-mexico/ 
07/07/22 Milenio Noticias (TV-Canal 120 Cable) 21:07 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022017396nc.mp4 
  
Inflación registró un aumento desde el 2000 
El INPC aumentó .84% respecto al mes anterior por lo que la inflación se ubica en 7.99% que es el 
nivel más alto desde el 2000. Productos de la Canasta Básica continúan al alza, los productos que más 
han aumentado es la papa, aguacate, el pollo y la carne. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022016680nc.mp4 
07/07/22 ADN en Red (TV- Canal 40) 20:09 
  
Cometario de José Yuste, colaborador, sobre el alza de la inflación en México 
José Yuste comentó que esta inflación es elevada, de 7.99 que desde hace 21 años no se tenía tan 
alta y pega más en la Canasta Básica, pues en términos anuales, el aguacate ha aumentado 79%, la 
papa 49%, huevo 23%, carne de res 15%, es decir, no hay dinero que alcance. Mencionó que por ello 
el PACIC no ha funcionado como sí lo ha sido el subsidio a gasolinas y desde luego, han servido las 
alzas de la tasa de interés de Banxico. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022016243nc.mp3 
07/07/22 José Cárdenas Informa (Radio- 103.3 FM) 19:23 
  
Comentario de David Páramo sobre el aumento en la inflación 
David Páramo comentó que la inflación está alta, hoy el INEGI dio a conocer que había cerrado en 7.99 
el crecimiento de los precios a tasa anual. Informó que se trata de una inflación verdaderamente alta. 
Mencionó que la inflación subyacente creció 0.77% y está en 7.49% anual y la no subyacente subió 
1.07% y en 9.47% anual. Recalcó que los precios agropecuarios subieron 1.76% tan sólo en junio. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022016678nc.mp3 
07/07/22 Análisis Superior (Radio- 90.5 FM) 19:56 
  
Entrevista Sergio Luna, experto en Macroeconomía, sobre la inflación 
Sergio Luna señaló que el 85 de los productos de la canasta son los que han presentado un incremento. 
Se estima que se prevé el alza de la inflación, en el caso de servicios, la inflación está en 4.8%. Indicó 
que el gobierno federal no puede hacer algo relevante, más bien sería el Banco de México Manifestó 
que la baja en los precios del petróleo puede bajar la inflación en países como EU, pero no favorecería 
en gran medida a México. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022016385nc.mp3 
07/07/22 Enfoque Noticias (Radio- 101.1 FM) 18:46 
  
Entrevista a Adrián de la Garza, economista en jefe y director de Estudios Económicos de 
Citibanamex, sobre la inflación en México 

https://brioagropecuario.com/2022/07/07/continua-el-aumento-de-precios-en-mexico-la-inflacion-llego-al-7-99-su-mayor-nivel-en-21-anos/
https://brioagropecuario.com/2022/07/07/continua-el-aumento-de-precios-en-mexico-la-inflacion-llego-al-7-99-su-mayor-nivel-en-21-anos/
https://www.mexicampo.com.mx/inflacion-con-16-meses-arriba-de-lo-estimado-por-banco-de-mexico/
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022017396nc.mp4
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022016680nc.mp4
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022016243nc.mp3
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022016678nc.mp3
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022016385nc.mp3
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Adrián de la Garza señaló que la inflación de 7.99 es un dato muy fuerte y malo y recalcó que la 
coyuntura se explica en buena medida por alimentos, frutas y verduras, agropecuarios, servicios 
relacionados con alimentos como los restaurantes, esto debido a que los precios a nivel internacional 
se ven muy presionados todavía.  Mencionó que esta quincena se incrementaron los precios a la 
vivienda. Señaló que el gobierno y Banxico deben tomar medidas adicionales para combatir la inflación, 
aunque resaltó que los apoyos fiscales que el gobierno ha dado a las gasolinas ha tenido un impacto 
benéfico a la inflación ya que de no haberlo hecho se estaría hablando de una inflación del 10%. 
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022016908nc.mp3 
07/07/22 Análisis Superior (Radio- 90.5 FM) 20:16 
  
Entrevista a Carlos Serrano, economista en jefe del BBVA México, sobre la inflación en México 
Carlos Serrano comentó que después de ver que la inflación está en 7.99 se puede destacar que las 
medidas que se han tomado no han sido suficientes porque la inflación ha subido en todo el mundo y 
se pueden ver choques con los precios de los energéticos y de alimentos. Recalcó que Banxico ha 
subido las tasas de interés para anclar las expectativas pero así no bajará la inflación. Mencionó que 
para que la inflación baje en México, primero debe bajar en todo el mundo.   
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022017097nc.mp3 
07/07/22 Análisis Superior (Radio- 90.5 FM) 20:29 
  
Recolectarán mil 138 toneladas de uva en Chihuahua 
Unas mil 138.5 toneladas de uva se proyecta cosechar este año en más de 200 hectáreas en 
producción en el estado de Chihuahua, de las cuales, alrededor del 50% se utilizará para producir vino 
y mesa y el restante será vendido a otras entidades, de acuerdo con información del Sistema Producto 
Vid Chihuahua A.C. 
https://www.tierrafuerte.mx/recolectaran-mil-138-toneladas-de-uva-en-chihuahua/ 
  
Productores de Sinaloa reportan caída en la producción de maíz de la temporada otoño-invierno 
Culiacán, Sinaloa. Una caída en la producción de maíz se reporta por parte de los productores agrícolas 
de Sinaloa al cierre de cosecha de la temporada otoño-invierno 2021-2022. Enrique Rivera, presidente 
de la Asociación de Agricultores del Río Culiacán (AARC) explicó que para finalizar el mes de junio, se 
reportaban avances superiores al 90% en las trillas de maíz y estas siguieron avanzando de manera 
satisfactoria, sin embargo, los productores han manifestado reducción en las toneladas producidas por 
las tierras este año. 
https://www.debate.com.mx/agro/Productores-de-Sinaloa-reportan-caida-en-la-produccion-de-maiz-de-
la-temporada-otono-invierno-20220707-0357.html 
  
¿Nos echamos unos chilaquiles? Así ha cambiado su precio con la inflación en México 
Cada vez alcanza para menos… Recientemente se publicaron los datos más recientes sobre la 
economía en México y resulta que en junio nos fue como en feria: oficialmente la inflación alcanzó un 
7.99% anual. Con estos datos oficiales se demuestra que van 19 meses consecutivos con alzas en la 
inflación. Si solo nos fijamos en los alimentos, bebidas, la inflación anual está en más de 11%. 
https://www.sopitas.com/noticias/chilaquiles-inflacion-mexico-precio-ingredientes-coneval/ 
  
Aguacate retomará niveles positivos de producción: Luis Doporto Alejandre 
El aguacate ha sido uno de los alimentos que ha experimentado las mayores fluctuaciones de precios 
durante el 2022, pasando de los 50 pesos por kilo hasta los 140 en la Ciudad de México; sin embargo, 

http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022016908nc.mp3
http://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_07072022/07072022017097nc.mp3
https://www.tierrafuerte.mx/recolectaran-mil-138-toneladas-de-uva-en-chihuahua/
https://www.debate.com.mx/agro/Productores-de-Sinaloa-reportan-caida-en-la-produccion-de-maiz-de-la-temporada-otono-invierno-20220707-0357.html
https://www.debate.com.mx/agro/Productores-de-Sinaloa-reportan-caida-en-la-produccion-de-maiz-de-la-temporada-otono-invierno-20220707-0357.html
https://www.sopitas.com/noticias/chilaquiles-inflacion-mexico-precio-ingredientes-coneval/
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su producción no se encuentra tan alejada de los niveles registrados durante 2021, aseguró Luis 
Doporto Alejandre. 
https://www.milenio.com/negocios/aguacate-retomara-niveles-positivos-produccion-luis-doporto 
 
Alza de alimentos empuja inflación 

La inflación general en junio rebasó el pronóstico del mercado y tocó su mayor nivel desde enero de 
2001, impulsada principalmente por aumentos en alimentos procesados y bebidas. El indicador alcanzó 
7.99% anual, la tasa más alta desde enero de 2001. Además, la inflación subyacente, que elimina 
bienes y servicios con mayor volatilidad, como los energéticos, llegó a 7.49%, la más elevada desde 
diciembre de 2000, de acuerdo con cifras del Inegi. El dato de inflación general fue superior al cálculo 
del mercado, que anticipaba una tasa de 7.96%. 24 Horas, pp / El economista, pp 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002149nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001469nc.pdf 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Guerra marchita producción y distribución de alimentos 
A pocos días de cumplirse cinco meses de guerra Ucrania no solo continúa bombardeada día y noche 
ya que además no ha podido exportar los granos y otros cultivos que han sobrevivido al ataque de las 
tropas rusas Taras Vysotslcyi, primer viceministro de Política Agraria y Alimentación de Ucrania informó 
a medios que se espera una cosecha de al menos 50 millones de toneladas de cereales este año una 
cifra muy por debajo de los 85 millones que se registraron en 2021. 
https://brioagropecuario.com/2022/07/07/guerra-marchita-produccion-y-distribucion-de-alimentos/ 
 
Paquete contra la Inflación, arrollado por alza de precios 
A dos meses que se anunciaran las medidas del Paquete contra la Inflación y la Carestía (Pacic), 
aumentaron los precios de 17 de los 24 productos de la canasta básica que se incluyeron en el 
programa, de acuerdo con los datos de inflación publicados por el Inegi.  
Entre dichos bienes destacan los casos de la naranja, que de abril a junio pasado reportó un alza de 
49.7%; la papa, 44.2%; jitomate, 7.0%; pan de caja, 5.1%; aceites y grasas comestibles, 4.9%; huevo 
y pollo entero, 4.3%, y chuleta de cerdo, 3.6%. Los bienes a los que hace referencia el Inegi son más 
generales que los considerados en la canasta del Pacic, pero dan una idea del comportamiento de los 
precios de esos alimentos. El Universal, 1 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dos-meses-del-pacic-la-inflacion-no-da-tregua 
 

CONTINGENCIA  
 
El cultivo extensivo de berries causa graves daños en el ambiente 
En los 15 años recientes, la agroindustria en Jalisco ha cambiado no sólo el paisaje mazorquero y 
cañero tradicional del estado, sino el entorno económico, social y productivo del campo que incluye tala 
clandestina, despojo de tierras mediante rentas o compras –muchas veces forzadas– a comuneros, 
ejidatarios y pequeños productores, incendios forestales para tener más terreno, deforestación, 
perforación de pozos, robos de agua, precarización laboral, así como afectación ambiental y a la salud. 
https://soyagropecuario.com/Post/El-cultivo-extensivo-de-berries-causa-graves-danos-en-el-
ambiente/1624 
 

https://www.milenio.com/negocios/aguacate-retomara-niveles-positivos-produccion-luis-doporto
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002149nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001469nc.pdf
https://brioagropecuario.com/2022/07/07/guerra-marchita-produccion-y-distribucion-de-alimentos/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/dos-meses-del-pacic-la-inflacion-no-da-tregua
https://soyagropecuario.com/Post/El-cultivo-extensivo-de-berries-causa-graves-danos-en-el-ambiente/1624
https://soyagropecuario.com/Post/El-cultivo-extensivo-de-berries-causa-graves-danos-en-el-ambiente/1624
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La mayor exposición de tecnología alimentaria, punto de encuentro en Tecno Fidta 
Ciudad de México. Durante cuatro días, la mayor exposición de tecnología alimentaria de la región fue 
el punto de encuentro para todos los actores del sector: estuvieron presentes más de 130 empresas 
que representan a más de 250 marcas de toda la cadena productiva. Además, recorrieron los pasillos 
de La Rural 10.113 visitantes. La Exposición de Tecnología Alimentaria, Aditivos e Ingredientes, bienal 
que organiza Messe Frankfurt Argentina, estrenó nueva casa y fue un éxito. 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/la-mayor-exposicion-de-tecnologia-alimentaria-
punto-de-encuentro-en-tecno-fidta/ 
  
Instalan nogaleros de Nuevo Casas Grandes sistema de riego a la raíz para ahorro de agua 
Chih. Bernardo Prado, presidente de Nogaleros de Nuevo Casas Grandes, dio a conocer que los 
productores de nuez están en permanentemente búsqueda de mejores sistemas de riego y tecnologías 
de punta para la producción de alimentos; la premisa principal es cuidado y respeto al agua. 
https://www.tierrafuerte.mx/instalan-nogaleros-de-nuevo-casas-grandes-sistema-de-riego-a-la-raiz-para-
ahorro-de-agua/ 
 
México tiene seis regiones en emergencia ambiental por grave contaminación: UAM 
En México se localizan seis Regiones de Emergencia Ambiental (REA) que padecen pobreza, y pérdida 
de patrimonio natural por la depredación causada por actividades industriales. Así lo expuso la doctora 
Aleida Azamar Alonso, investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), al presentar 
información sobre México, en la novena Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales. 
Aunque “ante el embate de empresas trasnacionales y del país ligadas a las exportaciones e 
importaciones en esas zonas se ha gestado una resistencia social para combatir la explotación 
irracional impuesta por el gran capital de la tierra y el agua”, indicó en su ponencia Las Regiones de 
Emergencia Ambiental (REA) en México. 
https://www.cronica.com.mx/academia/mexico-seis-regiones-emergencia-ambiental-grave-
contaminacion-uam.html 
 
Sequía sigue pese a lluvias 

A pesar de que cinco tormentas tropicales y huracanes se han formado en los océanos que rodean a 
México, además de otros fenómenos meteorológicos que han traído lluvia al territorio, la sequía en el 
país continúa. Los huracanes Agatha, Blas y Bonn/e, así como las tormentas tropicales Alexy Celia, 
generaron lluvias en casi todo el territorio nacional durante junio; en los estados del centro y sur, 
principalmente, fueron intensas. No obstante, 19 entidades mantienen temperaturas por arriba de los 
35 grados. El Heraldo de México, 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001505nc.pdf 
 

COVID-19 
 
México registra 32 mil 295 contagios de COVID-19; rompe récord de quinta ola 
En México, en sólo 24 horas se han registrado 32 mil 295 nuevos contagios y 48 muertes por COVID-
19, la cifra más alta de la quinta ola, hasta ahora. La SSA informó que, hasta el corte más reciente, 
suman seis millones 185 mil 219 casos totales en México. 
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/mexico-covid-contagios-muertos-7-de-julio-2022/ 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/la-mayor-exposicion-de-tecnologia-alimentaria-punto-de-encuentro-en-tecno-fidta/
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/la-mayor-exposicion-de-tecnologia-alimentaria-punto-de-encuentro-en-tecno-fidta/
https://www.tierrafuerte.mx/instalan-nogaleros-de-nuevo-casas-grandes-sistema-de-riego-a-la-raiz-para-ahorro-de-agua/
https://www.tierrafuerte.mx/instalan-nogaleros-de-nuevo-casas-grandes-sistema-de-riego-a-la-raiz-para-ahorro-de-agua/
https://www.cronica.com.mx/academia/mexico-seis-regiones-emergencia-ambiental-grave-contaminacion-uam.html
https://www.cronica.com.mx/academia/mexico-seis-regiones-emergencia-ambiental-grave-contaminacion-uam.html
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022001505nc.pdf
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/mexico-covid-contagios-muertos-7-de-julio-2022/
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Exhiben millonadas y red familiar de EPN 

El Gobierno federal exhibió ayer la presunta red financiera del ex Presidente Enrique Peña Nieto, que 
involucra a familiares directos, un conglomerado de empresas, transacciones millonarias y contratos 
gubernamentales de los cuales se habría beneficiado el mexiquense. Según la investigación, Peña y 
sus empresas familiares recibieron más de 10 mil millones de pesos durante el sexenio que gobernó. 
Reforma, pp 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022003237nc.pdf 
 
Inflación toca su mayor nivel desde 2001 

En junio el índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) presentó un crecimiento de 0.84% 
respecto al mes anterior, y con ello, la inflación general anual se ubicó en 7.99%, de acuerdo con el 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Éste constituye el nivel más alto reportado desde 
la primera quincena de enero del 2001, cuando se ubicó en 8.37%, además acumuló ocho meses arriba 
de 7.00 por ciento. Excélsior, pp 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002997nc.pdf 
 
Investiga la UIF a EPN; mi patrimonio es legal, responde 

La Fiscalía General de la República abrió una carpeta de investigación contra el expresidente Enrique 
Peña Nieto por posibles operaciones con recursos de procedencia ilícita, por las cuales habría recibido 
26 millones mil 429 pesos, además de estar presuntamente relacionado con una empresa transnacional 
que recibió contratos millonarios durante su sexenio, informó Pablo Gómez, titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF). El Financiero, Diana Benítez,  P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022003031nc.pdf 
 
Homofobia en las escuelas, problema latente 

En pleno siglo XXI, las preferencias sexuales de las personas siguen siendo motivo de discriminación 
y agresiones, incluso en lugares y ambientes cuyo propósito es formar a las personas precisamente 
para evitar este tipo de actitudes. De acuerdo con la organización benéfica para la igualdad de personas 
lesbianas, gays, bisexuales y transgénero, Stonewall, por lo menos la mitad de los alumnos que forman 
parte de la comunidad LGBTI+ en sus escuelas escuchan insultos homófobos con frecuencia, algo que 
asegura es preocupante por ser un reflejo de lo que está sucediendo en la sociedad. Reporte Índigo 
Cinco Días, pp 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002328nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
Canadá plantea preocupación por clima de inversión en México 
El gobierno de Canadá expresó el jueves su preocupación por el clima de inversión en los sectores 
energético y minero de México, así como por la actitud de la segunda economía más grande de América 
Latina hacia las aprobaciones de biotecnología. El Presidente López Obrador, un nacionalista de 
recursos de izquierda, ha reforzado el control estatal de la industria energética y minera, lo que ha 
provocado fricciones con algunos de los principales socios comerciales e inversores comerciales del 
país. 
https://www.ctvnews.ca/business/canada-raises-concern-over-investment-climate-in-mexico-1.5979220 
 
Alertan de violación a regla ambiental de T-MEC 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022003237nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002997nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022003031nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002328nc.pdf
https://www.ctvnews.ca/business/canada-raises-concern-over-investment-climate-in-mexico-1.5979220
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La falta de estudios de protección ambiental para la construcción del Tren Maya puede generar 
violaciones al capítulo 24 del T-MEC, aseguró la Oficina de Comercio de Estados Unidos (USTR), en 
un informe al Congreso. También argumentó que "en noviembre de 2021, el presidente López Obrador 
publicó un decreto que le permitía renunciar unilateralmente a todos los permisos para sus proyectos 
de infraestructura prioritarios, incluido el Tren Maya", refiere el documento, que también resaltó la labor 
del gobierno mexicano contra la pesca ilegal, pero remarcó que observarán que no se infrinja el tratado. 
Milenio Estado de México, 20 / Milenio, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002337nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_08072022/08072022002097nc.pdf 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Avanzan siembras de temporal en Choix, van al 80%; se incrementa superficie con respecto al 
año pasado 
Choix, Sin. El establecimiento de siembras de temporal en el alteño municipio de Choix avanza con 
buen ritmo y calculan que actualmente, gracias a las abundantes lluvias, lleven alrededor del 80% de 
la superficie, además del buen ánimo que hay en el sector, al esperar un buen año, dio a conocer 
Vladimir Maro Cazárez, presidente del Comité Municipal Campesino número 14 de Choix. 
https://losnoticieristas.com/post/245787/avanzan-siembras-de-temporal-en-choix-van-al-80-por-ciento-
se-incrementa-superficie-con-respecto-al-ano-pasado/ 
  
Nombran Arturo Zubia como jefe de agricultura de SDR 
El día de ayer, fue nombrado como nueve jede del departamento de agricultura de la Secretaria de 
Desarrollo Rural, el ex presidente municipal de Camargo Arturo Zubia. Arturo, llegó para ocupar el lugar 
de Salvador Alcantar, quien asumió el cargo de Diputado Federal, por la licencia que solicitó Mario 
Mata. 
https://brioagropecuario.com/2022/07/07/nombran-arturo-zubia-como-jefe-de-agricultura-de-sdr/ 
  
Viruela del monto presente en 58 países con 6 mil casos 
El director de la OMS volverá a convocar al Comité de Emergencias para evaluar si la viruela del mono, 
que ya está presente en 58 países con más de seis mil casos confirmados, supone una emergencia 
internacional. El doctor Tedros Adhanom Gebreyesus dijo que sigue preocupado por la magnitud y la 
propagación del virus. “Las pruebas siguen siendo un reto y es muy probable que haya un número 
importante de casos que no se detectan. 
https://imagenagropecuaria.com/2022/viruela-del-monto-presente-en-58-paises-con-6-mil-casos/ 
  
Habrá 22 mdp de inversión en infraestructura hidroagrícola 
Anunció la CONAGUA una inversión de más de 42 millones de pesos (mdp) para el mejoramiento de 
la infraestructura hidroagrícola en el estado, para las Sociedades de Responsabilidad Limitada (SRL) 
Unidad Conchos y San Pedro; son 11 mdp más misma cantidad empatada por los usuarios, lo anterior 
fue confirmado por el director local de la dependencia en la entidad, José Ángel Félix Sánchez. 
https://www.tierrafuerte.mx/habra-22-mdp-de-inversion-en-infraestructura-hidroagricola/ 
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AL MINISTRO Arturo Zaldívar ya le llaman "El
Caníbal Judicial" porque en esta semana se almorzó
un par de preceptos legales que tienen a los expertos
entre sorprendidos y espantados. Y es que, de plano,
se comió de un bocado la separación de poderes
y la presunción de inocencia.
AL PRESENTAR su iniciativa de ley sobre feminicidios,
se olvidó de que esa no es facultad de los ministros
de la Suprema Corte. Tan es así que la presidenta
del Senado, la ex ministra Olga Sánchez Cordero,
fue muy cuidadosa al decir que la apadrinarán para
sumarla a otras que ya existen. Porque de llegar a
aprobarse tal cual, su legitimidad constitucional podría
ser impugnada... y ni modo que el mismo ministro
que la propuso decida sobre su validez.
POR OTRO LADO, la miniserie producida por
la Suprema Corte, "Caníbal", relata la historia de un
asesino serial, pero hay un problema: el programa da
por un hecho que cometió los crímenes, sin embargo,
sólo está sentenciado por uno y los otros 19 siguen
en proceso. Es decir, la serie que tanto presume Zaldívar
ya declaró culpable a alguien que todavía está en juicio.
¿Y el debido proceso, apá?

AL GRITO de "el que no se mueve no sale en la foto"
Mario Delgado echó a andar la maquinaria para
seleccionar a la candidata o candidato de Morena
al Estado de México. Desde el primer minuto de hoy
y hasta la medianoche de mañana, serán los registros.

CUENTAN que en la contienda Higinio Martínez
trae el beso del diab... perdón, el apoyo de Fuerza por
México que encabeza Ricardo Robledo y que es un
negocio más del sindicalista Pedro Haces. De ahí que
algunos se preguntan si el texcocano Martínez seguirá
siendo morenista al perder la nominación. O si será el
factor que divida el voto obradorista en el Edomex.
LA RELACIÓN de Martínez con la gente de Haces
es tan evidente que la senadora Lucía Meza, esposa
de Robledo, estuvo en su mitin en la Arena Ciudad de
México. ¡Ah, claro! Y también por el detallito de que la
central obrera de Haces, la CATEM, habría dado mucho
más que apoyo moral para la renta del carísimo local.

NO ES por poner en duda la seriedad de nadie, pero...
¿alguien cree que' realmente la 4T ahora sí en serio va
en contra de Enrique Peña Nieto?
EN ESTOS tres años y medio, Andrés Manuel López
Obrador ha dejado clarísimo que tiene un pacto de
inmunidad (o de impunidad) con su antecesor. Aunque,
claro, eso no significa que no pueda, cada vez que hay
alguna crisis, usar su figura para tratar de desviar la
atención del público en las gradas.
PORQUE así como ahora Pablo Gómez presume
que lo tienen por posible uso de recursos de
procedencia ilícita, antes lo acusaron de recibir
sobornos de Odebrecht y hasta de ¡traición a la patria!
Y Peña Nieto ni se despeinó.
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UY, UY, ÜY. Pues,
en efecto, sí eran
funcionarios de Miguel
Hidalgo y sí estaban
pidiendo moches para
evitar suspensiones y
agilizar trámites.

UN AUDIO que
fue difundido el
miércoles reveló una

conversación en la que
preparaban todo para
recibir una suma con
el clásico de clásicos:

"ayúdame a ayudarte".

PA'PRONTO, la
Alcaldía los separó de
su cargo, pero dicen
que no sólo los ahora
ex trabajadores andan
en problemas.
SEGÚN esto, un
diputado local también
anda preocupado, pues
al menos uno de los
involucrados era de su

gente cercana.

¿SE VALE decir quién?

Mejor no, para que
nadie se ponga Rubio...
digo... ¡rojo de la pena!

A SÓLO tonas horas
de darse a conocer

que el ex alcalde de
Nezahualcóyotl,
Juan Hugo de la
Rosa, buscará aspirar
a la candidatura de

Morena por el Estado
de México, cuentan
que ya puso manos a la
obra... bueno, bueno...
puso verbo al teléfono
con su campaña.
EL MORENISTA

empezó la promoción
su persona, destacando
sus cualidades entre

quienes se animan a
escuchar completas las
grabaciones.
DICIENDO, haciendo...
¡y comiendo ansias!
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DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton a yahoo.com.mx

Tampico hermoso

El puerto jaibo es ya un atractivo
turístico, la ciudad se ve ordenada
y su gastronomía es de las mejores.

A su regreso de París comen
tó doña Panoplia de Altope
do, dama de buena sociedad:

"Los franceses son muy caballerosos.
Cuando te saludan te besan la mano".
Opinó el duque Sopanela "Quizá la
intención sea buena, pero la puntería
es pésima"... La primera vez que fui
a Tampico habría preferido no ir. La
ciudad era un basurero; vivía bajo la
férula de Joaquín Hernández Galicia,
"La Quina", quien era prácticamente
su propietario. Hacía y deshacía en
ella a su completo antojo, igual que se
ñor feudal o cacique. El puerto pade
cía innumerables males derivados de
un nefasto sindicalismo mafioso que
oprimía a los ciudadanos y los expo
liaba Si al dueño de una pequeña ca
sa se le ocurría pintar su fachada de
inmediato llegaba una especie de pa
trulla policiaca y le impedía hacer el
trabajo: debía contratar los servicios
de un pintor del sindicato correspon
diente, el cual imponía al propieta
rio un alto costo por los servicios de
su agremiado. Así, la ciudad se veía
descuidada, sucia El Centro Históri
co, lo recuerdo con claridad, era vina
sucesión de ruinas, de bellos edificios
abandonados. También recuerdo con
claridad, y además con afecto, a un
buen político, panista él, Diego Alonso

Hinojosa, quien luchó denodadamen
te por hacer de Tampico una comuni
dad mejor. En estos meses últimos he
tenido la fortuna de volver al puerto
jaibo y ¡qué diferencia! La ciudad se
ve ahora limpia, ordenada y llena de
bellezas que hacen de ella un desti
no turístico atractivo. No existe aquí
la inseguridad que priva en las pobla
ciones fronterizas de Tamaulipas, pa
so obligado de drogas y migrantes. ¡Y
la gastronomía tampiqueña, queridos
cuatro lectores míos! Soy un gran co
milón, benedicamus Domino, y poseo
un estómago capaz de digerir hasta las
mañaneras de AMLO. Diosito bueno
tuvo a bien darme panza de músico,
que así se decía de la de los filarmóni
cos, obligados por su oficio a comer a
deshoras y lo que les dieran, así fuesen
los peores comistrajos, y que nunca se
enfermaban. Yo digo como Santa Te
resa "Cuando Cristo, Cristo, y cuando
perdices, perdices". Y con la autoridad
que me dan mis andares y mis yanta
res declaro que Tampico es una de las
cinco ciudades mexicanas donde me
jor se come, siendo las otras cuatro la
Ciudad de México, Mérida, Oaxaca y
Puebla Esto no quita mérito a otros
paraísos gastronómicos mi casa es
uno de ellos, donde cada comida es un
banquete, merced a la amorosa sabi

duría de cocina de mi esposa, pero he
citado a las que, creo yo, son cumbres
del buen comer en nuestro país, donde
en cualquier estado y en cualquier ciu
dad se puede comer bien. Esta última
vez que estuve en Tampico me des
paché en el tradicional Jardín Corona,
entre otras muchas y variadas sabro
suras, dos jaibas rellenas merecedoras
de eterna memoria Si la primera fue
deliciosa, la segunda fue inefable. En
otras ocasiones ha sido "El Porvenir",
igualmente de rica tradición, el centro
de mi gula Yo no soy como el tipo que
decía "Mientras cómanos, bébanos
y cójanos, aunque no trabájenos". Sé
que hay un tiempo para la devoción y
otro para la obligación. Pero he apren
dido que eso que llaman "la felicidad"
no existe. Existen los ratos felices. Y
los que se disfrutan en la mesa con la
familia o los buenos amigos pertene
cen a esos ratos. Aquí y ahora doy las
gracias a mis generosos amigos de la
Cámara de Comercio de Tampico, y a
los del Jardín Corona por los felicísi
mos ratos que me regalaron, y por el
don de su amistad. (Y por las jaibas)...
"La vida del casado es muy frustrante
decía con tristeza un individuo. Los
primeros 25 años quieres ser fiel y no
puedes, y los segundos 25 quieres ser
infiel y tampoco puedes"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este bonísimo señor se llamaba don
Martín Cárdenas Valdés.

Vivía en la misma calle de Saltillo donde

estaba la casa de mis padres, la antigua
de Santiago, ahora nombrada del General
Cepeda.

Don Martín amaba las higueras, árbol
evangélico, y tenía un huerto donde
las cultivaba con esmero. Los higos
que sus higueras daban eran famosos
por su sabor y su dulzura. Las señoras
los buscaban para hacer con ellos
los ricos dulces saltilleros de higo.

Este señor le regaló a mi padre una varita
que cortó de una de sus higueras, y mi
padre la plantó en el jardín de nuestra
casa. La varita prendió, como se dice,
y llegó a ser una higuera alta y frondosa.
Cuando me casé llevé conmigo un brote
y lo planté en mi casa para que hubiera
en ella algo de la de mis padres. Hasta
la fecha esa higuera da sombra y fruto
en abundancia. Ayer gocé los primeros
higos del año.

Bendigo a esta higuera, a la de mi padre
y a las de don Martín. Bendigo a todas
las higueras del mundo. Sé de alguien
que maldijo a una. Y lo respeto, pero no
lo entiendo.

/Hasta mañana!...

Fecha: 08/07/2022

Página: 9

Area cm2: 114

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 24,852

Página 4 de 7



Mujeres incómodas
"Mi vida ha sido formada por ser mujer.

No pienso que sea odio decirlo".

J.K. Rowling

PUERTO MORELOS. El contra
to de trabajo de Maya Forstater,
una investigadora de 49 años,

con el Center for Global Development,
institución con sedes en Washington y
Londres que busca combatir la pobre
za, no le fue renovado por expresar un
punto de vista polémico en sus redes
sociales. Un juez laboral en el Reino
Unido primero descartó su demanda
por discriminación al afirmar que los
puntos de vista de Maya no son "me
recedores de respeto en una sociedad
democrática". Un tribunal de apela
ciones, sin embargo, determinó este 6
de julio que había sufrido un despido
por discriminación.

¿Cuáles eran esas opiniones tan
malvadas que según el juez de primera
instancia no merecen respeto en una
sociedad democrática? Que una mujer
es mujer por su sexo y que los "senti
mientos internos de un hombre de que
es mujer no tienen base en la realidad
material". Estas y otras afirmaciones
similares fueron consideradas razón
suficiente para despedirla

No es el único caso de una mujer
castigada por defender la idea de que
las mujeres nacen mujeres. La organi
zación Women's Human Rights Cam
paign ha publicado los casos de 11 aca
démicas censuradas por defender esa
posición (filiaorg.uk), entre ellas la

mexicana Laura Lecuona González,
autora del libro Las mujeres son seres
humanos.

Las organizaciones progres del
mundo están haciendo enormes es
fuerzos por evitar el término "mu
jer", como si este fuera motivo de ver
güenza. Cuando un portal de internet,
Devex, argumentó que "las personas
que menstrúan" deben gozar de con
diciones de equidad, la escritora britá
nica J.K Rowling, autora de los libros
de Harry Potter, ironizó en Tvvitter:
"¿Personas que menstrúan? Estoy se
gura de que había una palabra antes
para esas personas...". Miles de activis
tas la cuestionaron y pidieron a Tvvitter
que la censurara

La palabra "mujer" se ha conver
tido en tabú en ambientes supues
tamente progresistas. Planned Pa
renthood, que defiende el aborto, es
tá usando el término "gente que da
a luz". La American Civil Liberties
Union (ACLU), organización creada
para combatir la discriminación, afir
mó que los esfuerzos por penalizar el
aborto son una amenaza para varios
grupos: "Negros, indígenas, la comu
nidad LGBTQ, los inmigrantes y los
jóvenes". No mencionó a las "mujeres".
La misma ACLU modificó en un tweet
una famosa cita de la fallecida jurista
Ruth Bader Ginsburg "sobre la deci
sión de una mujer de tener un hijo";
en vez de la ofensiva palabra "mujer",
usó "persona".

Este rechazo a la palabra "mujer"
es consecuencia de un activismo de

grupos que defienden los derechos de
los hombres que cambian de sexo. Para
ellos, las mujeres ya no son mujeres si
no "personas con vaginas" o "personas
que menstrúan". Coincido en que no
debe haber discriminación por cam
biar de sexo, pero eso no da derecho
a discriminar a las mujeres que pien
san diferente o qué defienden los de
rechos de las mujeres frente a quienes
han cambiado de sexo.

Pamela Paul ha señalado en el
New York Times: "La extrema derecha
y la extrema izquierda han encontra
do una cosa en la que coinciden: las
mujeres no cuentan". Nicole Ault ha
argumentado en el Wall Street Jour
nal: "Un feminismo significativo debe
promover la dignidad de las mujeres".
Rowling tuiteó después del fallo a fa
vor de Forstater: "Toda mujer que ha
sido acosada, silenciada, hostigada o
perdió su empleo por sus creencias crí
ticas [a la ideología] de género es más
libre y está más segura hoy gracias a
la guerrera que es [Maya Forstater]".
Con anterioridad Rowling había ase
gurado: "No es odio decir la verdad".
Estoy de acuerdo.

• PRECIOS

El gobierno ha gastado cientos de mi
les de millones de pesos para subsidiar
la gasolina, pero la inflación sigue au
mentando. En junio los precios subie
ron 7.99 por ciento anual. El subsidio es
políticamente útil, pero prácticamente
inútil.
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¿Cruzara Layda la linea en la
guerra contra Mío?
::::: A un nivel sin precedentes esta llegando el
conflicto entre la gobernadora Layda Sansores
y el presidente nacional del PRI, Alejandro
Moreno. En redes sociales se volcaron usuarios
sobre el Trending Topic #pack por las supues

tas fotografías que, presunta
mente, se obtuvieron de un
teléfono del priista. Aunque
la existencia no se ha confir
mado, la gobernadora de
Campeche pidió a las legisla
doras priistas andarse "con
cuidado", "porque algunas
enviaron fotografías desnu
das, hemos sido cuidadosos
que no salgan a la luz". De
existir las imágenes, doña

Layda, que por semanas ha difundido grabacio
nes privadas, ¿pe atreverá, en su ofensiva contra
Moreno, a violar la Ley Olimpia, creada para
que las mujeres tengan una vida libre de vio
lencia, en especial la digital, y que prevé penas
para quien difunda contenidos íntimos sin con
sentimiento? Habrá que estar pendientes.

Los otros datos, incorrectos,
de AMLO
::::: Esta semana el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador rectificó una informa
ción que había dado y era inexacta. Nos ha
cen ver que, el miércoles, afirmó que el único
movimiento que ha podido llenar el Zócalo de
la Ciudad de México en su gobierno ha sido el
de las mujeres. Ante esto, nos recuerdan que .
hace un año, el 9 de marzo, tras la marcha
por el Día Internacional de la Mujer, el presi
dente declaró totalmente lo contrario. En
aquellos días de 2021, dijo que las mujeres no
habían Llenado el Zócalo porque "hay millones
de mujeres que rechazan la violencia". La rec
tificación llegó, nos detallan, un año cuatro
meses después, pero al final llegó.
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Bancada de Morena dará apoyo
a Américo Villarreal

Los litigios no cesan en Tamaulipas. Nos
explican que, desde el Senado, la bancada de
Morena llevará a la Corte acciones de incons
titucionalidad y controversias constitucionales
para evitar las reformas aprobadas por diputa
dos de PAN y PRI en el Congreso tamaulipe
co. La senadora morenista Ménica Fernán
dez Balboa señaló que estas modificaciones
son ilegales y buscan entorpecer el gobierno
que iniciará el nuevo gobernador Américo
Villarreal. Explicó que se reformaron artícu
los para permitir que la Unidad de Inteligen
cia Financiera y el Secretariado Ejecutivo de
Seguridad Pública sean ahora controlados por
la Fiscalía de Justicia, además de permitir la
privatización de la Comisión Municipal de
Agua Potable y la aprobación de Cuentas Pú
blicas. También denunció el nombramiento
fast track del magistrado del Consejo de la Ju
dicatura y la protección del padrón de provee
dores. "El voto fue contundente a favor de
Américo Villarreal... el PAN busca saltarse

este mandato, popular", asegura doña Mónica.

El que se queje queda fuera de
la competencia por el Edomex
::::: Ante la rispida oontienda que se espera
por la candidatura del Estado de México, al
parecer el dirigente de Morena, Mario Delga
do, ya se blindó. Nos hacen ver que en las
bases de la convocatoria se estableció que se
rá motivo de cancelación del registro cual
quier acusación pública contra los órganos y
dirigencia del partido. Así que más vale a los
interesados no engancharse con el líder guin
da, si buscan mantenerse en el juego por la
entidad. Es decir, si se queja, se sale del juego.
Vaya mordaza, nos dicen.
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Un mancerista regresa al
gobierno de la CDMX

Nos detallan que al Gobierno de la Ciudad
de México se sumó un exsecretario de gobier
no en la pasada administración. Se trata de

, Guillermo Orozco Loreto,
quien ocupó ese cargo

' ármS cuancj0 josé Ramón
Amieva fue nombrado jefe
de Gobierno sustituto a la
salida del hoy senador del
PRD, Miguel Ángel Man
cera. Nos dicen que a don
Guillermo se le ha visto cer
ca de las oficinas del AntiGuillermo

Orozco Loreto guo Palacio del Ayunta
miento, y que su nombre ya

aparece en la estructura de la Secretaría de
Administración y Finanzas, cuya titular es
Luz Elena González, como su asesor. Oroz
co encabezó los trabajos de transición para la
llegada del gobierno de Claudia Sheinbaum,
pero ha ocupado espacios desde la época de
Marcelo Ebrard. Ahora regresa. ¿Cuáles se
rán sus tareas?
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Sheinbaum anda muy movida
::::: En los últimos días, luego de que se recu
peró de su segundo contagio por Covid19, la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, no ha

parado, ya sea en redes so
ciales, presumiendo la pelo
ta de béisbol que le autogra
fió el presidente Andrés
Manuel López Obrador o
supervisando obras. Por
ejemplo, ayer, en medio de
actos oficiales, se reunió
con el gobernador electo de
Tamaulipas, Américo Vi
llarreal, y también lo hizo
vía Zoom con la vicepresi

denta electa de Colombia, Francia Márquez,
a quien invitó a visitar la Ciudad de México.

Ahora diputados van a cárceles
mexiquenses
::::: La Comisión Especial de Sistema Peni
tenciario del Congreso del Estado de Méxi
co avaló la propuesta para que los diputa

dos visiten los penales
mexiquenses. El legislador
morenista Ariel Juárez
Rodríguez señaló que
con estas revisiones po
drán contrastar las denun
cias de familiares de losl;l internos y las personas
privadas de la libertad, y

Ariel Juárez también podrán formular
se propuestas más especíRodríguez
ficas en materia presu

puestad toda vez que estiman que la Secre
taría de Seguridad ha dejado de ejercer
hasta 400 millones de pesos al sistema pe
nitenciario, que, nos aseguran, podrían
aplicarse en servicios médicos. Se espera
que en este mes empiecen las visitas y
concluyan en noviembre.

Fecha: 08/07/2022

Página: 11

Area cm2: 129

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 13,583

Página 7 de 10



Prepara góüer decir "su verdad",
pero cuando deje el cargo
::::: Quien puso un "hasta aquí" en Hidalgo,
nos cuentan, fue el gobernador Ornar Fayad
Meneses (PRI), pues, al parecer, ya se cansó
de las especulaciones sobre su futuro político.

Nos relatan que don Omar
se dejó ir "como gordo en
tobogán" y aseguró que la
victoria de Morena en la en
tidad no fue pactada a cam
bio de una embajada, como
han dicho algunos, y lo cali
ficó como ridiculez; indicó
que su futuro a nadie más
que a él le incumbe y retó aOrnar Fayad

Meneses. sus detractores a que sos
tengan la acusación en su

cara de que pidió traicionar a su partido o a la
candidata priista Carolina Viggiano Austria
De filón, nos dicen, dori Omar adelantó que
cuando deje de ser mandatario se podrá qui
tar "el bozal de la prudencia" y hablar "sin
pelos en la lengua". ¡Zas!

"No vean, no oigan y no hablen"
::::: El que aplicó la de "Poncio Pilatos" en Si
naloa, nos comentan, es el alcalde de Ahorne,
Gerardo Vargas Landeros (Morena), sobre

el proyecto para instalar
una planta de gas amoniaco
cerca de la Bahía de Ohuira,
en Topolobampo. Nos expli
can que grupos ambientalis
tas y miembros de las 66 et
nias de mayosyoreme están
"con tambores de guerra"
contra la planta, pues argu
mentan que serán afectados
en su entorno y por eso pi
dieron la consulta que se

realizará este 9 y 10 de julio sobre la obra, por
lo que don Gerardo no quiere entrar en polé
micas y prohibió a sus funcionarios manifes
tarse a favor o en contra, además de no invo
lucrarse en la consulta; o sea, ¡hagan como
que la virgen les habla!
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incomoda a edil el üañogate
::::: Quien se puso fúrico en Baja California
Sur, nos comparten, fue el alcalde de Los Ca
bos, Óscar Leggs Castro (Morena), por el
asunto del baño instalado en plena calle del
centro de Cabo San Lucas —que ventilamos

en este espacio—. Nos deta
llan que mientras los em
presarios reprocharon las
omisiones de las autorida
des desde el ayuntamiento
se deslindaron del "wc";
acusaron a los taxistas loca

les de haber perpetrado esa
"puntada" y aseguraron que
el baño ya fue retirado
aunque varios días des
pués. Sin embargo, nos ex

plican que don Óscar anda algo inquieto por
que no quiere hacer ruido que ponga en ries
go un escaño para él en 2024, el cual tiene en
la mira desde hace tiempo. ¡Qué tal!

"Batean" a líder de Cámara Baja
Donde se está calentando la sucesión, nos

dicen, es en Puebla, pues el gobernador Luis
Miguel Barbosa Huerta (Morena) y el coordi
nador de los diputados en San Lázaro, Ignacio
Mier Velazco (Morena) dejaron ver que de
plano "no hay química". Nos relatan que don
Ignacio llamó a don Miguel a no intervenir en
la elección de candidato de Morena a gober
nador en 2024, a lo que el góber le respondió
que, antes de andar buscando la candidatura,
mejor debería aclarar las averiguaciones que
hay en su contra por presunto lavado de di
nero, lo que dejó a más de uno con la quijada
en el suelo. Y eso que aún faltan dos años.
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Tamaulipas y la
pluralidad armada
Hace dos días, Ta

maulipas tuvo una
jornada de blo

queos: la circulación en la ca
rretera que conecta a Ciudad
Victoria con Monterrey se vio
interrumpida durante varias
horas por las protestas de
una organización política.
En sí mismo, esto no re

sulta inusual. Protestas y
plantones hay en muchas
vías de comunicación en
muchos estados. Pero hubo
en este caso algo distinto (y
peligroso). El bloqueo carre
tero fue obra de la llamada
Columna Armada Pedro J.

Méndez. Y su objetivo era
obtener la liberación de su lí
der, Octavio Leal Moneada,
detenido en Monterrey po
cas horas antes

Surgida hace algo más de
una década en los munici
pios tamaulipecos de Hidal
go, Mainero y Villagrán, la
Columna se ha presentado
como una organización de
autodefensa, dedicada su
puestamente a proteger a la
población de los Zetas. Se le
atribuyen, sin embargo, vín
culos con diversas células
del llamado Cártel del Golfo,
así como su participación
directa en varias actividades
ilegales (extorsión, secues
tro, robo, etc.).
Vale la pena destacar que

este grupo no opera en las
sombras. Trabaja a plena luz
del día y se involucra de ma
nera abiertísima en activi

dades políticas. Participan
en campañas, suben y bajan
a candidatos, organizan ac
tos proselitistas, etc. De he
cho, hay múltiples videos
que documentan este fenó
meno. Va un ejemplo: htt
ps://bit.Iy/3anTql2
Además, su influencia ha

ido creciendo en los últimos

años. Ya no operan solamen
te en los tres municipios que
constituyen su bastión, sino
que se han expandido al res
to de la entidad y han empe
zado a tener injerencia en la
política estatal.
Este fenómeno de la Co

lumna Armada (a veces lla
mada "Columna Cívica", pa
ra guardar apariencias) y su
movilización de estos días

sirve para ilustrar varios he
chos importantes:
1. Hay una gran plurali

dad de actores armados en el
país. Suponer que el proble
ma de la violencia se reduce
a dos o tres o cinco o siete

organizaciones dedicadas
en lo fundamental al tráfico

de drogas es un error analí
tico serio. Hay muchos gru
pos con alcances locales o
regionales que pueden en
trar (o no) en relaciones flui
das y no necesariamente je
rárquicas con bandas de
mayor calado.
2. Los grupos armados

pueden adquirir múltiples
formas y no todos son "cri
men organizado" en el sen
tido tradicional del término.
Conviven en el territorio cé
lulas abiertamente delicti
vas, sin más afán que el lu

cro, con organizaciones de
autodefensa, policías comu
nitarias, guardias blancas y
grupos cuasiguerrilleros (o
sin el cuasi). Y, en muchas
ocasiones, resulta endiabla
damente difícil distinguir a
unos de otros. Algunos gru
pos con orientación socio
política pueden adquirir
una deriva criminal y algu
nas bandas delictivas pue
den adquirir ambiciones po
líticas. La situación es más

compleja de lo que a veces
imaginamos.
3. En muchas regiones

no hay una frontera firme y
claramente definida entre

el Estado y los actores ar
mados irregulares. En algu
nas regiones estos operan a
través de las instituciones

públicas o bien se han cons
tituido en las autoridades

legítimas. Y en esos tramos
del territorio, la violencia y
los conflictos armados tie
nen una clarísima dimen

sión política.
Romain Le Cour, coordi

nador del programa de se
guridad de México Evalúa,
ha escrito en varias ocasio

nes que necesitamos "des
narcotizar" y "repolitizar" el
análisis de la violencia en
México. Tiene toda la razón:

para entender un fenómeno
como el de la Columna Ar
mada, no basta con calificar
lo de crimen organizado o de
atribuirlo de tal o cual banda
delictiva. Es un hecho polí
tico, incomprensible sin una
reflexión sobre los factores

de poder en Tamaulipas.
Lo mismo vale para

otros estados. No todo es
"narco" y no todo tiene ex
plicación fácil. •

^leiandmhope<fi)oiitk>ok.com
Twitter. (cpahope77
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El tiempo de las señales
y los símbolos
Las relaciones comerciales

de carácter bilateral y la
formulación de tratados

que configuran las mismas,
constituyen piezas clave en la es
trategia geopolítica de los países.
Si bien la articulación de la in

fluencia geopolítica a través del
comercio no es algo nuevo, sí lo
es la creciente incorporación de
diversas cláusulas en rubros que
se consideran estratégicos. Y jus
to en este contexto Estados Uni
dos, a través del embajador Ken
Salazar, está comenzando a
construir una narrativa para in
troducir nuevas orientaciones

en el orden económico y en te
mas de energía, migración y se

guridad que son los ejes funda
mentales donde los tropezones y
desencuentros han tensado la

relación con el gobierno de Ló
pez Obrador.
El funcionario estadouniden

se expuso hace unos días la im
portancia de contar con un mar
co similar al establecido en el
TMEC, pero en los rubros arriba
mencionados para que "...no de
pendan de quien esté en el poder
en cualquier nación."
La lectura de esto no da pie a

confusión alguna; la propuesta
gira alrededor de tener reglas cla
ras sujetas a marcos jurídicos más
astrictos que pasen la prueba de
los berrinches, deseos o fijacio

nes presidenciales de los tres paí
ses, incluyendo Canadá.
La visión de mediano plazo de

los Estados Unidos es tener una

vacuna para el escenario electo
ral y sus resultados, en ambos la
dos de la frontera, de 2024. Un
rasgo distintivo de administrar
estratégicamente el desastre, de
sorden y amenaza que significan
los abrazos de López Obrador al
crimen organizado y los riesgos
para la región.
Estos tres temas estarán en la

mesa de trabajo en la reunión bi
lateral de la próxima semana
donde el mandatario mexicano
insiste desde la mañanera en

(distraer) agraviar con sus disla
tes al socio comercial más im
portante de México ahora con la
joya de la extradición de Julián
Assange y la campaña que em
prenderá contra la Estatua de la
Libertad en la ciudad de Nueva

York símbolo de democracia y li
bertad. El Ejecutivo mostrando
el candil presidencial de la calle
y la oscuridad del palacio en el
rubro de libertad de expresión
cuando en esta cuatroté los ase

sinatos de periodistas y la impu
nidad que los acompaña son un
escandalo internacional.

La violencia sigue descontro
lada y este gobierno enfrenta se
rios cuestionamientos que ya
aglutinaron a poderosos actores.
El reciente llamado de los obis

pos a una Jornada de Oración
por la Paz ante el río de sangre
que corre en regiones enteras del
país y cuyo disparador fue el ase
sinato de dos curas jesuítas en la
Sierra Tarahumara provocando
exhortos para cambiar la fallida

estrategia, desencadenó la em
bestida de descalificaciones del

presidente hacia la Iglesia cató
lica mexicana.
Y como las señales y el ma

nejo de los símbolos son forma
y fondo, aparecen unidas la
Conferencia del Episcopado
Mexicano, la Conferencia de
Superiores Mayores de Religio
sos de México, la Provincia Me
xicana de la Compañía de Jesús

y el Arzobispo Primado de Mé
xico el cardenal Carlos Aguiar
Retes, sumándose a esta ora
ción por la paz que se llevará a
cabo el domingo con la suma de
varias Arquidiócesis locales en
los estados que han anunciado
misas para honrar a sacerdotes,
religiosos y religiosas que han
sido asesinados en el país.
El escenario y coyuntura de

este mensaje deberían ser leídos
con mucha atención. Previo a la

reunión bilateral en Washington
donde estos caminos se juntarán
coincidiendo en el estrepitoso
fracaso en materia de seguridad
y la tolerancia a la impunidad.
Y esta narrativa se consolida

con el paso del tiempo justo
cuando el "reloj de Dios" y su
tiempo se le acaba a López
Obrador. •

(g)ComezZake
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1 A conveniencia. Rumbo a la transición en Hidal
go, a quien no le acongoja que el PRI haya cedido

el bastión a Morena es a Sergio Baños, alcalde de Pa
chuca. Triste no luce. Asilo evidenció entre líneas Julio
Menchaca, el gobernador electo. En Plaza Juárez, don
de presentaban la estrategia de reforestación, se vio al
alcalde feliz junto al senador Nabor Rojas y la diputada
Lidia García Anaya, ambos de Morena. Como pez en el
agua. Menchaca comentó que hubo "toda la comunica
ción, hasta desde antes" con los ediles de oposición. Se
notó. En 2020,87 organizaciones se unieron a Baños,
quien consiguió los 32 mil 759 votos que le dieron la
presidencia municipal. El priista de cepa, ganador de
los comicios con el tricolor, ¿cómo explicará su espon
táneo amor por la 4T?

2 Agitación. Grupos de autodefensas bloquearon
•Ciudad Victoria, Tamaulipas. La detención de

Octavio Leal Moneada, líder de un grupo armado en la
entidad, relacionada con un doble homicidio, ocasionó
una violenta reacción de los criminales. En otro lado, los
caminos de Michoacán fueron cerrados por protestas;
en Hidalgo y Chiapas agreden a elementos de la Guar
dia Nacional. El país, nos dicen, en calma. Pero cada vez
es más frecuente encontrarse imágernes evidenciando
el maltrato de los civiles a los uniformados. El respeto
por la autoridad se ha perdido. En manos de Rosa Icela
Rodríguez, titular de la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, está el recuperarlo.
3 Pilas, gobernador. Ante las carencias de los ser

ávidos de salud de Morelos, legisladores de opo
sición tomaron la tribuna para exigir al gobernador
Cuauhtémoc Blanco que informe dónde están los más
de dos mil millones de pesos etiquetados para ese ru
bro. A raíz de que se dieron a conocer las deficiencias
del Hospital General de Cuernavaca, dependiente de los
Servicios de Salud, a cargo del doctor Héctor Barón, las
miradas se enfocaron hacia el sector salud. "Goberna
dor, ya tiene más de dos mil millones de pesos para el
mantenimiento de los hospitales, ya tiene la facultad de
la libre transferencia, ¿qué más necesita para atender
las demandas de los morelenses", cuestionó la diputada
panista Andrea Gordillo. No todo es politiquería, tam
bién hay que resolver.

3 Pilas, gobernador. Ante las carencias de los ser
ávidos de salud de Morelos, legisladores de opo

sición tomaron la tribuna para exigir al gobernador
Cuauhtémoc Blanco que informe dónde están los más
de dos mil millones de pesos etiquetados para ese ru
bro. A raíz de que se dieron a conocer las deficiencias
del Hospital General de Cuernavaca, dependiente de los
Servicios de Salud, a cargo del doctor Héctor Barón, las
miradas se enfocaron hacia el sector salud. "Goberna
dor, ya tiene más de dos mil millones de pesos para el
mantenimiento de los hospitales, ya tiene la facultad de
la libre transferencia, ¿qué más necesita para atender
las demandas de los morelenses", cuestionó la diputada
panista Andrea Gordillo. No todo es politiquería, tam
bién hay que resolver.

Tejiendo lazos. Claudia Sheinbaum, jefa de Go
bierno de la Ciudad de México, conversó con la

vicepresidenta electa de Colombia, Francia Márquez
Mina, a quien le extendió una invitación para visitar la
capital del país. Sheinbaum reconoció a la colombiana
como un símbolo de lucha e inclusión, así como de es
peranza para las mujeres. "Francia Márquez es un sím
bolo de lucha, inclusión, de amor y esperanza para toda
América Latina y en particular para las mujeres. Hoy
tuve el gran honor de platicar con ella. Muchas gracias,
@FranciaMarquezM. Como tú dices, soy porque so
mos", escribió en Twitter. Le envió saludos al presidente
electo, Gustavo Petro. Habrá hermandad entre Méxi
co y Colombia. Ir abriendo el camino no está nada mal.
5 Agua al cuello. De viaje y con la promesa de que

•regresará al país, para Alejandro Moreno la pre
sión llegó a su máximo. Un grupo de 15 exgobernado
res militantes del PRI exigieron su salida inmediata de
la dirigencia nacional del partido y la urgente revisión a
fondo de los documentos básicos, a fin de fortalecer las
capacidades del partido para competir con éxito en los
próximos comicios. No pudo ocultar más los resultados
negativos que ha venido arrastrando y, a pesar de su te
nacidad por permanecer en el cargo, estiman que las
derrotas electorales, los pronunciamientos públicos de
diferentes grupos priistas, la información negativa que
ha circulado ampliamente en redes, lo tienen demolido.
Todo indica que de ésta no se salva el señor.
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CUBA LIBRE/BRITTANNY
Señor La Mont, ¿recuerda usted las protestas del pueblo cuba
no hace un año, si mal no recuerdo el verano de 2021? Como
con muchas noticias, la prensa hace mucha alharaca cuando
sucede algo de notoriedad pero pasan una o dos semanas y
esa noticia se olvida porque hay una nueva. Dígame, ¿qué se
sabe de esa protesta en Cuba y qué pasó con los cubanos que
fueron detenidos, hay alguna novedad?

R. Doña Britt, usted se refiere a las protestas de 1112 de ju
lio del año pasado protestando por la situación económica,
más libertad y escasez de aliiientos y medicinas. Este pasado
21 de junio, los tribunales cubanos anunciaron las condenas
que fueron dictadas a los qué1 se dictaminó como culpables
de sedición, desorden público y otros delitos. Las autoridades
informaron que 56 recibieron entre 10 y 18 años de prisión; 18
recibieron castigo de "trabajo correccional".

LA VISTA

Me he dado cuenta de que no estoy viendo tan bien como
antes, veo medio borroso y medio nublado y, al manejar en
las noches, el reflejo de las luces parece más brillante y como
un halo. Ya sé que lo más probable es que tenga cataratas, así
que, por favor, ¿dígame sí me dolerá, si mi seguro la cubre,
¿qué pasa si parpadeo durante la operación y si podré volver
a manejar?

R. Don Raúl, sí, los síntomas que describe indican que su oftal

mólogo probablemente le dictamine cataratas y una operación.
Le comparto que no le va a doler, pero tendrá algunas moles
tias. No hay peligro de que vaya a parpadear, ya que un soporte
especial para los párpados mantiene los ojos abiertos!
Normalmente podrá estar manejando al día siguiente, pero
deberá tener precaución al bañarse en la regadera.

PRUEBA
¿En qué consiste la prueba de pararse en una pierna, qué
mide?

R. Esta prueba indica que, si tiene dificultad para pararse sobre
una pierna, puede ser un signo de algo más grave: las personas
de mediana edad y de edad avanzada que no pueden equili
brarse en una pierna durante 10 segundos tienen casi el doble
de probabilidades de morir en un plazo de 10 años que las que
pueden, según una reciente investigación.
Qué tan bien puede equilibrarse una persona puede ofre
cer una visión de su salud. Investigaciones anteriores,
por ejemplo, indican que la incapacidad de equilibrar
se en una pierna está relacionada con un mayor riesgo de
accidente cerebrovascular. También se ha descubierto que
las personas con mal equilibrio tienen un peor rendimiento
en las pruebas de deterioro mental, lo que sugiere un vínculo
con la demencia.

QUÉ SE PUEDE
Siempre me ha dado curiosidad saber qué se puede uno llevar
del cuarto del hotel y qué no, ¿cuál es la regla?

R. La regla de oro es que, si es desechable, se lo puede llevar. Si
no lo es, lo pagará, de una forma u otra. Actualmente, los ho
teles están reemplazando las botellitas de shampoo, enjuague
y los jabones con botellas grandes empotradas y que pueden
ser rellenadas. Dicen que es para reducir la contaminación
causada por envases pequeños de uso único.
Las toallas, cubiertos, copas y vasos, por ejemplo, no son des
echables y no se los debe llevar. Si hay algún artículo que es
pecialmente le atraiga pregunte en el front desk acerca del
precio del mismo.
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Pagan por adelantado
a los chinos la Línea 1
• De diciembre de 2021 al día de hoy han recibido un
poco más de 105 millones de pesos.

Aún no empiezan las obras de rehabilitación que la em
presa china CRRC Zhuzhou Co" Ltd., realizará en la Línea
1 del Metro y el Gobierno de la Ciudad de México ya les
ha pagado 187 millones 800 mil 874 pesos, nada más por
cerrar el acuerdo.

Según el contrato STCCNCS195/2020, firmado el 18
de diciembre de 2020 por la entonces directora general
del Sistema de Trasporte Colectivo, Florencia Serranía, los
chinos recibirían desde enero de 2021 la primera de 228
mensualidades, y se prolongará hasta el año 2039.
Apenas dos semanas después de la firma del contrato

—que endeuda a la ciudad con 40 mil millones de pesos por
los próximos 20 años—, los asiáticos recibieron 2.6 millones
de pesos, y de ahí cada mes les fueron aumentando; tan
sólo en noviembre se embolsaron 11.9 milloncitos.

Pero eso no fue todo, de diciembre de 2021 al día de hoy
han recibido un poco más de 105 millones de pesos, lo que
da un total de 187 millones 800 mil pesos desde la firma,
y eso nada más como adelanto, porque las obras arrancan
el lunes.
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A partir de agosto, la mensua
lidad sube a 68.8 millones y se
incrementará mes con mes has
ta cerrar en mayo de 2024 con
180 millones mensuales. De jumo
de ese año y hasta diciembre de
2039 la tarifa se estabilizará en
198.7 millones cada 30 días.

Sumadas las 228 mensualida
des del contrato, al final, la CDMX
habrá pagado cerca de 40 mil
millones de pesos.

Eso sí, los chinos dejaron bien clarito que los precios
se ajustarán hacia arriba dependiendo la inflación. Nomás
para que quienes quieran gobernar la capital en los próxi
mos tres sexenios tengan presente que, de saque, la Línea
1 del Metro los dejó endeudados.
Y para que no les salgan con que a Chuchita la bol

searon, los asiáticos exigieron la seguridad de que el
contrato no se cancelaría por los gobiernos siguientes,
y recibieron como garantía de pago los ingresos propios
del Metro, así como los correspondientes a las participa
ciones federales.

Como dicen en el pueblo, con este contrato, los chinos
mataron víbora en viernes, cortesía de Florencia Serranía.
Los sufridos capitalinos tendrán que trabajar más para pa
gar la transexenal deuda, pues no se puede cancelar.

Aunque oficialmente el cierre parcial de esa línea, que
durará un año —según tiempos de la 4T—, será a partir del
próximo lunes, este sábado y domingo parará en su totali
dad para realizar los trabajos de preparación.

Llama la atención que a partir de julio de 2024 los pagos
mensuales se estabilicen en 200 millones de pesos men
suales, pues coincide con la fecha de las elecciones para
renovar la jefatura de Gobierno, y quizá no quieran arries
garse a que los nuevos le metan mano.
A lo mejor fue casualidad, pero bueno sería que

Florencia no sólo explicara a los ciudadanos lo referente a
la tragedia de la Línea 12 del Metro, sino también que ha
ble con amplitud sobre este megacontrato que les dio a los
chinos a cuenta de los capitalinos.

CENTAVITOS
Entre tanta mañanera, medianera y pedidos de desmon
tar estatuas, había pasado casi de noche la detención de
Lenin Canchóla, uno de los objetivos prioritarios de la
policía capitalina, por ser uno de los máximos generadores
de violencia en la CDMX, especialmente en el poniente.
Se podría decir solamente que es un éxito policiaco más,
pero en realidad se trata de un pez bastante gordo que
debe tener temblando a algunos políticos y exalcaldes de
esa zona, pues el detenido trae buena Info que puede pe
sar políticamente.
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MITO

Una mala higiene puede causar hongos en
las uñas.

El problema de hongos en
las uñas, llamado onicomicosis,
ha sido de gran importancia en
el tiempo, pero las consejas al
rededor de él son muchas; una
de las cuales supone que la fal
ta de higiene es la que produce
este problema.

CONSECUENCIA

El suponer que todo el proMema está relacionado con la hi
giéne de los pies pasa por alto.
las muchas otras razones por
las que se puede preseritar la
onicomicosis y, por ende, el re
sultado será la persistencia del
problema.

REALIDAD
Las infecciones de las uñas
y pliegues ungueales causa
das por levaduras del género
candida fueron descritas por
Dubendorfer en 1904 y 1910.
Sabouraud hizo una descrip
ción clínicomicólógica de
las enfermedades producidas
por dermatofitos, denomi
nando tiña unguium a la in
fección de las uñas por estos
microorganismos.

English, en 1960, sentó las bases que de
finirían la relación entre los hongos micelia
les aislados de uñas y su significado clínico.
Gentles y Evans, en 1970, describieron un
hongo saprofita del suelo, Hendersonu
la toruloldea¡ que producía infecciones en
piel y uñas; en 1977, Campbell y Mulder
aislaron una variante hialina, Scytalidlum

hyallnum, a partir de infecciones de piel y
uñas. El problema de las onipomicosis no es
tan sencillo como parece, ya que el 15 por
ciento de la población lo padece, pero más

de la mitad de quienes la pa
decen la ignoran, a pesar de los
problemas que ocasiona: diver
sos investigadores consideran
como las micosis superficial^
más difíciles de diagnosticar^'
tratar, planteándose que. auh
cuando aparentemente se rea
liza un diagnóstico y tratamien
to correcto, uno de cada cinco
PKientes»,(Sema

Pero el asunto no se limita a

la falta de higiene cómo origen
de esta situación; las condicio
nes para facilitar la infección
son diversas: como caminar
descalzo en sitios públicos, uti
lizar el mismo calzado (porta
dor del hongo) durante mucho
tiempo, compartir objetos (cor
tauñas o toallas) con quien tiene
la infección, ya sean familiares
o amigos, presentar traumatis
mo en uñas (golpes, presión o
fricción) o ciertas condiciones
médicas como diabetes, enfer
medades óseas, vasculares, ar
ticulatorias, entre otras.
Las onicomicosis pueden

tener resultados significativa
mente negativos en lo emo
cional y social, pudiendo los
afectados experimentar ver
güenza, ser tratados como
personas con malos hábitos
de higiene, como probables
fuentes de infección para sus

compañeros y amistades, lo que afecta su

Actualmente existen diversos tratamien
tos que contienen amolorfina, efinaconazole
o ciclopirox en solución, sustancias que se
aplican fácilmente como esmalte en las uñas
sólo una vez por semana hasta terminar el
tratamiento.
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Gobierno de coalición,
apuesta aliancista

¿Pues que no tenía un acuerdo
de "no agresión" con Peña?

Si bien es verdad que los partidos miembros de la alianza Va
¡por México se encuentran empeñados ahora en la elección
|de quien habrá de ser su abanderado en las próximas
presidenciales, lo cierto es que el principal esfuerzo de sus
dirigencias está orientado a la definición de las reglas y ca
racterísticas específicas, legales incluso, de un gobierno de
coalición cuya constitución sería su principal apuesta y ob

En las últimas semanas y meses, en efecto, los princi
pales directivos y "pensadores" de Acción Nacional (PAN),
•el Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución
Democrática (PRD) se han empeñado en la redacción de
una propuesta que, más allá de ser aprobada y asumida
:como la "base" de su coalición, buscarán se convierta en
ley reglamentaria de la norma que sobre las referidas coa
liciones gubernamentales están en boga en Europa y media
docena de países latinoamericanos, se incluyó en la Cons
titución desde 2014.

Fue en ese marco precisamente, que la diputada priista
Ana Lilia Herrera Anzaldo presentó, apenas el miércoles
en la Permanente, una iniciativa
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para dar paso a la Ley de Gobier
no de Coalición en la que, entre
¡"otras cosas, plantea establecer
¡"el contenido mínimo que deba
¡considerar un convenio de coa
lición, a fin de dar certeza a la
¡sociedad de por qué alianza va
la votar, (tales) como el objeto (de
¡aquel), la agenda de gobierno,
¡los ejes de acción, los objetivos
¡específicos, la asignación de car
igos y (importante) las causas de
^disolución".

¡ En su propuesta, la diputada y
aspirante al gobierno del Estado
!de México expone que la transi
¡Ción planteada de alianzas elec
torales a gobiernos de coalición
¡tiene que ofrecer plena certeza
:a la sociedad sobre el progra
ma que se va a implementar, la
'agenda legislativa de conjunto que los partidos de una u
¡otra de las coaliciones se compromete a impulsar, que las
¡designaciones de secretarios de Estado deberán ser rati
ficadas por el Senado, los titulares de dependencias y ór
ganos de gobierno demostrar experiencia e incluso, que
¦en la elaboración del programa de gestión se garantice la
participación ciudadana.
I Parecería, pues, que estamos cerca de explorar un nue
;vo modelo del que, a la letra al menos, parece garantizar
; mejores gobiernos y resultados.

\&
ASTERISCOS

¡ * En verdad fue fructífero en lo que a fortalecer la coope
ración militar bilateral en materia de ayuda humanitaria,
'búsqueda y rescate e intercambio de información en una
amplia gama de aspectos, el encuentro que por dos días
sostuvieron en Veracruz los titulares de Marina de Estados

Unidos y México, Carlos del Toro y el almirante José Rafael
Ojeda. respectivamente. Bien.
* Por octava ocasión en los últimos años, Afore XXI Banorte,
que dirige David Razú Aznar, fue considerado por World
Finance como el mejor fondo de pensiones del país, en
reconocimiento la atinada gestión de recursos a su cargo
más de un billón de pesos en activos y el servicio que
presta a sus afiliados. Bien.
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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¿Quién o qué está
en la mira?

• En Palacio Nacional se informó que desde 2021 la
FGR inició una carpeta de investigación contra el
expresidente y exgobernador mexiquense.
¿El expresidente o el bastión del expresidente? ¿Cuál es el
verdadero objetivo en la mira?
Hace unas semanas, Morena encabezó un gran acto

masivo en Toluca, al que llevó a sus figuras más relevantes.
Un evento que, por todo lo que ahí sucedió, los personajes
que participaron y los momentos que protagonizaron
fueron vistos por muchos como una provocación.

El próximo año se renovará la gubernatura del Estado
de México, un territorio que ha gobernado el PRI desde
hace más de ocho décadas.

Y ahí, en la capital de esa entidad, el partido del presi
dente Andrés Manuel López Obrador desplegó el man
to guinda, mostró su músculo mientras el Revolucionario
Institucional aún no define si irá solo o en coalición para
conservar el gobierno estatal.

Aquel fue el primer round.
El segundo: ayer en Palacio Nacional se informó que

desde 2021 la FGR inició una carpeta de investigación con
tra el expresidente y exgobernador mexiquense Enrique
Peña Nieto. Es decir, se comenzó la acumulación de in
formación sobre el exmandatario.

Por ahora, se trata de una se
rie de transferencias millonarias
detectadas por un monto cerca
no a 27 millones de pesos y de
los cuales, dijeron, no se tiene
claridad sobre su origen.
"La carpeta con sus detalles

fue entregada a la fiscalía y la
fiscalía ha abierto una carpeta de
investigación, la fiscalía hará di
cha investigación. La UIF apor
tará todo lo que se requiera...",
afirmó Pablo Gómez, titular de
la Unidad de Inteligencia Finan
ciera en este peculiar anuncio.
¿Por qué una institución que

realiza trabajos de inteligencia
es la encargada de difundir una
investigación que aún no tiene
camino trazado por la vía judi
cial? Una carpeta no es lo mismo
que un proceso abierto.

Por ahora, se trata de una se
rie de transferencias millonarias
detectadas por un monto cerca
no a 27 millones de pesos y de
los cuales, dijeron, no se tiene
claridad sobre su origen.
"La carpeta con sus detalles

fue entregada a la fiscalía y la
fiscalía ha abierto una carpeta de
investigación, la fiscalía hará di
cha investigación. La UIF apor
tará todo lo que se requiera...",
afirmó Pablo Gómez, titular de
la Unidad de Inteligencia Finan
ciera en este peculiar anuncio.
¿Por qué una institución que

realiza trabajos de inteligencia
es la encargada de difundir una
investigación que aún no tiene
camino trazado por la vía judi
cial? Una carpeta no es lo mismo
que un proceso abierto.

Este tipo de detalles son los que restan valor a lo que se
informa como un trabajo que presume como parte de la
cruzada anticorrupción. Tal como lo fue la consulta ciuda
dana que se realizó en México en agosto pasado, cuando
se preguntó si se debía enjuiciar a expresidentes.
Aunque el resultado marcó que nueve de cada 10 par

ticipantes apoyaban los procesos, el ejercicio fue en rea
lidad un fracaso, pues apenas logró convocar a 7% del
padrón electoral, no fue vinculante.

Eso sí, todo el previo sirvió para horas de contenido en
la mañanera y en diversos eventos oficiales. Un tema de
conversación que incendiaba el debate dentro y fuera de
las redes, pero que poco significó para la vida política en
activo del país. Estridencia pura.
La información sobre la investigación contra Enrique

Peña Nieto coincidió además con la publicación de la
convocatoria morenista para los aspirantes a la candida
tura al gobierno del Estado de México.

Si en Palacio Nacional no quieren que esto se vea como
una estrategia intimidatoria para obtener un bastión, en
tonces tendrán que hacer lo que no han hecho en estos
casi cuatro años con ninguna otra investigación: llegar a
las últimas consecuencias.

IQue finalmente su cruzada anticorrupción obtenga una
victoria, de lo contrario es la misma estrategia: escándalo
e incendio con mero interés político y electoral. Show,
pues.
Se renovará la

gubernatura
del Edomex,
gobernado por
el PRI desde
hace más de
ocho décadas.
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La niña que vengó
la muerte de su padre
El próximo domingo se cumplirán cien años de un hecho que
conmovió al país.

El 10 de junio de 1922, una jovencita llamada María del
Pilar Moreno Díaz, de apenas 14 años de edad, mató de cua
tro disparos al influyente senador electo Francisco Tejeda
Llorca. en venganza por el asesinato de su padre, el periodis
ta y diputado Jesús Z. Moreno, director del diario El Heraldo.

La historia comenzó el 24 de mayo previo, cuando Tejeda
y Moreno se encontraron en la antesala del secretario de Go
bernación, Plutarco Elias Calles, y discutieron sobre quién
pasaría primero a entrevistarse con el funcionario, quien debía
resolver un diferendo sobre una candidatura. De las palabras
pasaron a las pistolas y Tejeda mató a Moreno de un balazo,
mientras los guaruras de aquél lo sujetaban.

Durante las siguientes semanas, la familia del difunto re
currió a varios políticos, tratando de que se les hiciera justicia,
pero siempre se topaban con el argumento de que Tejeda
tenía fuero, pues era diputado y, su inminente elección como
senador en las votaciones del 2 de julio le aseguraba que
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mantendría su inmunidad parlamentaria.
Aquel lunes 10, María del Pilar se vistió de blanco y dijo a

Ana, su madre, que acudiría a la iglesia de la Sagrada Familia,
en la colonia Roma, acompañada de una tía. Sin embargo,
pidió a su chofer que la llevara a la calle de Tonalá, donde
vivía Tejeda.

Frente al número 43, el político veracruzano platicaba con
unas personas, de pie sobre la banqueta. La joven se apeó y,
cuando lo tuvo a la vista, comenzó a gritarle que la mataría
como había hecho con su padre. Caminó hacia él y lo tomó de
las solapas. Tejeda la agarró de los brazos, tratando de arrodi
llarla, pero entonces ella sacó de entre sus ropas la pistola que
su padre le había entregado una vez que unos desconocidos
intentaron meterse a la casa, y le metió cuatro balazos.

El proceso de María del Pilar que comenzó en agosto
de 1922 y se prolongó casi dos años fue el primer juicio me
diático en la historia del país. Cubierto intensamente por los
periódicos, el caso se volvió el tema de la sobremesa.

La joven se ganó rápidamente el apoyo de la opinión públi
ca. Recibía ramos de flores en la Escuela Correccional, donde
permaneció detenida durante el juicio, por negarse a salir libre
bajo fianza. Hubo incluso quienes se propusieron para susti
tuirla en el penal de las Islas Marías en caso de ser condenada.

Ella y su representante legal, el conocido abogado Querido
Moheno, un apasionado orador, montaron una defensa férrea,
argumentando que el moüvo de su acción fue la defensa de
su honor, mancillado por Tejeda al dejarla huérfana. Aunque
quien estaba siendo juzgada era ella, Moheno logró que la
acusación recayera en la impunidad de la nueva clase política
surgida de la Revolución.

Al final, el jurado popular un sistema que dejaría de existir
en 1929 dio la razón a María del Pilar y ella salió libre del Pa
lacio de Justicia de Belén tal como lo había pronosticado en sus
constantes declaraciones a la prensa: caminando sobre flores.

BUSCAPIÉS
*E1 presidente López Obrador se congratuló el miércoles por
la mejoría de la calificación de la deuda mexicana por parte
de Standard & Poor's. Quizá parte del crédito se deba otorgar
a los legisladores de la oposición como aquellos que él ha
calificado de "traidores a la patria", pues entre las razones
que cita la calificadora está el que no existen las condiciones
políticas para aprobar reformas constitucionales que afecten
el clima de negocios.
'Terminó la era de Boris Johnson en la política británica. Ayer,
el primer ministro aceptó dar un paso de costado y renunció,
de entrada, a la jefatura del Partido Conservador. Los Tories
elegirán a un nuevo líder, que se convertirá en el próximo jefe
del gobierno. Ante el monolitismo de Rusia y China, lo suce
dido en Reino Unido y los cuestionamientos a los presidentes
Joe Biden y Emmanuel Macron hacen ver débiles a las po
tencias occidentales.
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La Organización Internacional para las Mi
graciones (OIM) de las Naciones Unidas tie
ne la facultad de generar datos estadísticos
inherentes a los objetivos del Pacto Mundial
para la Migración (PMM) y destaca en su úl
timo reporte las tendencias migratorias en
Centroamérica, Norteamérica y el Caribe
al mes de junio de este año, por lo que de
acuerdo con la información registrada han
sido más de seis mil muertes o desaparicio
nes de migrantes en esta zona geográfica
desde el año 2014 a la fecha.

De acuerdo con esa información, se hace

necesario y vigente el que todos
los países del área se sumen a
la declaración de Los Ángeles
sobre migración y protección,
suscrita en el marco de la no
vena Cumbre de las Américas,
llevada a cabo el pasado 10 de
junio, encabezada por el presi
dente de Estados Unidos, Joe
Biden, junto con liderazgos
del continente, cuyo objetivo
es buscar fortalecer los esfuer
zos a nivel nacional, regional y
hemisférico para asegurar una
migración segura, ordenada y
regular a través de cinco ejes
puntuales.

o
1. Promover la estabili

dad y la asistencia para las
comunidades de destino, origen, tránsito
retorno.

2. Promover vías regulares para la migra
ción y la protección internacional.
3. Promover la gestión humana de la

migración. >ííüc
4. Promover una respuesta coordinada

ante emergencias.
5. Un enfoque común para reducir y ges

tionar la migración regular.

comunidades de destino, origen, tránsito y
retorno.

2. Promover vías regulares para la migra
ción y la protección internacional.
3. Promover la gestión humana de la

migración. >ííüc
4. Promover una respuesta coordinada

ante emergencias.
5. Un enfoque común para reducir y ges

tionar la migración regular.

Los encuentros en la frontera suroeste de

Estados Unidos comprenden aprehensiones
bajo el título 8, inadmisiones del título 8 y
expulsiones bajo título 42 (a partir del 21 de
marzo del 2020 inició las expulsiones bajo
el título antes mencionado y recientemen
te derogado) esto implicó que migrantes en
condición irregular detectados por las au
toridades migratorias fueran deportados al
último país de tránsito inmediato o al país
de origen, en virtud de la salud pública del
territorio.

De enero a mayo del presente año las
principales nacionalidades de los encuentros
en la frontera sur de Estados

Unidos, que sumaron un mi
llón 18 mil fueron: 37 por cien
to mexicana, 12 por ciento
cubana, nueve por ciento de
guatemalteca, ocho por cien
to hondureña, siete por ciento
nicaragüense y seis por ciento
colombiana.

El 98 por ciento de los me
nores no son acompañados
tanto en 2021 como en lo que
va de este año.
Para el cumplimien

to del Pacto Mundial para la
Migración, la OIM activó la
Unidad Regional de datos sobre
migración (RMDU, por sus siglas
en inglés) a partir de septiembre
de 2020 con el propósito de
implementar la estrategia de
datos institucionales para ali

en la frontera sur de Estados
Unidos, que sumaron un mi
llón 18 mil fueron: 37 por cien
to mexicana, 12 por ciento
cubana, nueve por ciento de
guatemalteca, ocho por cien
to hondureña, siete por ciento
nicaragüense y seis por ciento
colombiana.

El 98 por ciento de los me
nores no son acompañados
tanto en 2021 como en lo que
va de este año.
Para el cumplimien

to del Pacto Mundial para la
Migración, la OIM activó la
Unidad Regional de datos sobre
migración (RMDU, por sus siglas
en inglés) a partir de septiembre
de 2020 con el propósito de
implementar la estrategia de
datos institucionales para ali

mentar de estadísticas externamente a los
estados miembros, sociedad civil y otras
partes claves en la región.

Se tienen como principales objetivos el
fortalecimiento de la base empírica mundial
sobre la migración, así como el desarrollo de
la capacidad de los Estados y otros asociados
competentes mediante el fomento de la base
empírica en los programas, las operaciones,
las actividades de asesoramiento normati
vo y las comunicaciones emprendidas por la
OIM y todo el sistema de las Naciones Unidas
en su conjunto, teniendo su sede en San fosé
Costa Rica.

En la pasada
Cumbre de
las Américas
se lanzó una
declaración

sobre migración
y protección.
Joe Biden,
presidente de EU.
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La Alianza por México
se desmorona en
el Edomex
"Voy a ser candidato con o sin el PRI", nos dice, categórico, el
panista Enrique Vargas, diputado local en el Estado de Méxi
co, en charla con este reportero, realizada en un restaurante
delaCDMX.

Tema único en el menú eran las elecciones en esa entidad,
la más poblada del país: allí viven más de 17 millones de ha
bitantes. Morena va con todo para apropiarse de ese bastión
priista, gran semillero de votos, gobernado por el PRI (antes
PNR y PRM) desde hace 93 años.

Algunos ya hasta sospechan que el escándalo que le deto
naron ayer al expresidente Peña Nieto, investigado por opera
ciones presuntamente irregulares y presentado como culpable
en la mañanera, tiene que ver con la próxima elección de go
bernador en esa entidad. (Desprestigio obliga).
'Luego de platicar horay media con Vargas, me paré de la mesa
convencido que no habrá Alianza por México en el Edomex. Mal
augurio. Enrique Vargas es el dueño de Acción Nacional en la
entidad. Nos dejó claro que él es quien decide la candidatura del
azul y no el CEN de su partido. Ya decidió: "Voy a ser candidato
y voy a ganar. Morena no es invencible".

Y si hay que elegir entre la Alianza por México y Vargas,
está convencido de que Marko Cortés, jefe nacional panista,
se inclinará por él.

Del lado del PRI no veo al gobernador Alfredo del Mazo ce
diendo la plaza sin dar la pelea No será, como muchos piensan,
el Alejandro Murat o el Ornar Fayad del Estado de México.

Del Mazo tiene una historia que cuidar. Su padre y su abuelo
fueron gobernadores del PRI en la tierra de Isidro Fabela. Trae
a su preferida, pero deja correr a otra aspirante.

La preferida es Alejandra del Moral, titular de Desarrollo
Social del estado, y la que "corre" en paralelo es la diputada
federal Ana Lilia Herrera.

Hablamos con Ana Lilia. Sabe que el gobernador está con
Alejandra, pero confía en que su trayectoria la avala. Ha ganado
cinco elecciones. Presume, incluso, que es la diputada mujer
más votada en el país, después de Margarita Zavala, quien
tiene proyección nacional.
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Está convencida de que el candidato de la alianza tiene que
ser priista por una poderosa razón: el año pasado sacó un millón
de votos más que el PAN en la entidad. Herrera está consciente
del gran reto que enfrenta y que va mucho mas allá de su agen
da personal. "Si gana Morena en el Estado de México, perdemos
el país", predijo.
*Lo advertimos cuando Ricardo Monreal hizo el anuncio. A los
radicales de la bancada de Morena en el Senado no les gustó
que la junta de Coordinación Política órgano de gobierno de la
Cámara alta, haya creado un grupo para analizar la estrategia
de "abrazos, no balazos" que defiende el Presidente.

Habrá rebelión en la granja, dijimos entonces. Ya la hay.
El senador del ala radical de Morena, José Narro Céspedes,

organizó un desayuno con reporteros de la fuente para mani
festar la inconformidad "del grupo de Morena" con la iniciativa
de Monreal, de revisar la estratega de seguridad del gobierno.

Cito textual: "No estamos de acuerdo a que se haga un tra
bajo paralelo al del Presidente, para después confrontarlo con
posiciones contrarias a sus planteamientos. Se está armando
una contrapropuesta y el Senado no puede ser espacio don
de construyamos el espacio de confrontación entre poderes.
YaJjios pasó con el tema de Veracruz. No podemos estar de
acuerdo con que nos pase ahora con el tema de la seguridad".

Respuesta de Monreal: "El artículo 76 de la Constitución fa
culta como exclusiva actividad del Senado, revisar y aprobar
el Plan Nacional de Seguridad. No estamos fuera de norma".

Y más adelante: "No creo que eso moleste a alguien en su
sano juicio, o en su objetividad. Revisar la estrategia de seguri
dad es nuestra obligación constitucional".
*E1 senador de Zacatecas andaba ayer de buenas. Aparece en el
tercer lugar entre los aspirantes de Morena a la candidatura pre
sidencial (22%) en la encuesta realizada por Electoralia delante
de Adán Augusto López Hernández, secretario de Goberna
ción (12%). La medición la encabeza Marcelo Ebrard (34%),
seguido de Claudia Sheinbaum (32%). Electoralia presume ser
la casa encuestadora con el 1er lugar con menor diferencia en
el pasado proceso electoral en tres estados.
'Vienen cambios en la CNC del PRI. Termina el periodo de
su actual dirigente, el exgobernador de Durango Ismael
Hernández Deras. Quien ya levantó la mano para relevarlo
es el cuatro veces diputado Gustavo Nabor Ojeda. El cambio
en la dirigencia de lo que queda del sector campesino del PRI
se' realizará en el próximo Congreso Anual de la CNC, a cele
brarse en agosto.
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Acto heroico
< Un ¡ elotón de 15 elementos del Ejército resistió
ios ofrecimientos, amenazas y fas balas cíe,
af menos. 60 integrantes de! cártel de Sinaloa.

El pasado sábado 2 de julio se registró en el
municipio de Altar, Sonora, un culíacanazo fa
llido. A diferencia de lo que ocurrió aquel 17 de
octubre de 2019, cuando el Ejército mexicano
•capturó en Culiacán, Sinaloa, a Ovidio Guz
emán López, hijo de Joaquín Guzmán Loera,
ípero unas horas después fue liberado por ór
denes superiores, bajo el argumento de que los
sicarios cumplieran su amenaza de masacrar a
decenas de soldados y a sus familias.

En Sonora fue distinto. Un pelotón de 15
elementos del Ejército resistió heroicamente
los ofrecimientos, amenazas y las balas de, al
menos, 60 integrantes del cártel de Sinaloa.
í Unas horas antes, los soldados habían de
tenido a varios sujetos, entre ellos a Juan T.,
alias El Duranguillo, del grupo criminal Gente
? Nueva, uno de los principales generadores de
violencia en Caborca, Altar, Pitiquito, Oquitoa,
ÁtilyTubutama.
s¡ Antes de ser trasladado a prisión, los 15 ele
<mentos del Ejército, un oficial y 14 de tropa,
dueron rodeados por cerca de 18 vehículos y
un número aproximado de 60 criminales fuer
temente armados. Como primera oferta, los
sicarios ofrecieron 10 millones de pesos a los
soldados, así como la garantía de respetarles su
svida, a cambio de ser liberado su jefe de plaza.

En varios videos que circulan por las redes
sociales se escucha a los sicarios proferir gritos
y ofensas y a exigir al oficial del Ejército la libe
ración de su compañero a cambio del dinero y
>(del salvoconducto.

En respuesta, el militar al mando respon
dió: "Váyanse a la chingada, cabrones, aquí nos
inorimos todos, pero no les entrego a nadie".
C' En los videos se ve a otro de los criminales
que camina enfrente de los soldados empu
ñando un arma de grueso calibre y también
ofrece al oficial: "No arriesgues tu vida a lo
pendejo, no te la juegues, agarra el dinero y a la
chingada". Pero el oficial mantiene la negativa.

Ante el intento fallido, otro de los sicarios
se dirige a la tropa: "Si el oficial está loco, no
arriesguen su vida por él". Un sargento, segun
do al mando del pelotón, responde: "Aquí nos
morimos todos, hijos de la..., somos soldados
del Ejército", segundos después se desata el

«enfrentamiento.

El pasado sábado 2 de julio se registró en el
municipio de Altar, Sonora, un culíacanazo fa
llido. A diferencia de lo que ocurrió aquel 17 de
octubre de 2019, cuando el Ejército mexicano
•capturó en Culiacán, Sinaloa, a Ovidio Guz
emán López, hijo de Joaquín Guzmán Loera,
ípero unas horas después fue liberado por ór
denes superiores, bajo el argumento de que los
sicarios cumplieran su amenaza de masacrar a
decenas de soldados y a sus familias.

En Sonora fue distinto. Un pelotón de 15
elementos del Ejército resistió heroicamente
los ofrecimientos, amenazas y las balas de, al
menos, 60 integrantes del cártel de Sinaloa.
í Unas horas antes, los soldados habían de
tenido a varios sujetos, entre ellos a Juan T.,
alias El Duranguillo, del grupo criminal Gente
? Nueva, uno de los principales generadores de
violencia en Caborca, Altar, Pitiquito, Oquitoa,
ÁtilyTubutama.
s¡ Antes de ser trasladado a prisión, los 15 ele
<mentos del Ejército, un oficial y 14 de tropa,
dueron rodeados por cerca de 18 vehículos y
un número aproximado de 60 criminales fuer
temente armados. Como primera oferta, los
sicarios ofrecieron 10 millones de pesos a los
soldados, así como la garantía de respetarles su
svida, a cambio de ser liberado su jefe de plaza.

En varios videos que circulan por las redes
sociales se escucha a los sicarios proferir gritos
y ofensas y a exigir al oficial del Ejército la libe
ración de su compañero a cambio del dinero y
>(del salvoconducto.

En respuesta, el militar al mando respon
dió: "Váyanse a la chingada, cabrones, aquí nos
inorimos todos, pero no les entrego a nadie".
C' En los videos se ve a otro de los criminales
que camina enfrente de los soldados empu
ñando un arma de grueso calibre y también
ofrece al oficial: "No arriesgues tu vida a lo
pendejo, no te la juegues, agarra el dinero y a la
chingada". Pero el oficial mantiene la negativa.

Ante el intento fallido, otro de los sicarios

se dirige a la tropa: "Si el oficial está loco, no
arriesguen su vida por él". Un sargento, segun
do al mando del pelotón, responde: "Aquí nos
morimos todos, hijos de la..., somos soldados
del Ejército", segundos después se desata el

«enfrentamiento.

La escena no pasó desapercibida para los
celulares de los vecinos, que narran cómo pasó
de tensa a dramática y después al heroísmo.
Estar en desventaja numérica, rodeado por
vehículos y criminales hartan suponer que los
soldados depondrían sus armas, pero fue todo
lo contrario. Con una valentía digna de recono
cerse, el oficial y la tropa se mantuvieron en la
misma posición de: "Aquí nos morimos todos".

Después de varios minutos de fuego cru
zado, los delincuentes emprendieron la huida.

Estos militares podrían ser condecorados
con una Cruz de Malta y Gafete, condecora
clones que serían entregadas al mérito en la
campaña contra el narcotráfico y el crimen
organizado. Existen tres categorías de esta me
dalla, una de ellas, la de primera clase, para los
caídos, y la de segunda clase para los sobrevi
vientes. El reconocimiento tiene que ser eva
luado por un comité militar y autorizado por el
Estado Mayor, por el secretario de la Defensa y
el Presidente de la República, como comandan
te supremo de las FA, todo indica que así será.

Por eso siempre estaré del lado del Ejérci
to mexicano, de las FA. Con mi padre, el Gral.
Miguel Ángel Godínez Bravo, tuve la fortuna
de conocer el Ejército que tenemos, valiente,
leal y heroico.
O,

DE IMAGINARIA

Siguen los golpes certeros de las FA. En Sina
loa, con el uso de tecnología e inteligencia, de
comisaron media tonelada de fentanilo, una
cantidad histórica, además de que se desman
telaron siete narcolaboratorios.
Difícil panorama para el embajador Ken
Solazar y para México. Es considerado por
congresistas de su país como "lopezobrado
rista" y peligran acuerdos para el intercambio
de información y servicios de inteligencia.
De investigadora Investigado. Al extitular de
la UIF, el otrora poderoso Santiago Nieto, su
sucesor, Pablo Gómez, le sigue los pasos por
posible lavado de dinero.
La UIF y la FGR van contra el expresidente
Peña Nieto. ¿Se terminó el amor que le tenía
López Obrador? ¿O es un mensaje para que
no meta las manos en la elección del Edomex?
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O,DE IMAGINARIA

Siguen los golpes certeros de las FA. En Sina
loa, con el uso de tecnología e inteligencia, de
comisaron media tonelada de fentanilo, una
cantidad histórica, además de que se desman
telaron siete narcolaboratorios.

Difícil panorama para el embajador Ken
Solazar y para México. Es considerado por
congresistas de su país como "lopezobrado
rista" y peligran acuerdos para el intercambio
de información y servicios de inteligencia.
De investigadora Investigado. Al extitular de
la UIF, el otrora poderoso Santiago Nieto, su
sucesor, Pablo Gómez, le sigue los pasos por
posible lavado de dinero.
La UIF y la FGR van contra el expresidente
Peña Nieto. ¿Se terminó el amor que le tenía
López Obrador? ¿O es un mensaje para que
no meta las manos en la elección del Edomex?

O,DE IMAGINARIA

Siguen los golpes certeros de las FA. En Sina
loa, con el uso de tecnología e inteligencia, de
comisaron media tonelada de fentanilo, una
cantidad histórica, además de que se desman
telaron siete narcolaboratorios.

Difícil panorama para el embajador Ken
Solazar y para México. Es considerado por
congresistas de su país como "lopezobrado
rista" y peligran acuerdos para el intercambio
de información y servicios de inteligencia.
De investigadora Investigado. Al extitular de
la UIF, el otrora poderoso Santiago Nieto, su
sucesor, Pablo Gómez, le sigue los pasos por
posible lavado de dinero.
La UIF y la FGR van contra el expresidente
Peña Nieto. ¿Se terminó el amor que le tenía
López Obrador? ¿O es un mensaje para que
no meta las manos en la elección del Edomex?
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Por supuesto que no tienen la misma trascendencia, pero lo
sucedido con Boris Johnson y la forma en la que ha tenido que
renunciar a su cargo de primer ministro británico debería ge
nerar enseñanzas a los priistas en relación con la renuncia de
Alejandro Moreno, Alito, a la presidencia del tricolor.

Johnson fue el principal impulsor de una estrategia desas
trosa que terminó con la salida de Gran Bretaña de la Unión
Europea, el llamado Brexit, a través de un referéndum que el
también conservador David Cameron, que se oponía al Brexit,
aceptó realizar porque estaba seguro de ganar. Luego de cinco
años de gobierno, en mayo de 2015, Cameron fue reelecto por
otros cinco años y tenía mayoría propia en el Congreso. Había
ganado desarrollando, dijo entonces, una "cam
paña positiva" para "salvaguardar la economía y
crear empleo" y también para "planificar otros cin
co años en el poder". Concedió la consulta sobre el
Brexit para consolidar su control sobre el Partido
Conservador, deshacerse de Johnson y otros legis
ladores que lo impulsaban con un discurso clara
mente populista y terminar de consolidar su poder.

Se equivocó, un año después, la separación de
Gran Bretaña de la Unión Europea, algo que na
die siquiera pensaba que fuera posible, terminó
ganando por un estrecho margen en aquel refe
réndum, en medio de una campaña negra, llena
de fake news y desinformación, muy similar en
orígenes y contenido a la que meses después le
permitió ganar la elección en Estados Unidos a
Donald Trump, un personaje con cercanía política con Johnson.

A fines de junio de 2016, Cameron dejó el gobierno y asumió
Theresa May, otra política conservadora que quena un Brexit
suave, moderado. Johnson y su equipo hicieron todo para de
molerla políticamente hasta que renunció y el propio Johnson
logró ser designado primer ministro. Él mismo logró poner en
marcha el Brexit. Y luego, sin adversarios internos, con un Par
tido Laborista que, con un candidato inviable como Jeremy
Corbyn (que estuvo en México recientemente invitado por el
presidente López Obrador), Johnson ganó sus elecciones por
una muy amplia mayoría.

Pero entones comenzó laimplementación del Brexit que, como
predijeron todos los especialistas, ha sido un desastre económico
y de todo tipo para Gran Bretaña; comenzó el covid, donde, luego
de marchas y contramarchas, el sólido sistema de salud británico
logró responder relativamente bien. Pero también comenzaron los
escándalos de todo tipo en tomo a Johnson: desde las fiestas en la
casa de gobierno de Downing Street, durante el duro confinamien
to que el propio gobierno había impuesto, hasta los conflictos entre
su joven parejay otros funcionarios, desavenencias en su gabinete

Donald Trump, un personaje con cercanía política con Johnson.
A fines de junio de 2016, Cameron dejó el gobierno y asumió

Theresa May, otra política conservadora que quena un Brexit
suave, moderado. Johnson y su equipo hicieron todo para de
molerla políticamente hasta que renunció y el propio Johnson
logró ser designado primer ministro. Él mismo logró poner en
marcha el Brexit. Y luego, sin adversarios internos, con un Par
tido Laborista que, con un candidato inviable como Jeremy
Corbyn (que estuvo en México recientemente invitado por el
presidente López Obrador), Johnson ganó sus elecciones por
una muy amplia mayoría.

Pero entones comenzó laimplementación del Brexit que, como
predijeron todos los especialistas, ha sido un desastre económico
y de todo tipo para Gran Bretaña; comenzó el covid, donde, luego
de marchas y contramarchas, el sólido sistema de salud británico
logró responder relativamente bien. Pero también comenzaron los
escándalos de todo tipo en tomo a Johnson: desde las fiestas en la
casa de gobierno de Downing Street, durante el duro confinamien
to que el propio gobierno había impuesto, hasta los conflictos entre
su joven parejay otros funcionarios, desavenencias en su gabinete

y en su partido y, finalmente, la renuncia de 50 funcionarios de
su gobierno por diferencias con el primer ministro. Ayer renunció
y sólo está a la espera de que el Partido Conservador designe un
nuevo líder para dejar el gobierno.

Líderes populistas como Trump o Johnson hay muchos, la
diferencia en ambos casos es que hubo una suficiente resistencia
institucional en sus países, Estados Unidos y Gran Bretaña, res
pectivamente, como para que, más allá de que hubieran llegado
al poder explotando sentimientos atávicos en ambas naciones,
no pudieran, finalmente, trascender por sus propios errores y li
mitaciones (espero no adelantarme en el caso de Trump). Lo que
garantiza la continuidad del sistema, al final, son las instituciones
democráticas y la división de poderes.
Trump no logró su cometido de imponer un

golpe de Estado el 6 de enero de 2021 porque el
vicepresidente Mike Pence, una parte del Congre
so y los funcionarlos estatales encargados de los
temas electorales resistieron la presión presiden
cial. Johnson cayó porque los dirigentes del Parti
do Conservador, el Congreso e incluso parte de su
gabinete le quitaron el apoyo. No sé si podríamos
ver algo parecido en México.

Por lo pronto, no lo estamos viendo en el PRI.
Más allá de que los audios y videos que cada mar
tes difunde la gobernadora de Campeche, Layda
Sansores, con total impunidad, han sido grabados
ilegalmente, lo cierto es que son demoledores para
la imagen del presidente del PRI. Desde que alcan

el liderazgo del PRI ha perdido todas sus elecciones, salvo la
de Durango, con un candidato, Esteban Villegas, que definitiva
mente no era suyo. En su contra se han alzado los expresidentes
del partido; ayer, doce exgobernadores; lo rechaza la bancada de
senadores de su partido (la mayoría de los diputados son desig
nación de Alito, allí no hay disidencia). Y a eso se suma los que
vemos o escuchamos cada martes: el más reciente audio, entre
Alito y José Murat, los descalificaría a ambos para cualquier fu
turo político, la forma de expresarse de ambos respecto a mu
chos de los principales empresarios del país, la avidez de dinero
y hasta el vocabulario soez utilizado deberían, simplemente con
eso, llevar a Alito a la renuncia El contenido, el fondo, es peor.

La conclusión es sencilla: cuando las instituciones funcionan,
los políticos que le han fallado al sistema se van (a su casa, no
a pasear por Europa). Cuando éstas, el descrédito o la impopu
laridad no importan: la conservación del poder se impone. La
clave está en mantener, simplemente y, aunque cada vez sirvan
para menos, los propios espacios de poder. Boris, el hasta hace
poco líder indiscutible de su partido, ya se fue; Alito debería
aprender de esa lección y decir adiós.
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zó el liderazgo del PRI ha perdido todas sus elecciones, salvo la
de Durango, con un candidato, Esteban Villegas, que definitiva
mente no era suyo. En su contra se han alzado los expresidentes
del partido; ayer, doce exgobernadores; lo rechaza la bancada de
senadores de su partido (la mayoría de los diputados son desig
nación de Alito, allí no hay disidencia). Y a eso se suma los que
vemos o escuchamos cada martes: el más reciente audio, entre
Alito y José Murat, los descalificaría a ambos para cualquier fu
turo político, la forma de expresarse de ambos respecto a mu
chos de los principales empresarios del país, la avidez de dinero
y hasta el vocabulario soez utilizado deberían, simplemente con
eso, llevar a Alito a la renuncia El contenido, el fondo, es peor.

La conclusión es sencilla: cuando las instituciones funcionan,
los políticos que le han fallado al sistema se van (a su casa, no
a pasear por Europa). Cuando éstas, el descrédito o la impopu
laridad no importan: la conservación del poder se impone. La
clave está en mantener, simplemente y, aunque cada vez sirvan
para menos, los propios espacios de poder. Boris, el hasta hace
poco líder indiscutible de su partido, ya se fue; Alito debería
aprender de esa lección y decir adiós.

La avidez

de dinero y hasta
el vocabulario
soez utilizado
deberían,
simplemente
con eso,

llevar a Alito
a la renuncia.
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El fast track al "horario de Dios"
Se adelantó en San Lázaro que la iniciativa de AMLO para desaparecer
el "nuevo horario" se aprobará en fast track... pero hasta septiembre. El
jefe de Morena, Ignacio Mier, anticipó que "hay unanimidad" entre
los líderes de los grupos parlamentarios para desaparecerlo y, con dis
pensa de todo trámite, "volver al horario de Dios". Eso quiere decir que la
propuesta iría, en la primera semana de septiembre inicio del siguiente
periodo ordinario de sesiones directo al pleno, sin hacer escalas en las
comisiones ni siquiera para su dictamen. "Se va como viene", dicen.

La precisión de los datos
Como ya había ventilado el Presidente, Pablo Gómez, titular de la
UIF, tiene una forma distinta de trabajar en comparación con su an
tecesor Santiago Nieto. Ayer el diputado con licencia se estrenó en las
famosas mañaneras, pero, contrario a lo que hacía Nieto, no llevó las
'sábanas' de telarañas de vínculos financieros. No hubiera sido mala es

trategia, pues don Pablo se tropezó con sus propias cifras y distinciones
de monedas (pese a que las tenía escritas en número y letra), por lo que
luego evitó errar de nuevo y optó por hablar de millones "y pico".

Prudencia ante todo
Si bien ventiló que hay mucha carnita para abonar al juicio de Genaro
García Luna, Pablo Gómez optó en general por la cordura y el respeto, y
evitó anticipar qué tiene la UIF contra Francisco García Cabeza de
Vaca, gobernador en Tamaulipas, pues, como fue presidente de la co
misión instructora para desaforarlo, "conversar el asunto" no sería ético.

Análisis foxiano
Se nota que el expresidente Vicente Fox estuvo atento durante el
MeetPoint de El Financiero Balazos más que abrazos: La inseguri
dad pública en México, ya que comentaba lo que exponían los pa
nelistas. A través de su cuenta de Twitter hizo gala de la calidad y
agudeza de su análisis al apuntar que la creación de la Guardia Na
cional "es producto de una mente que sólo genera estiércol, para
que me entiendas mejor 'KK'!!!". Análisis de altura...

Cuestión de enfoques
Tras el anuncio de la nacionalización de electricidad de Francia, más
pronto que tarde salió Claudia Sheinbaum a pregonar que "estamos
presenciando el fin del neoliberalismo", y recordó que AMLO planteó
que en México el 54% fuera de CFE y "al conservadurismo le escanda
lizó". Pero pronto también salió Lourdes Melgar, exsubsecretaria de
Energía, a señalar que es "falso lo que dice" la mandataria capitalina.
"Francia compró 17% de las acciones de EDF para tener 100% del con
trol e invertir 52 mil millones en energía nuclear. Sigue el mercado y la
competencia. Su apuesta es mitigar emisiones no quemar combustóleo
y contaminar como lo hace @CFEmx", acotó.
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Morena, al borde de una fisura
En el Senado, la bancada mayoritaria de Morena corre el riesgo de su
frir un fractura. Según el vicepresidente de la Mesa Directiva, José Na
rro Céspedes, un grupo de senadores guindas no aclaró cuántos ni
quiénes está en completo desacuerdo con la decisión del coordinador
Ricardo Monreal de crear un grupo en la Jucopo para analizar la estra
tegia de seguridad de López Obrador, porque sólo serviría a la oposi
ción para confrontar al Ejecutivo. Narro aseveró, sin embargo, que no
está en el ánimo de la bancada promover la remoción de su coordina
dor, pero se está a tiempo de corregir. Eso suena a amenaza que podría
derivar en la ruptura que muchos anticipan.

Circo de tres pistas
Ricardo Monreal ayer tuvo una agenda muy agitada en el Senado...
aunque no n ecesariamente en materia legislativa. El senador zacate
cano primero encabezó la ceremonia para entregar un reconocimiento al
grupo de rock Enjambre, cuyo principal mérito es ser paisanos del more
nista. Para completar la faena, los músicos se echaron un palomazo en las
instalaciones de la Cámara alta. Luego el senador encabezó la entrega de
reconocimientos a quienes enriquecen la gastronomía mexicana y hasta
se dio tiempo para recibir la protección de una ceremonia tradicional to
tonaca, con su respectiva limpia de incienso por todo el cuerpo.
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Nuestro Presidente en Washington
El lunes llegará a Washing

ton el presidente López
Obrador, justo una semana

antes del primer aniversario de
las manifestaciones pacíficas en
Cuba, que tienen en prisión a 725
personas porque gritaron en las
calles la falta de comida.

Llega a Washington un defen
sor de la dictadura que acaba de
condenar a nueve años de cárcel

a un rapero y a un escultor, am
bos negros y pobres, que compu
sieron la canción "Patria y vida".
A esa atrocidad nuestro Pre

sidente la considera "resisten
cia numantina", en alusión a
Numancia, cuyos habitantes
optaron por suicidarse antes que
rendirse a las legiones romanas
encabezadas por el hijo de Esci
pión el Africano.

Bajo ese discurso de apariencia
noble, López Obrador encubre
los crímenes de la dictadura de
DíazCanel contra las liberta
des esenciales que tenemos los
humanos.
Es una voz más del coro de

hipócritas con Silvio Rodrí
guez a la cabeza que le cantan
a la libertad de los pueblos y
aplauden cuando se encarcela al
ciudadano de carne y hueso que
levanta la voz por pan, trabajo o
libertad.
Tal es el caso de Maikel Osorbo

Castillo y Luis Manuel Otero Al
cántara. Los condenaron a nueve

de años de cárcel por "ofensas a
los símbolos patrios".
Joseph Biden recibirá este

lunes en la Casa Blanca a un he

raldo del retroceso de las liberta
des en el mundo.

Sobre la sentencia a los compo
sitores cubanos, The Washington
Post expuso en un editorial insti
tucional del pasado 27 de junio:
"Esta violación a los derechos

humanos reivindica la negativa
del presidente Biden a permitir la
asistencia de Cuba a la Cumbre de
las Américas, y debería avergon
zar a los gobiernos latinoameri
canos, encabezados por México,
que protestaron por esa exclu
sión. Cualquier régimen que en
carcele a artistas pacíficos merece
toda la denuncia que el mundo
pueda reunir".
Pues no, AMLO no se aver

güenza. Está orgulloso de ello,
y sus aduladores más ilustrados
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lo justifican con que su actua
ción respecto a Cuba se ciñe a la
mejor tradición histórica de la
política exterior mexicana. Eso es
mentira.

La amistad con Cuba, nuestra
tercera frontera, siempre obe
deció a fines estratégicos: servir,
ayudar, ser puente, dada la buena
relación con los dos polos.
Una de esas acciones, poco

recordadas, nos remite a las ges
tiones del gobierno mexicano
para sacar de la cárcel al escritor
Norberto Fuentes, quien llegó a
México del brazo del vocero pre
sidencial José Carreño Carlón y
del Premio Nobel Gabriel García
Márquez.
A ver si López Obrador y Silvio

Rodríguez traen a México a los
dos compositores sentenciados
a nueve años por la dictadura
cubana.

Para ellos es normal que estén
prisioneros en las mazmorras de
la tiranía. Prefieren protestar por
un fallo que aún no se da, y de un
juicio todavía inexistente, contra
Julián Assange, y amenazan con
una campaña para tumbar la Es
tatua de la Libertad.

A eso se le llama hipocresía.
Por favor lea unos párrafos del

comunicado de la Fiscalía Gene

ral de la República de Cuba, el
pasado 24 de junio:
"Los días 30 y 31 de mayo de

2022 se realizó la vista oral de la

Causa No. 12/2022, del Tribunal

Municipal Popular de Centro Ha
bana, en la que comparecieron
como acusados los ciudadanos

Luis Manuel Otero Alcántara,
Maikel Castillo Pérez, Félix Ro
que Delgado, Juslid Justiz Lazo y
Reina Sierra Duvergel, por deli
tos de ultraje a los símbolos de la
patria, desacato, difamación de
las instituciones y organizaciones
y de los héroes y mártires, aten
tado, resistencia y desórdenes
públicos".
"El tribunal, en el caso de

Otero Alcántara, argumentó el
ánimo expreso, sostenido en el
tiempo, de ofender a la bandera
nacional, mediante la publica
ción de fotos en redes sociales
donde se le utiliza en actos deni

grantes, acompañados de expre
siones notoriamente ofensivas e

irrespetuosas, menospreciando
los sentimientos de nacionalidad

y orgullo que le profesa el pueblo
cubano a nuestra enseña patria".
"Razonó además el tribunal

que Castillo Pérez, con el pro
pósito manifiesto de ultrajar,
afectar el honor y la dignidad
de las máximas autoridades del

país, utilizó imágenes falsas de
éstos manipuladas digitalmente,
que hizo públicas en las redes
sociales; y con igual fin realizó
intervenciones directas desde su

perfil personal para deshonrar la
función que cumplen los agentes
del orden en la sociedad, las que

comprometieron la convivencia
social y colectiva y entrañan una
afrenta hacia los mismos".

Si aún no siente náuseas, vea
los "comentarios espontáneos" al
final del comunicado de la fisca
lía cubana:

Arnel Hernández dijo:
"Buena respuesta del proceso

penal a quienes intentan agredir
a nuestro pueblo. Sigue la fisca
lía informándonos. Eso es tr ans

parencia judicial".
24 de junio de 2022 a las

11:12 am

Félix Handler dijo:
"Medidas justas, no fueron tan

severos como pudieron haber
sido, que sirva de escarmiento a
quienes aún no saben que unos
títeres así no podrán derrocar a
la Revolución del pueblo, gracias
por la transparencia judicial".
24 de junio de 2022 a las

12:42 pm
Rddy Castell dijo:
"La justicia penal es la encar

gada de restablecer el orden allí
donde un grupo de individuos
mediante actos de violencia y
de ofensas contra los símbolos

patrios pretendían la impuni
dad. La justicia actúa dentro del
marco del debido proceso y las
garantías constitucionales".
24 de junio de 2022 a las

12:44 pm
Eso que usted leyó es lo que

defiende el visitante a Washing
ton, nuestro Presidente.
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El necio
Standard & Poor's

celebra que no
haya avanzado la
contrarreforma
eléctrica
México se debate entre

dos fuerzas de con

siderable magnitud.
No, no me refiero a la polariza
ción política, sino al choque eco
nómico. Por un lado, tenemos
enfrente la mayor oportunidad;
por otro, tenemos al peor go
bierno. En ambos casos, la afir
mación es cierta por al menos
un siglo, pero tal vez lo sea para
toda la historia nacional.

Del gobierno no hay mucho
que añadir. En cuestión eco
nómica, su desempeño ha sido
miserable, y si las cosas no están
peor no se debe a decisiones del

gobierno, sino a una actuación
razonable del Banco de México

y al impacto de la otra fuerza: la
inmensa oportunidad externa.
El conflicto entre Estados

Unidos y China, desatado por
Donald Trump, pero previsible
debido a la agresividad y debi
lidad chinas, alcanzó un nivel
diferente durante la pandemia.
Las fallas en cadenas de sumi

nistro, debidas a reacciones de
política sanitaria no siempre
con base científica, han conven
cido a los estadounidenses de no

depender más del país asiático.
Esto abre la puerta a la creación
de un bloque norteamericano
mucho más poderoso, aunque
sea mediante una herramienta

ineficiente, como lo es el TMEC.
El elemento más importante

para aprovechar esa oportuni
dad es la energía. A diferencia

de otras épocas, ahora no es la
mano de obra barata lo rele

vante, sino el acceso a energía
confiable, a buen precio y, cada
vez más, limpia. La ref orma
energética de 2013 apostaba a
eso, pero el actual gobierno ha
destruido las tres cosas: no hay
abasto confiable, no ocurre a
buen precio y es ahora más sucia
que antes.
El comunicado de ayer de

Standard & Poor's, donde rati
fican la calificación de México,
pero mejoran la perspectiva,
creo que refleja lo que acabamos
de comentar. Primero, dicen que
esperan que continúe "la ejecu
ción cautelosa de las políticas
fiscales y monetarias de México"
por el resto del sexenio y que no
crezca la relación deuda a PIB.

Segundo, dicen que "no espera
mos que se aprueben iniciativas
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constitucionales que presionen
el entorno de negocios", es decir,
celebran que no haya avanzado
la contrarreforma eléctrica, y
que no haya más destrozos en el
marco institucional del país.
En ambos casos, la califica

dora habla de expectativas, de
esperanzas. Este columnista cree
que no hay una ejecución cau
telosa de políticas fiscales, sino
un gran esfuerzo del gobierno
por jugar con las cifras para que
eso parezca. Lo hemos comen
tado aquí en diversas ocasiones,
y preocupa particularmente el
tema de mantener el precio del
combustible a costa del erario.

Me parece que la calificadora

también está preocupada por
eso, y por eso lo señala con clari
dad, al grado de insistir en que la
relación deuda a PIB no crezca
más.
En lo relativo a los cambios

constitucionales, el comunicado
nos confirma que la oposición
política no sólo está siendo exi
tosa, sino que abona al futuro de
México. Es gracias a la decisión
de los partidos de oposición que
no se deterioró más la perspec
tiva. La idea que promovió el
diputado Ignacio Loyola, exgo
bernador de Querétaro, de una
moratoria constitucional, ha
recibido el aplauso de las insti
tuciones, y ha salvado el grado

de inversión para México. Es de
reconocerse.

Cuando faltan dos años para
el fin de este gobierno, el Pre
sidente ha recibido un gran
consejo de parte de Standard &
Poor's: no siga presionando las
finanzas y regrese a la reforma
energética de 2013. Si hiciese
caso, el crecimiento de la econo
mía superaría fácilmente el 3%
anual, se evitaría la crisis fiscal
y el triunfo de su sucesor estaría
garantizado. No tendría que
preocuparse por desmantelar al
INE, perseguir opositores, pro
mover títeres, nada. Con esas
dos acciones podría salvar su
sexenio. No lo hará.
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La pantomima de Peña
¿Cómo cambiarla
conversación? La

mañaneraya no da,
pero ¡a persecución
de un expresidente, si
Peña Nieto es una

gran piñata, pero
no pasará de ahí
Existe un pacto de
impunidad
La mañanera es un circo

y sirve para todo. El jue
ves, a pregunta de uno de

los matraqueros del Presidente,
se colocaron dos platillos en la
carpa de Palacio Nacional. Uno
fue sobre el fiscal Alejandro Gertz
Mañero, con el doble mensaje
que se exploró en este espacio

el jueves, y el otro sobre si había
investigaciones en contra del ex
presidente Enrique Peña Nieto.
Presto, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dispuso que
el jefe de la Unidad de Inteligencia
Financiera, Pablo Gómez, infor
maría sobre lo que había contra
su predecesor. El jueves, Gómez
cumplió con lo que, se puede ar
gumentar, había diseñado la Pre
sidencia: una pantomima.
Es difícil saber si Gómez sabía

lo que se estaba preparando, pero
cumplió con lo que le encargó el
Presidente. Desde octubre del año

pasado, informó, la UIF presentó
una denuncia en contra de Peña

Nieto por presuntas transferen
cias irregulares por 26 millones de
pesos el año pasado y detectó un
esquema donde el expresidente
obtuvo beneficios económicos,
de dos empresas familiares. La

bomba política se cerró con una
investigación que abrió en una
fecha no precisada la Fiscalía
General de la República. Para eso
sirven las mañaneras, para propa
ganda y distracción.
El entorno era muy adverso

para López Obrador. El levanta
miento de un grupo vinculado
al Cártel del Golfo, la Columna
Armada Pedro J. Méndez, cuyo
líder, Octavio León Moneada,
fue detenido esta semana, es
caso año y medio después de que
fue respaldado por el entonces
subsecretario de Gobernación,
Ricardo Peralta, que actuó por ini
ciativa propia, pero instruido por
su entonces jefa, Olga Sánchez
Cordero, y acordado con el Pre
sidente. El conflicto con la Iglesia
católica y con la comunidad judía,
pese a lo que dice, está abierto. La
inflación casi llegó a 8%. La quinta
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ola de Covid, totalmente descon
trolada. La violencia, imparable.
Su lucha diaria para impedir que
permee que sus megaobras son
elefantes blancos.
Eran muchas señales de debili

dad, a punto de tomar el vuelo a
Washington para reunirse el lunes
con el presidente Joe Biden en la
Casa Blanca. ¿Cómo cambiar la
conversación? La mañanera ya no
le da, pero la persecución de un
expresidente, sí. Peña Nieto es una
gran piñata, pero no pasará de ahí.
Existe un pacto de impunidad,

confirmado por personas muy
cercanas al expresidente, donde
Peña Nieto entregaba la Presiden
cia y se escondía al día después
de la elección, facilitándole a Ló
pez Obrador tomar el poder seis
meses antes de que jurara ante la
Constitución, a cambio de que su
sucesor no lo perseguiría. López
Obrador transmitió señales equi
vocadas en los primeros meses del
nuevo gobierno, al dar luz verde
al fiscal Alejandro Gertz Mañero
para investigar a Peña Nieto y
procesarlo.
Pero las señales cambiaron.

¿Decidió López Obrador cumplir
su pacto? No ha sido su costumbre
respetar acuerdos ni ser agrade
cido con quien lo ha ayudado. En
Tabasco saben muy bien de ello,
desde los años mozos de López
Obrador. Lo que probablemente
lo hizo cambiar de opinión en
definitiva fue enterarse que Peña
Nieto se había llevado como se

guro político una videoteca muy
comprometedora para el Presi
dente y su primer entorno.
López Obrador, fue informado

en diciembre de la existencia de

una colección de videos que po
drían dañar irreversiblemente la

imagen de honesto que ha cons
truido por años, y se puso muy
nervioso en enero pasado, cuando
se publicó la investigación sobre
la casa gris donde vivió su primo
génito José Ramón en Houston,
que le produjo una cólera que aún
no se le baja. Pero no fue por ese
trabajo, sino porque la víspera
y un día después del material
que produjo Raúl Olmos, jefe de
Investigaciones Periodísticas de
Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad, aparecieron dos
videos de su hijo menor produci
dos de manera independiente. La
interpretación en Palacio Nacio
nal fue que formaban parte de ese
conjunto de videos que presumen
tienen sus adversarios políticos.
No salió nada a la luz pública,

pero López Obrador, de acuerdo
con funcionarios federales, ya no
recuperó la calma. En la segunda
semana de marzo recibió informa

ción de que nuevos videos, más
dañinos que los que habían salido
hasta ese momento, iban a ser
colocados en las redes sociales. En

el Centro Nacional de Inteligen
cia no pudieron rastrearlos, con
lo que presumían que aún no se
subían a las redes sociales, pero
los nervios se elevaron en la casa

presidencial.
Como control de daños, López

Obrador le envió un mensaje a
Peña Nieto, que vive en los subur
bios de Madrid, para asegurarle
que no había ninguna investi
gación sobre él. El 4 de abril,

luego de que la Fiscalía General
le entregó un oficio a El Universal
que solicitó por transparencia, el
diario publicó: "No se investiga a
Peña Nieto por caso Odebrecht".
Tres semanas después, López
Obrador expresó su "respeto" y
"agradecimiento" a su antecesor.
Para entonces, según la UIF, ya
sabían de las presuntas irregula
ridades, pero no dijo nada de ello
el Presidente. No era necesario.

Ayer sí.
El coliseo en Palacio Nacional

recibió la noticia de Gómez con
sed de sangre, sin reparar que
no congeló las cuentas a las dos
empresas familiares que detec
taron transferencias con posible
uso de recursos ilícitos, que ha ser
vido para acusar de delincuencia
organizada y lavado de dinero,
en otros casos, justificando que
no querían afectar las nóminas ni
los pagos a proveedores. López
Obrador, contra su costumbre,
pidió la presunción de inocencia
para Peña Nieto, y dijo que sólo lo
enjuiciará si una consulta popular
que ya se realizó se lo pide no
lo pidió, porque lo suyo no es
el circo ni el espectáculo. Ambos
son su hábitat cotidiano, utili
zando ayer a un peso pesado para
el escándalo, pero con el men
saje claro para que no se ponga
nervioso y distribuya videos. La
imputación no pasará de la maña
nera y puede seguir durmiendo
tranquilo. De ahí una reacción
simétrica de Peña Nieto: su patri
monio es legal. Sentadas las bases
para cómo concluirá la investiga
ción, la pantomima, por ahora,
continuó.
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Con Peña
hemos topado
La UIF pasó de ser en el

pasado un lugar escon
dido donde se hacían ex

torsiones secretas, a un lugar
muy ubicable en el que se hacen
decapitaciones públicas. Hay que
decirlo: quizás entre los aciertos
de este gobierno está el de haber
ventilado los alcances de la Uni

dad de Inteligencia Financiera.
Que la han usado para vengan
zas personales y políticas es otra
cosa. Ya se puede dividir muy cla
ramente la labor de la UIF entre
la de Santiago Nieto y la de Pablo
Gómez. Nieto, siempre ansioso
de reflectores, se dedicó a la fil
tración abierta de datos de ad

versarios políticos del Presidente
y aprovechó para revanchas per
sonales de la más baja estofa. Los

dichos y amenazas del Presidente
eran acompañados de fichas de
depósitos y números de cuentas
bancarias. La voracidad por estar
en el centro del escenario perdió
a Nieto y, de ser un investigador
temido, pasó a ser un ambicioso
repudiado.
Llegó Pablo Gómez, un viejo

político, un parlamentario expe
rimentado de una mamonería

innegable, pero también de ofi
cio y colmillo. Al contrario de su
antecesor, Gómez se alejó de los
reflectores, arregló las relaciones
con la FGR que su antecesor ha
bía deteriorado notablemente y
optó por un perfil discreto e insti
tucional. Apareció públicamente
para hacer comentarios sobre
una reforma electoral materia

en la que es un gran conocedor
y el día de ayer se presentó en la
mañanera para anunciar que la
UIF presentó una denuncia ante
la FGR en contra del expresidente
Peña Nieto por operaciones con
recursos de procedencia ilícita.
Como se puede ver, son dos per
files muy distintos el de Nieto
y Gómez. Ahora bien, según lo
anunciado, el caso ya está en ma
nos de Gertz, lo cual podría darle
cierta tranquilidad al expresi
dente, pues todo lo que ha pasado
por ese despacho ha sido un de
sastre. Es una fiscalía en la que se
atoran los casos institucionales y
se procede con minuciosidad en
los desquites personales del fiscal.
En la comentocracia mexicana

hay una tendencia a la pactitis:
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reducir el triunfo de alguien o la
consecución de algo a un oscuro
pacto entre fuerzas tenebrosas.
Por supuesto que en política hay
de eso, pero también no todo es
pacto, hay cosas que son simple
decisión. No proceder contra un
antecesor, por ejemplo, tam
bién puede estar fincado en una
visión a largo plazo. Mucho se
ha hablado ante el apabullante
resultado electoral favorable a

AMLO de un pacto con Peña para

haber ganado de esa manera. Me
parece un error verlo así, porque,
en primer lugar, impide ver las
fallas cometidas, pero también
los aciertos del otro. Por eso

nuestra oposición sigue hundida:
prefiere ver un pacto PeñaAMLO
que la mediocridad de sus parti
dos, la carencia de liderazgos y
la torpeza con que se mueven. Lo
anunciado el día de ayer parece
desmantelar esa idea del pacto
que favorecía al peñismo.
Más allá de saber cómo va a

terminar el caso, podemos ya de
cir que un nuevo tema ocupará
la escena nacional: el caso Peña.

Veremos en los próximos días
teorías y suposiciones acerca de
personajes, operaciones, diálo
gos, compromisos y traiciones. Lo
propio de un asunto de altos vue
los. Este caso también viene a dar

algunas paladas más de tierra a la
fosa que se cava para el ataúd del
PRI. Parece que vienen tiempos
movidos.

lene a dar algunas paladas mas de tierra
a latosa que se cava para el ataúd del PRI
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Abortoy
opinión pública
Primero fue una filtración,

a principios de mayo, la
que comenzó a sacudir a la

opinión pública en Estados Uni
dos: por la Corte Suprema de ese
país se manejaba la posibilidad
de anular la histórica decisión

Roe v.s\ Wade, que había abierto
la puerta al derecho de la mu
jer al aborto hace casi 50 años.
Tan sólo unas semanas después,
en junio, y tras una votación de
cinco votos a favor y cuatro en
contra, la Corte decidió la anula

ción y, con ello, dar por termi
nado el derecho constitucional al
aborto.
La decisión de la Corte Su

prema se topó con un rechazo
mayoritario de la opinión pública
norteamericana, pero el nivel
de apoyo no fue nada desprecia
ble: 59 por ciento dijo desapro
bar la decisión de anular Roe vs.

Wade, mientras que 41 por ciento
aprobó dicha decisión, según re
veló una encuesta de CBS News/
YouGov, realizada el 24 y 25 de

junio a mil 591 personas.
Entre las mujeres entrevista

das, 33 por ciento aprobó la deci
sión de la Corte, mientras que 67
por ciento manifestó su desapro
bación, según el mismo sondeo.
El tema del aborto ha sido muy

divisivo, por no decir polarizante,
y seguramente habrá una intensa
discusión al respecto en los próxi
mos meses, con posibles con
secuencias en las elecciones de
noviembre.

Por lo pronto, la Corte Suprema
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queda bastante golpeada ante la
opinión pública en Estados Uni
dos: la encuesta de CBS News/
YouGov registró 33 por ciento
de confianza ciudadana en esa
institución.

La organización Gallup reporta
incluso un nivel más bajo de con
fianza, de 25 por ciento, con una
encuesta previa a la decisión que
anuló Roe vs. Wade. Se trata del
nivel histórico más bajo de con
fianza registrado en la serie de
encuestas Gallup, que en 2021
había arrojado 36 por ciento.
En nuestro país ya comenza

mos a hacer algunas medicio
nes del sentir de la población al
respecto, comenzando con una
encuesta en la Ciudad de México,
donde el aborto se despenalizó
hace 15 años, en 2007.
Una encuesta de El Finan

ciero, realizada a 600 residen
tes adultos en la capital del país,
del 1 al 3 de julio, indica que 32
por ciento considera correcta la
decisión de la Corte Suprema de
Estados Unidos de derogar o anu

lar el derecho al aborto, mientras
que una clara mayoría de 64 por
ciento califica la decisión de la
Corte como incorrecta.

El rechazo es ligeramente más
alto entre las mujeres (66%) que
entre los hombres (61%), pero
lo que en realidad hace una dife
rencia enorme en las opiniones es
la edad: los jóvenes entre 18 y 29
años rechazan en 75 por ciento
la decisión de la Corte de Estados
Unidos de anular el derecho al

aborto; entre los mayores de 50
años de edad, el rechazo también
es mayoritario, aunque mucho
más bajo: 53 por ciento.
El rechazo mayoritario en

CDMX a la decisión de la Corte en

el tema del aborto no sorprende.
Según las encuestas, la mayoría
de la población capitalina ha es
tado de acuerdo con el derecho

de la mujer al aborto: el sondeo
de este mes indica que 56 por
ciento de las personas consulta
das está de acuerdo con la frase

"La ley debe permitir a la mujer el
derecho al aborto", mientras que

40 por ciento está en desacuerdo.
En esta postura no hay diferen

cias de opinión entre hombres y
mujeres, pero por edad sí, y muy
marcadas: 73 por ciento de los
jóvenes entre 18 y 29 años está
de acuerdo con el derecho de la

mujer al aborto, y 23 por ciento
en desacuerdo. Entre las per
sonas mayores de 50 años, 39
por ciento está de acuerdo y una
mayoría de 59 por ciento en des
acuerdo. La brecha generacional
en actitudes hacia el derecho al

aborto es muy amplia
La decisión de la Corte de dero

gar Roe vs. Wade reabre una vieja
cuña política de alto impacto en
una sociedad ya profundamente
polarizada como la norteame
ricana. Veremos qué dirección
toma esa discusión en México.

Por lo pronto, queden estos datos
como un registro del sentir pú
blico en la capital del país ante un
tema que, muy probablemente,
dará más de qué hablar en los
próximos meses

Anulación de Roe vs. Wade
En días recientes, la Corte Suprema de Estados Unidos decidió derogar el
derecho de la mujer al aborto, es decir, quitarlo. En su opinión,
¿la decisión de la Corte Suprema es correcta o incorrecta? (%)

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta telefónica en CDMX

600 adultos, del 13 julio 2022.
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Dudas sobre
Edomex2023
Ni modo que Del
Mazo también

quiera arriesgarse
a terminar viviendo
en Madrid
Hace 12 años al enton

ces mediático gober
nador del Estado de

México le faltaba una sola cosa

para amarrar la candidatura
presidencial
El sueño de Enrique Peña

Nieto de llegar a Los Pinos de
pendía de que su delfín ga
nara la elección mexiquense de
2011. Puesto en esa misión, el
mandatario estatal no dudó en

sacrificar a su primo Alfredo del

Mazo, y hacer en su lugar candi
dato a Eruviel Ávila.
Y es que por más matrimonio

con artista televisiva, por más
alud de spots donde el Edomex
era casi casi el paraíso en la tie
rra, por más que llevara años
apoyando candidaturas de su
partido a gobiernos estatales, si
el designado por Peña Nieto no
hubiera ganado en su tierra en
2011, las aspiraciones presi
denciales de quien hoy radica
en España se habrían, digamos,
complicado.
Peña Nieto tenía incentivos

de sobra para hacer lo que fuera
necesario para no entregar el
Edomex a alguien de la opo
sición. No sólo se trataba de

impedir la alternancia, sino de
catapultarse a las presidenciales
de 2012.
Cuáles en cambio son los

incentivos del gobernador Al
fredo del Mazo para jugarse el
todo por el todo en la elección
del Estado de México del año
entrante.

¿Del Mazo quiere ser candi
dato presidencial en 2024? En
tonces se le está haciendo tarde

no sólo para decirlo, sino para
hacer sentir a la sociedad que él
como gobernador será en 2023
el dique en el que la marcha
triunfal de Morena en las guber
naturas se estrellará. Y que esa
victoria, además, será un en
sayo de lo que le propinará a los
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morenistas en el plano federal
un año después. Nada en el ac
tuar de Del Mazo permite decir
que ésa es su ambición.
¿Será que acaso lo que busca

Del Mazo es quedarse el año
que entra con el PRI, dada la
extrema unción que semanal
mente le dan desde Campeche a
su actual presidente, Alejandro
Moreno? Si ése fuera el caso,
¿tendría sentido afrontar ese
desgaste personal, y el riesgo de
confrontación con Palacio Na

cional, para a final de cuentas
heredar una estructura despres
tigiada, desunida y en el peor
momento de su historia?

En estas horas, luego de que
Morena ha iniciado su proceso
de selección de candidata en el

Estado de México, y sobre todo

luego de que en la mañanera se
le recetó a Enrique Peña Nieto
el calambre más severo en con

tra de un expresidente de lo que
lleva la administración de Ló

pez Obrador, el gobernador Del
Mazo debe estar ponderando si
se le alinean o no los incentivos

para enfrascarse en una batalla
contra la maquinaria, nacio
nal sin duda, que Andrés Ma
nuel desatará en los comicios

mexiquenses.
Máxime que Del Mazo lleva

una buena relación con Pala

cio: AMLO le ha apoyado para
terminar obras que el pariente
incómodo de Alfredo dejó tira
das, le reactivará un aeropuerto
(Toluca) y le puso en su terruño
uno nuevo (Felipe Angeles), y le
ha tenido consideraciones polí
ticas específicas: el mismísimo

secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernán
dez, opera con la bancada de
Morena en el Congreso mexi
quense para que los diputados
guindas le aprueben al gober
nador lo mismo que una deuda
que el nombramiento de un
fiscal.

Con ese contexto, qué in
centivos tiene Del Mazo para
elegir dar una carísima batalla
(porque encima costaría mu
cho, pero mucho dinero en este
tiempo de vacas flacas), en vez
de dejar que lo que queda de
su partido haga lo que pueda el
año entrante.

Ni modo que él también
quiera arriesgarse a terminar
viviendo en Madrid. Mucho At

lacomulco para tan bella, pero
pequeña, ciudad, ¿no?
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60 años de prisión para
uly, quien fue torturada

y violada para
autoincriminarse

Increíblemente sucedió lo que se
temía y les anticipé en mi columna
del pasado 27 de abril: un "juez", sí,

entre comillas, se atrevió a dictarle
60 años de prisión a July Raquel
Flores por un crimen que se come
tió a 300 km del lugar en que ella se
encontraba. Y por si esto fuera poco,
además fue obligada a confesar tras
ser golpeada, torturada y violada. Hoy,
su familia y defensa han apelado
el caso, buscando que esta vez se es
cuchen sus argumentos y acepten las
pruebas que la exoneran.

July, de 31 años y madre de dos ni
ños, es señalada de ser copartícipe del
homicidio de María Guadalupe Martí
nez Aguilar, rectora de la Universidad
de Valladolid de Xalapa, ocurrido el 29
de junio de 2020, pues la fiscalía vera
cruzana sostiene que ella conducía el
vehículo en que escaparon los asesinos
materiales.
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NO TUVO UNA BUENA DEFENSA...

Su papá, Martín Flores, en entre
vista exclusiva, me contó que
lamenta que desde el primer mo

mento su hija no tuviera una defensa
adecuada, ya que, refiere, su exabo
gado no presentó pruebas, ni hizo nada
para defenderla. "Todo el tiempo nos
mintió, nos engañó", acusó.
Así mismo, que tampoco fue aten

dida la recomendación 51VG/2022
de la CNDH, que acreditó que du
rante su detención July sufrió di
versas vejaciones, como la violación
a los derechos humanos, a la integri
dad y seguridad personal por actos de
tortura sexual, al trato digno, a la no
discriminación y a una vida libre de
violencia, cometidos por policías
ministeriales de la Fiscalía General
del Estado de Veracruz (FGEV).
Otra de las irregularidades que

ven es la velocidad con que se le dictó
sentencia y la inaudita condena, pese
a que a July se le señala como copar
tícipe y no como una de las homicidas
materiales. Por ello, su nueva defensa
ya ha presentado una apelación a nivel
local, confiando en no tener que acudir
a los amparos federales.

CON PRUEBA FALSAS...

La prueba principal de la fiscalía
en contra de la joven es un con
trato de compraventa del Honda

City que se utilizó para cometer el ho
micidio de la rectora, vehículo que July
Raquel arrendaba por 2 mil 200 pesos
a la semana para poder trabajarlo
como Uber. No obstante, la familia
asegura que dicho documento es
falso, que está sin notariar y tam
bién tiene una firma falsa.

Además, me afirmó que el día del
crimen su hija se encontraba a su lado,
trabajando en un kínder de Cuautitlán
Izcalli, en el Estado de México, a varios
kilómetros de distancia de la escena.

Lo cual no sólo es sustentado por
conversaciones de WhatsApp, sino
también por el testimonio de la mujer
que contrató a padre e hija para que
realizaran trabajos de jardinería en el
lugar. Lo secunda también la declara
ción de Armando Bautista Gómez, es
poso de la dueña del kínder y diputado
del PT en el Edomex, quien corroboró
que July estuvo trabajando ese día en
la escuela.

July Raquel Flores fue detenida en
la CDMX por policías ministeriales de
la Fiscalía General del Estado de Vera
cruz el 6 de noviembre de 2020. En las
nueve horas que duró el trayecto
hacia Xalapa fue víctima de tor
tura sexual y otros abusos "hasta
el desmayo".

En ningún momento la FGEV certi
ficó sus lesiones, ni cuando fue ingre
sada al Centro de Readaptación Social
de Pacho Viejo, Veracruz, donde per
manece a la fecha, según lo que acre
ditó en su indagataria la CNDH.
Aunado al sufrimiento de su fami

lia por ver a July en prisión y con un
porvenir incierto de hasta 60 años
de condena, don Martín Flores me
cuenta lo complicado que es ir desde
la CDMX hasta Veracruz para visitarla,
pues ellos viven al día: "Me cuesta y
cuesta mucho".

Esto se ha traducido en que, desde
abril, cuando July fue sentenciada,
hayan dejado de visitar a la joven, im
pedidos por la distancia y sus escasos
fondos.

"TODO ESO MATA A SU MADRE Y A MÍ"

La familia aboga a la considera
ción del juez, que hoy tiene en sus
manos el futuro de una persona

inocente y hacer justicia para que se
busque y detenga a los verdaderos res
ponsables del crimen.

Obvio, don Martín no pierde las
esperanzas y, tal cual se lo prometió a
su hija, "me voy a valer por todo y con
todo para sacar a mi hija de ahí".
Imagínense ustedes la magnitud de

la tragedia que por el momento confía
en que, por lo menos, su hija pueda
ser trasladada al penal de Santa
Martha Acatitla, para poder estar
más cerca de ella y apoyarla en este
proceso que, saben, no será corto.

Conmovido hasta las lágrimas, y
no es para menos, don Martín insiste
en que "una persona inocente está
pagando, mientras los verdade
ros culpables están gozando de su
libertad".

Advierte que seguirá luchando y bus
cando los medios para ayudar a July,
confiando no sólo en Dios, como dice,
sino en que el juez escuche y de una vez
por todas obtener justicia tanto para la
propia víctima, como para su hija.
QUE NO SEA UNA INJUSTICIA MÁS...

Ojalá ahora que el ministro
presidente Zaldívar anda
tan interesado en la justicia

para las mujeres, los jueces de las enti
dades federativas, en esta caso Vera
cruz, hagan lo mismo y revisen con
lupa el expediente antes de condenar
a una mujer inocente a 60 años de pri
sión. Pues pedirle algo al gobernador
morenista Cuitláhuac García sería

pedirle peras al olmo, pues sufi
cientes muestras nos ha dado de

una amplia gama de incapacida
des: de gobierno, intelectuales,
como ser humano y como funcio
nario público, ¿o no?
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ABUSOS. July
fueacusada por
el Homicidio de

María Guadalupe
Martínez, rectora
de la universidad
Valladolid.
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Corcholatas con Covid y
la población sin refuerzos
El contagio de todas las

corcholatas del presidente
y de otros miembros del

gabinete como el titular de la
SHCP, Rogelio Ramírez de la O,
es una muestra de lo que ocurre
con la irrupción de la quinta ola
de contagios por Covid19 en
nuestro país.
Tanto Claudia Sheinbaum

como Marcelo Ebrard estuvie

ron "guardados" al enfermar del
virus, por fortuna ya están bien
y han recobrado el ritmo de sus
actividades laborales, no así el ti
tular de la Segob, Adán Augusto
López, quien continúa convale
ciente en su hogar.
Ellos, que tienen la posibilidad

y los recursos para cuidarse y
atenderse, padecen los estragos
de la enfermedad, aunque por
las vacunas, no fue grave el im
pacto; cosa contraria sucede con
el grueso de la población que,
para muchos, ya quedaron sin
efecto, en el mejor de los casos,
las dos o tres dosis que recibie

ron del antígeno, en virtud de
que el virus ha mutado a dife
rentes variantes que requieren
necesariamente los refuerzos

respectivos.
La vacuna de Moderna, que

no se ha aplicado en nuestro
país pero es una de las dos más
eficientes en el mundo, requiere
dos tomas y dos refuerzos y aun
con el cuadro completo no ga
rantiza que proteja de por vida,
ya que el virus no es el mismo,

siempre muta y no se sabe si con
efectos más dañinos o no.

A lo que queremos llegar, es
que los "científicos" del sec
tor salud, como Jorge Alcocer
y Hugo LópezGatell, dan por
hecho que la población vacu
nada no requiere ningún tipo de
refuerzo, ya que no se ha men
cionado nada de su adquisición
o donación; y por el contrario,
piensan que con la inmunidad
de rebaño, es suficiente para
contener cualquier rebrote.
La cifra de contagiados de

ayer ascendió a 32 mil 295, de
acuerdo a las cifras oficiales, em
pero, conforme a las proyeccio
nes matemáticas que se acercan
más a la realidad, el número de
infectados en un día es de por lo
menos de 8 a 13 veces más, aun
que la mortandad es baja, dice el
reporte técnico de la Secretaría
de Salud, esto no significa que
en cualquier momento se re
vierta esta tendencia.

Paralelamente a ello, luego de
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que se retrasara criminalmente
la vacunación a niños por más
de un año, ahora se hace con
una lentitud pasmosa debido a
que no se cuenta en los centros
de vacunación y con el producto
suficiente para vacunar a los in
fantes programados.
La aplicación del ungüento de

Vick, tal como lo recomendó la
máxima autoridad de Salud, el
secretario del ramo, solo sirvió
para recrudecer los contagios
en ese sector de la población,
además de exacerbar la ira de los

padres.
En resumen, sigue el desastre

sanitario ante la pandemia, que
a la fecha ha cobrado la vida de

más de 600 mil mexicanos y, por
lo que se vislumbra, tardará por
lo menos lo que resta del sexenio
para que se tenga el suficiente
stock de vacunas para atender la
demanda de toda la población.
Mientras que en otros países

del orbe no solo ya se aplicó el
cuadro completo de vacunación
a sus pobladores, sino que están
alentando el surgimiento de
nuevos antígenos que permitan
inhibir los efectos de las nuevas

variantes del virus, en México
se soslaya tanto el problema que
las autoridades dan como asen

tado, acostumbrarse a vivir con

el bicho.

En el desglose de los presu
puestos del 2020 y 2021 no se
etiquetó ninguna cantidad para
la compra de vacunas Covid, y
seguramente para los dos años
que vienen tampoco lo harán, en
virtud de que no quieren gastar
en ello, ya que para el gobierno
de AMLO existen otras priori
dades como terminar las obras

inconclusas inauguradas, así
como el Tren Maya y fondear los
programas de política social con
tintes electorales.

La función primordial del
Estado, entre otras, es proteger
la vida y la salud de toda la po
blación, pero está visto que este
gobierno es omiso en el cumpli
miento de los preceptos constitu
cionales que tienen que ver con
los derechos fundamentales.

Decía el presidente López
Obrador hace dos años, para ser
preciso el 5 de junio de 2020, en
una de esas peroratas sin sentido
que acostumbra hacer, que "es
tar bien con nuestra conciencia.

No mentir, no robar y no traicio
nar ayuda mucho para no tener
coronavirus".

Lo bueno es que sus corcho
latas y él mismo son impo
lutos, por eso son ajenos a la
enfermedad.
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EN ELESPEJ DE
A/ASÍ INGTON

Libertad antiliberal
en Estados Unidos

Guido Lara
La libertad anda rara en Esta

dos Unidos. En su nombre se
están dando diversas batallas

políticas, sociales, culturales y le
gislativas con saldos muy negativos
para la propia libertad.
Los estadunidenses orgullosos

cantan en su himno "The land of
thefree and the home ofthe brave",
aunque la verdad andan más bra
vos que libres.
Las fuerzas antiliberales han

logrado torcer el sistema, saben
cómo usarlo a su favor y van conso
lidando poder en espacios ejecuti
vos, legislativos y judiciales donde
la minoría impone sus intereses y
valores a las mayorías.
Los simpatizantes de una liber

tad antiliberal están encontrando

en la Suprema Corte de Justicia un
instrumento poderoso para impo
ner su agenda. Lo están haciendo
basados en un uso selectivo, con
tradictorio e interesado del tér
mino Libertad.

El desequilibrio en la Suprema
Corte con 6 jueces "conservado

res" tres de ellos nominados por
Trump está arrasando a los 3 libe
rales. El dominio no es solo teórico,
pues ya está aterrizando en deci
siones prácticas que van a cam
biar el rostro del país de manera
significativa.
Hasta hace unos días la ley favo

recía a la gran mayoría de perso
nas prochoice (55%), a favor de la
libertad de las mujeres para decidir
sobre su cuerpo y su proyecto de
vida; sin embargo, derribar Roe v.
Wade satisface los deseos minori

tarios (39%) de personas proUfe
que se oponen al aborto.
Aniquilar Roe v Wade deja en

manos de los gobiernos y legis
laturas locales las directrices y
normativas en la materia, por lo
que los estados controlados por los
republicanos inmediatamente se
convierten en un lugar no hospita
lario para las mujeres que deseen
tomar una decisión tan difícil

como personal.
Los analistas jurídicos advier

ten que la cosa puede no parar

aquí, pues ciertos precedentes
legales que sostienen derechos en
materia de salud reproductiva y
matrimonio igualitario pueden ser
las siguientes fichas del domino
antiliberal.

Paradójico que un movimiento,
que supuestamente busca ale
jar al Estado y al gobierno de las
decisiones que afectan la vida de
las personas, no se sonroje al fa
vorecer una intervención abierta

en lo más íntimo de una persona.
Los mismos que se manifestaron
vehementemente contra el uso

obligatorio del cubrebocas ahora
aplauden esto.
La Corte acaba de echar para

atrás una disposición del estado
de Nueva York para prohibir que
la gente puede traer consigo sus
armas en el espacio público, en la
calle, en los parques, en el metro.
Horizonte alarmante en un país
donde hay más armas que perso
nas y donde hay un promedio de
dos tiroteos masivos cada día (314
en lo que va del año).
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Tras la reciente masacre de

Uvalde en Texas, el Senado logró
pasar nuevas leyes para poner
mínimos controles en la materia.

Se afirma que son las más impor
tantes desde que en 1994 se pro
hibieron las armas de asalto por
un periodo que expiró en 2004.
Lo tremendamente limitado del

acuerdo por ejemplo, no se pro
hibe ningún tipo de armaradica
en hacer más difícil comprarla a
alguien de 18 a 21 y destinar millo
nes de dólares para salud mental,
seguridad escolar, programas de
intervención en crisis e incentivos

para que los estados incluyan me
canismos de verificación de ante

cedentes penales. Esto representa
una aspirina para una enfermedad
letal y avanzada en un país que "ce
lebra" el día de su independencia
con un tiroteo masivo, esta vez en
Chicago.
En otra decisión dirigida a la

"libertad de contaminar", la Corte
acaba de dar su fallo contra la

capacidad de la Agencia Ambien
tal para regular las emisiones de
carbono en las centrales eléctricas,

con argumentos que podrán ser
usados para debilitar otras regula

ciones orientadas al cumplimiento
de los objetivos climáticos del pre
sidente Biden.
Están acabando también con la

división IglesiaEstado, esa gran
muralla que dividía los reinos de
Dios y del César. En un país cons
truido sobre los principios de la
libertad religiosa, el tribunal dicta
minó que un programa de Maine
que excluye a las escuela s religio
sas de un programa de matrícula
estatal es una violación del "libre

ejercicio de la religión". Al mezclar
lo público con lo privado se sientan
las bases para la penetración de va
lores de una religión particular en
el espacio laico.
Al mismo tiempo, en muchos

ejecutivos estatales republicanos se
generan una serie de normativas
que promueven contenidos religio
sos como el creacionismo por en
cima de la teoría de la evolución, la
prohibición de libros, la exclusión
de temáticas sobre identidades de

género o la satanización de los pos
tulados de la CriticalRace Theory.
Todo esto justificado con la idea de
que los padres de familia deben te
ner la libertad para intervenir en lo
que se enseña en las escuelas.

En otras esferas y más allá de
la antipatía o simpatía que el per
sonaje genera, la posible extradi
ción de Julián Assange por el caso
Wikileaks es una amenaza a los

periodistas y a los medios informa
tivos, pues se abre el camino para
que puedan ser acusados de espías
quienes buscan información rele
vante y la publican.
Y ya para sumar a la confusión,

que tal que el presidente López
Obrador, el promotor del lincha
miento mediático a los periodistas
y analistas que osan no convertirse
en porristas, ha amenazado recien
temente con iniciar una campaña
para que se desmonté la Estatua de
la Libertad. Habrá que decirle que
esta idea ya la están poniendo en
práctica los antiliberales que, como
él, dicen defender la libertad... ¡No
estás solo!
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Abrazos, ruegos...
y acuerdos

Hay oportunidad de dialogar y acordar una
política de seguridad con respeto al derecho y
sin aliento a la mpunídad. De perderse, crimen
y economía pueden atenazar al gobierno.

Sin minusvalorar abrazos y rue
gos, es imprescindible un mínimo
acuerdo nacional y una acción

sostenida para reducir la violencia y
la actividad criminal que, a lo largo
del siglo, le ha arrebatado a miles de
personas la vida y a millones el anhelo
de vivir en paz con justicia, libertad y
seguridad.
Puede o no reconocerlo el jefe del

Ejecutivo, pero el asesinato aún impune
de los jesuitas Javier Campos y Joa
quín Mora marca un punto de inflexión.
Vulnera la percepción de la estrategia
de seguridad, aviva el malestar social
e insta, una vez más, a la movilización.
Tal como ocurrió con los jóvenes de
Ayotzinapa o los de Villas de Sal varear
durante los gobiernos de Enrique Peña
Nieto y Felipe Calderón, el homicidio de

los sacerdotes hoy sacude al de Andrés
Manuel López Obrador y le da, en el
marco de la rabia y el dolor, una opor
tunidad. Quizá la última.

Si el presidente de la República no
es capaz de leer y entender el signo de
los tiempos y actuar en consecuencia,
el desenlace de su sexenio y el de la
sucesión podría no ser el que ansia, así
sostenga su popularidad.

Las tenazas de la pinza capaz de aper
gollar el término deriva del lenguaje
en boga a la pretendida Cuarta Trans
formación son la amenaza inflacionaria

y el amago criminal.
Ante el peligro de una atonía econó

mica, producto de la inflación que aleja

la recuperación y golpea a los estratos
sociales más desprotegidos, el gobierno
puede hacer algo, pero no mucho. Sin
ignorar que, al parecer, la inflación
adquiere una dinámica doméstica pro
pia, el fenómeno es mundial y, por lo
mismo, el margen de maniobra guber
namental es reducido. La administra

ción puede influir en esa variable, pero
no controlarla. Tal circunstancia debe

ría obligar al manejo en extremo cuida
doso de los instrumentos, los tratados,
las relaciones y los vectores que pueden
contribuir al atemperamiento de la ad
versidad económica.

Ante ese cuadro, es en el ámbito del
amago criminal donde el gobierno de
bería actuar y operar con mucha mayor
apertura, prestancia, decisión e inteli
gencia. Aliviar en lo posible ese punto
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de dolor es clave para evitar el enrare
cimiento de la atmósfera social, sobre
todo, si no se puede neutralizar la ame
naza económica.

Por la vía de la calamidad, varios acto
res y factores de poder se han alineado
en la idea de explorar una ruta dife
rente sin ser necesariamente distinta

para reducir la acción de la delincuen
cia organizada.
El mensaje emitido el lunes pasado

por el Episcopado Mexicano, la Con
ferencia de Superiores Mayores de
Religiosos y la Compañía de Jesús; el
trazo de la ruta por parte de la Junta
de Coordinación Política del Senado

para revisar la política de seguridad;
así como la reivindicación de César
Yáñez, nombrándolo subsecretario de
Desarrollo Democrático, Participación
Social y Asuntos Religiosos, abren una
minúscula oportunidad para salir del
monólogo, reponer el diálogo, hacer
a un lado los dogmas, abandonar la
justificación o la queja; y ensayar una
política de seguridad con respeto a los
derechos humanos pero sin aliento de
la impunidad.

Por diferentes razones y motivos se
ha configurado esa posibilidad, aunque
en ella se echa de menos a los partidos
que, así como el crimen ha hecho de la

sociedad su víctima, ellos han hecho de
aquella su rehén. Critican o respaldan
la política oficial, se avientan sin pudor
los cadáveres entre sí, pero no fijan pos
tura seria ante una situación que, día
con día, deja ver cómo en la lucha por
el poder los partidos han sido desplaza
dos por los cárteles.

De ese tam año es el desafío plan
teado por la delincuencia organizada.

Desde luego no va a ser con abrazos y
ruegos como se restablezca la paz, pero
tampoco va a ser con indiferencia o ma
niobras distractoras como se seque, se
olvide o detenga el río de sangre que,
desde años, corre y recorre el país.

Se puede dedicar un domingo a orar
por los sacerdotes víctimas del crimen,
otro a los victimarios y el resto de los
días del mes a las personas asesinadas
o desaparecidas. Se puede también con
vocar a un foro para revisar la política
de seguridad sin moverle una coma. Se
pueden formular declaraciones en con
tra de la violencia, vanagloriándose de
que, ahora, los muertos ya no son crí
menes de Estado... pero eso no basta.

Se requiere de un acuerdo mínimo
para, como dice la célebre canción
de John Lennon, darle una oportu
nidad a la paz y, entonces, reparar el
entramado del tejido social, rescatar
la economía y frenar la penetración

del crimen en la política. Un acuerdo
nacional, una acción política y una
movilización social que, como dice el
documento de los religiosos, permita
"construir un camino de justicia y re
conciliación que nos lleve a la paz".

Débil y en ciernes esa condición se
está dando estos días. Desaprovecharla
a fin de sostener una estrategia cuyos
frutos, si los da, tardarán mucho en
madurar y, en el proceso, cobrará quién
sabe cuántas vidas más.

Si pese a la dimensión de la tragedia
provocada por el crimen, el Ejecutivo
no advierte cómo el homicidio de los

jesuitas marca un punto de inflexión y
posibilita un giro en la estrategia para
construir la paz, esa tenaza junto con la
que plantea la amenaza económica po
dría cerrar la pinza que triture o aper
golle a su proyecto.
Podrá, entonces, tener lances políti

cos espectaculares nunca vistos o, como
otras veces, emprender llamativas, pero
inconsecuentes acciones, útiles al pro
pósito de rellenar vacíos. Sin embargo,
si no hay buenos resultados ni cuentas
qué rendir, el peligro de la violencia
criminal y la atonía económica puede
derrumbar la pretendida transforma
ción del régimen, arrastrar al gobierno
y desvanecer la sucesión.
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La soberanía
energética de AMLO

EXICO DEJARÁ
DE importar ga
solina y diésel el
próximo año? Ese
es el compromiso

del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, con base a lo proyectado por
la Secretaría de Energía, a cargo de Ro
cío Nahle.
Para ello se han realizado inversiones

a fin de aumentar la capacidad de refina
ción de Pemex, que dirige Octavio Ro
mero, ampliando el Sistema Nacional de
Refinación de seis refinerías a ocho.

En esa estrategia encajó la adquisi
ción de Deer Park, en Houston, y la cons
trucción de Dos Bocas, en Tabasco. A ello
se suman otros proyectos anunciados
durante la inauguración de hace una
semana.

Para procesar coque, Pemex concluirá
la construcción de la coquizadora de la
refinería de Tula, Hidalgo, la cual se ini
ció en 2014 y quedó suspendida en 2016.

Asimismo, recién le informé que el gobierno de la 4T adjudicó a ICA, que enca
beza Guadalupe Phillips, un contrato para construir una coquizadora en la refi
nería de Salina Cruz, Oaxaca.

Robert Edens
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Apunte el Centro Procesador de Gas de Burgos de Tamaulipas, que cuenta con
una planta fraccionadora para procesar unos 20 mil barriles diarios para producir
precursores de gasolina y diésel.
Asimismo, Pemex ya trabaja en la construcción de la unidad de proceso CCR (ci

clo de reformado catalítico), en el complejo petroquímico de la Cangrejera.
La unidad tiene una capacidad de procesamiento de 27 mil 500 barriles por día

de nafta. También se contempla reducir la importación de gas natural.
Para esto último se retomará el proyecto del yacimiento Lakach, en aguas pro

fundas frente a las costas de Veracruz, para explotar una reserva estimada en 900
millones de pies cúbicos de gas natural.
Lakach se le asignó a New Fortress, del magnate Robert Edens, el amigo de Ba

rack Obama y socio de Larry Fink, el mandamás de BlackRock, que recién trajo a
Palacio Nacional el embajador Ken Salazar.

ANTONIO DEL VALLE se retiró de la
puja por Banamex, al igual que lo
hiciera mucho
antes Ricardo
Salinas Plie
go. Sin embar
go el presidente
vitalicio del

Banco Bx+ dejó
armado un an

damiaje de em
presarios que le
acompañaron
en la primera etapa, algunos de
los cuales ahora buscan cómo su

marse a Germán Larrea, quien
en los hechos terminó retomando

el proyecto de la mexicanización
de Banamex que originalmente
Andrés Manuel López Obra
dor le encomendó a Del Valle

Ruiz. Como desde el principio
sostuvimos aquí, Santander, de
Ana Botín y que dirige Héctor
Grisi, se estrellaría con la volun
tad del inquilino de Palacio Nacio
nal que no quiere que el llamado

Antonio
Del Valle

"Banco Nacional de México" ter

mine en manos de un extranje
ro. Por lo que hace a Banorte, que
si bien tiene al frente a la familia
mexicana de Carlos Hank Gon

zález, su capital está en manos,
también, de fondos extranjeros.
Si Santander o Banorte compran
cerrarán la mitad de las sucursa

les y echarán a la calle a miles de
empleados de Banamex. ¿Carlos
Slim e Inbursa? Ya lo dijo López
Obrador: "el empresario más aus
tero", que tampoco chistara en
tasajear a Banamex, amén de que
querrá que le regalen el banco,
cosa que se ve difícil que malbara
te Citi. Larrea no tiene banco, su
trámite ante la Comisión Federal
de Competencia y la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores sería
expedito y hoy está líquido por el
disparo en los precios internacio
nales del cobre. Mientras más rá

pido venda la señora Jane Fraser
mejor. El tiempo es el peor enemi
go de Citi.
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EN UN HECHO inusual, desde que
Andrés Manuel López Obra
dor tomó posesión como Pre
sidente de la República, ayer
mandó una señal contundente de

respeto al Estado de derecho. Nos
referimos a lo que dijo respec
to de un caso controversial que
trae aparejado diversos juicios,
demandas y litigios entablados
entre Grupo Salinas, de Ricar
do Salinas Pliego, y el SAT, que
comanda Raquel Buenrostro.

Fue en la ma
ñanera de

ayer donde el
propio Presi
dente expre
só su voluntad
de resolver el

asunto y reco
noció que, en
caso de existir

algún cobro
injusto o indebido de impuestos,
o la incorrecta doble tributación

por conexidad, tanto en la causa
como en los pagos en perjuicio de
la empresa, se repondrá el pro
ceso. Esta es una victoria, ya que
las instituciones judiciales del
país finalmente están respetan
do los principios básicos de legali
dad y de derecho. El despacho de
abogados que desde principios de
este año analizó a profundidad y,
en estricto apego a derecho, dio
argumentos contundentes para lo
grar lo anterior, es Gastélum Abo
gados. Pronto quedará resuelto
este asunto, uno de los más rele
vantes, o quizá el más relevante,
en los últimos tres sexenios en ma

teria fiscal y constitucional.

Ricardo
Salinas Pliego

ESTE MARTES LA Suprema Corte de
Justicia de la Nación desechó el
recurso de re

visión presen
tado por SAP
México, que
era la última

instancia legal
a la que podría
recurrir el gi
gante alemán
del software

que preside
Christian Klein. Con ello quedó
firme la condena de 30 millones
de dólares que tendrá que pagar
a Dominion Smart Innovation y
Mexel, que dirigen Michel Yehu
da. Si incumple le pueden conge
lar cuentas e incluso retenerle los
derechos de cobro de licencias a

terceros, principalmente bancos,
que se verían obligados a consig
nar ante el juez ejecutor las rega
lías causadas con el consecuente

impacto reputacional que ello im
plicaría. Otra vía es el embargo.
De hecho existe uno desde hace

cuatro años por 10 millones de
dólares y que ahora se hará defi
nitivo. La defensa de SAP estuvo

a cargo de Mario Antonio Gon
zález de la firma Jones Day y la
de Dominion Smart Innovation

y Mexel por Jordi Oropeza, de
Oropeza Abogados.

Christian
Klein
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ESCAPISTA. En rei
des sociales apare
cía una propagan
da con la leyenda:
"Y tú, ¿ya tfgfofsfü
CBRPí¡^nJ'J|p#i
el próximo presiden
te?", por tal motivo
el titularde la Secre
taría de Goberna
ción, Adán Augusto
López Hernández, y
una de las corcho
latas, presentó una
denuncia ante la Fis

calía Especializada
en materia de Deli
tos Electorales (FISEL
de la Fiscalía Gene
ral de la República
(FGR) y el Instituto
Nacional Electoral
(INE) para que pro
cedan, en el ámbito
de sus atribuciones,
contra quién o quié;
nSS'résulten respon
sables por la prcr
bable comisión de
delitos electorales.
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Desde
la cancha

Demetrio Sodi

No hay vacíos
en política
Cuando se produce un vacío en

la arena política siempre hayal
guien que lo llena. Por esa ra
zón siempre estuve en contra de
que la oposición no participara

en la consulta sobre la Revocación de Manda

to, ya que mientras el presidente y su partido
realizaban una campaña en todo el territorio
nacional destacando los logros, la oposición
se quedaba callada y no realizaba una cam
paña destacando los errores y los retrocesos
del gobierno de López Obrador.

Los resultados de la última encuesta (junio)
de GEA me dan en parte la razón; el presiden
te López Obrador tiene un repunte en casi to
dos los rubros y la única explicación posible
es que su campaña para difundir los logros de
su gobierno tuvo éxito. Esta campaña ¡unto al
vació de la oposición seguramente hicieron
cambiar la opinión de la gente.
Mientras que en marzo de este año el 29%

de los entrevistados pensaban que la situación
económica de su familia era buena y el 21 %
mala, en la encuesta de junio el 41 % piensa
que es buena y solo el 12% mala. A nivel país
pasó del 34% al 54% la opinión positiva y
solo 10% ve negativa la situación económica
del país. Algo similar pasa en lo político, pasó
de 31 % a 45% la opinión positiva.
La opinión favorable de López Obrador

como presidente pasó del 45 al 52% y co
mo gobernante paso del 50 al 54 por cien
to. La evaluación positiva sobre su capacidad

de gobernar pasó del 32 al 40%, sobre su
preocupación del bienestar popular del 29
al 39%, sobre si es honrado como gober
nante del 33 al 38% y así en casi todas las
preguntas sobre su persona. Inclusive la opi
nión positiva del gabinete paso del 33 al 44
por ciento.
Valoran como uno de sus principales acier

tos mejorar el sector salud y sobre si los pro
gramas sociales benefician a sus familias
pasó, de 29 al 45%. Al 62% le provoca opti
mismo que sea el presidente de la República
contra el 50% hace 3 meses y al 62% contra
el 47%, le da tranquilidad. Piensan que las
cosas han cambiado para bien el 50% contra
42% hace 3 meses.

Al presiente López Obrador le cayó la con
sulta sobre Revocación de Mandato como ani
llo al dedo, desde el inicio del sexenio la tenía
planeada para consolidar su imagen y la de
su partido y los resultados de la encuesta le
dan la razón. Yo me imagino que sabía que la
oposición iba a rechazarla y hacerle el vacío
y con eso le salió redonda la consulta.

La lección que tenemos que aprender es
que en política un vacío se llena; la oposición
dejó la plaza libre y permitió que se consoli
dara el presidente y su gobierno.
Ahora que ya iniciaron los candidatos pre

sidenciales de Morena sus campañas hacia el
2024, habría que aprender de la consulta de
revocación y no dejarles libre la cancha. Ha
bría que darles foro de inmediato a los pre
candidatos de la oposición, para que la gen
te empiece a conocerlos.
La imagen de López Obrador está muy

consolidada, no así los resultados de su go
bierno, por lo que hay que dejar de colocar
lo en el centro de la vida política y empezar a
crear conciencia sobre los malos resultados de

su gestión. El sigue siendo invulnerable a los
ataques y descalificaciones, pero su gobierno
y sus candidatos no gozan de ese blindaje.
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¿Pierde Hlginio y gana
GAP Edomex?
Higinio Martínez apeló a la lealtad y al compro

miso. Después de 25 años de caminar con An
drés Manuel López Obrador, el fundador del
Grupo de Acción Política —la principal forma
ción de la izquierda social en el Estado de M4

xico— quiso construir una vía alterna en la definición de
la candidatura de Morena a la gubernatura del Estado de
México.

La elección del sustituto del priista Alfredo Del Mazo ocu
rriría justo en un año. El senador morenista sabía que si las
encuestas prevalecían, quedaría fuera de la carrera por
el predominio de la secretaria de Educación de la Cuarta
Transformación, Delfina Gómez. Ambos, ¡unto con el direc
tor de la Agencia Nacional de Aduanas, Horacio Duarte
Olivares, son originarios deTexcoco — los tres han gober
nado esa demarcación — y pertenecen al GAP.
Más que la popularidad de los aspirantes, la fuerza de

AMLO explica la cadena de triunfos electorales de Morena,
desde el 201 8. La entidad mexiquense es el siguiente ob
jetivo estratégico del partido guinda y el senador Martínez
Miranda apostó a una peculiar hipocondría ética para con
vocar a un "acuerdo político" con sus paisanos, como si só
lo entre ellos fuera a resolverse la nominación. Primer error.

Rápidamente surgió media docena de interesados, a sa
ber: la alcaldesa de Tecámac, Mariela Gutiérrez; el sub
secretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas; los
alcaldes de Nezahualcóyotl, Adolfo Cerquera, y de Eca
tepec, Fernando Vilchis, y el director del ISSSTE, Pedro
Zenteno.

A sabiendas de que nada tenía que perder —pues no
era el puntero en las encuestas— Higinio quiso imponer su
veteranía ante Delfina y Horacio. El GAP podría convertir
se en grupo hegemónicoy Texcoco, en el nuevo Atlacomul
co, si uno de los suyos alcanza la gubernatura en el 2023.

El consenso era la única vía para Higinio. Cerrada esa
posibilidad, a quien obtenga la mejor puntuación en el ejer

cicio de ponderación que la dirigencia de Morena levan
tará finales de este mes deberá recibir el respaldo del resto
de los competidores.
"Es procedente designar a la persona que llevará la

coordinación de los comités de defensa de la Cuarta Trans

formación", define la convocatoria, publicada. Esta per
sona deberá contar con la aceptación, cercanía, recono
cimiento popular, así como que el pueblo estime que es
una persona honesta y de inobjetable trayectoria. Y con
tar con la trayectoria y los atributos ético políticosestatuta
rios que le permitan ser portavoz del mensaje de la Cuarta
Transformación.

El registro se realizará en línea a través de la página
electrónica del partido, durante las próximas 48 horas.
Aunque la lista final de participantes en la encuesta que
dará definida dentro de 10 días. Mientras, en la Comisión
Nacional de Elecciones los aspirantes tendrán que cumplir
con una calificación previa que obedecerá a una valora
ción previa de su perfil, la verificación del cumplimiento de
los requisitos y la integración del expediente documental.
Si más de cuatro personas solicitan registro, esa instan

cia partidista podrá aplicar una primera encuesta de re
conocimiento para seleccionar a los finalistas. "Para una
competencia justa, Morena garantizará el derecho de par
ticipación de las mujeres, hombres y otras entidades de gé
nero, de manera que se puedan registrar para participaren
las encuestas". La decisión final quedará el 10 de agosto.
Delfina está al frente de las encuestas publicadas. Hora

cio Duarte, ¿sería el plan B? Para el titular de la Agencia
Nacional de las Aduanas hay un futuro prometedor, inclu
so si no obtiene la candidatura morenista al gobierno mexi
quense. La FGR está en su camino.

Higinio Martínez podrá refugiarse en el Senado, lo que
resta del sexenio. Y sumarse a la causa de la candidato mo

renista para afrontar una elección que tendrá un protago
nista inevitable: Juan Zepeda, del Movimiento Ciudadano.
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RuizHealy
Times

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

Una inflación creciente
puede causar una
revuelta social
El aumento de precios sigue y hasta el momento

han fracasado los esfuerzos del Banco de Mé
xico para contenerla y los del gobierno federal
para aminorar sus nefastos efectos sobre la ca
pacidad de compra de las clases que menos

ingresos perciben.
En junio, como lo informó ayer el Inegi, el Indice Na

cional de Precios al Consumidor (INPC) aumentó 0.84
% respecto al mes anterior, lo que ubicó la inflación ge
neral anual en 7.99% u 8.0% en números redondos.

El índice de precios subyacente llegó a 7.49% a tasa
anual mientras que el índice no subyacente alcanzó el
9.47% a tasa anual.

Estos porcentajes estuvieron arriba de las expecta
tivas que tenían para junio los Especialistas en Econo
mía del Sector Privado encuestados por el Banco de
México que esperaban que el INPC anualizado fuera
de 7.50% y la inflación subyacente anualizada llegara
a ó.88 por ciento.

Es conveniente aquí recodar que, como lo señala el
Inegi, "La inflación subyacente se obtiene eliminando
del cálculo del INPC los bienes y servicios cuyos pre
cios son más volátiles, o bien, que su proceso de deter
minación no responde a condiciones de mercado. Así,
los grupos que se excluyen son agropecuarios, ener
géticos y tarifas autorizadas por distintos órdenes de
gobierno".
La gravedad de la situación que enfrentamos todos

los mexicanos, y más lo que menos tienen, es que el au
mento de los precios de un gran número de productos
que consumimos, sobre todo los de los alimentos, apa
rentemente está fuera de control.

En los últimos 12 meses, los precios de alimentos pro
cesados, bebidas y tabaco aumentaron 11.84% anua
lizado, los de mercancías no alimenticias 7.78% y los

de loncherías, fondas y taquerías, restaurantes y simila
res, servicio de telefonía móvil, mantenimiento de auto
móvil, consulta médica, servicios turísticos en paquete,
entre otros, ó.ó 1 por ciento.

En el mismo periodo los precios de frutas y verduras
crecieron 14.39%, los de productos pecuarios (carne
de res, pollo, cerdo, borrego, pescado, leche y sus de
rivados, huevo y miel) 15.51 por ciento.
Con estos incrementos, es difícil que la mayoría de

las familias estén bien alimentadas y nutridas y más difí
cil aún es que estén contentos los responsables de llevar
el pan a la mesa de sus hogares.
Y ese descontento que seguramente ya existe entre

cada vez más hombres y mujeres que mantienen a sus
familias puede convertirse en un gran descontento so
cial que genere mayor violencia en nuestras ciudades.
Diversos investigadores han determinado que exis

te una correlación entre el aumento de los precios de
los alimentos y el descontento social. En algunos países
ese descontento ha causado la caída de sus gobiernos.

Por lo anterior, el Banco de México debe actuar con
más vigor que el que hasta ahora ha demostrado para
contener la incontenible alza de los precios que empe
zó en enero de este año cuando la inflación anualiza

da se ubicó en 7.07 por ciento.
Y el gobierno del presidente Andrés Manuel López

Obrador debe diseñary adoptar medidas más eficaces
que las del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (PA
CIC) que anunció a principios de mayo, luego de que
en abril el INPC anualizado llegó a 7.68 por ciento.

Hoy, lo que a los mexicanos menos nos conviene es
una revuelta social que venga a agravar más la de por
sí complicada situación por la que atraviesa el país.

Sitio web: ruizhealytimes.com
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
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La Pobreza en Guerrero, Oaxaca y Chiapas
Pocos problemas nacionales son

tan intrigantes como la secular y
persistente pobreza en los tres es
tados del sur de México: Guerre
ro, Oaxaca y Chiapas. Sobre to

do, cuando se observa y contrasta con la
relativa prosperidad y desarrollo econó
mico de entidades federativas del centro

y norte. La complejidad del tema es de
safiante. Es una afirmación de Perogrullo
decir que se trata de un problema multidi
mensional y multifactorial; no obstante, es
esencial intentar desmadejarlo, al menos
para identificar algunas ideas diagnósti
cas simplificadas pero pertinentes.
Quizás lo más inmediato es señalar a

la geografía. Son estados de una formida
ble e intrincada orografía que dificulta las
comunicaciones y el intercambio económi
co, y, por tanto, la especialización, el co
mercio, y, el desarrollo de una economía
de mercado. También puede gravitar su le
janía física a la frontera con Estados Uni
dos. Desde luego, debe anotarse la preca
riedad de tierras agrícolas suficientemente
productivas (con excepciones, como la cos
ta chiapaneca), y su gran fragilidad ecoló
gica, suelos someros y erosionables, y pro
nunciadas pendientes. A pesar de la gran
diversidad biológica, la productividad de
las tierras es generalmente magra, lo que
ha inhibido la inversión, una agricultura
comercial pujante, y suficientes exceden
tes y acumulación de capital. La comple
jidad orográfica abona a la dispersión,
fragmentación y aislamiento económico,
social y cultural, e incluso a una considera
ble conflictividad entre comunidades, des
confianza y altos costos de transacción. Sin
embargo, la geografía no es destino, ejem
plos preclaros pueden ser Japón, Costa Ri
ca, Chile o Nueva Zelanda.
Otra explicación más convincente son

las instituciones, o las reglas del juego,

como les llama North. Esto incluye ras
gos culturales generales, premios y cas
tigos a determinadas conductas, visiones
del mundo, normas formales e informa
les, respeto a derechos de propiedad, in
centivos, legalidad y estado de derecho,
respeto a los contratos, extractividad o in
clusión económicas, certidumbre jurídica
y confianza, empoderamiento de las mu
jeres, seguridad, actitudes hacia la inno
vación y cultura empresarial, calidad de
la educación y productividad, capital hu
mano y social, cultura de esfuerzo y auto
nomía personal, patrones reproductivos,
y sociedad civil y cooperación social pa
ra la creación de bienes públicos. Es ob
vio, en este sentido, que los estados del
sur del país poseen condiciones institucio
nales muy poco propicias para el creci
miento y el desarrollo. Fallan y tienen un
déficit abismal en los rubros señalados,
desde la CNTE ¡mafia que controla y ex
plota a la educación pública en esos es
tados), hasta la subversión, cacicazgos,
"escuelas" normales rurales focos de de

lincuencia social, un raquítico respeto a
los derechos de propiedad, deforesta
ción brutal y violencia rural, y débil vigen
cia de la legalidad y estado de derecho.
Las mismas personas, ante reglas del jue
go distintas, generan resultados disímbo
los. Véase el exitoso caso de los migrantes
mixtéeos en Estados Unidos. Los mismos

jugadores, con reglas diferentes, pueden
jugar un partido de rugby o de soccer.

El tercer bloque explicativo, y altamen
te determinante, es la urbanización. En
México y en todo el mundo existe una co
rrelación muy estrecha entre el nivel de ur
banización (porcentaje de población ur
bana con respecto a la población rural) y
el nivel de ingreso per cápita, así como
con respecto al Indice de Desarrollo Hu
mano, que mide un amplio conjunto de

variables relacionadas con la calidad de

vida. No hay ningún país plenamente ur
banizado con alta pobreza extrema. Por
su lado, los países y regiones con un ele
vado porcentaje de población rural pre
sentan una relativamente alta incidencia

de pobreza y pobreza extrema. Guerre
ro, Oaxaca y Chiapas son las entidades
federativas con la mayor proporción de
población rural y, consecuentemente, las
más pobres. Esto tiene que ver con baja

productividad  y, por tanto, con bajos
ingresos  con deficiente acceso a edu
cación, empleos, diversos servicios públi
cos, y a oportunidades de interacción so
cial. La urbanización es la clave. China

lo ha mostrado espectacularmente en las
últimas cuatro décadas, al igual que Co
rea de SuryTaiwán; Japón, después de
la restauración Meiji;el Reino Unidoy Eu
ropa con la Revolución Industrial; y des
de luego, Estados Unidos. En México, el
contrapunto lo hacen, por un lado, Nue
vo León, Aguascalientes, Querétaro, Ba
ja California, Guanajuato; y por el otro,
los propios estados de Guerrero, Oaxa
ca y Chiapas, ¡unto con regiones identifi
cables en Veracruz, Puebla, Nayarity la
Sierra Madre Occidental.

Las Zonas Económicas Especiales lan
zadas por el gobierno anterior iban en
el sentido de promover la urbanización.
Como muchas otras cosas, el gobierno
del presidente López las ha destruido, al
igual que la Reforma Educativa [hacia la
calidad y el mérito), y la política social
focalizada, además de entregar los te
rritorios al crimen organizado. Más allá
del típico lamento parroquial, de una su
puesta "deuda social", de prejuicios ra
cistas, y de descalificaciones viscerales,
es preciso ensamblar una agenda con
tra la pobreza para el 2024, tomando
en cuenta las consideraciones anteriores.
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Banxico: la Gobernadora
y el Presidente

De acuerdo, con la CKPAL, la sitúa
ción fiscal del subcontinente es de

licada debido al incremento reciente

del nivel de deuda de los gobiernos y
se espera que para el 2022 la deuda al
cauce un promedio de alrededor SO" »
del producto.

La calificadora Standard &
Poor's elevó a estable la no
ta de la deuda soberana de
México. Esto es, retiró la an
terior que tenía una adverten

cia negativa. Se espera del gobierno
mexicano responsabilidad fiscal para
los próximos años por el lado del gas
to y que continúe el incremento de la
recaudación por medio de medidas
que reduzcan la evasión. La posición
fiscal de México luce bien ante un en
torno global convulso. Se espera que
los requerimientos financieros del sec
tor público, la deuda del gobierno, se
mantenga en niveles de 47% del pro
ducto, en lo que queda de la adminis
tración. Se trata de una proporción po
sitiva al compararse con el promedio
para América Latina que es de 77.6%
de los productos nacionales, cuando
el de Ecuador es de 59%, el de Bra
sil 88.1 2%, Argentina 1 02.8% y Co
lombia 61.4 por ciento. De hecho, de
acuerdo, con la CEPAL, la situación fis
cal del subcontinente es delicada de
bido al incremento reciente del nivel
de deuda de los gobiernos y se espe
ra que para el 2022 la deuda alcance
un promedio de alrededor de 80% del
producto.

De acuerdo con Carlos de Sousa,
estratega de mercados emergentes
de la firma de inversiones Vontobel,
en términos relativos, América Latina
está por convertirse en el mayor emi
sor regional de deuda, una notable ex
cepción es México, que ha aplicado
una política fiscal estricta. Al final, fue
buena la ¡dea de mantener la pruden
cia fiscal, en lugar de desarrollar am
biciosos programas contra cíclicos co
mo lo hicieron otras naciones, ante los
efectos del covid, ya que el resultado
es que comprometieron sus finanzas.
El cambio positivo en la recomen

dación es un claro reconocimiento a

la capacidad del gobierno de mante
ner la cuentas de la hacienda pública
en balance, por lo que no se necesita
rán, como en otros países, apoyos co
mo créditos de emergencia.
En entrevista con El Economista,

Lisa Schineller, analista de deuda pa
ra México de la calificadora, resalta
la reacción oportuna del Banxico an
te las presiones inflacionarias, se reco
noce la fortaleza de la institución y se
espera el regreso a los niveles de infla
ción de 3% hacia el 2023. Esto es, no
se advierte que la autonomía o capa

cidad de acción se encuentre en entre

dicho, por el contrario se valora como
una fortaleza que el Banxico, en cuya
¡unta de gobierno participan personas
que en un 80% han sido nominadas
por este gobierno, se tomen decisiones
con independencia y basados en crite
rios técnicos.

La nueva recomendación positiva
se puede leer como un indicador de
que la designación de Victoria Rodrí
guez como gobernadora no se perci
be como un riesgo, por el contrario,
que, como en otras nominaciones de
gobernadores que provenían del Go
bierno Federal, se trata de una profe
sional capaz de contribuir a lograr los
objetivos del banco central de estabi
lidad de precios, cambiaría y del sis
tema financiero. Es verdad que falta
impulsar el crecimiento, pero con po
líticas y estructuras sólidas en lo fiscal
y en lo monetario, lo que se espera es
que el país comience pronto a recibir
inversión de mediano y largo plazo.
Por cierto, otros analistas financieros
en general consideran acertada la de
cisión de Standard & Poor's, por lo que
se pueden esperar calificaciones de
deuda y análisis similares en las próxi
mas fechas.
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Rayuela
Para la corrupción,
ni en el sector salud

hay vacunas,
por lo visto
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ASTILLERO
¿Peña Nieto? ¡El estado de México! £ A Del Mazo
avisando... # Recalentado en UIF // Nuevo

nuncio y conflictos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A 11 MESES DE la elección de go
bernador en el estado de México,
desde Palacio Nacional se rehizo
un dardo almacenado, para con
él advertir al amasijo de intereses

que han dominado esa entidad, el grado de
ataque que el partido Morena está dispuesto
a lanzar para quedarse con la victoria en esa
emblemática y hasta supersticiosa contienda
(quien gana el Edomex gana la siguiente Presi
dencia de la República, suele decirse, con más
gusto por el aforismo veloz que por el rigor
estadístico).
ES UN MENSAJE. Y el destinatario no es
solamente Enrique Peña Nieto, sino la clase
política mexiquense que pretende resistir, con
su larga experiencia histórica en el manejo de
arsenales tramposos, la aparente m archa vic
toriosa que desde ahora la demoscopía vaticina
para Morena en una entidad de enorme peso
económico y electoral, además del simbólico
que le corresponde, cual sede que ha sido de
grupos nefastos, como el llamado Atlacomulco
(de inexistencia formal, pero presencia real).
ES UN "DETENTE". Una estampita (el
expediente de la muy oportuna Unidad de
Inteligencia Financiera, UIF) para ser pegada
al frente del sombrero de los morenos com
batientes electorales de 2023 en el devastado
campo mexiquense. Te lo digo, Enrique, para
que lo entiendas, Alfredo. A Dios (de los votos)
rogando y al gobernador Del Mazo avisando.
EL CONSEJO ES casi de superación personal,
de filosofía práctica: Tan plácida que es la vida
para los que ayudan con su omisión, como
para echarla a perder con indagaciones de u(i)
fología (objetos voladores no necesariamente
castigarles). Nomás en España: Enrique Peña
Nieto, hasta ahora como si nada, "respetado"
en Palacio Nacional por no haberse metido
en las elecciones de 2018; Quirino Ordaz en la
embajada y Pavlovich en el consulado en Cata
luña, como premio por practicar la expresión
francesa de "dejar hacer, dejar pasar", a la hora
electoral.

ÍDE VERDAD LA 4T se irá contra el "respeta
do" Peña Nieto, quien ayer mismo anunció que

esclarecerá sus temas patrimoniales, siempre
institucional, siempre "dentro de la legalidad"?
¿Será liberado más material de atenuación
desde la videoteca encopetada? ¿La denuncia
había sido detenida en su procesamiento por
las puras pistolas de TortuGertz o porque hasta
ahora conviene electoralmente retomarla?
¿Pablo Gómez englobó a Santiago Nieto en la
generalización de la UIF anterior como parte
de la corrupción? ¿Retornará Peña Nieto a la
placidez madrileña, luego de algunos pases to
reros y la benevolencia del juez de plaza, ya con
el tendido tricolor apaciguado, forzadamente
aceptante, ante la faena en curso del delfinato
predestinado?

OTRO PRIÍSTA DE élite, pero en pronuncia
do declive, seguía su estrambótica fuga hacia
adelante en escenarios internacionales donde
lanzaba proclamas y denuncias sin mayor reso
nancia real. Alejandro Moreno Cárdenas sólo
suma rechazos, ayer mismo de una veintena de
ex gobernadores priístas, atrevidos lanzadores
de primeras piedras contra su congénere.
EN LAS MAROMAS del caso es importante
advertir la pretensión de grupos priístas y de la
coalición opositora al obradorismo de esparcir
la versión de que es imprescindible botar del
cargo a A lito para "limpiar" al PRI, como si las
culpas históricas de ese partido y de sus princi
pales personajes fueran adjudicables sólo a su
pieza operativa más reciente, el políticamente
desahuciado Alito.

Y, MIENTRAS EL papa Francisco ha designa
do al maltés Joseph Spiteri como nuevo nuncio
apostólico en México, de quien la Agencia
Católica de Noticias destacó que "se significa
como representante papal en zonas en conflic
to" (antes Líbano, Sri Lankay Costa de Marfil:
https://bit.ly/3RimzyR); tal nombramiento
justo en el mes del máximo activismo clerical
contra las políticas obradoristas de seguridad
pública, ¡hasta el próximo lunes, con la Marina
cerrando el control sobre el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México, con Carlos
Ignacio Velázquez Tiscareño, vicealmirante
piloto aviador retirado, como director!
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Ya quisiera Anaya
Conocido por su habilidad para poner puntos sobre las íes, fue ayer el senador Germán
Martínez quien puso un punto gigante en la frente del Partido Acción Nacional y en
particular en del dirigente de ese partido, Marko Cortés, nos comentan. Y es que en
un comentario radiofónico planteó lo siguiente: "La defensa en silencio o pronunciada
que ha hecho el PAN de Alito, ya la quisiera Ricardo Anaya. La defensa por acción o
por omisión, las declaraciones que han hecho algunos dirigentes, incluido el líder na
cional del PAN, ya la quisiera Ricardo Anaya, que está muy por arriba en las encuestas
de cualquiera délos que andan ahí destapándose del PAN... El PAN ha defendido más
a Alito que a Ricardo Anaya y eso debe ser para vergüenza del PAN", tlf.

Agenda internacional de Sheinbaum
Y es la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, la que con relevante timing está de
sarrollando una agenda internacional, adelantándose en muchos sentidos a otras
"corcholatas" contra las que está compitiendo rumbo al 2024. Ayer, por ejemplo, sos
tuvo una conversación con la vicepresidenta electa de Colombia, Francia Márquez,
relevante figura entre las mujeres en la política en la actualidad. "Francia Márquez es
un símbolo de lucha, inclusión, de amor y esperanza para toda América Latina y en
particular para las mujeres. Hoy tuve el gran honor de platicar con ella. Muchas gracias,
Francia Márquez. Como tú dices, "soy porque somos", dio cuenta Sheinbaum, quien
aprovechó para mandar un saludo al presidente electo de Colombia, Gustavo Petro, a
quien calificó como "un ejemplo de tesón y una esperanza para el pueblo de Colombia
y América Latina". Ahí el paso adelante.

Recuperación de fondos desviados
Y donde, nos cuentan, gracias a la estrategia "El que la hace la paga" ya fueron recu
perados más de tres mil millones de pesos de los más de 12 mil desviados producto
de la corrupción de gobiernos anteriores, es en Quintana Roo, entidad gobernada por
Carlos Joaquín González. Así, entre lo recuperado y devuelto al patrimonio estatal se
halla n predios de alta plusvalía o bienes que garantizan o reintegran recursos públicos
desviados o usados ilegalmente, de acuerdo con lo revelado por diversas auditorías.
Por cierto, que el mandatario estatal aseguró que todavía hay expedientes abiertos
y denunciados por irregularidades en la administración del exgobernador Roberto
Borge, por lo que puede continuar la recuperación de bienes propiedad del Estado.
Pendientes.

De Sauri a Sansores
Y fue la exgobernadora de Yucatán y connotada priista, Dulce María Sauri, la que
ayer elevó la voz para señalar una actitud que califica como violenta de parte de la go
bernadora morenista de Campeche, Layda Sansores, luego de que esta última diera
a entender en el programa de TV que transmite en redes sociales, "Martes del ja
guar" que habría tenido acceso a imágenes sensibles que legisladoras priistas habrían
mandado a su dirigente, Alejandro Moreno. Nos cuentan que Sauri conminó a San
sores a entregar a la autoridad federal dicho material por ser una presunta violación a
la intimidad. "Esta es una forma de violencia política en contra de las mujeres ejercida
por una autoridad que, lamentablemente, también es mujer", sostuvo. Ya se verá qué
decisión toma la mandataria estatal sobre la petición de la yucateca.
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Aseguramiento histórico de fentan lo
Golpe más que relevante el que dio en Sinaloa, la Secretaría de la Defensa Nacional, del
general Luis Cresencio Sandoval, con apoyo de la Guardia Nacional, de Luis Rodrí
guez Bucio, al conseguir el aseguramiento de 542.72 kilogramos de fentanilo, consi
derado el más grande que se ha registrado en nuestro país. Además, se logró incautar
555.59 kilogramos de metanfetamina; 31.02 kilogramos de cocaína; 19 kilogramos de
goma de opio; 6.97 kilogramos de heroína, 71,025 kilogramos de precursores quími
cos; 67 mil 942 litros de sustancias químicas; 1 kilogramo de material químico de color
negro. El decomiso de fentanilo es considerado el más grande de la historia. La droga
tendría un precio estimado en el mercado nacional de 970 millones de pesos. Ahí la
dimensión de estas acciones.

Mensaje entre lí leas
Nos recomiendan que revisemos con lupa la convocatoria que ayer emitió Morena
para el registro de quienes aspiran a gobernar el Estado de México. Y es que el texto,
para muchos, trae mensaje subliminal, cuando dice: "En caso de que la Comisión Na
cional de Elecciones apruebe un solo registro para la Coordinación de Comités de De
fensa de la Cuarta Transformación, éste se considerará como único y definitivo". Hay
quien lee en esta disposición el anuncio de que es muy probable que sólo se autorice
un registro, con lo que el partido se ahorraría todo el desgaste de un proceso interno
con encuestas y toda la cosa. Por lo demás, la convocatoria establece como plazo el 10
de agosto para dar a conocer al elegido. ¿Habrá cambios en el gabinete presidencial
ese día? Ya veremos.
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CONTRA LA VIOLENCIA.
LA JUSTICIA

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Una cualidad de la justicia es hacerla pronto
y sin dilaciones; hacerla esperar es injusticia"

Jean de la Bruyére

La delincuencia es parte de un
ecosistema dentro de un Esta

do; todos los Estados tienen algún
grado de violencia, ésta es la princi
pal razón de la existencia de las Poli
cías y Ministerios Públicos, quienes
son los encargados de combatir a
dicha delincuencia.

Por lo anterior, debería ser correlativo el número
de bandas delincuenciales y el número de policías y
Ministerios Públicos (MP), habiendo un equilibrio, a
mayor violencia un mayor el número de policías que
contribuyan a la detención de los delincuentes, y tam
bién un mayor número de MP que los investiguen; sin
embargo, en nuestro país hay un desequilibrio, hay un
déficit de policías y MP.

Desde luego, además de atender las causas socio
económicas que generan la violencia, se debe conde
nar el alto número de delitos cometidos, y para com
batirlos se debe de hacer uso de la fuerza legítima a
través de las propias Instituciones del Estado, como
son la policía, los MP y los Tribunales.

Max Weber, señala en su obra La política como vo
cación, que el Estado, en ejercicio de la autoridad, en
un determinado territorio y con legitimación de su go
bierno, tiene el monopolio de la violencia, por medio

de la policía y los militares, como sus principales
instrumentos, por ello es que nuestro actual gobier
no, que llegó a la Presidencia de la República con una
gran diferencia de votos a su favor, está totalmente
legitimado para utilizar el uso de la fuerza del Estado
para pacificar al país; sin embargo, la actual política ha
impedido el uso de la violencia por parte del Estado,
provocando una falta de impartición de justicia.

Debemos de señalar que el Estado mexicano, ante
la delincuencia imperante en el país, tiene la obliga
ción legal de actuar; su actuación debe apegarse a la
aplicación de la ley; por ello, si alguien comete un de
lito, las Instituciones legitimadas para ello deben de
proceder a la detención y enjuiciamiento de aquellas
personas que cometieron el delito, de no hacerlo son
responsables por la omisión, al dejar de aplicar la ley.

También, Max Weber señala que aquellos Estados
que no controlan el uso de la fuerza violenta no son
esencialmente Estados funcionales; si lo aplicamos
a que en amplias zonas de nuestro país impera el cri
men organizado, se puede considerar que el Estado
no está funcionando con el monopolio de la fuerza, lo
que ha generado múltiples criticas al actual gobierno,
el cual está obligado a la aplicación de la ley e impartir
justicia, sin distinción alguna.

La aplicación de la ley e impartición de justicia es
una obligación de los gobiernos, Municipal, Estatal y
Federal, el no hacerlo genera una responsabilidad para
los funcionarios encargados de aplicarla, no hay excu
sas para no hacerlo, a nuestro país le urge la imparti
ción de justicia, y como dice la Constitución, que sea
pronta y expedita, de lo contrario hay una gran irres
ponsabilidad, la cual está tipificada como un delito.
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BENDITAS MANANERAS

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

El viernes 1 de julio, se cumplie
ron 4 años de la victoria de Ló

pez Obrador en la elección presi
dencial de 2018. Llega a esta nueva
etapa de su gobierno con una apro
bación alta a comparación de los
últimos cuatro presidentes, por en
cima del 60%, pero con deudas en
materia económica y de seguridad.

En materia de políticas públicas su gobierno ha
tenido buenas intenciones, con mediocres resul
tados. Durante su gestión ha entregado dos de las
tres obras prometidas, Dos Bocas y el Aeropuerto de
Santa Luda, aunque incompletas; ha incrementado
los recursos para programas sociales, aunque la po
breza ha crecido; creó la Guardia Nacional e imple
mento una estrategia de seguridad que atiende sus
causas, pero la violencia no cede, inició una estrate
gia de centralización y universalización de la salud,
que a la fecha no ha avanzado. El sexenio se termina
y no se espera que haya avances sustantivos en estas
materias, pero su popularidad se mantiene.

Mucho se ha discutido del carácter del Presidente

López Obrador. No es poco común que sus oposito
res, sus antiguos aliados convertidos en detractores y
las personas que no le tienen simpatía, le reconozcan
el ser un gran político. Recientemente el New York
Times publicó un artículo en el que diversas fuentes

en el gobierno de Estados Unidos mostraron su pre
ocupación con relación al embajador de ese país en
México y su afinidad con el Presidente. La gira del pri
mer mandatario en Centroamérica le valió el aprecio
de sus homólogos y el impulso se prolongó hasta su
pronunciamiento sobre la Cumbre de las Américas
y su negativa de participar si no se invitaba a todos
los países del continente. Mediante sus acciones el
Presidente ha fortalecido su posición con el Sur y,
para bien o para mal, ha impulsado una separación
diplomática con Estados Unidos.

En un entorno internacional adverso como es el

que sufrimos por la pandemia de Covid19 y la crisis
inflacionaria que enfrenta el mundo, pero también
en un contexto nacional complicado por las decisio
nes de política pública y el crecimiento de la violen
cia de los grupos organizados, el principal instrumen
to del Gobierno de López Obrador para mantener su
popularidad es la comunicación.

El Presidente va de norte a sur del país, aparece
diario en los medios de comunicación explicando los
temas que le parecen relevantes, responde a cuestio
namientos, señala a sus adversarios, reprueba exce
sos. Construye desde la tribuna un discurso que para
bien o para mal define los límites de lo que critican
sus opositores y defienden sus simpatizantes. Rara
vez han encontrado al Presidente fuera de lugar y su
gran habilidad le ha permitido disminuir el impacto
de escándalos, errores y de decisiones impopulares.
Desde la tribuna define no sólo la cancelación del

horario de verano, pero el clima social. Si no fuera
por las Mañaneras, quién sabe qué sería de este país.
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EN DISPUTA CLEROAMLO.
PAPA DESIGNA NUNCIO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Justo en momentos en que los más
altos representantes de la Iglesia

Católica en México decidieron exigir
al Presidente Andrés Manuel López
Obrador un cambio en su estrategia
de seguridad ante la desbordada vio
lencia que desangra al país y convo
caron a una Jornada de Oración por la
Paz, el Papa Francisco designó como
nuevo Nuncio Apostólico al maltés
Joseph Spiteri.
Reemplaza al italiano Franco Coppola, que cuando
desempeñó esa misma responsabilidad llegó a sostener
reuniones con representantes de grupos criminales en
estados que en buena parte controlan, como Michoacán,
en un intento de que cesaran su criminal actividad, lo
que motivó no sólo preocupación gubernamental, sino
abiertas o encubiertas llamadas de atención que desde
entonces tensaron las relaciones y que hoy han llegado
a serios diferendos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ese afán de tratar de distraer la atención de problemas
que se agravan día a día que se intentan en las conferen
cias mañaneras han dejado de alcanzar la efectividad que
se busca, como fue la de promover el "retiro" de la Estatua

de la Libertad en Nueva York, si Estados Unidos condena
a Julián Assange y, ahora, la acusación contra el expresi
dente Enrique Peña Nieto por "posibles operaciones con
recursos financieros de procedencia ilícita".
La revelación hecha por Pablo Gómez, titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera, de que presentó una
denuncia en contra el exmandatario priista en 1 a FGR tras
detectar un esquema de transacciones internacionales
por las que recibió unos 29 millones de pesos, provocó
reacciones de duda e incredulidad de que realmente
haya una investigación, luego de que durante cuatro
años se insistiera en un "pacto de no agresión" por parte
de su sucesor.

No parece casual tampoco que eso ocurriera el mismo
día en que el dirigente nacional de Morena, Mario Delga
do, anunciara la convocatoria de su partido para elegir
candidato a gobernador del Estado de México, uno de
los dos que gobierna el PRI, considerado como bastión
del Grupo Atlacomulco, del que el mismo Peña Nieto
surgiera a la gubernatura mexiquense, rumbo a la Pre
sidencia de la República, que se buscará dejar en manos
morenistas.

Por lo pronto, Ricardo Monreal, líder de la bancada de
Morena en el Senado, advirtió que con la información de
Gómez, es probable que se haya violado el debido proce
so y declaró que "no se sumará al clima de linchamiento
ni a vendettas políticas" ya que lo deseable es que no
haya persecución alguna en contra del expresidente.
Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño, vicealmirante re
tirado, se sacó al tigre de la rifa: es el nuevo director del
Aeropuerto Internacional de la CDMX que tendrá que
poner orden ante tanto desorden.
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EL PRI, NI POR DÓNDE

Detrás de la difusión de los audios sobre el pre
sidente del PRI existe un acto de ilegalidad;

sin embargo, las cosas van rebasando por todos
lados a Alito a grado tal que el asunto ya está en
elINE.

El problema para Moreno y el PRI es que, más allá de que lo trai 
gan en la mira, los audios muestran un gran número de irregulari
dades de las cuales se presume es responsable. Desde el "a los pe
riodistas hay que matarlos de hambre" perdió la batalla mediática.

Hasta ahora no se ha presentado algún desmentido de no ser
las referencias políticas contraatacando en función de presuncio
nes del porqué lo atacan. Las denuncias de Alito ante organismos
internacionales no pareciera que vayan a trascender por más que
le den cierta capacidad de maniobra. Anda buscando ir un paso
adelante de lo que se seguirá difundiendo.

Es obvio que en Palacio Nacional están al tanto de los audios
dados a conocer por la estridente gobernadora de Campeche, la
cual en cualquier momento podría pasar por la báscula, aunque
tiene la ventaja de que está y vive al amparo de su partido y no dií
damos que también del Presidente.

La inconformidad de López Obrador sobre la forma en que se
metieron a la casa de Alito, lo cual fue un exceso, quizás nos esté
llevando a la vieja fórmula de policía bueno y policía malo.

La crisis que está provocando el presidente del PRI está llevan
do al tricolor a una confrontación interna que en una de ésas puede
terminar por ser el tiro de gracia para el tricolor. Alito está siendo
quizá la gota que derrame el vaso y su caso está sirviendo para, a
querer o no, golpear a Va por México.

El problema para el PRI es que no sólo su presidente es el pro
blema, el tricolor lleva un buen tiempo sin rumbo y deambulando.
No es de ahora, es desde hace tiempo, lo que incluye al gobierno del
hoy investigado priista Peña Nieto.

Lo dado a conocer ayer por la UIF sobre el expresidente es el
primer paso concreto del gobierno en contra del exmandatario
cuya administración fue "acompañada" de un sinfín de hechos de
corrupción.

Lo que le está pasando al PRI tiene que ver con el deterioro del
partido, pero no se puede soslayar el papel que en todo esto juega
el gobierno. Como nada en política es casual, habrá que ver qué
sucede en los próximos días respecto a la acusación en contra de
Peña Nieto.
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SERÍA lamenta
ble y un retroceso
histórico que el
tricolor apoye la

Reforma Electoral
en los términos

en que viene
para sobrevivir;

la tentación,
los temores y

el oportunismo
rondan al otrora

partidote

Sea bola de humo o no el hecho es de importancia por tratarse
del expresidente y por lo que se presume sería un rompimiento de
acuerdos que hubieran tenido López Obrador y Peña Nieto.

No necesariamente compartimos la idea de que exista un pacto
o algo parecido, los 30 millones de votos que obtuvo el tabasqueño
fueron en forma y fondo un elemento que necesitaba acuerdos, y
más con la belicosidad que como candidato mostró López Obra
dor; si existiera un acuerdo sería un inexplicable contrasentido del
tabasqueño.

La demanda de la UIF contra Peña Nieto no puede desligarse
de una interpretación política. No sólo por quien encabeza la de
pendencia, sino también porque el año que entra está en juego el
Edomex, el cual puede ser determinante en el2024; es tierra priista
y es la tierra del expresidente.

A los priistas, los que quedan, les urge tomar una decisión. La
estridente gobernadora no va a parar, el gobierno ya vio la sangre y
su Reforma Electoral necesita al PRI y no quiere que se repita lo de
la Reforma Eléctrica.

Lo que sería lamentable y un retroceso histórico sería que el
tricolor apoye la Reforma Electoral en los términos en que viene
para sobrevivir; la tentación, los temores y el oportunismo rondan
al otrora partidote.

RESQUICIOS.
Hoy a las 19:00 horas en Casa Lamm se presenta una extraordina
ria investigación de Nayeli Roldán y Manuel Ureste sobre la Estafa
Maestra. La historia del desfalco (Planeta). Es un imprescindible
documento que narra de manera atractiva y clara la trama de uno
de los pasajes de corrupción más abyectos del país. Las acusacio
nes contra Peña Nieto hacen aún más necesaria su lectura; ahí nos
vemos.
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el titular de la Unidad

de Inteligencia Financiera, Pa
blo Gómez, se abstuvo de men
cionar por su nombre a Enri
que Peña Nieto al anunciar
la denuncia en su contra ante

la FGR a partir de los hallaz
gos que su antecesor, Santiago
Nieto, dice haber encontrado y
entregado en su momento. Por
cierto, se sabe que la pesqui
sa que se inició es supervisada
por el fiscal especial Juan Ra
mos López, mano derecha de
Alejandro Gertz Mañero y que
también ve el caso de Emilio
Lozoya, acusador del ex man
datario sobre una red de sobor
nos con la constructora brasile
ña Odebrecht.

Morena dio elbandera

zo de salida a los aspirantes a la
gubernatura de Estado de Méxi

co para que se registren en línea
hoy y mañana y participen en la
encuesta que definirá candida
to, más que por falta de consen
so, de unidad, como dice Higinio
Martínez, porque ni Delfina
Gómez ni Horacio Duarte qui
sieron declinar por él todavía
pendientes de que el Instituto
Nacional Electoral resuelva có
mo impondrá la paridad, cuyo
desenlace puede descartar a los
hombres en automático.

Que hablando del INE,
la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, acató sin patalear
estavezlaordende eliminarlos

tuits del evento en Coahuila,
que puede derivar en acto anti
cipado de campaña, así que todo
parece indicar que la sentencia
correspondiente del Tribunal
empieza a dar resultados. La

aspirante, por cierto, conversó
anoche vía remota con la vice

presidenta electa de Colombia,
Francia Márquez.

se prevé otro enfrenta
miento en la bancada de More
na en el Senado porque los lla
mados "radicales" rechazan la

creación de un grupo de trabajo
que analice la estrategia fede
ral de seguridad. Se prevé que
legisladores como César Cra
vioto y Anl ares Vázquez enca
becen la firma de un desplegado
contra el acuerdo de la Junta de

Coordinación Política que lidera
Ricardo Monreal y dicen que ya
tienen el respaldo de 30 compa
ñeros. El equipo del zacatecano,
en tanto, presumió que su j efe ya
rebasó a Adán Augusto López
en una medición de presiden
ciables de Electoralia. —
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Alititito y mi
licenciado Peña
Después de atacar a Alititititito Moreno solo

porque se dio muchos baños de pureza en
ese baño forrado de árido mármol que no
tiene ni Claudio XXX, ahora se van sobre mi
licenciado Peña. Nomás no lo dejan ejercer

lapadroterapia intensivaenpazyahoratiene que enfren
tar acusaciones seguramente falsas del malvado Pablo
Gómez, no se vale. Y todo porque dicen que una empresa
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KuKluxPAN, que en su afán por autodestruirse acaba de
volver a reclutar al ex secre calderonico del Trabajo. Si él
solito acabó con los derechos del proletariado a través del
outsourcing, pulverizó la campaña presidencial del Do
torMity en la Coparmex solo lo aguantaron 10 minutos,

es muy probable que le dé en la torre a lo
que queda de Acción Nacional antes de
que digas "copelas o cuello".
Pobrecito Alitititito, en las europas

nadie lo pela. Durante su discurso en la
Internacional Socialista el lugar estaba
prácticamente vacío, había más gente en
un mitin de Margarita Zavala, no se vale.

Alo mejor les dejó supacky los espantó a todos. Lo úni
co que lo aliviana es saber que el depa de Juan Collado en
Madrid en un pinchi departamentito de interés sensual
comparado con su baño. A ver si Alito no regresa a hurta
dillas, disfrazado con un pelucón rubio alo Boris Johnson.
Dej en de acusar a don Enrique de ser un trácala de siete

suelas nada más por convivir. El es guapo por naturalezay
aunque les duela, no necesita ser ni honesto ni probo.

familiar blanqueó 10 mil millones de pesos. Ya deberían
saber que por esa bicoca el ex presidien te Peña Nieto no
se levantaría de la cama, ni que se quedara con los cambios
como Fox o Calderón.
Que sufran los botoxeados como Alito que no lo quie

ren ni los ex gobers preciosos del PRIcám
brico temprano y que hasta avergüenza alos
miembros más honorables de la Loca aca
demia de Javidús, no tanto por su lengua
je sacado del Perro Guarumo y de Guerra
de Chistes, o su Lambo y su Casita del pla
cer, sino por dej arse grabar a lo buey. Poco
faltó para que, además de frases como "No
hay que matar alos periodistas abalazos sino de hambre",
también le sacaran sus packsy los repartieran entre los
compañeres de sector y de partido.
Si sus enemigos como Osorio Chong y la humanidad

en su conjunto (salvo Markititititiito Cortés y Zambra
nititititito, que lo veneran más que Monreal a sí mismo,)
realmente quisieran acabar con Alitititito, tendrían que
contratar a Javier Lozano como su vocero. Allí está el
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zeslaw Milosz
La revista The New York Review of Books reeditó esta semana una entrevista de

Nathan Gardels con el Premio Nobel de Literatura. Originalmente se publicó en
agosto de 1985, pero fue reeditada por la vigencia y actualidad de las respuestas...

Al terminar la semana, Gil se
encontró con esto: la revis
ta The New York Review o f
Books reeditó esta semana
una entrevista de Nathan

Gardels con Czeslaw Milosz (19112004),
Premio Nobel de Literatura. Original
mente se publicó en agosto de 1985, pero
fue reeditada por la vigencia y actualidad
de las respuestas de Milosz. Gil subrayó,
aquí vamos.

La importancia del movimiento Solidari
dad en Polonia consiste en que no es só
lo un fenómeno polaco. Ej emplifica una
cuestión básica del siglo XX. A saber, la
resistencia a la extinción de la sociedad

y su dominación por el Estado. En la Po
lonia de la Solidaridad, debido a algunas
fuerzas históricas, hubo una especie de
resurgimiento, o renacimiento, de la so
ciedad contra el Estado. Muy al contra
rio de las predicciones de Marx, esta es la
cuestión básica del siglo XX, en lugar de
la extinción del Estado, que se ha comi
do toda la sustancia de la sociedad. Como

movimiento obrero, Solidaridad se resis
tió. Si varias sociedades que han sido con
quistadas por el Estado despertarán en el
futuro, no lo sé. El movimiento en Polonia
presenta un patrón esperanzador.

El razonamiento correcto y la evalua
ción realista son muy importantes. Los
problemas morales son, por supuesto,
en gran parte el resultado de la propa
ganda sentimental. Vivimos en la era de
la propaganda. No debe subestimarse
una diferencia básica entre las diversas
estructuras sociales. No deberías poner
en la misma balanza organismos que son
completamente diferentes. No se puede
comparar un limón y un triángulo. No
pertenecen al mismo reino. En el pen
samiento occidental, el paralelismo tie
ne una tradición muy larga. Creo que el
plan de división del mundo entre Améri
ca y la Unión Soviética, del que Europa es

víctima porque Europa como unidad es
destruida por la división, fue causado en
gran medida por este pensamiento pa
ralelo. El problema debe plantearse con
respecto a ciertas consideraciones de la
civilización que corren el riesgo de per
derse. Por ejemplo, siento que una divi
sión de poderes en legislativo, ejecutivo
y judicial es una adquisición básica de la
civilización. No hay razón para avergon
zarse de tal adquisición, que algunos lla
man "democracia burguesa"; se puede
soportar lo peor si se mantiene esta di
visión. Así que la embestida del Estado
totalitario es solo una especie de enfer
medad. Por supuesto, si uno coopera y
coexiste con la enfermedad es una con

sideración práctica. Pero compararlos
dos sistemas sobre una base puramente
moral, ¡eso es completamente erróneo!

En el momento presente el planeta vive si
multáneamente en varios siglos diferentesy
tiempos diferentes. Quizás esto esté desapa
reciendo, pero en la actualidad sigue siendo
así. No quiero ser considerado uno de esos
europeos que dicen que ustedes, los estadou
nidenses, no saben nada, que no tienen expe
riencia en comparación con la larga y a me
nudo tortuosa historia de Europa. Hacer una
competencia de sufrimiento no es el pun
to. La Guerra Civil, la Depresión estadouni
denses fueron claramente periodos de gran
sufrimiento. Pero, desafortunadamente, los
horrores de la guerra contra el régimen nazi,
la experiencia de Polonia antes de la guerra y
antes del régimen comunista, y luego las dé
cadas posteriores de gobierno comunista,
dan una idea de un patrón general que, cuan
do observamos América Latina, se repite.

He sido muy sensible a los aspectos negati
vos de la vida en Estados Unidos o Francia,
el llamado Occidente. Entiendo perfecta
mente las características decadentes. En
Occidente ha habido una carrera constan

te entre la desintegración y la creatividad,
la creación y la destrucción. La libertad
permite que nazca lo nuevo a expensas de
la tradición y la historia. De alguna mane
ra sucedió que Occidente ha estado compi
tiendo durante mucho tiempo de esta ma
nera: obtiene el premio a la creatividad.

Como todos los viernes de covid, Gil toma la
copa con algunos amigos vacunados y ver
daderos. Mientras el propio Gil sirve Glen
fiddich meditay pone a circular estas frases
en el mantel no tanblanco este dardo de Mi

losz: "Amar significa verte a ti mismo".

Gils'enva

Breve noticia: Gil se tomará unas inmerecidas

vacaciones y volverá a esta página delfondoel lunes
25 de julio.¿En qué gastará Gil todo este tiempo libre?
¿Viajes de lujo, trabajo atrasado, contemplación,
sueños, locura? Gamésanda chipil. /\¡j re\/o//:
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Los años ochenta

Me invitaron a hablar de

los años ochenta para
un documental de Te

levisa. Revisé libros, repasé notas, fui
desde luego a Wikipedia, asistí a líneas
del tiempo en libros polvosos y busqué
en periódicos viejos. Regresé aunmo
mento de mi vida que se había perdid ¦
al final todo lo empaña el tiempo y da
al olvido. No recuerdo al autor de esta

frase, aunque sé que es literal y me re
cuerda cosas.

Una década negra que marcó mi vida
y la de muchos jóvenes que hacíamos
nuestras primeras armas en el trabajo,
los libros, el mundo editorial. La crisis
de 1982: José López Portillo terminó de
destruir lo que Luis Echeverría ya ha
bía empezado a barrenar con constan
cia e ineptitud.
En la ciudad había camiones a los

que llamábamos delfínes y por las ca
lles aparecían los minitaxis amarillos.
En esos días el extinto Distrito Fede

ral cambió para siempre la mañana del
19 de septiembre de
1985. El gran terre
moto, el presidente
De la Madrid encerra

do y temeroso, el olor
a muerte, la tragedia.
Pero no todo en

esos años puede entenderse en las as
tillas desprendidas de la destrucción.
Nadaenla historia puede comprender
se solo así. En 1986 el Mundial de fútbol
nos dio un soplo de vida: Maradonay la
mejor jugada de todos los tiempos, y la
mano de Dios. Los nuestros en Monte

rrey contra Alemania. Veo al Jefe Boy,
a Hugo Sánchez, aAguirre, aServín, a

De los Cobos, menciono apenas a unos
cuantos. Oigo a Angel Fernández: Hans
Peter Briegel, el Abominable Hombre
délas Nieves. Sí, perdimos en penales.
La vida cotidiana estaba hecha de

pequeñas cosas insufribles e inolvida
bles: JoséJosé, El Príncipe déla Can
cióni, la era dorada de la balada. No pue
den oírme, pero estoy cantando: "Y to
do lo que siento es hielo, en cada palmo
de mi piel". Y la televisión al anochecer:
la Colorína, El Maleficio. Y los últimos
cines enormes: Toro Salvaje, Blade
  Runner, E.T.

Entre los libros que
nos traeríamos de ese

tiempo destaca uno:
Sor Juana Inés de la
Cruz o las trampas de
la fe, esa restauración

monumental de Octavio Paz.

En 1988 algo terminaba en las elec
ciones presidenciales y desde luego se
iniciaba un mundo raro, nuevo, mejor
sin duda. Cierto, al final todo lo empa
ña el tiempo y da al olvido. ¿De dónde
viene esta línea?

(Las Prácticas indecibles volverán a
este espacio el viernes 29 de julio).
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El AIFA, ¡vive!

£!
¦ a usted le preocupan los sig

i nos vitales del Aeropuerto
P '. >W Internacional Felipe Angeles
porque no se oyen, no estámuy lejos de
la verdad pero tampoco frente a un ca
dáver insepulto.
Algo pasa en el AIFA pese a sus po

bres signos vitales. Y ese algo puede se
guirse en los partes semiforenses que
Sebastián Garrido de Sierra emite cada
mes aquí: https://bit.ly/3Rh53ek.

En su parte del 30 de junio de
2022, que corresponde al de las 14 se
manas de operación del AIFA Garri
do confirma que el aeropuerto insig
nia de la llamada 4T sigue peleando
por su lugar en las partes bajas de la
tabla, pero peleando.
Su nivel de operación, su número de

vuelosydepasajerosnose moviósigni
ficativamente, aunque tuvo pequeños
descalabros numéricos.
Su posición en el

conjunto de los aero
puertos con mayor
tráfico comercial de
México se mantuvo

estable, ocupando,
según el día medido, a
veces el lugar 34 y a veces el 41.
Es decir, que el AIFA sigue dándo

le cerrada pelea a los aeropuertos de
Zihuatanejo, Los Mochis, Durango y
Zacatecas, todos un poco arriba, y a los
de Tapachula, Ciudad Obregón, Rey
nosa y Chetumal, todos un poco abaj o
delAIFA

Las cifras de pasajeros son igual
mente estables, se encuentran en la

misma zonabaj a, muy competida, de la
tabla, también con algunas escoriacio
nes numéricas que el tiempo corregirá.
Las cifras indican que en el mes de

mayo hubo 35 mil 129 pasajeros en
vuelos nacionales que salieron de o lle
garon al AIFA.
Esto quiere decir, nos informa Ga

rrido, que el AIFA desplazó un prome
dio de mil 133 pasajeros diarios, cifra
que representa, ni modo, una disminu

ción de 2.8 por cien
to respecto al mes de
abril anterior, en que
hubo mil 166 pasaje
ros diarios.
Y una disminución

también, pero de 9 por
ciento, respecto de los 11 días que ope
ró en marzo, luego de su inauguración.
Si el lector no se marea con estas

cifras de vértigo puede acudir al dic
tamen serniforense de Garrido pa
ra constatar por sí mismo que, sí, aun
que les pese a los críticos, el AIFA ¡vive!
Día con día tomará vacaciones a par

tir de hoy para regresar el lunes 25 de
julio
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El retraso del
casoZerón, del
lado mexicano

T7
I 1 Presidente anuncio es

i ta semana que su gobier
 no "ya sabe qué pasó" en

Iguala, pero dará a conocer el resul
tado de la investigación, adicional a
la que arrojó la "verdad histórica" de
Jesús Murillo Karam, hacia finales
de año para desahogar las diligencias
pendientes. Entre otras tareas por
agotar está la extradición de Tomás

Zerón (no hay tratado en la materia
con Tel Aviv) y los efectos que se des
prendan de su defensa frente a los de
litos de secuestro, tortura, manipula
ción de evidencia y malversación de
fondos que se le imputan.
El tema es de alta relevancia dado

que el papel del policía, sea cual sea,
es clave en la narrativa del gobierno
federal, antagónica a la investiga
ción del sexenio de Peña. El que fue
titular de la Agencia de Investiga
ción Criminal durante las pesquisas
por la desaparición
de los 43 normalis

tas se refugió desde
septiembre de 2019
en Israel, donde se
creó una fiscalía pa
ra atender la solici

tud de México, pero lo que debió ser
un procedimiento expedito de re
cepción y presentación de pruebas a
un juez se ha empantanado.
¿Por qué? Funcionarios que cono

cen del caso en México aseguran que
se ha entregado suficiente evidencia,
pero fuentes de alto nivel de la parte
israelí, también cercanas al asunto,

no dudan en atribuir la demora "al

lado mexicano", cuyo fiscal asigna
do es Omar Gómez Trejo, pues a ca
da avance en la revisión del material

hay un nuevo envío de pruebas que
retrasa la conclusión.
Por ambas fuentes se sabe que ha

brá un segundo viaje de una comiti
va mexicana a Jerusalén para dar se
guimiento, no más allá de septiem
bre, pero en Israel esperan que el
grupo no llegue con "nuevas eviden
cias" que frenen una vez más el avan

ce. Otro dato es que
cuando se hace pú
blica información del
tema, esa violación al
secreto de la indaga
toria solo favorecerá

a Zerón, quien podrá
alegar fallas en el debido proceso.
Aunque hay una "comunicación

continua y muy buena" entre las fisca
lías de ambos países, también es cierto
que "la presión" desde Palacio Nacio
nal y la SRE ha sido intensa, dicen las
fuentes israelíes. Consultados sobre la
demora, en la cancillería solo dicen que
"no hay actualización del caso".
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El problema
con Ken Salazar

T
* ¦ he New York Times pu

blicó esta semana un
! buen reportaje sobre el

embajador de Estados Unidos en Mé
xico, Ken Salazar, su relación con el
presidente López Obrador y los extra
ñamientos y frustraciones que muchas
de sus acciones han causado en el De

partamento de Estado y otras oficinas
del gobierno estadunidense.
El Times resume bien en un párra

fo las razones para algunas de estas

preocupaciones: "El embajador ha
retomado las afirmaciones ya desa
creditadas del robo de las elecciones

que el presidente mexicano emplea
para azuzar la desconfianza en la de
mocracia del país; ha cuestionado la
integridad de una organización an
ticorrupción financiada por Estados
Unidos que desafió al Presidente, y ha
causado una tormenta política al dar
la impresión de que apoya una trans
formación energética a la que se opuso
el gobierno de EUyha guardado silen
cio mientras López Obrador ataca sin
cesar a los periodistas".
Al mismo tiempo no está claro si ha

logrado algo. En lo energético puras re
uniones, cuyos resultados concretos
aún son un misterio, por eso las que
jas de las empresas estadounidenses y
dentro de los mecanismos del TMEC;
por más que lo intentó, AMLO no fue a
la cumbre y el asunto migratorio sigue
como en la era Trump.
Nadie puede quejarse de una buena

relación entre elembajadorde nuestro
mayor socio y el presidente mexicano.
El asunto es para qué sirve esa relación.

Pues hasta ahora para muy poco, más
allá de tuits y declaraciones raras de
Salazar y minutos en la mañanera elo
giándolo. Es decir, rollo.
Todos los países utilizan sus embaja

das de dos maneras: para colocar políti
cos y amigos en lugares cómodos o con
diplomáticos de carrera, miembros del
servicio exterior preparados y educa
dos para el cargo. El problema es cuan
do pones a un político que nunca había
tenido experiencia alguna en asuntos
de relaciones exteriores en una de las

embajadas más importantes, activas e
intensas de tupáis. Ese es el problema
original de Ken Salazar: llegó y se des
lumbre. Y sí, el presidente López Obra
dor es agradable y seductor en privado,
pero Salazar fue presa fácil, cuestión de
experiencia diplomática
Y el segundo problema es que enton

ces el aparato del Departamento de Es
tado y otras dependencias comienzan
a actuar sin él o más allá de él. Es decir,
se vuelve irrelevante. Y, por qué no, le
contamos al Times de esa irrelevancia

para recordarte, señor embajador, qué
y a quiénes representas en México.
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Insidia irme,
delito en duda

Antier un recurrente a la mañanera le re

cordó al presidente López Obrador que
ya le había preguntado por novedades

en una investigación de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera "sobre los flujos de capitales que llevaban a
Peña Nieto. Y en el marco de aquella visa dorada en Es
pañay su vida de millonario, yo le preguntaba si sabía,
y me dij o que no, y palabras más, palabras menos: Te
ro, muy fácil, vamos a pedirle a Pablo Gómez que nos
lo aclare'. Mañana se cumple un mes y yo le pregunto,
presidente (...), ¿yale informó Pablo Gómez?".
—No, pero vamos a resolverlo: que venga Pablo ma

ñana, ¿te parece?
—Le agradezco, presidente...
—Para que no pase del mes.
—Yo sé que usted tiene un compromiso con la trans

parencia —replicó el agradecido.
Según Santiago Nieto, lo revelado ayer por su relevo

en la UIF, esta temible instancia de la Secretaría de Ha
cienda, desde hace casi dos años (agosto de 2020), vie
ne hurgando las cuentas bancarias de Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto.
El punto de partida, explicó, son las afirmaciones

en la declaración ministerial del ex director de Pemex,
Emilio Lozoya, implicando a 70 personas en los sobor
nos de Odebrecht.
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Nieto explicó a El Universal que la tarea de la UIF es
analizar "operación por opera
ción" en todo el sistema finan

ciero para ver si había o no só
lidos elementos y, de ser así, le
vantar una denuncia

Este jueves, Gómez informó
que ya se solicitó a la Fiscalía Ge
neral de la República la apertura
de una carpeta de investigación
sobre Peña Nieto.

Dij o que el ex mandatario, por medio de transferen
cias internacionales, recibió 26 millones un mil 429
pesos 74 centavos, moneda nacional: el 21/08/2019,16
millones ocho pesos 20 centavos; el 20/10/2021, cinco
millones 702 mil pesos 62 centavos, y el 29/10 del mis
mo año cinco millones 718 pesos 92 centavos.
"Estos recursos fueron transferidos por una fami

liar consanguínea desde una cuenta en México hacia
España. Además, dicho familiar aplicó estas operacio
nes con un hermano del ex mandatario al enviarle che

ques por la cantidad aproximada de 29 millones de pe
sos. La familiar consanguínea registró retiros por 189
millones 857 mil 108 pesos 16 centavos y depósitos por
47 millones 523 mil 677 pesos 17 centavos entre 2013
y 2022. De los depósitos, se destaca la recepción de re
cursos en efectivo por 36 millones 333 mil 939 pesos
con 31 centavos entre esos mismos años".

También, dijo, se detectaron "vínculos corporati
vos en dos empresas" familiares en las que se registran
"irregularidades fiscales y financieras", existentes "des
de antes de que este expresidente fuera presidente...".
Se le preguntó cuáles eran los delitos y respondió

que eso lo establece la Fiscalía porque "el gobierno
no investiga penalmente, se cree que así es, pero no
es así ni será así (...). Siempre hay que poner por en
cima de otras cosas lo que un gobierno debe conside
rar como duda razonable antes de actuar y perjudicar a
unapersona".
¿Entonces por qué la insidiosa balconeada...?
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Edomex, se levanta el telón
Hoy mismo arranca el proceso para ele
gir al candidato de Morena para la elec
ción del Estado de México. Los mandos

del partido no quisieron dejar pasar un
día más. El mensaje es que van por la gu
bernatura al costo que sea. Si para eso
tienen que adelantar los tiempos no im
porta.
Claro que por lo pronto quien resulte ga
nador, o ganadora, de las encuestas no
recibirá el nombre de candidato, sino de
coordinador del Comité de Defensa de
Morena en la entidad y en esa calidad
podrá recorrer el estado y hablar con
grupos. Estará en campaña de manera
real, pero no formal.
Los trabajos para ganar la elección se
harán en el terreno, pero también en

otros ámbitos, incluso legales, que
sirvan para fortalecer a Morena y
menguar a los rivales.
En suma, la maquinaria morenista es
tá en marcha. Su vocación es pasar por
encima de cualquier resistencia. ¿Qué
harán ante esta jugada los opositores?

De primera mano
Ante el inminente encuentro López
ObradorBiden en la Casa Blanca, los
representantes de las empresas nortea
mericanas establecidas en México quie
ren dar su versión de los hechos.

Las empresas americanas, agrupadas en
la American Chamber, en nuestro terri
torio enfrentan tres desafíos notables:

la incertidumbre jurídica por cambios
inesperados en las reglas del juego, ade
más de violencia e inseguridad que im
posibilitan el desarrollo del país y por lo
tanto el crecimiento de esas empresas.
Los empresarios de EU quieren que en
la reunión de Washington quede claro
que el crimen organizado se ha con
solidado como una industria podero
sa en México y nadie le pone el alto.
Se dice poco, pero para las empresas
estadounidense los costos de operar en
México se han incrementado entre 5 y 8
por ciento por la inseguridad. Esto afec
ta la competitivad del país.

Carrera sin reglas en Puebla
En Puebla se alborotó el gallinero. Como
varios aspirantes no se aguantaron las
ganas y ya dijeron que quieren ser candi
datos a la gubernatura, al gobernador en
funciones, Miguel Barbosa, no le quedó
más que dar luz verde a todos aquellos
que tengan interés en participar.
Y las manos comenzaron a alzarse. El se

nador Alejandro Armenta ya estaba co
rriendo desde hace días. El otro adelan
tado fue del diputado Ignacio Mier.
Barbosa no quiere que esos persona
jes tomen una ventaja inalcanzable,

porque son de grupos contrarios, y
por eso pidió a los demás morenistas
con aspiraciones auto destaparse. To
tal, a estas alturas al interior del par
tido todo se vale.

El mandatario estatal tiene sus preferi
dos. Dicen allá que son el diputado lo
cal Salomón Céspedes y Gabriel Biestro
que es del gabinete de Barbosa y quie
re que los medios y la gente comience a
hablar de ellos.

Sin pactos mañosos
La estrategia denominada "Abrazos no
balazos" no supone pactar con maño
sos ni sentarse con ellos con una mesa

de negociación.
Lo explicó la secretaria de Seguridad
Pública, Rosa Icela Rodríguez, en gira
de trabajo por Zacatecas, uno de los es
tados que han sufrido más la violencia
de la delincuencia organizada.
Acaso por eso, por el dolor acumula
do, el obispo local, Sigifredo Noriega,
pidió, en un momento vulnerable, su
mar a los criminales a un pacto social
como alternativa para tener paz.
La secretaria, comentan allá, no podía
dejar pasar la propuesta y aseguró que
el gobierno no tiene, ni asumirá, com
promisos mañosos.
Abrazos no balazos no significa, rubricó,
que estemos de brazos cruzados#
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Nadie extrañará a la ambición

rubia británica y su cabellera
imposible. El que se creía ca
paz de sortear cualquier crisis
ya es historia y sale de la peor

manera posible: expulsado por los suyos,
hartos de tanto escándalo y de engañar
a la opinión pública británica, que ame
nazaba con castigar duramente al Partido
Conservador en las urnas, si no echaba a
patadas al payaso populista que creía que
el número 10 de Downing Street era su re
sidencia permanente.

Boris Johnson (nacido hace 58 años en
Nueva York) no tendrá un pedestal cer
ca del de su admirado Winston Churchill,
frente al Parlamento británico. Lo más cer
cano que llegó del legendario primer mi
nistro fue tratando de imitar su poderosa
oratoria ante tiempos difíciles. Pero una
cosa es dirigirse a una angustiada nación
para decir "lucharemos en cada playa, en
cada colina... jamás nos rendiremos (ante
la amenaza de invasión nazi)", y otra muy
diferente lo que dijo el miércoles el recién
dimitido premier cuando se negó a hacer
las maletas, como le pidieron los dirigen
tes tories. Alegando otra amenaza similar,
pero que no lo es ni de lejos, proclamó:
«Cuando los momentos son duros y el país
afronta presiones económicas, con la ma
yor guerra en Europa en 80 años es el mo
mento en que uno espera que un Gobierno
continúe con su trabajo y no se marche».
Hasta el último momento, Boris (es

más conocido por su nombre que por su
apellido), el último cachorro surgido de
las dos instituciones elitistas inglesas por
excelencia, Eton y Oxford, pensó que él
era la solución para los problemas de su
país, cuando en realidad el problema era
él mismo.

Si el fantasma del conflicto en Irlanda
del Norte está reviviendo peligrosamente;
si los especialistas y el personal de enfer
mería europeos han abandonado los hos
pitales británicos; si los empresarios no sa
ben dónde vender su mercancía, cuando
antes el mercado natural era el continente
europeo; si falta mano de obra, por veto
a la entrada de inmigrantes, y si sus uni
versidades ya no acogen a mentes brillan
tes de todo el mundo, como ocurría has
ta hace poco, es por culpa de su empeño
en sacar a Gran Bretaña de la Unión Eu
ropea, mediante mentiras —inmigrantes
criminales, Europa nos roba, el dinero de
la sanidad pública se va a Bruselas...—
y, una vez negociado el doloroso divor
cio, haciendo trampas al violar parte de
lo pactado.

De hecho, si Churchill salvó al Reino
Unido, Boris puede que haya condenado
al país a no llamarse nunca más así, si sa
le adelante el referéndum de independen
cia de Escocia y si los escoceses deciden
separarse de la "pérfida Albión" (Inglate
rra) para volver a reencontrarse con sus
socios de la UE.

Pero lo que realmente sacó a Boris del
poder fueron sus fiestas regadas en alco
hol con su gabinete en pleno pico de la
pandemia, cuando la gente era multada
por salir a la vuelta de la esquina o llega
ba asfixiada a los hospitales.

El 30 de noviembre de 2021, el tabloide
Daily Mirror abrió la caja de Pandora para
Johnson, que nunca se llegó a cerrar. Fue
entonces cuando se revelaron los prime
ros detalles acerca de las fiestas que se ce
lebraron en Downing Street en flagrante
violación de las reglas anticovid. La insis
tencia del «premier» en negar que esas ce
lebraciones hubiesen tenido lugar, prime
ro, y después por sostener que desconocía
que hubiesen quebrado las normas, pese
a que él mismo participó en algunas, de
jaron a Johnson herido de muerte.

Sin embargo, su instinto de supervi
vencia le ayudó a convencer a una exi
gua mayoría de diputados conservado
res para que le salvaran el pellejo en la
moción de censura presentada el 6 de
junio. Logró su objetivo, pero tres seve
ras derrotas electorales del Partido Con
servador en elecciones locales, hicieron
saltar las alarmas: la opinión pública se
había cansado de los malabarismos de

su premier.
Bastó un nuevo escándalo y el enési

mo intento de Boris por ocultarlo para
que el jaque del Partygate se convirtiera
en jaque mate.

Fecha: 08/07/2022

Página: 17

Area cm2: 717

1 / 2

Columnas Políticas

Fran Ruiz

Costo: 76,095

Página 3 de 9



El 30 de junio de 2022, el diputa
do tory Chris Pincher renunció después
de presuntamente agredir sexualmente a
dos compañeros invitados a un club pri
vado en Londres. Tirando del hilo surgie
ron acusaciones previas de conducta se
xual inapropiada sobre Pincher.

Las sospechas de que Johnson sabía el
caso de su estrecho aliado y no dijo na
da las confirmó el propio premier, cuan
do hace dos días admitió en la sede par
lamentaria que se le "olvidó" informar de
esas graves acusaciones. Su suerte esta
ba echada. Dos de sus ministros más im
portantes dimiten y exigen que haga lo
mismo el primer ministro, que se resistió
hasta que la rebelión de sus compañeros
fue imparable.

Y así acabaron tres años de populismo
inglés de la mano de Boris Johnson. Mar
garet Thatcher también fue expulsada por
sus compañeros, pero nunca fue repudia
da por la opinión pública británica, agra
decida por ese golpe de patriotismo que
fue la victoria en la guerra de las Malvi
nas. Por el contrario, el recién dimitido
deja el Brexit como legado envenenado,
mientras su figura se diluye por el caño de
la historia y se ve obligado a buscar traba
jo. Quizá lo encuentre en lo que mejor sa
be hacer: escribir notas sensacionalistas.
Así empezó su carrera»

ti
Hasta el último

momento, Boris pensó
que él era la solución
para los problemas de

su país, pero en realidad
el problema era él

//

Boris Johnson brinda con cerveza, en una imagen de archivo.
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Inmerso en el amplísimo océano
de sus incongruencias, el gobierno
cuyos empeños nos van a condu
cir irremediablemente a la Cuarta
Transformación de la vida pública

o la historia nacional, ese esfuerzo re
dentor y regenerador encabezado por un
hombre —a su manera— temeroso de

Dios (cuando habla de su salud y su vi
da, siempre alude al Supremo Creador);
imitador de Jesús (como él dice ) no a
la manera de Tomás de Rempis, se sien
te de pronto descolocado en la majes
tad de sus caprichos: los sacerdotes de
la iglesia católica han iniciado una in
subordinación cuyos límites no se hallan
en ese difuso valladar del Estado laico,
pues ya con mucha frecuencia el propio
líder nacional ha llamado a otros minis
tros de culto (como veremos más adelan
te),hasta en defensa de la patria amaga
da por el imperio WASP, cuyo predomi
nio sigue siendo avasallador, aunque en
la Casa Blanca ahora viva un presidente
con avitaminosis capaz de caerse ya no
del carro de la guerra sino de la bicicle
ta en el paseo dominical, pero en fin,
la escaramuza con el clero ha significa
do, primera vez en cuatro años, llamar
al toque de la retreta (no confundir con
ruidos del retrete; eso es otra cosa) con
todo y lúgubre sonido de cautela ante el
avance de un enemigo, porque eso es la
retreta, la clarinada para un retiro orde
nado, y aunque ese rechinido de frenos y
llamado a la marcha en sentido contra
rio, se disfrace de acuerdo esencial con
los clérigos quejosos y hartos de ser mal

tratados, el choque con la iglesia católi
ca ha probado una sola cosa: Morena, el
presidente López Obrador y la docilidad
repetidora de los medios de la mañanera
todo el día, duro y dale con el discurso,
no son la única fuerza capaz de organi
zar un repudio masivo en menos de una
semana, sino por el contrario, son ca
paces de organizar a millones en jorna
das de oración y de repetir en todas las
iglesias del país, de domingo a domingo
y en cada otro día cuando se realice la
consagración eucarística, una sola idea:
oramos por la paz porque de ella carece
mos; pedimos seguridad porque no la co
nocemos, queremos reconciliación por
que alguien ha roto la concordia anhela
da, y así una larga fila de circunstancias
cuya solicitud se debe a su ausencia o a
su carencia del todo, porque del asesina
to de los padres jesuítas —a quienes al
gunos ya equiparan con el mártir demó
crata Belisario Domínguez y piden para
ellos la medalla con el nombre y efigie
del senador chiapaneco asesinado por
Huerta— a esta hora, los obispos nada
más han golpeado el suelo con el bácu
lo, pero también lo pueden alzar en son
de guerra y enfrentar a quien se sienta
Plutarco Elias Juárez (sic) y por esa sola
razón el presidente ha metido la rever
sa aun cuando declare de su agrado el
cambio de tono de la iglesia cuando sus
dignatarios no hayan alzado ni reduci
do el diapasón, sino simplemente han
pasado de las palabras a los hechos y los
hechos son en este sentido las primeras
marchas callejeras, así sean de diez cua

dras, para después, cuando convenga,
iniciar procesiones numerosas o llenar
las plazas con cera ardiendo y veladoras
en el nombre de los muertos, porque na
die nunca va a poder someter a la iglesia
católica (et ego dico tibi quia tu es pe
trus et super hanc petram aedificabo ec
clesiam meam et portae inferí non prae
valebunt adversum ea*)... excepto, qui
zá, en los países donde no tienen fieles,
pero aquí, con un 85 por ciento de cató
licos, el asunto se advierte complicado o
mucho más, no se puede someter al cle
ro católico así nomás, con la torpe rega
ñina por no haberlos escuchado cuando
debieron protestar por otras cosas del
pasado, cuando la verdad es otra, pro
testaron y fueron escuchados, porque
quien niega la evidencia avanza en el
camino del descaro, ¿o a poco no sabe
cómo incidieron los jesuítas en los cen
tros de Derechos Humanos en Chiapas y
Guerrero, por citar nada más dos casos),
claro, lo sabe y lo conoce y está adver
tido de las dimensiones de esta capaci
dad de convocatoria o arrastre, porque
no hay otros camino: o se les atiende
o ellos emprenden sus movilizaciones y
toman por su cuenta la persuasión elec
toral, con mensajes sibilinos, suaves, ca
si indetectables por cualquier autoridad
(como si alguien le hiciera caso), pero
punzantes, penetrantes, así como son
los secretos de la confesión, las pláticas
a las familias, la catequesis, el trabajo
pastoral, entonces ¿quedamos?,¿fue su
ficiente con esta llamada de atención?,
señor Elias Juárez o nos seguimos en
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este camino siempre acostumbrados a
la dificultades de cargar una cruz, y no
vaya usted a creer en los falsos profetas
ni en los pastores venales, usted sabe a
quién me refiero, quienes le endulzan
el oído y le ponen el sahumerio de in
cienso como si fuera usted el divino re
dentor, lo cual obviamente—le queda
muy lejos.

PEÑA

Quizá el debilitamiento del suelo haga
necesario sacar del baúl de los objetos
prohibidos algunos de los expedientes
necesarios para un caso de emergencia.
Eso parece haber detrás de la presenta
ción de Pablo Gómez, jefe de la Unidad
de Inteligencia Financiera en torno de
la conducta fiscal del ex presidente En

rique Peña.
Reducir a Peña a un simple vecino y

exhibir conductas muy distantes de los
asuntos de Estado por los cuales lo hu
bieran podido incomodar, parece un pe
tate de muerto con ánimo de asustar.
A fin de cuentas, para los volúmenes

económicos de las operaciones del go
bierno, a Peña lo acusan por cifras de
criada.

*... mas yo también te digo que tú
eres Pedro; y sobre esta roca edificaré
mi iglesia, y las puertas del hades no
prevalecerán contra ella*

Mi
Oramos por la

paz porque de ella
carecemos; pedimos

seguridad porque no la
conocemos, queremos

reconciliación porque
alguien ha roto la

concordia anhelada

rr
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SUBE Y BAJA

Concepción Company
Lingüista

La UIMP le
entregó el
XXXIV 'Pre
mio Interna
cional Menén

dez Pelayo' a
la inegrante

de la Academia Mexicana de la
Lengua y Premio Crónica.

Carlos Alfonso Moran

Ex director general del A1CM

Su gestión a
cargo del aero
puerto capita
lino dejó qué
desear en to
dos sentidos: el

financiero, el
organizativo, el de salud... era in
minente su aterrizaje forzoso.
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Puede el INE parar el activismo
0 político de Morena que lo ha lle
¦ vado a realizar actos anticipados

de campaña?
La respuesta es que lo puede

iMHar, pero las posibilidades de que
lo logre son microscópicas. Los morenis
tas van derecho y no se quitan. Seguirán
hasta tener en el bolsillo la elección pre
sidencial del 2024, antes las del 2023 en
el Edomex y Coahuila, arrastrando lo que
quede del INE para entonces.

Se trata de una acción orquestada pa
ra saltarse las trancas legales. Todos lo
saben, pero también saben que el pre
sidente está tomando nota para ver
quién es el más arrojado para premiar
lo. Apuestan a que el INE y el Tribunal
Electoral no tendrán, a la hora buena, la
fuerza suficiente para encararlos y termi
narán bajando la cabeza para ver pasar
del tren morenista a todo vapor.

La caravana de las corcholatas, en
particular los actos recientes en Tolu
ca y Torreón, son actos de proselitismo
político que están prohibidos por la ley
porque todavía no es tiempo de realizar
los. Lo que más preocupa es que entre
los asistentes están quienes aspiran a to
mar el lugar de AMLO y no les molesta
en lo más mínimo hacerlo con un pie, o
los dos, en la ilegalidad, porque para ob
tener el poder las leyes no son una guía
sino un obstáculo. Hay que saltarlo todas
las veces que sea posible.
Ellos pensaban que para estas alturas

el INE estaría tirado en la cuneta, pero

no. Por lo pronto la Comisión de Quejas
y Denuncias del INE ya le puso el casca
bel al tigre de bengala imponiendo me
didas cautelares a la crema y nata de la
4T, en un gesto audaz que merece reco
nocimiento. La historia es la siguiente.
El Partido de la Revolución Democrática
denunció al partido Morena y a varios de
sus integrantes más notables por la in
debida promoción personalizada, uso de
recursos públicos, actos anticipados de
campaña, la vulneración a los principios
de imparcialidad y equidad en la contien
da y actos de proselitismo vinculados al
Proceso Electoral Local 2023 en Coahui

la y el Proceso Electoral Federal 2024.
Tras el acto denominado "Unidad y

Movilización", celebrado por Morena
el 26 de junio de 2022 en el municipio
Francisco I. Madero, en Coahuila, el PRD
solicitó el retiro de publicaciones relacio
nadas y la tutela preventiva, para evitar
la realización de eventos futuros con ca
racterísticas similares al denunciado. La

Comisión de Quejas y Denuncias del Ins
tituto Nacional Electoral (INE) estimó
procedente el dictado de medidas caute
lares, tanto por la propaganda difundi
da en redes sociales como en la vertiente

de tutela preventiva, por considerar que
existe un riesgo en que este tipo de actos,
presumiblemente ilícitos en tanto eviden
cian una posible estrategia de proselitis
mo electoral adelantado, vuelvan a repe
tirse en el futuro inmediato.

Las y el integrante de la Comisión de
Quejas señalaron que los plazos para el

desarrollo de las precampañas y campa
ñas locales y federales están definidos
en la ley, y llamaron a todos los actores
a respetar dichos plazos para no afectar
las condiciones de equidad de la compe
tencia electoral. En ese sentido, la tutela
preventiva prohibe la realización de ac
tos anticipados de proselitismo, así como
la difusión de los mismos. De igual for
ma, la Comisión ordenó a 30 personas
del servicio público abstenerse de parti
cipar en actos o eventos iguales o simi
lares: Entre ellos están López Obrador,
Sheinbaum, Monreal, Ebrard, Adán Au
gusto López.

¿Qué piensa usted, amable elector, las
medidas cautelares del INE inhibirán a
los morenistas o, por el contrario, los ale
brestarán?»

ii
La caravana de las corcholatas,
en particular los actos recientes
en Toluca y Torreón, son actos
de proselitismo político que
están prohibidos por la ley

porque todavía no es tiempo de
realizarlos

rr
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Muy olvidado parecía estar el caso del
exgobernador de Quintana Roo, ROBERTO
BORGE ANGULO, acusado por hasta cinco
diferentes delitos. No obstante, nos dicen que
todavía hay varios expedientes abiertos y
denunciados por irregularidades en la
administración del otrora mandatario priista.
En específico, aseguran que en el marco de la
estrategia que las autoridades denominaron
"El que la hace, la paga" se esperan recuperar
aún varios bienes que eran propiedad del
Estado y se sustrajeron de manera ilegal
en el sexenio anterior, mismos que se
sumarían a los predios de alta plusvalía,
muebles e inmuebles que fueron ya
reintegrados a las arcas públicas con un valor"
que supera los tres mil millones de pesos.
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Recientemente, la fiscal de la Ciudad de
México, Ernestina Godoy, afirmó que la
institución a su cargo detendrá y llevará
a proceso a todo aquel que violente a las
mujeres en la capital del país en ese
ánimo, sentenció que todo el peso de la
ley recaerá en los responsables del fe
minicidio de Irma Lydya, a quienes no
les alcanzará ningún "compadrazgo"
para evadir la justicia.

Asimismo, aseguran que se indagan las
presuntas agresiones contra al menos
un par de mujeres cometidas por el can
tante del género urbano Francisco Ja
vier Mayorga Peña, conocido como Ko
reko, cuyo caso salió recientemente a la
luz por violentar a una joven el fin de
semana pasado en un bar de la ciudad y
a quien tampoco le serian suficientes
sus relaciones con algunos miembros
cuartotransformistas para librar las
averiguaciones en su contra.

Hay que recordar que el Servicio de In
vestigación del Congreso de Estados
Unidos considera que la República Po
pular China ha utilizado pandas para
perseguir objetivos diplomáticos, una
práctica denominada diplomacia pan
da. "El panda se ha convertido en un
símbolo diplomático para China y sirve
para suavizar su imagen autoritaria, se
gún algunos analistas. Algunos en el
Congreso están interesados en cómo la

práctica contribuye a la conservación de
los pandas, así como su papel en las re
laciones diplomáticas con la República
Popular China".

***

Por lo pronto, si sirvieran los pandas pa
ra entender en qué situación está la rela
ción de México con China, podríamos in
terpretar que está un poco olvidada,
aunque en algún momento se trató de
fortalecer. De hecho, los chinos casi no
han salido a hablar durante la adminis

tración de López Obrador, y sus podero
sas empresas como Huawei, de Ren
Zhengfei, y Lenovo, de Yang Yuanqing,
andan tratando de mantener su bajo

perfil para no ser víctimas de las mira
das que hieren desde Palacio.

Cuando le preguntaron ayer a Zhu Qin
gqiao, embajador de China en México, si
donarán más pandas a México, se limitó
a decir que hay que platicarlo. "Vamos a
platicarlo", fue todo lo que dijo, pero no
aprovechó el momento para prometer
una muestra de buena voluntad a través

de los pandas a esta nación. ¿Será? Di
cen que ni siquiera lo intentan, porque
en algún momento los chinos quisieron
entregar hasta trenes a Fonatur, a buen
precio y con la tecnología más avanza
da, y en pagos, casi regalados, y los re
chazaron feo, argumentando que no le
gustaría eso a EU. De la red 5G mejor ni
hablamos.
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Ni de aquí ni de allá
Una nueva caravana migrante, conformada por
más de dos mil personas en su mayoría origina
rias de Venezuela, se dirige a la frontera norte
de México en la búsqueda del "sueño ameri
cano", esto en la temporada en que la propia
Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza, así
como el Instituto Nacional de Migración han re
gistrado un flujo récord, pues al cierre del 2021
se tenía conteo de casi dos millones de indocu

mentados y en lo que va del año superan los 116
mil. Es en ese escenario en el que las autorida
des de las ciudades fronterizas deben sortear la

ola de desplazados y echar mano de programas
al vapor para enfrentar la crisis. Tan solo en Ti
juana, Baja California, el punto fronterizo más
transitado del mundo, se han dispuesto 2S al
bergues para recibir a la población desplazada,
pero sin protocolos de atención ni políticas de
integración social, la operación de los mencio
nados refugios termina siendo un fracaso. Sin
agua, luz, caminos, servicios médicos y con in
sumos finitos, los migrantes que no logran cru
zar la frontera terminan engrosando las filas de
los sin hogar.

La nula coordinación municipal, estatal y fe
deral ha permitido que actualmente hayan al
rededor de 500 menores de edad en los refugios
de Tijuana que terminan a cargo de organiza
ciones civiles sin supervisión de las institucio
nes del Estado, como debería ser el Sistema Na

cional para el Desarrollo Integral de las Fami
lias. No hay registro, ni presupuesto, ni padrón,
ni vigilancia de las niñas, niños y adolescentes
que por algún motivo quedaron varados sin sus
padres en el cruce más letal a nivel mundial,
tras registrar mil 238 muertes durante el año
pasado. De ahí que los empresarios de la región
han tenido que asumir las funciones del Estado
para evitar que la inseguridad se incremente en
la región. Por convocatoria del regidor de Tijua
na, Juan Carlos Hank, se organizan jornadas y
donativos para equipar los albergues, para pa
gar sueldos de médicos que puedan atender a
los desplazados e incluso que se otorguen ase
sorías legales para que los migrantes puedan
gestionar diversos trámites, incluidos los de so
licitar apoyo para volver a sus lugares de origen.

Además, el heredero del legado político de
los Hank ha convocado a un foro internacional

para que expertos, académicos, autoridades y
exfuncionarios de municipios fronterizos y de
países de origen y destino se sienten a la mesa a
proponer programas y políticas públicas coor
dinadas que permitan afrontar la crisis pues, sin
documentación, es imposible que los migrantes
se integren a la sociedad tras no conseguir en
trar a Estados Unidos, por lo que se quedan del
lado mexicano en donde hay actualmente más
de dos mil vacantes en sectores como el maqui
lero, el textil y el agropecuario, por mencionar
algunos.
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> Nos cuentan que no es
casual la designación de
Joseph Spiteri como nuevo
nuncio apostólico en Mé
xico, puesto que estuvo va
cante desde noviembre de
2021. El religioso de origen
maltes viene en un mo

mento muy delicado para
la Iglesia Católica, pues los
diferendos del presidente
López Obrador con el clero
preocupan en El Vaticano,
De ahí que la intención del
Papa Francisco, és resta
blecer los puentes de diá
logo con el gobierno mexi
cano y restaurar la buena
relación.

> Nos aseguran que todo está lis
to para mitigar los efectos del cie
rre la Línea 1 del Metro, este fin
de semana. El gobierno de Clau
dia Sheinliaum se ha encargado
de todos los detalles para que los
usuarios tengan el transporte ade
cuado y oportuno para sus tras
lados diarios. Además, se pondrá
especial atención en que las obras
no rebasen el tiempo estimado.

> Resulta que en Puebla también
inició la carrera para suceder al
gobernador Miguel Barbosa en
2024. De hecho, el mismo manda
tario llamó a los morenistas intere

sados a expresar públicamente su
aspiración. Y el primero que levan
tó la mano fue el senador Alejan
dro Armenia quien, por cierto,
también busca presidir la Mesa Di
rectiva del Senado de la República.

SU RETO MÁS
URGENTE

> Una de las tareas

más urgentes que
se encargó al vi
cealmirante Carlos

Ignacio Veláz
quez Tiscareño,
nuevo director del

AICM, es poner or
den en la terminal

aérea para recupe
rar la Categoría 1 de
seguridad, retira
da por la Adminis
tración Federal de
Aviación de EU en

mayo de 2021. Y
es que, desde en
tonces, van siete
evaluaciones, y nin
guna ha sido apro
batoria.
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ENCUENTRO
DE MARINOS

> Viejos lobos de
mar se reunieron

para fortalecer la
colaboración militar

entre México y EU
en materia de ayuda
humanitaria, bús
queda y rescate de
personas e inter
cambio de tecno

logía. El secretario
de Marina, Rafael
Ojeda, recibió a su
homólogo estadou
nidense, Carlos
del Toro, en Ve
racruz. Intercam

biaron proyectos y
recorrieron la He
roica Escuela Naval
Militar.
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Renunció ayer en medio de la creciente presión
de los miembros de su propio partido, cansados
de apoyar una política basada en mentiras

ran Bretaña ha sido por anos el escenario
de algunos de los escándalos políticos
más entretenidos del mudo occidental,
de indiscreciones sexuales con prostitu
tas de alto nivel y alguna espía del campo
socialista, a problemas relacionados con
corruptelas o incapacidad.

Pero nunca, por lo menos en la memoria reciente —y en
concreto el último siglo— con un personaje de la talla de Boris
Johnson, que al menos, de acuerdo con la prensa británica
y estadounidense, tenía un "superpoder" fundamental: su
desvergüenza.

Johnson renunció ayer en medio de la creciente presión
de los miembros de su propio partido, cansados de apoyar
una política basada en mentiras. Durante los últimos tres
años, Johnson enfrentó con éxito una serie de denuncias que
hubieran acabado con alguien más débil, o más digno quizá:
ayuclóy nombró a sus amigosincluso uno acusado de abusar
sexualmente de una menor—, hizo fiestas cuando la mayoría
de los británicos sufría aislamiento bajo el azote del COVID19,
reclecoró su residencia con aportes de un financiero amigo
  De hecho, sería tal vez el mejor

exponente de un famoso club de
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debate de la Universidad de Oxford

—donde estudió— cuyos miembros
"discuten alegremente cualquier lado
de un debate con escasa atención a

la sinceridad o la creencia", y eso fue
la carrera de Johnson, que se convirtió
en periodista para serclespecliclo por
el Times de Londres por inventar una

cita de su padrino, el historiador SirColin Lucas,y luego, como
corresponsal de The Telegraph en Bruselas, hizo su carrera
con historias "voladas" sobre presuntas inequidades de UE.

Esas historias, más fábulas que noticias, fueron la base para
su carrera política y como entusiasta promotor del Brexit (la
salida de Gran Bretaña de la Unión Europea) con las enormes
ventajas que eso supondría para el orgulloso imperio británico.

"La carrera de Johnson —afirma Rosa Prince, editora de la
revista política The House— estuvo caracterizada, acompa
ñada, moldeada y definida por mentiras". Las personales, las
profesionales y las políticas.

Y como el estadounidense Donald Trump, otro populista
que usó y usa a los conservadores, Johnson aprovechó y
manipuló los deseos de revancha y las ansias de un público
nostálgico para presentara lo negro como blanco, apoyado,
por supuesto, en la convicción personal y el deseo de los
votantes en creer que podría recrear la realidad que nunca
fue de tiempos idos.

Y, silosargumentosenfavorde!Brexitfueronmayormente
exagerados; fueron, sin embargo, el fundamento para una
campaña en la que Johnson prometió ponersu capacidad para
hacer efectiva la salida de la Unión Europea con el mínimo
problema. No ha sido así.

El desmoronamiento del apoyo a Johnson, quien recibió
la renuncia de 38 de sus colaboradores —y casi tocios ellos
miembros del Parlamento— lo obligaron a anunciar su dimisión.

Pero la verdad, nada garantiza que no regresará..

Como

periodista,
Boris publicó
"voladas"
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• Sandra Douglass fue
presentada como la nueva
presidenta de Las Vegas
Raiders; también fue la
primera persona de color
en ser la presidenta de
la Junta de Control de

Juegos de Nevada.

• Al policía Derek
Chauvin le agregaron a su
sentencia más de 20 años

en prisión, por violar, en
2020, los derechos del
afroamericano George
Floyd; lo asfixió con su
rodilla en la garganta.

• Pese a que Boris John
son sacó a Gran Bretaña

de la Unión Europea y
se aplicó en la pande
mia, fueron sus fiestas
y escándalos los que
llevaron al primer ministro
a dimitir de su cargo.
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I expresidente está en el radar
de lajusticia. Alejado ele la vida
pública, ayersu nombre volvió
a ser mencionado en una ma

ñanera de López Obrador. No
lo nombró cualquier persona,
sino un funcionario ele primer

nivel, el encargado de la inteligencia financiera
del país, Pablo Gómez, titular de la UIF. No hay
sorpresas, no tiene porqué habersorprencliclos.

El presidente sabía que Gómez hablaría de
Peña Nieto y conocía la información que fue
presentada: el exmandatario recibió millones de
pesos triangulados de forma irregular entre 2013
y 2022, dijo. López Obrador estaba
al tanto de que la UIF ya había pre
sentado una denuncia ante la FGR,
a cuyo titular respaldó ayer también
en la mañanera. Nada es casualidad.

Poner bajo el reflectorel nombre
de Enrique Peña Nieto es una jugada
de varias bandas, sí, pero sobre todo,
es la prueba de cómo se pueden ad
ministrar los tiempos de la justicia
para alinea ríos con los tiempos políticos ysobre
todo electorales. La investigación a Peña Nieto
no es nueva. Desde el 10 de enero de 2020 pu
blicamos un texto donde fuentes cercanas a él

compartieron algunas inquietudes que ya tenía el
expresidente. "Peña Nieto ha visto caer a varios
de sus amigos y aliados, y empoderarse ano po
cos c!e sus enemigosy adversarios", escribimos.

Enlistamos, en aquel momento, la adversa
situación de su abogado, Juan Collado, detenido;
su amiga y poderosa secretaria Rosario Robles;

el aliado políticoy consejero presidencial, Carlos
Romero Deschamps, obligado a renunciar al
sindicato petrolero; y Eduardo Medina Mora,
uno de los ministros que empujó a la Corte y fue
orillado a dejar su asiento. En el radar c!e la UIF
había otros nombres que formaron parte del
gobierno de Peña: Jesús Murillo Karam, Alberto
Bazbaz, Alberto Elias Beltrán, Luis Miranda,
Pedro Joaquín Coldwell, Benito Neme y hasta
su consejero jurídico, Humberto Castillejos, y
su exsecretario particular Erwin Lino.

"Los señalamientos contra todo lo que huela al
sexenio peñista, inevitablemente lo alcanzarían.
La pauta podría marcarla el calendario electoral.
  Peña ya ha perdido la sonrisa y ha

comenzado a preocuparse e, incluso,
a preparar su defensa", cerramos
aquel texto. La investigación de la UIF
contra el expresidente cobró mayor
forma hacia el último trimestre de

2020, luego de los señalamientos
de Emilio Lozoya, quien lo incluyó
en la lista de quienes se habrían visto
beneficiados por ¡as corruptelas del

caso Odebrecht. ¿Llegó la hora? ¿Es un manotazo
porque Peña comenzó a operar ele cara a la elec
ción del próximo año en el Ec!omex?¿0 sólo es un
aviso para que se mantenga en el ostracismo?
Lo veremos. Por lo pronto, lo de ayeres un aviso.

OFF THE RECORO: También hay una inves
tigación en la UIF contra Felipe Calderón

No hay
sorpresas,
no tiene por
qué haber

sorprendidos
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"Lo respuesta poro mí peluquero es: No, no debería
comprar bitcoins": Paul Krugman

I presidente ele El Salvador, Nayib Bukele,
es un joven político y empresario que
llegó al mayor cargo político de su país
aún sin cumplir los 40 años. Aunque se
ha autodenominado en varias ocasiones

como de "izquierda radical", por la vía ele
los hechos no ha gobernado apegado en

esta coordenada del cartesiano político, incluso, dicho por
sus críticos, no tiene un ideario definido. Quizá sólo pueda
definirse como radical, o mejor dicho, un político populista
con ideas radicales. Muestra de ello es, sin duda, la adopción
del bitcoin como moneda oficial.

Después de tan sólo tres meses de aprobada por la Asam
blea Legislativa, la llamada Ley Bitcoin entró en vigor el 7 de
septiembre c!e 2021, ante la mirada expectante de todos los
expertos en economía y finanzas alrededor del orbe y, sobre
todo, ante ¡a mirada escéptica ele los salvadoreños.

Hasta aquítodo parecía una idea que podría revolucionar
las finanzas públicas, comenzando por una nación rnayori
tariamente sumida en la pobreza multidimensional como
es El Salvador, sin embargo, llegó el colapso predicho por
  el Banco Mundial, Fondo Monetario
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Internacional y varios especialistas
Un año después del anuncio, con
bomboy platillo (y dicho en inglés], de
oficializar como moneda corriente al

activo digital, el bitcoin se desplomó
de manera estrepitosa, perdiendo en
una semana hasta 3G % c!e su valor

y en continua depreciación. Según
publicaciones salvadoreñas, las "in

versiones" que ha hecho Bukele le han costado al arca pública
aproximadamente 63 millones de dólares en pérdidas y un, de
por sí, escepticismo al alza. Ante esto, Bukele se limitó a decir
vía Twitter (su medio favorito de comunicación) el 18 de junio:
"Veo que algunas personas están preocupadas o ansiosas por
el precio del Bitcoin en el mercado. Mi consejo: dejen de ver
la gráfica y disfruten la vida. Si invirtieron en BTCsu inversión
está segura y su valor crecerá muchísimo después del bear
market. Paciencia es la clave". Lo más preocupante es que, en
realidad, nadie conoce a ciencia cierta lo que el Presidente ha
"invertido" en divisas digitales, sus ganancias o sus pérdidas,
ya que la información al respecto sólo se respaldan por algún
comunicado del ministro de Hacienda, Alejandro Zelaya o por
los tuits del propio Bukele.

Esta situación me hizo recordar una columna de 2018 en el

/Mew York T/rnes, donde el Nobel en Economía, Paul Krugman,
comienza su texto así: "Hace poco mi peluquero me preguntó
si debería invertirtodos sus ahorros en bitcoins. La verdad es

que si los hubiera comprado hace más o menos un año, ahora
estaría muy contento". El peluquero c!e Krugman ni Bukele
compraron estos activos de manera oportuna, pero sí existe
una gran diferencia entre ellos, el barbero escuchó con dis
ciplina a! Nobel y no apostó sus ahorros en la criptomoneda;
porsu parte, el Presidente salvadoreño no leyó a Krugman ni
escuchó las alertas de los expertos.

Llegó el colapso
predicho por el
Banco Mundial,
FMI y varios
especialistas
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En consecuencia, panisías ij lilis serán reuhicados en
I cíiIc/h'c 11 Ciudad Sezahualcóyoli

"Al frenar el tráfico de

armas, contribuimos a la
seguridad compartida":
embajador Salazar. El pro
blema es que en cuestión de
armas Estados Unidos anda

sin frenos.

Regresan a México 30
piezas arqueológicas del
patrimonio cultural. Entre
ellas, Texas, Nuevo México,
Arizona, Nevada y California.

Joe Biden garantiza el
apoyo de EU y la OTAN a

• HASTA 90 ANOS

DE PRISIÓN A
FEMINICIDAS PROPONE

EL PRESIDENTE DE

LA CORTE, ARTURO
ZALDÍVAR. ¿Y CUÁNTOS
AÑOS DE PRISIÓN PARA
AUTORIDADES QUE LO
TOLERAN?
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Ucrania para derrotar a Rusia. Y en caso ele que Ucrania sea
derrotada, EU y la OTAN le garantizan cristiana sepultura.

Así puedes mejorar tu memoria, según Harvard.
Cada mañana decir por orden alfabético el nombre c!e los 30

millones c!e beneficiarios del programa Sembrando votos.
Como si fueran esclavos, compran a migrantes por 700

dólares en Estados Unidos. Sin sus migrantes, México no tendría
futuro, señala el académico Leo Cazp, por más que México deje sin
futuro a millones de sus migrantes.

Un "pacto social" que incluya a narcos, pide Obispo de
Zacatecas. El nombre del pacto sería "Compadres somos y en el
abrazo andamos".

Según experto, en América Latina la izquierda ofrece mucho
y cumple poco a indígenas.

Para ganar su voto no hay promesa que sobre, y para incumplir
esas promesas no hay pretexto que falte.

Boris Johnson renuncia al liderazgo del Partido Conservador
y dejará de ser primer ministro.

Eso le pasa a Boris por no haber invitado a Oscar Wilcley la reina
Isabel a sus reventones.

Guerra cuesta a México 7 mil 800 mdp. En ta nto q ue a I mu nclo
le cuesta mil veces más y a Ucrania le cuesta todo.

El presidente López Obrador mandó al Congreso la iniciativa
Ley de Husos Horarios.

La aprobación de esta iniciativa fue inmediata y unánime, pues
diputados y senadores de todos los partidos entendieron que el
título ele la iniciativa era Ley de Huesos Honorarios.

Migración en la frontera MéxicoEU es la más mortal; dejó
mil 238 fallecidos en 2022.

Mujeres y hombres migrantes vivos inician el viaje y muertos lo
terminan. ¿Será ese el sueño americano?

AMLO aplaude que Francia nacionalice la energía eléctrica.
Ahora sí la Estatua de la Libertad tendrá luces ele sobra en París,

una vez que AMLO la libere ele su cautiverio en Nueva York.
El presidente López Obrador propondrá a Biden políticas

atrevidas en migración. Por ejemplo, que él y e¡ Partido Demócrata
se asilen en México de regresarTrump a la Casa Blanca.

Hasta 90 años de prisión a f eminicidas propone el presidente
de la Corte, Arturo Zaldívar.

¿Y cuántos años de prisión para autoridades que toleran el
feminicidio y jueces que lo absuelven?

López Obrador defendió al embajador Ken Salazar: "Él no es
halcón" Salazar es paloma, y por ello en la mañanera c!e ayer se
escuchó la rola, Paloma mensajera deténgase en su vuelo, si usted
va cil paraíso, sobre la 4T volando está, volando está
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La visita de López Obrador a EU se dará en un
clima enrarecido, tras la tragedia de los migrantes
fallecidos por asfixia dentro de un tráiler

n mi pasada colaboración hablaba del am
biente hostil que se ha ganado el gobierno
mexicano y su Presidente. Los desplantes
hacia Joe Biclen, su ausencia de la Cumbre
clelasAméricasoel pleito con legisladores
demócratas y republicanos no ayudan. Y,
lejos de mejorarse, en los últimos días las

condiciones se han deteriorado aún más.

Para empezar, la tragedia de los migrantes fallecidos por
asfixia dentro c!e un tráiler abandonado en San Antonio, Texas,
expuso varias realidades. Por un laclo, el ominoso negocio
del tráfico de personas, que opera bajo la complicidad de
autoridades de ambos lados de la frontera. Por el otro, las
nacionalidades del grupo pusieron en evidencia la recom
posición de los flujos migratorios;

López Obrador se la pasa reclamando a Estados Unidos
dinero para frenar la migración proveniente de Guatemala,
Hondurasy El Salvador, pero omite mencionar que 40 por ciento
de quienes buscan cruzar ai norte es ahora de mexicanos.
Con qué autoridad pretende que el Presidente y el Congreso
norteamericanos legalicen a trabajadores migrantes, mien
  tras que la situación económica y c!e
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inseguridad imperante en México
está expulsando a decenas de miles
de personas.

Otro irritante ha sido el tema As

sange. El presidente López Obrador
ha reiterado su ofrecimiento de asilo

alfundadordeWikileaks, acusado c!e
traición por el gobierno ele Estados
Unidos. Con toda facilidad, el man

datario mexicano defiende al que califica como el "mejor
periodista del mundo" mientras hostiga cotidianamente a los
mediosy periodistas que en México investigan y dan a conocer
casos de presunta corrupción y tráfico de influencias. El climax
se dio esta semana, precisamente el 4 de julio, cuando AMLO
amenazó con empezar una campaña para desmantelar la
Estatua de la Libertad si Estados Unidos enjuicia y sentencia
a Julián Assange.

El último nubarrón apareció publicado esta semana en
The New York Times. En un fuerte y amplio artículo, el diario
reproduce las inquietudes del Departamento de Estado res
pecto de la actuación del embajador Ken Salazar, quien parece
haber llevado demasiado lejos su cercanía con el Presidente
mexicano, al grado de defender más sus posturas que los
¦ ntereses del gobierno y las empresas de su país. Además de
una clara advertencia, los cuestionamientos al desempeño
de Salazar a unos días c!e la reunión BidenLópez Obrador,
son un golpe a su capacidad de interlocución. Al parecer, ¡a
administración Biclen está viendo que los modos diplomáticos
no surten efecto con un Presidente que, como dice Duncan
Wooci, "los está manipulando".

Con un clima francamente enrarecido, una administración
estadou nidense creciente mente irritada por la falta de resul
tados y un Presidente mexicano que insiste en boicotear la
relación bilateral desde sus conferencias mañaneras, la visita
de López Obrador a esta ciudad se anticipa de pronóstico
reservado.

Otro irritante
ha sido

el tema

Assange
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AMISTAD DESATA
PELEA ENTRE TEPJF
Y EL CONGRESO

a amistad del magistrado Reyes Ro
dríguez Mondragón con el senadorL Germán Martínez derivó en una crisis

constitucional que hoy tiene confronta
dos al Tribunal Electoral con el Congreso
ele la Unión, particularmente con Morena.

La historia del caso se remonta al pasado 26 ele ene
ro, cuando el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) mandato integrar a la Comisión
Permanente a una representación del partido Movimiento

Ciudadano y a otra del llamado Grupo Plural del Senado,
del que forma parte Martínez Cázares.

El fallo fue producto de un recurso que presentó el exle
gislador panista y que tomó, promovió e impulsó su amigo
personal Reyes Rodríguez, hoy presidente del TEPJF, cuyo
desenlace, como ya sabemos, favoreció al Grupo Plural.

Al menos esa es la lectura que dieron magistrados a ¡a
insistencia de su presidente, a sabiendas de que el caso
no ameritaba la intervención del TEPJF, porque era un tema
totalmente ajeno al ámbito de su competencia.

Lo que hizo el máximo órgano electoral, me dijo otro
de sus integrantes, fue invadir la esfera de
atribuciones del Legislativo.

Pero el embrollo tiene dos vertientes ahora:

por un laclo, el Senado cumplió con la senten
cia e incluyó a los plurales en la Permanente,
gracias a las gestiones del magistrado Reyes.

En San Lázaro es otra la historia: Morena

no sólo se negó a hacer lo propio con MC.sino
que,junto con sus aliados, aprobó fasttrack
una reforma para impedir que el Tribunal
intervenga en la vida del Congreso.

Eso impidió el ingreso del partido naranja en la Perma
nente, razón por la que impugnó, otra vez ante el TEPJF,
su exclusión y la aludida reforma. Esto no cayó nada bien
entre los morenistas.y el presidente de la Cámara, Sergio
Gutiérrez,ya dijo que, bajo ninguna circunstancia, avalaron
la petición de MC. El miércoles cumplió su palabra: la Jucopo
negó a MC esa posibilidad otra vez, con todo y que, además,
ya existen apercibimientos del propio TEPJF.

Gutiérrez reconoció que el tema es "novedoso, complejo
e inédito", porque nunca se había dado una resolución del
organismo para intervenir en asuntos de la Cámara, más
cuando hay una nueva ley que lo impide.

Ante el incumplimiento en San Lázaro con MC, sin em
bargo, lo que sigue es la imposición de una o varias medidas
de apremio, como son: apercibimiento, que ya sucedió;

amonestación, que ya ocurrió, y multa económica.
En caso de reincidencia se podrá pedir el auxilio de la fuer

za pública y arresto para obligara los diputados a cumplir.
Pero mientras eso ocurre, también puede intervenir

la Suprema Corte, algo que está por verse, y de no ser así,
valdría la pena preguntar quién va a ser el valiente que
obligue a Morena y sus legisladores a cumplir con la ley.

Andrés Manuel López Obrador sabe ejercer el poder, una
verdad de Perogrullo que nos confirma un día sí y el otro
también, como ayer con la denuncia contra el expresidente

Enrique Peña, dada a conocer por el titular
de la UIF, Pablo Gómez.

Lo hizo al mismo tiempo que difunden la
convocatoria para la elección del candidato
de Morena en el Edomex, proceso que se ve
complicado por la falta de acuerdos entre los
suspirantes. Pero la lectura es simple: la 4T
crea una cortina de humo para distraer,y, por
otro laclo, hace sabera EPN que la puede pasar
mal si no soco las manos de las elecciones,

aunque también podría ser en represalia por la gira inter
nacional de Atlto para denunciar la campaña en su contra.

Y mientras el campechano realiza su periplo por el mundo,
en el Edomex y Coahuila persiste la incerticlumbre sobre
posibles candidatos y alianzas, de cara a 2023. Lo único
cierto es que Manola Jiménez se perfila como candidato
del PRI en Coahuila,y sólofalta definir si lo hará en alianza
con PAN y PRD.

Y coma dice el filósofa... Nameacuerda: "No basta la
buena voluntad si intentas apagar el fuego con gasoli
na"¡

El organo
electoral invadió

la esfera de
atribuciones del

Legislativo
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El mensaje de López Obrador a Peña Nieto
parece indicar: O le pones o un alto a Alito,
o este calambre puede pasar a mayores

Impresionante! Múltiplesjugaclasen el ta
blero político, sucediénclose unas a otras
aquíy allá —hasta del otro laclo del océano—
a gran velocidad. Miremos tan sólo algunas
de las imágenes de los últimos tres días:

—La fiscalía de Campeche realiza un
cateo en la casa de Alejandro Alito Mo

reno Cárdenas. La gobernadora Layda Sansores difunde
escenas desde el momento donde se ve la puerta cediendo
a golpes de arietey adereza la información con un auclio más
—el enésimo— exhibiendo presuntas tropelías y corrupción
del presidente del PRI.

—15 exgobernaclorespriistas firman un desplegado suman
do su apoyo a los ex presidentes del partido que le plantearon
hace unas semanas a Alito su renuncia a la presidencia del PRI.
Los exmandatarios del tricolor le exigen también "considerar
una pronta renovación de la dirigencia actual".

—Alito, quien llegó a la presidente del PRI gracias al apoyo
del expresidente Enrique Peña Nieto en negociación con el
gobernador del Eclomex, Alfredo del Mazo, viaja a Ginebra,
Suiza, para denunciar ante la Comisión de Derechos Humanos
  de la ONU, "persecución política" del

gobierno de Andrés Manuel López
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Obrador

—El Presidente de la República,
a su vez, invita ni más ni menos a
la mañanera —con todo el mensaje
político que ello implica— al titular
de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, Pablo Gómez, para que dé a
conocer una indagatoria contra el

expresidente Enrique Peña Nieto, por posibles operaciones
con recursos de procedencia ilícita.

—Peña Nieto responde vía Twittercon impecable sobrie
dad: "En relación con la denuncia presentada en mi contra
por la Unidad de Inteligencia Financiera, estoy cierto que
ante las autoridades competentes se me permitirá aclarar
cualquier cuestionamiento sobre mi patrimonioyclemostrar
la legalidad del mismo, dentro de los procedimientos legales.
Expreso mi confianza en las Instituciones de procuración y
administración ele justicia".

Una lectura política a vuelo de pájaro, en razón del momen
to en que todo esto sucede, remite de inmediato a la lucha
por el poder: la elección en el Estado de México en primera
instancia y el 2024 como fin. En ese marco,y ante la denuncia
de Alito a nivel internacional contra el gobierno de la 4T, vino
la respuesta de AMLO contra Peña. Un calambre que podría
quedar sólo en eso, si le pone un alto al dirigente de! tricolor y
aflojan en el Eclomex, o podría pasar a mayores, como se dejó
entrever. Y en medio de esa confrontación, la lucha ai interior
del PRI. El campechano, aferrado al cargo. Peleado con Del
Mazo, con los expresidentes, con exgobernadores, con las
corrientes críticas del partido...

GEMAS: Obsequio de Pabla Gómez, titular de la UIF:
"Les quiero decir algo que a lo mejor es una imprudencia,
la Unidad de inteligencia Financiera no estaba en la lucha

contra la corrupción, era parte, ahí se las dejo"

Es un calambre

que se podría
quedar sólo en
eso, si le ponen
un alto a Alito
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Se rompió el pacto...
todo por el Edomex
Andrés Manuel López rompió el pacto entre pre
sidentes.

Acusar a Enrique Peña Nieto de haber recibido transferencias sospe
chosas por 26 millones de pesos entre 2019 y 2021 y de estar vinculado
con dos empresas en las que aparecen familiares y manejo de miles de
millones de pesos, es un golpe duro, bajo.

Sin duda, es de nuevo el uso de la Fiscalía General de la República
(FGR) como un instrumento golpeador. Es el uso de la ley.

Llama la atención que se haya hecho público que existe abierta una
carpeta de investigación por esas operaciones, pero no por escándalos
por presuntas irregularidades en su gobierno.

Basta recordar Odebrecht, la Casa Blanca y la compra de Agronitro
genados y Fertinal, así como La Estafa Maestra, por la que Rosario Ro
bles está en prisión.

Pablo Gómez, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera del go
bierno de México, fue el encargado de dar la noticia.

Las indagatorias las hace la FGR a petición de la Unidad de Inteligen
cia Financiera (UIF) de la Secretaria de Hacienda.

Eso sí, aclara Gómez, que "hasta ahora no hay delito".
En política no hay coincidencias, reza la frase.
 Justo el día que Movimiento Regeneración Nacional (Morena) anun

cia que a más tardar en agosto tendrá candidato en el Estado de México,
se da el golpe mediático, se escuchó en radiopasillo.
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HASTA 2024

Y la ofensiva contra todo lo que huela a Partido Revolucionario Institu
cional (PRI) y aliados ño se detendrá, porque el objetivo es mantener la
Presidencia en 2024. 

En Nueva York, Alejandro Moreno Cárdenas, denunció en la sede de
la Organización de las Naciones Unidas (ONU) el "acoso de un gobierno
antidemocrático, autoritario y de un solo partido".

No sólo es la ofensiva del gobierno federal, sino de priistas de grupos
contrarios.

Por eso la carta de los ex gobernadores la mayoría de medio pelo
que piden el relevo en la dirigencia del partido.

Y la grilla del senador ex gobernador de Hidalgo, Miguel Angel Osorio
Chong, quien los cuatro años que lleva en la bancada del tricolor y como
coordinador se la ha pasado calladitó y escondido para evitar que le
vayan a sacar, por ahí, algún expediente.

Ya sabe que así opera Gobernación, porque él ocupó esa plaza en el
gobierno, precisamente, de Enrique Peña Nieto.

NUEVO NUNCIO EN MOMENTO CLAVE
loseph Spiteri es el nuevo nuncio apostólico embajador en México.

Así lo decidió el papa Francisco, siete meses después de que Franco
Coppola dejara el cargo.

El nombramiento se produce cuando la Iglesia católica atraviesa una
crisis en su relación con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
ootro frente abierto por éste y en la víspera de que se lleve a cabo la
jornada por la paz a la que convocó la Conferencia del Episcopado Mexi
cano (CEM) y a la que se unió la Arquidiócesis de México.

La movilización se da después del asesinato de los dos sacerdotes
jesuítas en Chihuahua y del acoso al que han sido sometidos los repre
sentantes de Dios en la tierra. Y después de la crítica que hizo Francisco
cuando lanzó aquel "tantos muertosen México", que en Palacio se mane
jó a conveniencia de la cuatrote.

Por eso la importancia del movimiento en el organigrama católico.
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Empieza el camino
Morena dio a conocer la convo

catoria para quienes aspiren a la
candidatura por la gubernatura en
el Estado de México en 2023 Con

el periodo de registro, a partir de
las 00:00 horas de este viernes 8

y hasta las 23:59 horas del sábado
9 de julio, arranca formalmente la
carrera interna, una que se espera
no esté exenta de controversia. Ya

de entrada, confirmado el método

de encuesta como el que defina al
abanderado o abanderada guinda,
ya hubo señalamientos puntua
les hacia la dirigencia nacional
para que se transparente todo el
proceso desde el inicio. Ahora
la duda será cuántas encuestas

serán aplicadas, pues en caso de

que haya más de cuatro apunta
dos habrá dos rondas de sondeos.

De momento parecen seguros
contendientes la titular de la SEP,

Delfina Gómez; el administrador
General de Aduanas, Horacio
Duarte; y el senador Higinio
Martínez. Falta que se confirme
si también se apunta el alcalde
de Ecatepec, Fernando Vilchis, o
si hay alguna sorpresa de aquí al
sábado. Atentos.

Mier Velazco, a dos fuegos
Ignacio Mier no solo está ocupa
do y preocupado por el proceso
sucesorio en Puebla donde el

actual gobernador Miguel Barbosa
y otros líderes de Morena en la en

tidad y a nivel nacional, han hecho
manifiestas sus intenciones de que
el coordinador morenista en San

Lázaro no sea el candidato para
la sucesión en la entidad en 2024.

Mier Velazco también está pen
diente, nos comentan, de que en el
CEN de Morena no están del todo

satisfechos con sus labores al frente

de la bancada desde que no logró el
consenso para aprobar la Reforma
Eléctrica. Por lo que la definición
de la reforma políticoelectoral será
crucial para el presente y futuro de
don Ignacio Mier

Desprevenido
Nos dicen que la carta de 15
exgobernadores del Revolucio

nario Institucional pidiendo la
renuncia de Alejandro Moreno
Cárdenas a la presidencia nacio
nal tricolor tomó desprevenidos,
tanto al propio dirigente cómo
a otros integrantes del CEN,
pues este posicionamiento no
lo vieron venir, e incluso podría
acelerar el regreso de "Alito"
de Suiza. La presión al interior
crece a cada día para la actual
dirigencia, que diácarpetazo
a la solicitud de una segunda
reunión con dirigentes partidis
tas y que tampoco ha convocado
al Consejo Político Nacional,
en donde se espera que también
haya cuestionamientos al actual
proyecto tricolor..
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MOMENTO CRÍTICO PARA
LOS REGIOS Y OMITEN LAVADO

DE MANOS
Cuando el agua de la presa
Cerro Prieto esté ya por
terminarse, o se acabe por
completo, lo que incluso podría
suceder la semana próxima, se
comenzarán a ver imágenes
que parecían impensables en
un estado como el de Nuevo

León, que se ha caracterizado
por su pujanza.

Será muy común observar
que los neoleoneses están
esperando recibir agua para
consumo doméstico en pipas.

Resulta que Juan Ignacio
Barragán, director de Agua
y Drenaje de Monterrey,
solicitó más para abastecer
a los sectores que se queden
sin agua por la inminente falta
del líquido en la presa Cerro
Prieto, sobre todo en la zona
del sur de Monterrey.

Y solo quedarán los 5 mil
litros por segundo que se
pueden traer de la presa El
Cuchillo, en donde se avecinan
días de calor por la canícula.
Pero entre todo esto, siguen
creciendo dudas sobre el agua
de los mantos acuíferos, pues
hoy no se sabe los volúmenes
que se tienen del líquido.

Si bien Barragán ya

reconoce que los pozos
someros o profundos no
ayudarán a recuperar el agua
que no llegue de Cerro Prieto,
la realidad es que no sabemos
si los acuíferos se colapsaron
o están sobreexplotados. Algo
que preocupa mucho.

OMITEN LAVADO DE MANOS

En el pico más alto de contagios
de COVID19 en la entidad, el
exsecretario de Salud, Manuel
de la O Cavazos, inició una
campaña muy fuerte de lavado
de manos frecuente para evitar
adquirir esta enfermedad.
Incluso, el Instituto Mexicano

del Seguro Social (IMSS) señaló
que ante la contingencia de
COVID19 el lavado e higiene de
manos es clave para prevenir
esta enfermedad.

Pero, ahora, pareciera que
no se toma como una opción
para evitar un aumento de
los contagios en Nuevo León.
Esto porque la secretaria de
Salud, Alma Rosa Marroquín,
sólo recomendó utilizar el gel
antibacterial.

Resulta inexplicable que
la funcionaría, en la rueda de

prensa para anunciar el uso de
cubrebocas en espacios cerrados
por decretar que Nuevo León
pasó a alerta amarilla, no dijo
a los ciudadanos que deben
lavarse las manos.

Quizá por evitar algún
reclamo ciudadano por la
falta del recurso en la entidad,
mejor "se lavó las manos" y no
lo recomendó. El aumento de

contagios de coronavirus no es
un tema exclusivo de Nuevo

León, aunque en este estado, sin
duda, viene en mal momento
por la crisis hídrica. Hay que
recordar que en años anteriores
aumentó el consumo del líquido
a consecuencia de la pandemia.
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LA COLUMNA FISCAL

Alejandra Llanos Guerrero

La educación en los
estados: insuficiente
e ineficiente
Brindar educación a todas las niñas, niños y

jóvenes requiere que los estados y la Fede
ración incrementen la inversión educativa

en 5.1 puntos del Producto Interno Bruto. El Centro
de Investigación Económica y Presupuestaria, A.C.,
presentó un estudio sobre las Finanzas Públicas
Locales; en él se analizaron los presupuestos de las
32 entidades federativas, y se encontró que la prin
cipal prioridad presupuestaria de los estados es la
educación. Sin embargo, esta prioridad no se ha
reflejadoen resultados educativos satisfactorios,
sino que ha acentuado y reproducido las desigual
dades regionales.

Es responsabilidad de la Federación y los esta
dos brindar educación de calidad, y atender las
desigualdades e inequidades en el acceso, perma
nencia y terminación del ciclo de enseñanza. A
nivel nacional, 19.6 millones de niños, niñas y jó
venes no tienen acceso a la educación, y solamen
te 26 de cada 100 estudiantes que ingrésáii a
educación básica logran terminar estudios supe
riores. La educación de primera infancia se brinda
a tres de cada 100 niños y niñas de O a 2 años. Ade
más, la pandemia por la Covid19 provocó pérdi
das de aprendizaje por el cierre de escuelas, y una
caída en la tasa de cobertura en todos los niveles

educativos. El sistema educativo pasó de atender
a 34.4 millones de niños, niñas y jóvenes en 2019
a 32.9 millones en 2022.

En promedio, los estados destinan 36.4% de su
presupuesto ala educación. Este gasto es la suma del
gasto féderalizado y los recursos destinados por los
propios estados. La Federación destina 3.1% del PIB a

educación, esto es. 4.9 puntos del PIB menos de lo que
debería de destinar, y la mitad de estos recursos son
administrados por los estados (aportaciones). De 2018
a 2022, el gasto por aportaciones disminuyó 8.2%, es
to se tradujo en una reducción de los recursos estata
les para éducación en 25 de 32 estados. Los estados
que tienen una mayor dependencia de dichas apor
taciones presentan una mayor brecha para alcanzar
la cobertura universal en todos los niveleseducativos

y una eficiencia del sistema educativo por debajo del
promedio nacional.

Además, el estudio señala que no se encuentra un
patrón entre inversión educativa y resultados Satis
factorios. Por un lado, Veracruz se encuentra dentro
de los ocho estados con el mayor gasto por alumno en
educación básica y media superior, y tiene la segunda
mayor prioridad presupuestaria (44.3% de su presu
puesto se destina a educación). Sin embargo, es eles
fado con la menor cobertura educativa, 54.7%, y
solamente 16 de cada 100 estudiantes que ingresan a
educación básica logran terminar estudios superio
res. Por otro lado, Yucatán destina 28.6% de su presu
puesto a la educación y tiene la segunda mayor
cobertura educativa, 67.7%.

Los sistemas educativos de cada entidad fede

rativa requieren de recursos suficientes y de un
gasto eficiente para atender la caída de la matrí
cula, las pérdidas de aprendizaje, garantizar el
acceso universal a la educación y atender las ra
zones de exclusión y barreras del ámbito educa
tivo. El estudio del CIEP puede consultarse en
https://finanzaslocales.ciep.mx/. •
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RED
COMPARTIDA
LOS NERVIOS DE LA SRE

En la SRE andan todos apurados
por la visita que harán con An
drés Manuel López Obrador la
próxima semana a Washing
ton y quieren que todo salga a

pedir de boca. Hay instrucciones, nos di
cen, de Marcelo Ebrard ya que acompaña
al presidente López Obrador de planchar
la agenda pública que es crucial para to
dos. Se dice que entre los temas que se

quieren tocar en la reunión para ver cómo
se logran destrabai; es el apoyo de mexica
nos a la campaña demócrata de 2024, así
como también el control migratorio en Mé
xico a cambio de quizá apoyos al programa
sembrando vida y, claro, elecciones en
nuestro país. Nos dicen en la SRE que
Ebrard Casaubon ve la oportunidad de se
guir sumando puntos y adeptos en su ca
ñera por la presidencia y contar con el
apoyo de grupos en EU es muy valioso, al
go que sus rivales por la candidatura en
Morena, no tiene. ¿Saldrá todo bien? No se
ha portado del todo bien con nuestro ve
cino del norte y ha habido declaraciones
dignas de querer dejar en el olvido.
Ricardo Monreal, presidente

de la Tunta de Coordinación

Política del Senado, aparece
tercero en la Encuesta Na

cional de Electoralia con

22% de las preferencias a la pregunta de
quién quisieras que sea el candidato de

Morena y está 10 puntos arriba del secre
tario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez. Marcelo Ebrard se mantiene en la
punta con 34% y Claudia Sheinbaum,
que tuvo un retroceso importante, con
32%. Monreal avanza buenos escalones.

A ver si dejan pasar al zacatecano y que
compita abiertamente por la candidatura
de Morena a la Presidencia en 2024.

En el Congreso de la CDMX algo
pasa con el presupuesto. Se
gún los trabajadores, sus sala
rios siempre fueron respeta
dos, según los contratos Arma

dos cada seis meses, pero ahora quienes

ganaban 20 mil reciben 13 mil pesos y na
die les avisó del recorte. Esto sucede en

todo el él personal, incluso en la bancada
de Morena, y la duda es qué se hace con el
presupuesto del Congreso si éste no ha
disminuido, al contrario es mayor al que
tuvo la ALDF. Las sospecha es si esos re
cursos terminaron en las campañas de
otras entidades, con eso de que hay varios
nombres de personal del Congreso ha
ciendo campaña en horario laboral.
PD: para fortalecer el control

interno y la labor fiscalizadora
en cada una de las 32 entida

des del país y revisarlos avan
ces alcanzados, se realiza en

Acapulco la Reunión Nacional de la Comi
sión Permanente de Contralores Estados

Federación para mejorar la supervisión del
gasto y la rendición de cuentas.
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TEXTUALES
URGE FRENAR VIOLENCIA DIGITAL

J. ADALBERTO VILLA5ANA

Es momento de hacer un alto para la reflexión
y dar armonía al ciberespacio. Es necesario
acabar con la violencia digital, la cual es real
e impacta significativamente en el ánimo y
vida de las personas. El INEGI informó que

en México hay 88.6 millones de usuarios de internet.
Pero las redes sociales se han convertido en campo de
batalla.

Definitivamente no se puede permitir que algunos
usuarios pasen por encima de los derechos de otros al
usar las redes sociales.

"La violencia no tiene que ser replicada en las redes
sociales, la libertad de expresión es fundamental, dentro
de su ejercicio está el derecho de poder decir lo que pen
samos y transmitirlo, más en una sociedad que busca ser
incluyente y democrática", argumentó ante Cristina Mú
zquiz Fragoso, directora de Docencia en Tecnologías de
Información y Comunicación de la DGTICUNAM.

A raiz de la crisis sanitaria tenemos claro que la co
nectividad ha sido una especie de vacuna para la opera
ción social y económica del país, apunta la Asociación de
Internet MX.

Pero, el robo de datos personales es la principal preo
cupación de las personas usuarias de internet, aproxi
madamente 7 de cada 10 se encuentran preocupados por
esta práctica, agrega la asociación, además de que, al
37.8% y 29.1% respectivamente, les preocupa el recibir
virus y la invasión a la privacidad.

La Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de
Tecnologías de la Información en los Hogares (EN

DUTIH) 2021, elaborada por el INEGI indica que en 2021
había 88.6 millones de personas usuarias de internet lo
que representó 75.6% de la población de seis anos o más.

Registró también que 9L7 millones de personas son
usuarias de telefonía celular. La cifra equivale a 78.37a de
la población del estudio. El 37.4 7o de la población de seis
aflos o más utiliza computadora.

La ENDUHH estimó 33.4 millones de hogares que
cuentan con al menos un televisor, lo que significa que
9L2 7o del total de hogares tiene uno en casa.
Recientemente, en el Primer Foro Universitario

contra la Violencia Digital, Danya Centeno García, geren
te de Políticas Públicas de Twitter para Latinoamérica,
dijo que las redes sociales son un reflejo de cómo esta
mos como sociedad; es decir, alzar la voz, usar el anoni
mato, incluso no utilizar nuestro propio nombre. "Esto
tiene mucho que ver con la educación, el impacto está
ahí, es real, por lo que hay que dar herramientas para
saber cómo comportarnos en línea".

En ese entendido, indicó que en esa plataforma la vio
lencia digital también pasa por un tema de libertad de
expresión. "Todo lo que se escribe es considerado discur
so protegido, no puede ser sometido a censura previa,
pero lo que está prohibido es incitar a violencia, al geno
cidio o a la explotación infantil; de ahí en fuera es un
tramado complejo".

Textualmente hay que decirlo: Es importante educar;
crear materiales y manuales de instrucción para que
desde pequeños sepamos cómo dirigimos en línea. No es
posible llegar la violencia de las calles al ámbito digital.
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Senado, obligado a revisar
Plan Nacional de Seguridad
Mientras escribíamos estas líneas con

el tema de la inseguridad en el país
y las acciones que pondrá en mar

cha el Senado para revisar las estrategia de
seguridad del Ejecutivo, nos cayó una intere
sante encuesta de una empresa llamada
Electoralia.

En ella, se muestra claramente el repunte
del senador Ricardo Monreal Ávila, quien
ya se ubica en tercer lugar, con 22 por cien
to de la intención del voto para la elección
presidencial de 2024, por encima de Adán
Augusto López, quien tiene 12 por ciento.
Pero ya les contaré con pelos y señales có

mo se encuentran los momios, tanto en
Morena como en las coaliciones, en el PRI, en
MC, en el PAN y demás actores políticos del
amplio espectro de nuestro país.
Mientras, déjenme les platico que de

acuerdo con el artículo 76 de la Constitu

ción, se establece como facultad exclusiva
del Senado de la República revisar y apro
bar el Plan Nacional de Seguridad.
Así nos lo explicó el propio senador Mon

real Ávila, quien fue cuestionado ayer sobre
lo dicho por el senador de su bancada, José
Narro, quien cuestionó de manera soez que
la Junta de Coordinación Política haya crea
do un grupo de trabajo para revisar la estra
tegia de seguridad.
Al respecto, Monreal explicó que es un

grupo de la Junta de Coordinación Política,
pero no tiene problemas porque nadie pue
de rehuir a establecer el análisis de una

obligación constitucional.
Fue más allá y expuso que es el artículo 76

de la Constitución que faculta como exclusi
va actividad la del Senado de revisar y apro
bar el Plan Nacional de Seguridad. "JVo esta
mos fuera de la norma," dijo.

"No. Hay que actuar con seriedad; nada im
pide el que se revise, somos senadores de la
República. No creo que eso moleste a alguien
en su sano juicio o en su objetividad revisar y
opinar sobre la Estrategia de Seguridad Pú
blica, es nuestra obligación constitucional".
También destacó que no debe de haber

molestia en el Gobierno. No debe de haber.

Por qué habría de haber, si no es más que
desarrollar nuestra actividad constitucio

nal de acuerdo con el 76.

"Por qué habría que expresar desacuerdos
o inconvenientes en una facultad constitucio

nal que tiene el Senado. No hay problema y
obviamente todos los actos son revisables".

Por ello mismo, se va a seguir trabajando y
una vez que se tenga algún documento de
análisis, se subirá a la Junta de Coordinación
Política, y la Junta lo subirá al Pleno, y ahí el
Pleno va a resolver si está o no está de acuer

do. Es muy sencillo.
Reconocimiento a chefs

No queremos dejar pasar que dentro de los
reconocimientos que ha realizado el Senado
a representantes de diversos sectores, ayer
les tocó al gremio de los chefs, entre quienes
se encuentran algunos de talla mundial, con
grandes méritos reconocidos en los mejores
restaurantes del mundo.

En el evento, encabezado por el presiden
te de la Jucopo, Ricardo Monreal, se reco
noció la notable labor de ocho chefs nacio

Fecha: 08/07/2022

Página: 7

Area cm2: 421

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal y Alejandro Iglesías Rebollo

Costo: 24,418

Página 7 de 8



nales, por su impulso a la gastronomía sus
tentable, así como por la promoción de la
cocina tradicional mexicana en nuestro país
y en el mundo.
Los galardonados son: Eduardo García

Guzmán, Solange Muris, Benito Molina
Dubost, Francisco Ruano, Celia Florián,
Pablo Salas, Josefina Santacruz y Adrián
Herrera Díaz, quienes han hecho de la sus
tentabilidad el eje primordial de su cocina.
Ricardo Monreal sostuvo que la gastrono

mía mexicana es un orgullo patrio, una he
rencia ancestral y un patrimonio cultural de

la humanidad, pues recoge enseñanzas de
los pueblos originarios de nuestro territorio.
Las y los chefs distinguidos, aseveró Mon

real, además de contar con un gran prestigio,
se distinguen por fusionar la riqueza de la
cocina mexicana y sus sabores ancestrales,
con el cuidado medioambiental y el compro
miso social, lo que se refleja en las prácticas
de comercio junto con productores locales y
en el auxilio a poblaciones en situaciones de
vulnerabilidad.

Honor, a quien honor merece.

Fecha: 08/07/2022

Página: 7

Area cm2: 421

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal y Alejandro Iglesías Rebollo

Costo: 24,418

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?o

FEDERICO
LA MOIMT

Federico La XVTont
diarioconlamont@gmail.com

__

Perspectiva Nahle, gabinete,
enroques y avanza Sheinbaum

Avanza Nahle: Rocío Nahle García, concluye la entrega
de la primera fase de la refinería de Dos Bocas y está lista para
ocuparse de las nuevas responsabilidades que le encomendará
el presidente Andrés Manuel López Obrador, por lo que deja
ría la Secretaría de Energía y se apresta al relevo en la Se
cretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes
(SITC), que todavía encabeza Jorge Arganis Díaz Leal, quien
lleva escasos dos años en el puesto. En tanto, en Quintana Roo,
el gobernador Carlos Manuel Joaquín González decidió acep
tar su ingreso como miembro del gabinete de López Obrador,
después de que el próximo 24 de septiembre haga la entrega
de la administración del estado a Mara Lezama Espinosa como
respuesta de dar las "facilidades" para que el proceso de elec
ción se diera sin la menor resistencia, como le proponían la coa
lición PRIPANPRD y dado que Joaquín González tiene como
antecedente su desempeño como subsecretario de Innovación
y Desarrollo Turístico en la Secretaría de Turismo (Sectur) y
cuenta con el conocimiento y experiencia en el ramo, es alta
mente probable que Andrés Manuel López Obrador lo envíe al
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y Tren Maya
donde al igual que su hermano, Pedro Joaquín Coldwell, bus
caría en 2024 la titularidad de Sectur.
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Escenarios: A cuatro años de su triunfo electoral en 2018,
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, llamó a la mili
tancia de Morena a que no permita que regrese la derecha, el
conservadurismo, por lo que pidió seguir difundiendo los 10 prin
cipios básicos del Estatuto de Morena, como el combate a la
corrupción y privilegios de funcionarios, la defensa de la sobera
nía de México y el apoyo a los más pobres. Ante 4 mil 500 perso
nas reunidas en la Sala de Armas en Iztacalco, en el evento
"Celebremos la Democracia", Claudia Sheinbaum exclamó: ¡Ni
un paso atrás en el proceso de transformación!, por lo que insis
tió no olvidar los orígenes de Morena y mantenerlo como un
partido fuerte! Acompañada por la secretaria general de
Morena, la senadora Citlalli Hernández Mora, de alcaldes,
diputados federales y locales, Sheinbaum dijo: "Nuestro traba
jo es poner el poder al servicio del pueblo", al recordar que
Morena es gobierno y les dejó a los militantes tres tareas: la pri

mera difundir la iniciativa de la reforma electoral; segunda, que
es muy importante porque viene la elección interna de nuestro
partido, el proceso de renovación de los órganos internos. En ter
cer lugar, no olvidar que Morena es un instrumento de la trans
formación de México, para que continúe la 4T y para que siga la
democracia requerimos un partido fuerte, un partido democráti
co y ese partido es Morena. Interrumpida durante su discurso
por aplausos y el grito de ¡presidenta!;presiden ta! Ayer se rea
lizaron simultáneamente en las entidades del país las primeras
asambleas de la reforma electoral, por lo que la mandataria
expuso que la iniciativa significa ganar la democracia y dismi
nuir los recursos que se destinan a los organismos burocráticos,
que supuestamente generan democracia, cuando en realidad
siguen siendo parte de un viejo sistema de partidos políticos.
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Por segunda ocasión, el Poder Legislativo impugna el alcance
de las resoluciones del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), pese a que los artículos 60 y 99 de la
Constitución establecen que sus sentencias son definitivas e
inatacables. Para operar políticamente con mayoría en la Co
misión Permanente del Congreso, Morena y sus aliados en la
Cámara de Diputados se negaron a dar un espacio a un miem
bro de Movimiento Ciudadano (MG), como se los ordenó
desde el 7 de junio el TEPJF, a fin de garantizar la participación
equitativa de todas las fuerzas políticas. Las resoluciones del
TEPJF pueden ser impugnadas, pero las sentencias de la Sala
Superior son definitivas e inatacables; sin embargo, el primer
movimiento para evadir un resolutivo de los magistrados elec
torales ocurrió en marzo pasado cuando el bloque mayoritario,
con el apoyo del PRI, aprobó una reforma a la Ley General de
Medios de Impugnación en Materia Electoral, para evitar la
intervención del TEPJF en la vida interna del Congreso de la
Unión. No obstante, la Sala Superior del TEPJF confirmó su sen
tencia del 7 de junio, frente al desacato de la Junta de Coor
dinación Política y advirtió que sí de inmediato no la cumplía,
serían los magistrados quienes dirían a qué diputado sacar, a fin
de incorporar a uno de MC. Advirtió además que aplicaría a los
responsables sanciones económicas e incluso penales.
Composición: La permanente está integrada por 37 le

gisladores; 19 son diputados y 18 senadores, de los cuales el
bloque mayoritario tiene 23. Con ese número tiene mayoría sim
ple y sólo le faltarían dos para alcanzar la mayoría calificada.
Frente a la diferencia de opiniones de sus integrantes, la Jucopo
solicitó al TEPJF una prórroga que le fue concedida, con plazo
máximo al próximo miércoles 6 de julio. En tanto, el presidente
de la mesa directiva de San Lázaro, el morenista Sergio Gutié
rrez Luna, una controversia constitucional ante la Suprema
Corte, al considerar que el TEPJF no tiene atribuciones para
intervenir en la vida interna del Congreso. El secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, anunció en
su cuenta de Twitter que ya superó el Covid19, del cual se con
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tagió el pasado 20 de junio y notifica: "Me acaban de dar los
resultados de que soy negativo, es decir, ya pasé por el Covid,
ya salí, agradezco a todas las personas que estuvieron man
dándome mensajes, preocupadas por mi salud".
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Golpe
El mensaje aL expresidente Enrique
Peña por parte deL gobierno federal
es claro: No te metas en la eLec

cíón deL Estado de México. V es que
curiosamente, a cuatro años de que
salió de La presidencia el mexiquen
se que vivió en medio de escándaLos
de corrupción, ahora por 26 millo
nes lo exhióen en la mañanera, con

una denuncia por supuesto Lavado
de dinero. Y aunque eL expresidente
Peña Nieto saüó a decir en sus redes

sociales que responderá ante las
instancias correspondientes para
demostrar el origen Lícito de su
dinero, el estáte quieto fue claro.

Con la encuesta del periódico EL
Economista pubLicada este jue
ves, actores políticos de todos los
partidos festinaron Los resuLtados.
Lo mismo eL panista Enrique Vargas
 que de acuerdo a esas cifras subió
en Las preferencias eLectoraLes,
que eLmorenísta Híglnlo Martínez,
quien aseguró que con candidato o
candidata. Morena va a ganar. Los
prlistas más mesurados (que apa
recen en empate con el PAN), luego
del golpe a Peña Nieto ca Lia ron,
pues confían en sus estructuras,

vayan o no en alianza, aunque con
números fríos sóLo la alianza Los

puede ILevar al triunfo.

La presidenta municipaL de Tecá
mac, Marieta Gutiérrez Escalante
anticipó que no solicitará Ucencia
para separarse del cargo para parti
ciparen la eLección del coordinador
o coordinador de Los trabajos de la
Cuarta Transformación en eL Estado

de México. Habló de su encuentro

con La secretarla Delflna Gómez

y aseguró en que ambas opinan
que La abanderada de Morena en eL
Estado de México debe ser mujer.
También comentó que apoyará a
quién resulte ganador o ganadora
en La encuesta de su partido.

Y en Ecatepec, Ernesto Santlllára
Ramírez, primer regidor con Licencia,
fue nombrado por eL cabiLdo de Eca
tepec como presidente municipal
por ministerio de ley Luego de que el.
alcalde Fernando Vichis Contreras

soUcitara ausentarse del cargo por
un lapso de 30 días para buscar ser
coordinador de Los Comités de la

Cuarta Transformación en La enti

dad mexiquense.
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Van por agresores de mujeres
Nos cuentan que en la Fiscalía General de Justicia de la
CDMX arman la carpeta contra el reguetonero Francisco
.Javier Mayorga Peña, mejor conocido como "Koreko",
quien agredió a una joven identificada como Laly el pasado
fin de semana en un establecimiento de la CDMX, y contra
el que un grupo de mujeres comenzó a presentar sendas
denuncias tras haber sido víctimas de maltratos y abusos
tanto psicológicos como físicos, lo que se suma a los casos
que ha seguido la dependencia que encabeza Ernestina
Godoy, la cual ha vinculado a proceso a más de 7 mil 600
agresores contramujeres en los últimos tres años... ¿Será?

Por todos los frentes
Quien también ha trabajado sin tregua desde el Legislativo
para contener la violencia de género es la presidenta del
Senado, Olga Sánchez Cordero, quien ayer presentó su pa
quete de iniciativas en el que se contemplan de 40 a 60 años
de prisión contra los feminicidas, así como la pérdida déla
patria potestad, tutelay custodia... Por cierto, nos dicen
que la iniciativa que presentó el presidente de la Corte, Ar
turo Zaldívar, también será incluida en el paquete. ¿Será?

Sher iff de chocolate
El líder de MC en el Senado, Clemente Castañeda, dijo
que de no aplicar todo el peso de la ley a los integrantes de
la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Dipu
tados por estar en desacato y no integrar a un diputado

de Movimiento Ciudadano en la Comisión Permanente,
el Tribunal Electoral se convertiría en una autoridad de

"chocolate", y sentaría un peligroso antecedente para las
contiendas electorales de 2023 y2024 ¿Será?

Nuevas teorías
Para quitarle las malas vibras, las envidias y abrirle los
caminos, ayer el abuelo José, un líder de la comunidad el
Ojidal de Papantla, Veracruz, le hizo una limpia al líder
de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, quien
aseguró que con ello ya está protegido y preparado para la
contienda interna de su partido... Yya poniéndose muy en
la lógica de los científicos de la 4T, aquellos de la teoría del
Reloj de Dios y el de "la fuerza de la esperanza vs. la fuerza
del contagio", o el Detente contra el Covid, a lo mejor por
eso el senador apareció ya en tercer lugar de una encuesta
rumbo al 2024. ¿Será?

Desempolvan expediente
Nos dicen que las investigaciones contra el expresidente En
rique Peña Nieto, ventiladas este jueves en la conferencia
mañanera del Presidente, comenzaron desde 2018, cuan
do la Unidad de Inteligencia Financiera estaba a cargo de
Santiago Nieto. Desde aquel momento, se dio la corres
pondiente vista a la Fiscalía General de la República, tal
y como sucedió con varias otras pesquisas, incluso algunas
que alcanzan a funcionarios de primer nivel de las adminis
traciones panistas anteriores... ¿Por eso Pablo Gómez leía
tan accidentado?¿No dominaba el tema? ¿Será?
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La gran oportunidad del presidente López Obrador
El presidente Andrés Manuel López

Obrador tiene ante sí la gran opor
tunidad de demostrar que es, efecti
vamente, un defensor de la libertad

de expresión.
Como comandante supremo de las Fuerzas

Armadas, elPresidente puede evitar que vaya
ajuicio el general en retiro Mauricio Ávila
Medina, de 82 años, citado como "indiciado"
acusado de un delito que no determina el
citatorio que le fue enviado.
Pero no es un secreto que el requerimiento

obedece a un video en el que el militar, que sil
vio 46 años al Ejército, cuestiona la estrategia
de seguridad del Gobierno e incluso se atreve
a sugerir que el camino por el que va México
es la dictadura.

Evidentemente eso molestó a la cúpula mi
litar, seguramente también a López Obrador.
Pero si el mandatario mexicano y sus apo

logistas le aplaudieron la defensa que hizo de
Julián Assange, a punto de ser extraditado
a Estados Unidos yjuzgado en ese país, ¿por
qué no librar del paredón judicial a un general
que sirvió al país casi medio siglo?
Assange, un programador y periodista de

origen australiano, es el creador del sitio Wi
kiLeaks.org, que permitía la recepción de
documentos secretos que se hacían públicos.
El australiano logró hackear al Pentágono

y obtuvo documentos secretos que pusieron
en evidencia los excesos cometidos por el
Ejército de Estados Unidos en las guerras de
Ir aky Afganistán.
Ala espera de su extradición a Estados Uni

dos, en donde se le juzgará y, de resultar cul
pable podría recibir una condena del65años
de prisión, Assange ha interpuesto unrecurso
legal el último que le queda, para evitar ser
extraditado del Reino Unido.

En días pasados, el Presidente defendió
vehementemente a Assange; esta defensa lo
llevó, incluso, a proponer el desmantelamien
to de la estatua de la Libertad si se consuma la

extradición yjuicio.
El caso del general Mauricio Ávila es visto

más bien como un intento de escarmiento

para los militares que osen contradecir al
comandante supremo.
Pero si el mandatario mexicano defiende

la libertad física y el derecho a expresarse de
un espía australiano, ¿por qué no lo haría con
un general en retiro que externó una opinión
en el sentido del que lo hacen millones de
mexicanos?

A ver si desde Estados Unidos o cualquier
otro país no amenazan a México con iniciar
la campaña para desmontar el Ángel de la
Independencia si el general Ávila Medina es
llevado ajuicio.

• • • •

El "bombazo" mediático que el Gobierno qui
so construir a partir de la investigación de
la Unidad de Inteligencia Financiera sobre
los ingresos del expresidente Enrique Peña
Nieto huele apetardazo.

Si realmente se quisiera enjuiciar a Peña,
tienen las declaraciones de Lozoya y cómo,
según el exdirector de Pemex, tuvo conoci
miento de las aportaciones de Odebrecht a
la campaña priista de 2012 y los posteriores
sobornos para recibir contratos de la empresa
productiva del Estado.
La acusación se fundamenta en ingresos

no reportados por 1.2 millones de dólares,
seguramente lo que se gasta en un año en el
mantenimiento de su villa en Madrid.

Incluso el tono de la respuesta del exman
datario permite prever que por ahí no será, si
realmente deciden enjuiciarlo.
• • • •

Por cierto, ¿se fijó, leyó, atendió y entendió,
que la inflación en el país fue de 7.9% a tasa
anual, muy por encima de los pronósticos
más optimistas?
¿No lo vio?
¿Se distrajo en otros temas?
Pues ese debería preocuparle más que la

investigación a Peña porque el dato, ese sí ve
ri dicoy comprobable, afectará a sus bolsillos.
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Persecución a Peña: es por Edomex y va Delñna
Lamaquinariaestáporponerse enmarcha.

El obj etivo es aupar a Delfina Gómez
en el Estado de México en la batalla ma

dre para abrir la sucesión de 2024.
Irse contra Alfredo del Mazo es menos

redituable políticamente frente a un cordero
mayor, el expresidente Enrique Peña.
Así se ha lanzado a Pablo Gómez, un po

lítico de menor peso y protagonismo que su
antecesor Santiago Nieto en la UIF.
Se le satiriza con la misma sevicia con la

cual Layda Sansores va contra el dirigente
priista Alejandro Moreno tras votar contra
la reforma eléctrica.

Él lideró el bloque anti gobierno PAN, PRD
y MC, mientras Peña arma la alianza anti
morenista para el estado reina.
El expresidente ya está señalado y difama

do desde Palacio, sin darle la oportunidad
constitucional de defensa.
Triste realidad la nuestra: la autoridad no

está obligada a demostrar culpabilidades,
sino los ciudadanos a defenderse de acusacio

nes sin base ni pruebas.
NI HIGINIO NI HORACIO

Ya sabemos que en Palacio sólo hay cálculos
electorales.

Electoralmente el Estado de México es ne
cesario para transmitir la invencibilidad del
aparato oficial y acabar con la oposición y la
alianza Vapor México.
La orden de abordaje está dada mientras

la maquinaria gubernamental prepara la
postulación de Delfina Gómez, primero bajo
un cargo cualquieray luego como candidata.
Todo en demérito del Grupo Texcoco Higi

nio Martínez, Horacio Duarte, por no ceder
otros aspirantes: Fernando Vilchis, Mariela
Gutiérrez, Pedro Zenteno.
La enfrentarán a Alejandra del Moral, fa

vorita de Toluca, y Ana Lilia Herrera, aspi
rante por tercera ve z a la candidatura priista.
Las dos con curriculum, méritos propios y

arraigo social para competir al oficialismo y
sus malas artes.

CALIFICADOS SIN ASISTIR

1. El tiempo y la vida descalificarán mañana a
los calificados de hoy.
Antes de irse de la SEP, Delfina Gómez de

jará a más de 26 millones de alumnos califica
dos. .. sin asistir a clases ni aprobar exámenes.
Es la instrucción.
Amillones de ellos no les ha sido necesario

asistir siquiera una vez a las aulas durante el

ciclo lectivo 20212022 ni demostrar apren
dizaje alguno.
Es como si usted hubiese estado 15 años en

la universidad sin acudir alafacultady al final
lo aprueban simplemente para cerrar su ciclo
por estadística.
En gran parte de los estados ya terminó el

curso y los maestros reportan mínimos de 6
tanto ante las autoridades como ante su gre
mio, el SNTE de Alfonso Cepeda.
2. LaFundaciónMa/y Street Jenkins se ha

anotado un triunfo sobre la FGR: la Corte re
chazó atraer las acusaciones contra la familia
de esa institución.

Conesta victoria, corresponderáalDécimo
Tribunal Colegiado decidir sobre un pleito
indebida y sospechosamente alargado.
Todo queda en manos soberanas de los

magistrados Reynaldo Reyes, ElsaÁlvarez
yCarlos López.
Y3. Muchas cosas buenas deben surgir de

la Reunión Nacional de la Comisión Perma
nente de Contralores EstadosFederación.

Hoy concluyen sus trabajos en Acapulco
con varios temas: fortalecimiento de fiscali
zación, responsabilidades administrativas,
transparenciay rendición de cuentas.
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Liminalidad y migración
Liminalidad es ese punto de quiebre

en la vida humana que experimenta
la comunidad inmigrante, esa sen
sación de incertidumbre que sus

pende la existencia humana en el tiempo y
el lugar, hace que la ansiedad, el miedo y la
inseguridad no sean más que sentimientos
que comulgan dentro del proceso migratorio.
Por lo anterior es necesario repensar el trato
hacia el inmigrante y la sensibilización sobre
un fenómeno que ningún país en el planeta
entero estará a salvo de experimentarlo.
El proceso migratorio es un golpe impac

tante alapsiquedel inmigrante, esa sensación
de estar arrojado a la intemperie en cualquier
frontera del mundo, sin posibilidades de re
torno en búsqueda de un espacio en un barco,
tráiler, sabiendo de antemano que la muerte
quizás sea su primera parada.
La liminalidad que experimenta el migran

te no es grata, es sentir aquel nudo en la gar
ganta cuando las miradas del funcionario
migratorio caen sobre él. Nadie elige estar
arrojado como hoja en el viento, pocas per
sonas quieren dejar su comodidad para ir a lo
desconocido, ser marginado y tratado como
ladrón de fuente de ingresos de los nativos.
Las fronteras son impuestas y excepto las

naturales son modificables, es decir, la raza

humana es una. Desde luego que habrá que
acatar y cumplir las leyes migratorias, pero
haynecesidadeshumanasquedejan cualquier
ley en desuso frente a las crisis migratorias.
Actualmente la humanidad vive desde la

complejidad, no hay tiempo para mirar hacia

el otro, solo hay tiempo para pensar desde el
ego y hacia a él, suficiente con un hashtag de
protesta o un no me gusta, sin cabida para la
empatia poco importa si quinientas personas
tuvieron que subir en una barca con capaci
dad de cien.

Si nos detenemos a repensar al migrante
desde la comprensión, el proceso de liminali
dad podría ser menos pesado, comprender a
aquella persona extranjera que quiere cruzar
tu frontera para ser parte de tu comunidad,
cuya cultura y contexto social los han hecho
pensar diferente a ti.
La desesperación y el aislamiento mues

tran que el migrante no es más que reacción
de sobrevivencia, desenvolverse en nuevas
costumbres y prácticas civiles son difíciles

para el nativo per se, y será más difícil para
el migrante durante la liminalidad, donde la
psique entra en una ardua lucha y el desco
nocimiento de las implicaciones del estatus
migratorio lo ponen a tambalear entre el te
mor a la deportación o la destinación a un
campamento migratorio.
En conclusión, es urgente la empatia ha

cia la comunidad inmigrante, tomando en
cuenta, que años atrás algunos países eranre
ceptores de inmigrantes, en la actualidad sus
ciudadanos ocupan las primeras estadísticas
enmigración, rechazar a lasy los migrantes es
cerrar el compás de la compasión. Ayudemos
a que la comunidad migrante sea una fuerza
productiva en vez de convertirse en un pro
blema económico y social. Sin olvidar nunca
que todasy todos podemos ser inmigrantes en
cualquier momento de la historia.

Fecha: 08/07/2022

Página: 14

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

Iptisam Salame

Costo: 27,198

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


• César Yáñez ofreció su "mejor disposición y de
diálogo" para mejorar la relación con las distintas
iglesias y el gobierno de la autodenominada 4T.
Esas fueron sus palabras en la reunión que sostuvo
el nuevo subsecretario de Gobernación: "Vengo en
ánimo de establecer puentes de comunicación". Lla
mado interesante, sobre todo después de la reyerta
del presidente Andrés Manuel López Obrador con la
jerarquía católica y la comunidad judía.

• Enrique Peña Nieto fue sacado de su ostracismo.
Al arranque del sexenio cuatroteísta lo pillaron con
peluca en Nueva York, en fiestas en Colombia y en su
morada en Madrid. Pero luego se escondió y apenas
asomaba la cabeza en Twitter para enviar condolen
cias por el fallecimiento de algún político. El arrimón
de Pablo Gómez, de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera, lo hizo regresar para manifestar su confianza
en las instituciones y en que va a aclarar sus bienes.
¿Se acabó el amor? ¿Solo es un estatequieto?

• Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño se convierte
un militar más, aunque es marino retirado, que le
entra al quite en posiciones clave del gobierno. Tras el
escándalo por múltiples anomalías y hasta corrup
telas en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, se confirmó que entra al quite. Así las cosas...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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l a justicia en
plena decadencia
POCA CONFIANZA DE LOS JUECES

Debemos aceptar que, en nuestro País, en
pocas ocasiones se tiene confianza en los
jueces, Ministerio Público y policía. Como
nunca los ámbitos de justicia han caído en
el absoluto desprestigio y se ha pretendido
acudir a fórmulas "mágicas", todas infruc
tuosas, para resolver el drama.

Se creyó que, con el cambio de nombre,
de Procuraduría a Fiscalía, todo iba a me
jorar, lamentablemente no es así. El abuso
de poder, la invención de delitos y todo un
mundo de putrefacción se observa descara
damente en estas instituciones de justicia.

Por lo que hace a los jueces y todos los
ámbitos de imposición de sanciones, se
adoptaron sistemas extranjeros, como
los llamados juicios orales, que han sido
perniciosos en extremo, ausentes de con
fiabilidad y en buena medida todos sus ac
tores carecen de preparación. Sin duda
alguna, aseguramos que los juicios orales
han permitido el incremento de la delin
cuencia, con quien incluso se encuentran
en plena complicidad.

La policía es cada vez menos confiable,
no tiene la respetabilidad de la población,
más aún cuando se le han dado facultades

de investigación, con la cual incumplen
sus funciones preventivas y muestran su
ignorancia y falta de capacitación.

En el ámbito de los fiscales, que ahora
por lo general son desconocedores del de
recho penal, pero eso si, producto del más
descarado amiguismo que los hace incon
dicionales del poder público. Ante ello no
hay alternativa y el panorama resulta dra
mático y esencialmente antisocial. Es fun
damental que tanto fiscales, como demás
involucrados en el ámbito de la justicia,
sean los mejores, abandonando la idea per
niciosa de la incondicionalidad.
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Peña, ¿dónde
andas?

SE RETOMA EL CASO DEL
EXPRESIDENTE PRIÍSTA

En los últimos días se dejó de hablar de la
nada de Felipe Calderón, todo comenzó a
tomar forma en contra de Enrique Peña
Nieto por una simple razón; la extradi
ción de Emilio Lozoya a México.

El exfuncionario fungió como direc
tor de PEMEX durante el gobierno de
Enrique Peña Nieto y esto te dará a en
tender que se trata de un ladrón de cue
llo blanco, Emilio Lozoya está acusado
por delincuencia organizada cohecho y
operaciones con recursos de proceden
cia ilícita y obviamente por el caso ODE
BRECHT.

Pero te preguntarás ¿qué demonios es
Odebrecht? es una de las empresas brasi
leñas más grandes de construcción e ige
niería en toda américa latina su dueño

fue uno de los empresarios más podero
sos de ese país; Marcelo Odebrecht quien

fue detenido en el 2015 por corrupción
pasiva, lavado de dinero y asociación de
lictuosa.

Una vez que fue presentado en la corte
de NY admitió junto con otros cómplices
haber sobornado a diversos funcionarios

de doce países para conseguir contratos
millonarios.

Marcelo Odebrecht aseguró que tan
solo a México se le pagaron más de 10 mi
llones de dólares en sobornos a funciona

rios de muy altos mandos entre el 2010 y
el 2014 esto en México involucraría dos

sexenios donde ex presidentes se hicie
ron de la vista gorda y permitieron sobor
nos, estafas, contratos falsos y más.
Lo interesante es que en todo el pla

neta todos los involucrados con Ode

brecht han sido detenidos excepto en
México pues la PGR (nada tontos) orde
naron esconder todos los archivos de es

te caso para convertirlos en información
clasificada y no se podrán saber nombres
hasta que alguien libere la lista de estos
grandes desfalcos donde cientos de po
líticos se enriquecieron con diversos so
bornos MILLONARIOS.

Es aquí donde sale a relucir el nom
bre de Emilio Lozoya quien fungía co
mo director de Pemex en los años antes

mencionados y le otorgó a Odebrecht
contratos por más de 1450 millones de
dólares y solicitó sobornos por más de
diez millones de dólares.
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Enrique cimiento
ilícito y explícito
MAESTRO, LA UIF ACUSA A PENA DE OPERAR CON
RECURSOS DE ORIGEN ILÍCITO

Enriquecido respondió que su patrimonio
es legal, pero la vida de virrey que se da en Ma
dridNueva York no la tendría con los puros sala
rios devengados como gobernador y presidente.
EPN tiene mucha cOHLa que le pisen por "favo
res recibidos", como los hechos al ex rey Juan Car
los de Españay otros delincuentes.
Alito se codeó en Europa con miembros de la
Internacional Socialista.

Ojalá se hayan cuidado bien las carteras para
que #LordBotox no nos avergüence allá como lo
hace aquí.
15 exgobernadores priístas exigen su remo
ción y el aún líder insiste en que sólo muerto

dejará de luchar por la democracia.
Así está dejando al partido tricolor: casi en rigor

mortis, y se aferra a ser él quienle dé los santos óleos.
Moreno declaró 15 propiedades por 5 mdp, pero
valen 103 y le faltaron 23 bienes más.

Regresa el domingo y habrá que preguntarle por
qué no los declaró. Para ganar adeptos en Europa, tal
vez invitó a colegas a su marmoleada mansión esti
lo "Partenón Negro Durazo", para que naden, cabal
guen y tomen un SPA en su laberíntico baño.
El INE citó que llevará tiempo emitir una reso
lución sobre los audios difundidos por Layda.

Pero qué tal Lorenzo y Ciro emiten advertencias
rápidas y expeditas a Claudia y demás corcholatas...
Francia anunció la nacionalización de la elec
tricidad al 100%.

¿Y también le van a protestar a Macron el
Priankenstein y su lacayo Chuchigor, como a
AMLO?...
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Arrieros somos
...Y en el camino andamos, así dice el dicho al referirse
que todo un día u otro nos encontramos en el mismo
camino, pero para que haya caminos tiene que haber
quién los planee y los construya; centros recreativos,
lugares de cultura, de comercio.
Pues había una vez... en la que una Secretaría, no era

tal sino solo la fachada. ¡De verdad!, una secretaría que
manej aba "obras" y grandes presupuestos, solo que las
obras estaban en papel o en maqueta para engañar al
pueblo, ya que el dinero era empleado en repartirse el
botín, me refiero específicamente a SEDATU, sí, la de
"no te preocupes, Rosario"... te cuento:
En una reciente entrevista con Román Meyer, mi

primera pregunta fue: ¿Cómo encontró la secretaría?,
la respuesta me dejó helada... No había secretaría.
En pocas palabras me contó que encontró un título
SEDATU, pero nada más. Una pantalla donde se
ofrecían muchos proyectos, pero ninguno real porque
no existía personal, ni logística, ni computadoras...
NADA. Entonces, ¿qué hacía Rosario Robles?, fue mi
siguiente pregunta, la respuesta del secretario Meyer
fue una media sonrisa y levantar los hombros.

SECRETARÍA DE DESARROLLO AGRARIO,

TERRITORIAL Y URB ANO

Las amplias e iluminadas oficinas de la colonia
Hipódromo albergan el centro de comando de un
esquema de trabajo al que, a mi parecer, se le ha hecho
muy poca justicia; en cuatro años de trabajo, DESDE
CERO, la secretaría ha obtenido seis nominaciones
por sus proyectos arquitectónicos construidos con
el Programa de Mejoramiento Urbano en la Bienal
Iberoamericana de Arquitectura y Urbanismo.
SEDATU ha realizado más de 800 obras, a cuál

más competitivas en diseño y belleza, contando con
un grupo de jóvenes arquitectos, el también muy
joven Román Meyer se ha destacado por su trabajo
discreto pero brillante. Las intervenciones se han
hecho en toda la Repúblicay están perfectamente
diseñadas para adaptarse alas condiciones climáticas,
orográficas e históricas de cada lugar.
Cada vez que veo un tuit del arquitecto Meyer

anunciando la inauguración de otra nueva obra, no
puedo más que recordar a Rosario Robles, a Peña
Nieto, porque las mentiras con las que justificaban el
presupuesto de una secretaría ficticia son equivalentes
a la de la barda de Felipe Calderón, que solamente en
sus sueños fue refinería.
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Peña Nieto tiembla
ante denuncia de la UIF

Enrique Peña Nieto está en el ojo del huracán.
Quienes decían que el expresidente era
intocable y que el Gobierno Federal hacía caso
omiso ante las corruptelas de EPN tendrían
que ofrecer una disculpa. Pero no lo harán.
Ahora bien, más allá de las anodinas

disculpas, lo cierto es que las cosas parecen
estar cambiando para Peña. Y es que ayer
Pablo Gómez, titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, que hasta este
momento se había conducido con una cautela

que rozaba la desidia compareció en la
Conferencia Mañanera.

Gómez no se anduvo con rodeos y de
inmediato lanzó un balde de agua fría
sobre Enrique Peña Nieto: laUIF, dijo, ya
presentó una denuncia contra el exesposo
de "la Gaviota" ante la Fiscalía General de la

República.
De inmediato, los apurados corresponsales

que cubren la Mañanera, comenzaron a
lanzar preguntas, la mayoría atolondradas.

Tanto que Gómez tuvo que regañarlos:
"todos hablan a la vez", "les vuelvo a explicar
que la UIF no realiza investigaciones,
sino que acopia información y presenta,
ante las distintas fiscalías, las denuncias
correspondientes", les dijo, con aire de
profesor malhumorado. Y tiene razón.
Algunos colegas parecen no entender la o
por lo redondo y hacen preguntas que hacen
parecer genios a los tontos y a los zopencos.
Eso aparte, lo importante es que Peña

Nieto debe estar tronándose los dedos,
porque la UIF asegura tener informes
detallados sobre el esquema mediante el
cual EPN recibió una serie de transferencias

financieras por 26 millones de pesos, desde
México hasta España. Tan turbado se sintió
Peña que, un poco más tarde, desde su cuenta
oficial de Twitter (esa red social que sólo
usaba para escribir esquelas para difuntos)
salió a decir, seguramente mordiéndose las
uñas, que está dispuesto a aclarar cualquier
cuestionamiento sobre su patrimonio.
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Ruptura

Dicen los que saben que
conforme se aproximan
los tiempos electorales, las
alianzas se mantienen o

de plano se rompen por lo
más delgado y en este ca
so es el protagonismo. Y es
que de las tres figuras que
se andan candidateando

para la CDMX, como lo es
Adrián Rubalcava, Santia
go Taboada, Mauricio Tabe
y Lía Limón, todo pare
ce indicar que nadie está
dispuesto a ceder en sus
aspiraciones. Los reflec
tores apuntan a Cuajimal
pa y a un operador blan
quiazul de Iztacalco que
está haciendo equipo con
Taboada. Y por cierto, se
les ha visto muy activos a

sus equipos pintando de
blanco las bardas de #Es

Claudia en las alcaldías de
Morena.

Y mientras unos arman

sus equipos y ya comien
zan a operar por debajo
de la mesa, en la CDMX
todo apunta que va bien
la reactivación económi

ca, pues de acuerdo con
en el balance de la Cáma

ra de Comercio, Servicios
y Turismo de la Ciudad de
México, las ventas del se
gundo trimestre ascendie
ron a 115 mil 931 millones

de pesos, que significan
14.1 por ciento más que en
el mismo periodo del año
pasado. En decir, al com
parar estas cifras con res
pecto al 2020, las compras
fueron 192.1 por ciento
mayores.
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ASISTENTE DE PENA, CRUCIAL EN
INVESTIGACIÓN
«Una vez anunciada la investigación que la IJIF,
bajo la dirección de Pablo Gómez, tiene en
contra de Enrique Peña Nietoporreportes
financieros con actividades vulnerables,
Men.P.odnansa[iralaluzn^^
el de quien fuera su asistente durante su
administración: María Isabel Grissel Barroso

Aguirre. Fuentes allegadas nos comentan
que a la señora Barroso se le investiga de
un tiempo atrás, luego de que autoridades
mexicanas detectaran un presunto desvío
de recursos y aprovechamiento ilegal de
recursos públicos para el cual utilizó, junto
con su esposo,_ Luis Alfonso Rodríguez,__
un esquema de triangulaciones financieras

empresa Buganvilia Servicios Empresariales,
del empresario mexiquense Héctor Maccise
Yitani. Recuerde bien el nombre de esta
firma, ya que también está en la mira de la
UIF y de la_Subprpcuraduría Especializada
en Investigación de Delincuencia Organizada
(SEIDQ) de la FGR, luego de que hay indicios
que bajo el nombre de esta empresa se
adquirieron bienes inmobiliarios en el
país europeo; operaciones firmadas por
Maximiliano Rodríguez Barroso, el hijo de la
ex asistente de Peña.
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AMLO DESIGNA NUEVO DIRECTOR DEL
AICM
«El presidente Andrés Manuel López Obrador
designó al vicealmirante Carlos Velázquez
Tiscareño como nuevo director del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (AICM).
Con esta designación por parte del presidente
López Obrador, Velázquez Tiscareño sustituye
a Carlos Alfonso Moran Moguel al frente del
aeropuerto capitalino y.el principal del país.
La salida de Morán Moguel se da luego de que
se presentara un problema de saturación en el
AICM, 1la cual causó_diversos problemas
en las aerolíneas y usuarios.

PROXIMA SEMANA, RESULTADOS DE
NUEVA NECROPSIA A DEBANHI
«Entre el 13 y 15 de este mes se contarán con
las conclusiones de los nuevos peritajes
realizados al cuerpo de Debanhi Escobar tras
su exhumación, informó el Subsecretario de
Segu r i d ad.y.Protecc ion C iud a d a n a (SSPC),
Ricardo García Berdeja. El proceso de
exhumación del cuerpo, se reah
julio en presencia de los padres de la víctima,
a.fin ..de realizar.diversos..^
Al presentar el informe cero impunidad
efectuados durante la conferencia matutina en
Palacio Nacional.
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CONVOCATORIA
DE CONSULTA
•E?te. viernes:.eLGobienio_de_la_
Ciudad publicará las convocatorias
P.?ra_Ia_cpnsu]ta.ciudadana de_sus_
propuestas¡ del.ÍJrograma Genera
Desarrollo, a 20 años; y el Programa
General de;.Ordenamiento
a 15 años, que se realizarán entre el 9
cic sto \|ia_sta c[ 12 cíc ní)>ic»i;c
de este año. Con la publicación de la

!. ía!"i.ica «i1, 1 _a I' 1 ,r A
amplia difusión de las propuestas en
esostemas, a finde .garantizar una
1 i^Á c i<A!i J l ¡ n t ! f1

\; l()s haí)iiantes dc puebl()s y bari'ií>s

indígenas residentes de ia CDMX, asi

general del .instituto
D.enio.cráü
Ciudad de México.

REVISAR ESTABLECIMIENTOS
•Debido a queen los.últimos
meses ios vecinos de la alcaidía
Cuauhtémoc han reportado el
aumento de ruido y abuso dei uso de

A P_Vlí?Íi 5r! 3_ ^ ^ A

\^riíicac3()n Admin|s l raüva de ja
^ í j ^ . X . ?.Í :A AI^ ?A ÁíA. ^ i A AA11 í Akc 111 c) c,
"a reaiizar visitas de verificación en
ipsestableciiiiÍOT

en..materia. de. ruido j_ enseres
vía1 >'! c.a, ¦A^ÍA^AAltk^ AÍtA.A'^A Á?^A)A
ei.Aegistro..^
beneficiarios:..dd.PAlQgI?A?AA.C.ÍAA4^á.
al Aire libre". La diputada ÁCicia
Medina ..señalóque esta situación
I®íesenta"un..problema de
Mly.d^;..ordenamiento
disposiciones^^
^iy^.e^P^kiÜ.CAl1(A"Al'í)_s.X.A!^1A)^.
jnÁxiniQS para establecim
aire iibre".

EXTRAÑAMIENTO
•El PAN en..el Congreso de la C
realizó un extrañamiento ^
cíe ia Mesa Directiva. Héctor Dfaz

^Iai¿Í(.A ¿A _kl_VA<A.__'_fAÍAAÁ¿lAÁ!!_
informar a ia Comisión Permanente
sobre¦.algunas.sentencias «mtódas
PPAel íríbunaj Elect^
de.México, as^como de]_TribunaÍ
Electoral Fedej^
a diversos actores morenistas, como
la mandataria Jefa de Gobierno, por
YÍQlar_la íej_en el .pasado_prpceso de
Revocación de.Mandatot.y..dpnde.
se.ordenaal CongrespA_eÍ realiz
"determinadas actuaciones para su
kt[lí}plÁUukA!:P^Á!Ue.e!ÍP^kjk.^plM\(Á
Me se conduzca con probidad,
velando j>prlos^.intereses de la
ciudadanía^ yno..ocultan^
ÁÍAAAi A ?AA^_ _clAA_ _t?_<ArA i^ÍA Ak^At PAAÍAÍ ÍArA Av ¿Í5A í
A  !A AíIAAI A IA NÍcxi cí) ,1 Í > c A J^A Í JA A l AsA ! Í/A
_^ÍÁ AAA LAÍÍ !rAA_ ¿I fA_ <A ^A íA ??_ ÁjAAiíAl A i^iade s.
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La responsabilidad
social de los
medios

n días pasados, un even
ii) de noia roja ocupó los
espacios de la conversa
ción pública: el asesína
lo de una joven artista a
manos, aparentemente,
de su pareja, sentimental

en un restaurante japonés de la colo
nia del Valle. A pesar ríe la secrecía,
de las investigaciones ministeriales y
la capí ura casi en flagrancia del pre
sumo responsable y su chofer, se han
tejida infinidad de versiones sobre los
hechos, propiciadas por la filtración de
dalos, fotografías, imágenes decámaras,
de seguridad e incluso el contenido de
perilajes forenses. El presumo autor
material ya está sujeto a proceso; sin
embargo, siguen las especulaciones y
las contradicciones de las propias au
toridades, quienes declararon que la
víctima presentaba un disparó en la ca
beza, pero los informes de la necropsia
desmienten esa conclusión: fueron dos

disparos en el tórax y uno en el abdo
men. Esos errores dan rienda suelta a
las especulaciones. Los medios recrean

sus propias historias y realizan juicios
sumarios, la sentencia ya está dictada
por comunicadores conven idos en j ue
ees de horca y cuchillo.

La difusión mediática de esta trage
dia. obliga a. reflexionar sobre el papel
de los medios ante la comunidad, la
función social de la comunicación. ¿Es
válida la divulgación de información
policiaca o ministerial, publicitar imá
genes de las escenas fiel crimen o fie. las
víctimas mismas, incluso las fotografías
de los detenidos, sin que se Ies haya
comprobado su culpabilidad?

Hace meses, conmovió a la opinión
pública el caso de un hombre que,lue
go de una discusión marital, asesinó y
descuartizó a Su concubina, a la cual
quiso desaparecer arrojando pedazos
de piel por la laza del baño y los huesos
por el drenaje fiel departamento. Por
una denuncia ciudadana,el homicida,
detenido y ensangrentado, confesó su
crimen, pero algún servidor público
filtró las fotografías de la escena del
crimen y los despojos de la joven mu
jer. Los medios se dieron un festín y

publicaron el material gráfico. La cons
ternación y condena social a ese tipo
fie imágenes, obligó a las autoridades a
emitir una. normalividad que prohibea
policías, ministerios públicos y peritos
compartir videos o fotografías de las
escenas del crimen o de las víctimas.

Pero el daño ya estaba, hecho.
Tampoco es acertado que para

''guardar" la identidad de los presun
tos responsables del delito, se les me
dio tape el rostro sobreponiendo una
( imilla negra. Cuantío hay suficientes
evidencias de stt actuación, publicar
su cara permite a muchas víctimas
identificar a su victimario. Como de
cían las abuelitas "muy celosos de la
honra y muy desobligados del gasto1®
muy escrupulosos para respetar a los
criminales, pero descuidados con las
víctimas.
El otro extremo se fia en Sonora,

donde se legisla para desaparecer la in
formación de la nota roja de los medios,
por el prurito de las buenas conciencias
para ocultar una terrible realidad:: la
violencia del crimen organizado como
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cotidianidad. Este, recurso legaloide es
un atentado a la libertad de expresión
y ralla en un peligro mayor,crear como
lo hacen los delincuentes en muchas

partes del país cuando atenían contra
los periodistas, zonas fie silencio, es
decir, los propios medios ge autooen
suran y dejan depublicar información
sobre narcotráfico, crimen organizado,

violencia política o de nota roja.
Por eso, un código ético del actuar

periodístico en el caso de sucesos po
liciacos no puede venir del gobierno,
sino de los propios medios de comu
nicación y establecer mecanismos fie
difusión sin recurrir a la filtración de
evidencias, evitar el sensacionalismo
o el amarillismo que fomenta el mor

bo de la gente, pero no informa. Este
código ético, expresión fie responsa
bilidad social, debe ser consensuado

entre directivos y periodistas para tener
verdaderos parámetros informativos y
desechar la interpretación de los casos
para adelantar sentencias. El periodista
110 es moderno Torquemada ni debe
manipular a sus audiencias.

Contra RéplicaFecha: 08/07/2022
Página: 2

Area cm2: 374

2 / 2

Columnas Políticas

Octavio Campos Ortiz

Costo: 70,828

Página 4 de 11



Piensa mal
y acertarás

1 PRD presentó un escrilo ante el 1NE, de
nunciando la presunta realización fie actos
anticipados fie campaña, la vulneración a
los principios dé imparcialidad y equidad
en la contienda, y la realización de actos de
iproselitismo a favor de Morena; así como el
(presunto uso indebido de recursos públi

cos y promoción personalizada, atribuible a: Claudia
Sheinbaum Pardo, Adán Augusto López Hernández,
Moisés Ignacio Mier Velazco y Ricardo Monreal Ávila.

Ello, según el quejoso, con mol ivo ele la supuesta par
ticipación fie las citadas personas servidoras públicas en
un evento celebrado el domingo 26 de junio en Coahuila;
hecho que, desde la perspectiva del PRD, liene un posi
ble impacto en los procesoSeleci orales de 2023 y 2024.

En el acuerdo ACQyDINE144/2022, la Comisión fie
Quejas y Denuncias del 1NE determinó procedentes las
medidas camelares soliciladas por el PRD,ordenando,al
partido guinda y a. su dirígeme nacional,así como a 30
servidoras y servidores p ú blicos se a bstengan fie, organi
zar, convocar y realizar, en cualquier lugar del territorio
nacional, eventos proselitislas iguales o similares a los
quese llevaron a cabo el 12 y 26 fie junio fiel año en cur
so en el Estado de México y Coahuila, respectivamente.

Desde mi punto fie vista, la Comisión fie Quejas in
currió, por lo menos, en las siguientes irregularidades:
materialmente legisló ros peno de actos fie campaña
fuera fie un proceso electoral, invadiendo las faculta
des del Poder Legislativo; resolvió la lilis cautelar con
meras conjei tiras y suposiciones, basándose en actos

luí tiros de realización incierta y pronunciándose sobre
temas que ya son cosa juzgada, violó los artículos l\
9 y 2!) fie, la Constil ución por la falta de. competencia
para, suspender el derecho fie asociación; vulneró los
artículos 14 y 16 de la Constitución al concluir que se
actualiza el peligro en la demora, sin acreditar que las
Asambleas Informativas ele Morena pudieran influir en
la intensión de laCiudadanía para volar, emitió medidas
cautelares sobre personas que no fueron denunciadas y
que. no asistieron a las Asambleas; y violó el derecho fie
las personas denunciadas a hacer política.

Seguramente todas y todos los afectados impugna
rán la decisión del 1NE; sin embargo, más allá de cómo
resuelva el Tribunal Electoral, lo verdaderamente inte

resante, dicen los mal pensados, es analizar si este tipo
fie, acuerdos forman o no parte fie una estrategia de las
autoridades electorales para afect ar a las y los militan! es
fie, Morena, quienes han manifestado su intención tle
competir por una candida! tira, pues 110 debemos perder
de vista que, en la sentencia SUPREP362/2022, la Sala
Superior se sacó déla manga un nuevo criterio y vinculó
a todas las autoridades jurisdiccionales para que. ana
licen la posible suspensión fie la presunción del moflo
honesto fie vivir, respecto fie las personas servidoras
públicas fte quienesse acredite su responsabilidad., para
efectos del requisiiodeelegibilidad, lo que significa qué,
sise acreditan violaciones posteriores a dicha sentencia,
les negarán la candidai ura,¿Y la ReformaElectoral apá?

Plancha de quite: "Piensa mal y acertaras". Dicho
popular.
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Litigios
políticos o
nota roja
Mientras esperamos que las se

nadoras panistas muestren la
m¡n¡aiuní de la casa de Alito,
en Lego,en el Senado, m nece
sario mostrar la manera en que
la oposición se vuelve irracio
nal ante los señalamientos de

delilos perpetrados por sus integrantes, delitos
del fuero común y federal que los convierte en
políticos presos y que quieren mostrarse como
presos políticos, como en la antigüedad.

La trampa, del discurso de la oposición es tan
simple que mueve a manipulación, pero que
creen confundir a la gente, sobre todo a aquella
que les impusieron la ignorancia y el desapego
por la política. Porque: en el casó de los dos pró
fugos de la justicia que dirigen o dirigieron dos
de los tres pan idos políticos del frente opositor, la
advertencia de sus defensores señala que, si son
culpables, que se muestren evidencias* y si no las
tienen, que dejen de difamar.
En la mayoría de estos casos, la esencia de las

evidencias contra los políticos bajo sospecha de
corrupción se encuentra entre las evidencias que
•conforman el proceso penal y no pueden ser ex
hibidas para protección de la justicia y del propio
acusado; de tai manera, que no pueden darse a
conocer como exigen los cómplices de los acusa
dos. Al no exhibirse estas pruebas, aseguran que
no existen y, lo que es peor, que las acusaciones

son parte dé una persecución política.
La costumbre de litigar en los medios terminó

por conven irse en un vico de la política y un de
lirio de la justicia. Así, la opinión pública senten
ciaba y hasta daba veredictos fie acuerdo con su
filiación ideológica, como si fueran jueces algunas
veces o como si fueran dioses, en otras.

Este desvío de responsabilidades y atribucio
nes allanadas por los medios para hacerse decre
dibilidad y lectores sirvió como una. defensa real
de los delincuentes para tergiversar el curso de los
procesos hasta darse el lujo de exigir impunidad
en sus fallos domésticos, que a. veces suelen influir
en las decisiones de los jueces para que no se les
mencione en los medios.

Esto sucedió en su momento en el caso del pa
nista Ricardo Anaya y sigue en vigor con Alejandro
Moreno. Líderes del PR1, incluso en el estado de
Campeche, presionan para que se muestren las
evidencias, so pena de afirmar quese trata de una
persecución política.
En este conflicto, se suma una variante, que es

la defensa ríe la libertad fie expresión, que aunque
sea una expresión ilegal, desde el momento en
que se extrae información fie un expediente en
pleno proceso, tiene el objetivo de que el acusado
alcance la impunidad. O por lo menos, la gente
piense que es inocente y que el juez es injusto,
cuando los ilícitos los cometen ellos, sus correli
gionarios, al convertirse en cómplices.
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Encuesta
La presencia del senador

Ricardo Monreal en el
conocimiento nacional

va en aumento, según
se desprende de un son
deo de opinión de una
encuesiadora, que, sin la

promoción de todas las mañaneras, el
líder senatorial va bien posicionado.
En dalos que dio a conocer una

empresa prestigiosa de opinión,se da
a conocer el alto porcentaje de acep
tación que mantiene el presidente
Andrés Manuel López Obrador en su
ejercicio al fren te del Ejecutivo Na
cional, pone en relieve que Morena
bien puede conservar el poder en las
elecciones de 2024.
La casa encuestadora toma los

nombres de las figuras políticas fie
actualidad, tanto de. quienes forman
parte de la alianza del partido Mo
vimiento de Regeneración Nacional
(Morena), Partido del Trabajo (PT) y
Partido Verde Ecologista de México
(PVEM),como del Movimiento Ciu
dadano (Mí h fiel Partido Revolucio
nario Institucional (PR1), del Partido
Acción Nacional (PAN) y fie la Revo

lución Democrática (PRD).
Del oficialismo son punteros en

la contienda Claudia Sheinbaum,
primero las damas,. Marcelo Ebrarrl,
Ricardo Monreal y desde luego el ti
tular de Gobernación Adán Augusto
López Hernández: En los tres prime
ros lugares están la jefa de Gobierno,
el Canciller Ebrard y el presidente de
la J unta de Coordinación Política en el
Senado, Ricardo Monreal Ávila.
Lo notable del tema es que tanto

( lattdia. como Marcelo y Adán, de
Paraíso, Tabasco, lodos los días son
publicitarios desde Palacio Nacional,
todos los días están en las promocio
nes delGobierno.

Dicen sus seguidores y círculo
cercano que Monreal Avila avanza
enire los militantes del Movimiento

de Regeneración Nacional, en las en
lirlades de la República en que se ha
presentado, no en campaña, pero sí
con su ya notable proflucción litera
ria; en invitaciones por organizacio
nes académicas y, lo más importante,
por gente fiel pueblo que cree en él,
como un buen prospecto para la su
cesión presidencial fiel 2024.

VENTANAL

El Ayuntamiento de Naucalpan prohi
bió la. colocación fie carpas, unidades
móviles e inmobiliario para las tomas
fie pruebas rápidas de Covid19, que
obstruyen el arroyo vehicular, así co
mo cualquier parte, fie la vía pública o
paso peatonal; en atención a.1 derecho
humano a la movilidad.

En sesión de cabildo, se autorizó

por mayoría que dichas carpas, uni
dades móviles y mobiliario para rea
lizar pruebas rápidas, solo se podrán
instalar en parques, explanadas o
espacios públicos, siempre y cuando
cuenten con los permisos requeridos
conforme a la normatividad vigente.
El acuerdo aprobado señala que

de esta forma el Ayuntamiento atien
de el derecho humano a la salud, en

virt ud de la pandemia provocada por
el virus SARSCoV2.

Las carpas para realizar las prue
bas instaladas en áreas públicas
deberán cumplir con el pago de
derechos y con la certificación de
la Comisión Federal para la Pro
tección Contra Riesgos Sanitarios
CColepris).
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Así no, les dijo AMLO
Y SEPA LA BOLA... pe

ro, tenía razón el pre
sidente Andrés Manuel
López Obrador al ex
ternar su desacuerdo

e inconformidad por
la manera cerno el e\

funcionario del anterior sexenio priis
ta, Henaio Sales, Heredia, llevó a cabo
el ( ¡neo en el domicilio de Alejandro
Moreno "Alilo", líder nacional del PRI,
porque más allá fie un acto de inves
tigación, fue un ario medial ico, para
golpear a la oposición, con estrate
gias como las que en su tiempo ulili
zó Genaro García Urna, e\ secretario
de Seguridad Federal, quien llevaba a
las televisoras para difundir imágenes
impactanles de operativos contra obje
tivos criminales, por lo qué muchos sé
cayeron en los tribunales.

El presidente puso el dedo en la lla
ga, no solo contra el fiscal campecha
no Renato Sales Heredia,sino también

contra la gobernadora de esa entidad,
I aula Sansores San Román, quien ha
hecho uso de grabaciones ilegales pa
ra ventilar corruptelas de su opositor
Alejandro Moreno.

Sin embargo, esas grabaciones y esos
mediáticos operativos solo han venido a

reforzar que en ocasiones la justicia Él
hace mediática.
Calaron hondo las palabras de An

drés Manuel López Obrador al señalar
que este tipo de acciones denigran y
humillan a las personas que son inves
tigadas, y dejó en claro que no está, ni
estará fie acuerdo con ese tipo de: ac
dones, que no son propias de la Cuarta
Transformación.

Calaron hondo las palabras de An
drés Manuel López Obrador al señalar
que este tipo de acciones denigran y
humillan a las personas que son inves
tigadas, y dejó en claro que no está, ni
estará fie acuerdo con ese tipo de: ac
dones, que no son propias de la Cuarta
Transformación.

Años después. Peña Nieto y Miguel
Angel Osorio Chong lo rescataron e
impusieron en lo que fue la desastro
sa Comisión Nacional de Seguridad,
en su administración se fugó del Alti
plano, el líder del cártel más poderoso
del mundo, Joaquín Guzmán Loera,
alias El Chapo.

Y M I'\ LA tí OLA... pero tras te emisión
de la convocatoria de Morena para elegir
a el o la coordinadora de los Comit és de
Defensa: de la Cuarta Transformación en
el Estado fie México, varios y varias están
más qué apuntados.

Un caso singular es la presidenta m u
nicipal de Técámac, Mariéla Gutiérrez
Escalante, que torios los días aparece
mejor posieionada en las encuestas,

Pero en contraparte estáHiginio Mar
tínez, que lleva 23 años en busca de la
gubernatura, o Delfina Gómez que se
ha estancado con lodo v el peso político
que obtuvo en la pasada elección.
Ambos parecen haber llegado a su

techo.¿Será que la próxima candidatura
del partido aterrizará en el AIEA?

Y SLPA LA BOLA... pero quien segui
rá haciendo corajes será la presidenta
de la Comisión de Derechos Humanos

de la CDMX, Nashieli Ramírez, pues
parece que hay más denuncias en
su contra por no atender a las vícti
mas de muchos casos de injusticia
en ésta megalópolis, hay que ver lo
que ocurre.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos

Sales Heredia ¡k >c o
ha entendid() a pesar
dehabertrabajadoen
el (ioliierno cle Andrés
Manuel Ixípez Obrador,
cuando fue Jefe de Gobierno,
pues ele 2000 a 2006 fungió
como Subprocurador de
AverigiiaciíHiesA'ieAias
C éntrales, el caso más
emblemático que investigó,
lo ganó sil r iva 1, J°c' A)rAcga
C uevas,e\ jele delapolicia
cajiitalina,eldeliiaiia
1Jarra/a, la asesinasen al de
niu jeres adultas mayores.
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Indicador Político

Ken Salazar ya es chairo; AMLO
tiene la iniciativa política ante Biden

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t.co/2cCgm 1 Sjgh
El sentimiento anti López

Obrador está llevando la

crítica a perder de vista el
escenario estratégico en las rela
ciones MéxicoEstados Unidos. El

mensaje de desmontar la Estatua
de la Libertad no fue una ocurren

cia tropical, sino que constituyó
un misil debajo de la línea de flo
tación de la deteriorada democra

cia estadounidense que se está
tambaleando en el ánimo de los

americanos y en el discurso de le
gitimidad estadounidense.

El discurso de EU como un faro

de libertad y democracia se sinteti
za en la imagen de la estatua que
se encuentra en una islilla en Nue

va York y que representa el símbolo
mundial del país como paraíso te
rrenal, Pero ocurre que desde unos
diez años a la fecha, el gran debate
estadounidense se centra en las

advertencias de que la democracia
americana está en riesgo.

Los tiempos políticos son par
te de la sensibilidad del presiden
te López Obrador y por ello man
dó el misil de desmontar la Esta
tua de la Libertad en el contexto

del ascenso ideológico y violento
de la ultraderecha, el endureci
miento político del nacionalismo
cristiano que anima las institucio
nes como la Corte Suprema y sus
decisiones antiaborto y la victoria
conceptual de los republicanos
en el tema de migración.

El desdén del presidente de

México respecto a la reunión del
martes forma parte del discurso
de control de la agenda bilateral
que tiene México frente a un Biden

con apenas 35% de aprobación, un
Trump que encabeza las encuestas
para la elección presidencial del
2024, los tiroteos que están arrin
conando a los demócratas ante su

incapacidad para encarar la Segun
da Enmienda, los primeros indicios
de que Estados Unidos ya perdió
la guerra de Ucrania y la crisis eco
nómica el que está generando un
escenario interno similar al de 1980

que aplastó la intención del presi
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dente James Cárter de reelegirse
en medio de los peores desajustes
económicos y sociales.

Y a ello se agrega lo que podría
ser la cereza del pastel que llevaría
el presidente mexicano a la Casa
Blanca para compartir el lunch con
el presidente Biden: la revelación
hecha por el The New York Times
respecto a la desconfianza de la co
munidad política, geopolítica y de
seguridad nacional de la Casa Blan
ca hacia el embajador estadouni
dense Ken Salazar, a quien ven más
cercano a los intereses de México

que a los geopolíticos de EU.

Las percepciones del Times son
más que certeras, pues la comu
nidad académica especializada en
temas de México y Estados Unidos
se está quejando en voz alta de que
el embajador Salazar no se reúne
con ellos porque, lo ha dicho con
claridad, están criticando mucho al
presidente López Obrador. Y es en
la comunidad académica donde

circula la percepción de que Ken
Salazar, en la definición del diccio
nario de El Colegio de México, "ya
se volvió chairo',' es decir un incon

dicional del presidente mexicano.
En algunos sectores estadou

nidenses critican que el presi
dente Biden no tenga una figura
de representación personal ante
el Gobierno de México, como la
tuvo el presidente DonaldTrump
en la figura de su yerno Jared
Kushner, consejero presidencial

que abrió canales directos de co
municación con la élite gobernan
te y empresarial mexicana.

El tema de la Estatua de la Li
bertad en el contexto central de la

petición del presidente López Obra
dor que le entregara de manera di
recta al presidente Biden respecto
a facilitar el asilo en México del pe
riodista Julián Assange, creador del
centro de difusión de información
secreta estadounidense conocida

como WikiLeaks, no ha sido enten
dido por los medios periodísticos y
políticos mexicanos: la propuesta
de desmontarla fue un mensaje de
crítica severa de México al modelo

político de Estados Unidos que se
quiere vender como democracia,
pero quedan los hechos no es sino
un Estado de seguridad nacional
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controlado por el 1% de la oligar
quía económica que impone las de
cisiones legislativas al 99% restante
de la ciudadanía.

El presidente López obrador
llegará a su encuentro con Biden
sin una agenda porque los temas
bilaterales se desahogan en las
comisiones especiales entre am
bos países. Las propuestas ade
lantadas por el mandatario mexi
cano le rompieron el esquema
de negociación política que tenía
previsto la burocracia mediocre
de la Casa Blanca.

En los temas centrales de mi

gración, crisis fronteriza, narcotrá
fico y geopolítica regional, Méxi

co es clave para Estados Unidos
y con esa ventaja el presidente
López Obrador ya desinfló la ex
pectativa que quería aprovechar
el presidente Biden para intentar
recuperar la iniciativa política.

Política para dummies: En políti
ca la mejor iniciativa es el descontón.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no dei periódico que
la publica.
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Por la espiral
Cae Johnson y podrían
caer otros líderes
Por Claudia Luna Palencia*

Son gobernantes de paja ante el
dictador ruso, Vladimir Putin. Lo
adelanté en columnas recientes:

el primer ministro británico, Boris John
son, estaba por caer, pendiendo de un hilo,
porque los miembros de su propio Partido
Conservador dejaron de creer en su lide
razgo y simplemente lo querían echar fuera
de Downing Street, El periodista y político
pelirrubio que en varias ocasiones ha sido
comparado con DonaldTrump no solo por
su físico también por sus ideas pragmáticas
y su distorsión de la realidad ha tenido que
presentar su dimisión forzado por más de 60
renuncias de varios miembros de su Gabi

nete. No ha sido la oposición sino sus pro
pios compañeros tories hartos de sus menti
ras, de su falta de ética y de su escasa moral.
Hartos de sus decisiones erróneas.

Ai final, el tremendo escándalo del par
tygate, lo ha terminado devorando. Como
Saturno a su hijo. Johnson ha dilapidado el
enorme voto de confianza que lo llevó prí
mero a sustituir a la rocosa primera ministra,
Theresa May, aquel 24 de julio de 2019.

La sustituyó y luego fue reivindicado en
el poder mediante las urnas en una votación
importante porque obtuvo 365 diputados
para el Partido Conservador, un resultado
que no se veía desde la década de 1970.

A Johnson lo han devorado sus propios
demonios, principalmente sus propias men
tiras. Siete meses ha durado el culebrón

de las fiestas ocultas en Downing Street;
mientras ai ciudadano se le impedía reunir
se con los suyos para cortar la transmisión
del SARSCoV2, el premier se divertía en su
casona con la cubata a un lado en compañía
de su gente de confianza. Gente que le trai
cionó por supuesto porque a la prensa britá
nica fueron filtrados los chats en los que se
pedía a los invitados que llevasen su propia
bebida; y no faltaron tampoco los vídeos de
Johnson bailando sin mascarilla mientras la

ciudadanía cumplía a cal y canto con la nor
mativa de las restricciones.

Ya ni ios mercados lo querían en el po
der, Mientras corrían los rumores el jueves 7
de julio de la dimisión inminente del primer
ministro Johnson, la Bolsa de Londres subía
y permanecía en verde; tras la confirmación
por parte de él que dejaba el liderazgo del
Partido Conservador y de ser también primer
ministro, el FTSE100 cerró con un alza del
1.14% y la libra se mantuvo estable en su co
tización frente al dólar.

Se va el primer ministro del Brexit, no ha
cumplido ni tres años en el gobierno. Hace
unos días Johnson se reía a carcajada abier
ta, en la reunión del G7 en Alemania, de las
fotos de dictador ruso sin camisa y montan
do a caballo. Llegó incluso con frivolidad a
decirle al primer ministro de Canadá, Justin
Trudeau, que él tenía un avión más grande
que el suyo. Sus comentarios fueron critica
dísimos en los círculos más serios del análi

sis internacional y en los grupos de losase
sores políticos. ¿Cómo alguien tan falto de
seriedad y de respeto estaba tomando deci
siones de enorme calado que podrían derivar
en un gran conflicto con Rusia?

¿Qué sigue para Reino Unido? El proceso
pasa porque los conservadores elijan a un
nuevo líder y le avalen para ser primer mi
nistro. Johnson ha nombrado un Gabinete

temporal para los días de transición entre su
salida y el nuevo liderazgo. Hay quien le apu
ra para que sea rápido el proceso, aunque
Johnson quiere que sea en otoño próximo.

A COLACIÓN
Hay una notable debilidad política en los

gobernantes que están tomando todas las
decisiones sin referendos de por medio de
cómo responder a la atroz invasión rusa a
Ucrania, según lo determina Estados Unidos,
para sus propios intereses.

Putin solo tiene que sentarse a esperar un
cambio de ciclo político en las naciones de
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Occidente unidas para sancionarlo y conde
narlo por su atroz ocupación militar. Esa es
su principal apuesta.

Y que las sanciones sangrantes impues
tas por varios países de América, Europa y
Asia terminen provocando un dañino efecto
boomerang en las sociedades y en la opinión
pública que verá erosionadas sus expectati
vas. Y en la medida que la situación económi
ca y social empeore y vuelva el monstruo de
la recesión, en esa magnitud la polarización
volverá a reflejarse en las urnas favorecien
do a los polos. Y Putin solo tendrá que frotar
se las manos.

La salida de Johnson es tan solo el prin
cipio de las grietas que asoman en otros
liderazgos: en Francia, Emmanuel Macron,
ha perdido la mayoría absoluta y sus próxi
mos cinco nuevos años de gobierno antici
pan la ingobernabilidad.

En el primer round ya intentaron una mo
ción de censura los socialistas, comunistas,

ecologistas y la Francia Insumisa un total de
149 diputados y Macron se ha salvado por
los pelos porque no han conseguido eco su
ficiente en la Asamblea Nacional,

Después del verano, vendrá la gran
prueba de fuego de Joe Biden. El manda
tario estadounidense vive un desgaste fre
nético en un país convertido en enemigo de
sí mismo.

Prácticamente Biden tiene todo en contra.

La polarización de la sociedad norteamerica
na solo favorece el retorno de DonaldTrump
o de los émulos deTrump, Los republicanos
siguen mostrando un músculo desafiante,
para mayor prueba, lo que está aconteciendo
con la Ley del Aborto.

La involución de las políticas y del pen
samiento en Estados Unidos es altamente

preocupante e insisto, Putin a sus casi seten
ta años solo tiene que sentarse a esperar la
caída, uno a uno, de los líderes que lo han
desafiado por su criminal invasión.

* @claudiaiunapale
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Se comenta sólo con...

Ignorante
Por Carlos Ramos Padilla*

Habré de insistir en la ocurrencia de

AMLO por "desmontar" a la Esta
tua de la Libertad ante la negativa

de muchos colegas que afirman hablar de
estas tonterías es crecer al ignorante.

Aún bajo esta advertencia formularé al
gunas precisiones históricas de este monu
mento situado, según AMLO, donde pasta
ban los búfalos hace 10 mil años mientras en

México ya había universidades.
La estatua es obra del escultor francés

Frédéric Auguste y la estructura interna fue
diseñada por el ingeniero Alexandre Gus
tave Eiffel. Esta obra representa uno de los
símbolos /monumentos más famosos de

Nueva York, de los Estados Unidos y de todo
el mundo. Se localiza en la isla de la Liber

tad al sur de la isla de Manhattan y junto a
la desembocadura del río Hudson muy cerca
de la isla Ellis. La Estatua fue un obsequio

del pueblo francés al pueblo estadounidense
en 1886 con el propósito de conmemorar el
centenario de la Declaración de independen
cia de los Estados Unidos, fue un motivo de
alianza y amistad. Se inauguró oficialmente
el 28 de octubre de 1886 en presencia del
presidente estadounidense Stephan Grover
Cleveland. El 15 de octubre de 1924, fue de
clarada como monumento nacional de los

Estados Unidos y el 15 de octubre de 1965 se
añadió la isla Ellis.

Desde 1984 es considerada Patrimonio

de la Humanidad por la Unesco. Junto con
la Casa Blanca (símbolo de poder) la estatua
se convirtió en un icono en Estados Unidos y
representa la libertad y emancipación.

Muchos se preguntan por qué colocarla
en una isla y no en el corazón de Manhat
tan. Hay una razón poderosa: la estatua era
la primera visión que tenían los inmigrantes
europeos al llegar a Estados Unidos tras su

travesía por el océano Atlántico. Era el acce
so a la libertad. Fue nominada para las nue
vas siete maravillas del mundo moderno,
donde resultó finalista. El nombre asigna
do por la Unesco es Monumento Nacional
Estatua de la Libertad. La Estatua mide 46

metros de altura (93 si contamos la base).
Hay dos copias idénticas a la Estatua de
Nueva York. Una de sus principales réplicas,
con una altura de 11,50 m, se encuentra si
tuada en una isla en el rio Sena en Paris y
la otra en la isla artificial de Odaiba, en la
Bahía de Tokio en Japón. Así está Estatua,
la de Nueva York, hoy por hoy, es un monu
mento universal. Ojalá y estas aportaciones
sirvan para ¡lustrar al ignorante que también
debería respetar un poco lo que uno de sus
referentes alguna vez pronunció "entre los
pueblos como entre las naciones, el respeto
al derecho ajeno es la paz'.'

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla

El IndependienteFecha: 08/07/2022
Página: 5

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 15,834

Página 8 de 29



De Primera Mano

Morena: ¿Gana Tabasco
sin los priístas pro AMLO?
Por Rodulfo Reyes*

Está en marcha la campaña por la gu
bernatura de Tabasco de Javier May
Rodríguez, a quien se considera el

hombre del presidente, con la misión de jubi
lar al grupo priísta que respaldó en 2018 la
campaña de Adán Augusto López Hernán
dez. La duda es si ios electores de la tierra

de Andrés Manuel López Obrador van a votar
por un candidato sin pedigree como el direc
tor del Fonatur.

Los paisanos del mandatario federal
son diferentes a la hora de ir a las urnas.

Las encuestadoras, por ejemplo, tienen
registrado que Tabasco es uno de los dos
estados del país donde los ciudadanos
esconden su intención del voto hasta el día

de la jornada.
Esto se puede explicar con los comicios

para gobernador de 2000, 2001 y 2006: el
PRD de López Obrador postuló a un priísta
con presencia en la clase media y alta, el
empresario Raúl Ojeda Zubieta, que venía
de militar en lo que se conocía como ala
progresista del PRI nacida en el gobierno del
intelectual Enrique González Pedrero.

La trayectoria de Ojeda, que por la línea
paterna es descendiente del exgoberna
dor Tomás Garrido Canabal, habría logrado
que la sociedad se olvidara de la imagen
de partido revoltoso y pendenciero que ios
tabasqueños tenían del sol azteca ante las
movilizaciones que desde 1988 empezó a
capitanear López Obrador.

En las elecciones de 2000, pese a que el
PRI seguía siendo un partido fuerte bajo la
conducción de Roberto Madrazo Pintado,
el perredista Ojeda se quedó a un punto
porcentual de la victoria, triunfo priísta que,
sin embargo, fue anulado por el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF). EITEPJF ordenó reponer los comi
cios de manera extraordinaria en agosto de
2001, y aunque el Revolucionario Institucio
nal se quedó con la Quinta Grijalva, la dife
rencia fue de apenas 7 puntos, ya no con las

holguras que se registraban antes, como en
1994 que Madrazo le ganó por más de 100
mil votos a López Obrador, en una propor
ción de dos a uno.

En 2006 el PRI de Roberto Madrazo volvió

a ganar: compitió con Andrés Granier Meló,
un químico de profesión que, aunque ya ha
bía sido alcalde de Centro, no era un políti
co tradicional sino un personaje con mucha
aceptación social; podría decirse que se im
puso Granier, no el tricolor.

¿El mensaje de esas tres elecciones es
que ios tabasqueños, que en el fondo no
estaban de acuerdo con las políticas radicales
del PRD, sí apoyan a candidatos surgidos de
las clases acomodadas?

Si bien en 2018 se presentó el arrastre
de AMLO a todos los candidatos de Morena,
el que buscaba la gubernatura, Adán Augus
to López Hernández, también era parte del
estrato social de Ojeda.

Con Javier May, si se confirma su candi
datura, se estaría ante la primera vez que el
movimiento lopezobradorista postula a un
cuadro que no es conocido en el estamento
del secretario de Gobernación y de Ojeda.

Sin título universitario y de oficio me
cánico antes de ingresar a la política
con López Obrador, el responsable del Tren
Maya parece tener claro que no es aceptado
por la sociedad tradicionalmente priísta de
Tabasco, y de ahí que su lema de campaña
sea Un fundador será gobernador.

En Morena, sobre todo en el ala radical
del propio May y Octavio Romero Oropeza,
director general de Pemex, hay confianza en
repetir el triunfo en 2024 por el factor AMLO.

Y aunque hay registro de sobra de que
el Presidente es el mejor operador electo
ral en México, para Tabasco debe tomar
se en cuenta que los ciudadanos son, por
decirlo de alguna manera, especiales a la
hora de sufragar y no aceptan como sus
autoridades a alguien que no sea parte de
las elites.

Además, en 2018 que Morena arrasó en

El IndependienteFecha: 08/07/2022
Página: 7

Area cm2: 408

1 / 2

Columnas Políticas

Rodulfo Reyes

Costo: 23,664

Página 9 de 29



el Edén del trópico hubo el agregado de que
los tabasqueños salieron a votar en masa
porque estaban ante la oportunidad de su
vida de tener como presidente del país a un
coterráneo, lo que podría repetirse solo si el
secretario de Gobernación es nombrado can

didato presidencial.
Para saber el tipo de gobierno que

haría May habría que voltear a ver las
dos veces que fue alcalde de su natal
Comalcalco, cuando jubiló a los empresarios
y comerciantes vinculados al PRI para
comprarle insumos a la comuna en
comercios de otras partes del país,

"Plasta el papel de baño adquiría fuera?
recuerda un empresario.

* @RoduifoReyes
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Itinerario Político

¡Obrador aplica puntual
"el manual del dictador"!
Por Ricardo Alemán*

A quién no ha traicionado, engaña
¿do, defraudado y mentido el señor

López Obrador?
Frente a los datos duros se puede decir

que toda la vida de AMLOcomo líder social,
dirigente político y servidor público, ha sido
de traiciones, engaños, fraudes y mentiras,

Y, por eso, la pregunta clave.
¿Y por qué no habría de traicionar a

la propia historia, el señor López, si ha
traicionados, engañados, defraudados y
mentido a casi todos?

Viene a cuento el tema porque en direc
ción contraria a sus pares populistas los
expresidentes Luis Echeverría y José López
Portillo, el actual mandatario mexicano se
asume como uno más de los dictadores de

América Latina y hasta aplaude la represión
de regímenes dictatoriales como los de Cuba,
Venezuela y Nicaragua, entre otros.

Pero vamos a la historia.
Durante la instauración de las dictaduras

chilena (1973), argentina (1976) y nicaragüen
se (1974) los gobiernos populistas mexica
nos de la época de Luis Echeverría y José
López Portillo, no sólo repudiaron los gol
pes de estado de Pinochet, Videla y la ilegal
prolongación de mandato de Somoza, en Ni
caragua, sino que ofrecieron asilo político a
opositores y disidentes.

De esa manera, Echeverría y López
Portillo igual que en su momento lo hizo
Cárdenas con la exilio español, abrieron
las puertas de nuestro país a miles de chi
lenos, argentinos y nicaragüensesademás
de ciudadanos de otros países del sur del
continente con problemas de represión,
perseguidos por las dictaduras de Pinochet,
Videla y Somoza.

Más aún, López Portillo toleró y financió
a la guerrilla sandinista que en 1979 depuso
al dictador Anastasio Somoza; camarilla que,
con el tiempo, también se vistió de dictadura
con Daniel Ortega.

Hoy, en cambio, el mexicano López Obra
dor no ha dicho una sola palabra de condena

y/o repudio a la represión de las protestas
ciudadanas en Cuba, sobre la persecución
y encarcelamiento de opositores en Cuba y
Nicaragua y hasta coquetea con la tiranía cri
minal de Venezuela.

Peor aún, López Obrador no sólo finan
cia de manera ilegal aquellas dictaduras
sino que utiliza todos los métodos que han
empleado las peores tiranías de la historia 
como las de Mussolini, Hitler y Stalin, para
engañar al ciudadano, perseguir a opositores
y preservar su poder a través del tiempo.

Tales métodos se conocen como "El

Manual del Dictador"; la guía que López
Obrador sigue de manera puntual.

¿Lo dudan?
1. Propaganda. Las "mañaneras" son

la más poderosa arma de propaganda para
mantener engatusados a ciudadanos que
alguna vez creyeron o siguen creyendo en
López Obrador.

Y la prueba de que se trata de una estrata
gema "engañabobos" es que en los primeros
43 meses de la gestión de López, especialis
tas en la materia han documentado casi 80

mil mentiras del mandatario.

Sí, 80 mil afirmaciones falsas o no ver
daderas de López, lo que promedia mil 860
mentiras al mes o, si se quiere, por ahí de 62
mentiras al día.

Es decir, que el jefe del gobierno y del Es
tado mexicanos es una máquina de mentir
dice 62 mentiras diarias en promedio, sólo
para mantener latente la esperanza de segui
dores fieles que no se atreven a disentir y/o
desmentir al "amado líder''

2. Militarización. Hoy, militares, mari
nos y guardias nacionales están metidos
hasta en la sopa, menos en las labores pro
pias, como la seguridad territorial y el com
bate al crimen.

El objetivo detrás de la militarización es
crear la percepción social de que existe un
poder armado por encima del poder civil; po
der que eri cualquier momento sería descar
gado contra disidentes, opositores y críticos.
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3. Polarización social. Mussolini, Hitler
y Stalin desarrollaron las más exitosas cam
pañas de división social y polarización ade
más de exterminio, mientras que en México
López Obrador desplegó una versión tropical
que todos los días alienta de distintas formas
y con fetiches diversos. Por ejemplo, "con
servadores" y "neoliberales" son lo que en
la Italia de Mussolini fueron los comunistas o

en la Alemania de Hitler los judíos. Otro feti
che es "el pasado" o "los de antes',' herencia
de todos los males imaginables que le caye
ron al pobre presidente Obrador. Y el tercer
fetiche para la división social es "el pueblo
bueno y sabio'' el que no se equivoca y que,
al final de cuentas, es fuente y destino de to
dos los afanes del dictador López

4. El enemigo externo. En distintos mo
mentos el enemigo foráneo ha sido España
y La Conquista Española; al extremo ridículo
de que López ha exigido "perdón" a la Mo
narquía Española, mientras que lacayos de
Palacio retiraron del Paseo de la Reforma la
estatua de Colón.

Hoy ese enemigo externo se llama Esta
tua de la Libertad, un fetiche que el presiden
te Obrador "se sacó de la manga" no sólo
para desviar las miradas de los mexicanos
ante el fracaso de su gestión, sino para llegar
al encuentro entre los presidentes López y Bi
den, con un distractor que es emblema para
la sociedad norteamericana

5. Violencia y muerte. En su momento
dictadores como Mussolini, Hitler y Stalin

utilizaron el terror, el miedo, la persecución
y la represión, como armas de control social.

La misma violencia y el riesgo de muerte
existen hoy en México, pero esa tarea está
en manos de los principales aliados del pre
sidente; aliado que se llama crimen organiza
do y que, en los hechos, es un poder paralelo
que está en todas partes y que no solo cobra
rentas sino vidas.

Estimaciones no oficiales hablan de 150

mil vidas perdidas en los 43 meses del go
bierno de López, a manos de las bandas cri
minales; más de cien mil desaparecidos, en
tanto que a diario mueren 12 mujeres por

razones de género y cinco niños pierden la
vida cada 24 horas por razones de violencia.

El crimen organizado es intocable en la
gestión de AMLO porque es la más poderosa
maquinaria de represión, miedo y muerte.

6. Censura y muerte de la libertad de
expresión. La censura y la persecución de
López Obrador a los críticos y a ios medios
empezó aquí, con una campaña global de
difamación y calumnia lanzada contra el au
tor del Itinerario Político en mayo de 2018,
que le costó más de 12 millones de pesos a la
pandilla mafiosa de AMLO,

Hoy todos conocen la censura oficial,
el control de los grandes medios, el despi
do de periodistas ordenado desde Palacio,
el nacimiento de una casta de aduladores

a sueldo y, sobre todo, el exterminio de los
críticos. En 43 meses han sido asesinados

60 periodistas; 12 de ellos en los seis meses
del 2024. Sí, la mayor cifra de informadores
muertos en el mundo.

7. Castigo ejemplar. La persecución lan
zada contra el líder del PRI, Alejandro More
no, es hoy el ejemplo tipo de la represión a
los opositores; una campaña de difamación,
calumnia, mentira y montajes de Estado que
buscan el descrédito y la rendición de los
opositores. "Vean lo que les puede pasar? es
el mensaje. El primer caso se dio con Rosario
Robles, llevada presa de manera ilegal, para
que todos conozcan el poder del dictador.

8. Persecución fiscal. Es larga la lista
de perseguidos con el agarrote fiscal de!
dictador de Palacio. El caso de hoy es la
persecución contra el expresidente Peña
Nieto, a quien "investigan" por supuesto
desvió de recursos.

En el fondo, el dictador de Palacio preten
de la claudicación de Peña Nieto y del PRI en
las elecciones del estado de México, previs
tas para el 2023 y que son "la joya de la coro
na" rumbo al 2024.

Sí, López Obrador sigue de manera pun
tual "El Manual del Dictador"; lo que no sabe
es que muchos dictadores acabaron lincha
dos por la turba.

Al tiempo.
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Por AddisTuñón*

La Joroba
1 na columna de vértebras punzantes
Hola a mis luminosos reflectores (re

flexivos lectores) este viernes su
Jorobita anda más, como decirlo,

pues más optimista que el lunes.
Gracias a Dios hemos tenido días de

descanso y no me refiero a la hueva bendita
de los fines de semana, no. Hablo de que la
nongrata calaca hasta ahora no ha vuelto a
rondar al gremio artístico ¡uchalas, uchalas!
¡¡Saqúese de aquí!!

Bueno, pues para no andar invocando
mejor les hablo de otra cosa, hace como 15
años andaba yo figurando nada menos que
en los Miamis.

Fui conductora del programa "Coto
rreando" de Telemundo, me llamaron a
sustituir a una señora, su nombre es Luisa
Fernanda, quien fue integrante del grupo
Garibaldi y en su conducción, al aire, había
ofendido a la comunidad gay llamándoles
de manera despectiva por lo que le rescin
dieron el contrato y me llamaron para estar
en la última etapa de ese programa de es
pectáculos que duró añales y que fue el pri
mero de chismecitos en el que trabajé i ni
cialmente como corresponsal.

Pues estando allá, fui a cenar con mi ami
go Boby Larios, estaba como yo, viviendo la
siesta americana, digo la siesta porque no
nos duró mucho. Lo que recuerdo y aún me
causa mucha ternura es que Boby estaba fú
rico; resulta que para poder desplazarse sin
perderse en algún freeway sin retorno, de
cidió invertir en la novedad tecnológica de
aquel entonces, que era un GPS, el cual lo
comprabas y lo instalabas en tu carro, pues
no van a creer que mi Boby encontró el apa
rato más barato y pues apenas lo conectó
agarró camino, pero las instrucciones nomás
no las entendía "navegue hasta puerto re
gistrado',' "nula presencia de peces", mi
Boby había comprado un GPS para pescar,
¡para una lancha pues!

Platico esto porque, a veces, no es que
estemos perdidos, sino que elegimos la guía
equivocada. En el mundo de la farándula
existen personajes como Toñita, quien me
cae muy bien, pero se ha comprado el papel
de dicharachera populosa, cuando a diferen
cia de muchas tiene carisma y voz para so
brevivir de su carrera.

dieron el contrato y me llamaron para estar
en la última etapa de ese programa de es
pectáculos que duró añales y que fue el pri
mero de chismecitos en el que trabajé i ni
cialmente como corresponsal.

Pues estando allá, fui a cenar con mi ami
go Boby Larios, estaba como yo, viviendo la
siesta americana, digo la siesta porque no
nos duró mucho. Lo que recuerdo y aún me
causa mucha ternura es que Boby estaba fú
rico; resulta que para poder desplazarse sin
perderse en algún freeway sin retorno, de
cidió invertir en la novedad tecnológica de
aquel entonces, que era un GPS, el cual lo
comprabas y lo instalabas en tu carro, pues
no van a creer que mi Boby encontró el apa
rato más barato y pues apenas lo conectó
agarró camino, pero las instrucciones nomás
no las entendía "navegue hasta puerto re
gistrado',' "nula presencia de peces", mi
Boby había comprado un GPS para pescar,
¡para una lancha pues!

Platico esto porque, a veces, no es que
estemos perdidos, sino que elegimos la guía
equivocada. En el mundo de la farándula
existen personajes como Toñita, quien me
cae muy bien, pero se ha comprado el papel
de dicharachera populosa, cuando a diferen
cia de muchas tiene carisma y voz para so
brevivir de su carrera.

Hace días declaró que ella si se aventaría
un tiro, es decir si se le iría a los golpes a su
ex compañera de la academia Miriam Mon
temayor, ya no tiene 13 como para rasparse
las calcetas a la salida de la secundaria en un

pleito con porras y apuestas de a 5 pesos.
Toñita es una mujer que le ha luchado y,

mal que bien, es una de los no muchos que
surgieron en ese reality y siguen dando lu
cha. Miriam, su acérrima rival, también ha
sido liosa no digo que no, pero tira la pie
dra y esconde la mano, publica algo y a los
minutos lo baja, pero ya causó movimiento
chisme y entrevistas, claro ella siempre en
"lindis monisVYo creo que si Toñita cantara
más y peleara menos, recuperaría a ese pú
blico que conocemos su origen, su pasión y
su ángel, que si lo tiene.

Ojo, a mi no me molesta ni tantito que
nos haya contado que se dio por más de dos
años al papatzulli deJair, ¡¡quécosaaaaaü Es
su verdad y es su derecho contar su historia,
ya si su "secreto de amor" no cuadra, pues
es asunto de ellos que primero se tatemaban
el huazontie y luegoToña ventiló lo tiznadito.

Otra que de plano no sé cómo alivianar
es a Máyeia Laguna. Por fin se armó de va
lor para exigir que los Guzmán Piñal que le
regresen a su hijo, y ya estando arropada
por su abogada que se nota es influyente
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su verdad y es su derecho contar su historia,
ya si su "secreto de amor" no cuadra, pues
es asunto de ellos que primero se tatemaban
el huazontie y luegoToña ventiló lo tiznadito.

Otra que de plano no sé cómo alivianar
es a Máyeia Laguna. Por fin se armó de va
lor para exigir que los Guzmán Piñal que le
regresen a su hijo, y ya estando arropada
por su abogada que se nota es influyente

y respetable ¡zazl Que empezó a justificar
que Luis Enrique la golpeara que porque
"ella también es histérica" y aceptando que
invirtió sus ahorros en una pizzería que ella
misma trabaja, desdijo a su abogada dicien
do que deja todo, que no quiere nada, que no
quiere interponer denuncia alguna, que solo
quiere ver a su hijo.

Noooo en ese sillón de "De Primera

Mano" se me retorcía la barriga y por como
vi a la licenciada Gutiérrez, no era yo la única.
Máyeia es presa del miedo, vayan ustedes a
saber qué tantas amenazas habrá recibido
para callarla. Su instinto maternal asomó un
momento, pero el derecho a una pensión ali
menticia, el recurso de denunciar violencia
de género y la exigencia de obtener la custo
dia de Apolo para verlo, no depende del hu
mor de Luis Enrique o de si está o no de visi
ta la tía Alejandra pues no es una opción que
Máyeia quiera pedir.

Lo que yo sé es que su señor suegro, En
rique Guzmán le mandó hace semanas un
audio donde le daba un "consejito": que se
callara la boca.

Yo lo escuché a mí no me cuentan mijos.
Deseo que el talento no requiera de chis

mes, que los niños estén con sus papás por
igual si ellos no arriesgan su integridad y que
en la vida elijamos el GPS adecuado para ele
gir nuestro rumbo. Nos leemos el lunes. Así
que váyanse derechitos ¡qué solo La Joroba
les estira los huesitos!

* @Addisperiodista twitter
Tunonaddis en instagram
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Comienza la guerra por el EDOMEX
El Estado de México es la joya de la

corona electoral del país. Es la enti
dad federativa con el mayor número

de votantes, y el último bastión que le queda
al PRI. Por eso, la elección del año que viene
será fundamental para definir el futuro políti
co, tanto del movimiento del presidente An
drés Manuel, como del partido de Lázaro Cár
denas. El tricolor se está jugando sus últimas
cartas antes de desvanecerse y convertirse
en un partido meramente testimonial, y los
priístas lo saben. Especialmente dos que re
cientemente se reunieron en España y toma
ron la decisión de luchar por la supervivencia
de su estirpe. Aunque eso signifique romper
el pacto de caballeros acordado con López
Obrador: no metas mano en las elecciones, y
yo no te meto a la cárcel.

Durante la mañanera del jueves, Pablo
Gómez, titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera, presentó una investigación con
tra Enrique Peña Nieto por recursos ¡lícitos.
Según el fiscal, el ex presidente habría reci
bido 26 millones de pesos mediante trans
ferencias internacionales, las cuales fueron
realizadas entre 2019 y 2021. Los supuestos
movimientos se habrían hecho a través de

una compañía llamada PlastiEstéril y la far
macéutica Baxter; los supuestos familiares
involucrados serían el padre del ex manda
tario, Enrique Peña del Mazo, y su tío, Arturo
Peña del Mazo.

Historia larga,corta: en 1991 familiares de
Peña fundaron la empresa PlastiEstéril, en la
que el expresidente también aparece como
socio. En 2020 se dio a conocer que la com
pañía familiar recibió más de 12 mil millones
de pesos en contratos durante el sexenio
pasado. Y no solo eso, a través de una filial,
el emporio farmacéutico ha sido favorecido
por más de dos décadas con contratos de
diversas dependencias a nivel federal y esta
tal. Por su parte, la compañía asegura que la
familia Peña Del Mazo vendió por completo
sus acciones en PlastiEstéril al año siguiente
de su fundación, y que en pocas palabras ni
los conoce. Sí, cómo no.

Dos años después, la buena relación en
tre los dos presidentes había dejado el tema
en el olvido. Hasta hace un par de meses,
AMLO no reparaba en halagos al hablar de
su antecesor, refiriéndose a él como "un de

tra Enrique Peña Nieto por recursos ¡lícitos.
Según el fiscal, el ex presidente habría reci
bido 26 millones de pesos mediante trans
ferencias internacionales, las cuales fueron
realizadas entre 2019 y 2021. Los supuestos
movimientos se habrían hecho a través de

una compañía llamada PlastiEstéril y la far
macéutica Baxter; los supuestos familiares
involucrados serían el padre del ex manda
tario, Enrique Peña del Mazo, y su tío, Arturo
Peña del Mazo.

Historia larga,corta: en 1991 familiares de
Peña fundaron la empresa PlastiEstéril, en la
que el expresidente también aparece como
socio. En 2020 se dio a conocer que la com
pañía familiar recibió más de 12 mil millones
de pesos en contratos durante el sexenio
pasado. Y no solo eso, a través de una filial,
el emporio farmacéutico ha sido favorecido
por más de dos décadas con contratos de
diversas dependencias a nivel federal y esta
tal. Por su parte, la compañía asegura que la
familia Peña Del Mazo vendió por completo
sus acciones en PlastiEstéril al año siguiente
de su fundación, y que en pocas palabras ni
los conoce. Sí, cómo no.

Dos años después, la buena relación en
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mócrata',' que si me preguntan a mí, en es
tos tiempos, eso ya es decir mucho. Por su
parte. Peña Nieto respondió a través de su
cuenta deTwitter, hasta ahora usada como
obituario político, y aseguró que confía en las
instituciones de justicia, y tan confía en ellas
que no tiene planes de regresar a México en
el corto plazo: "En relación con la denuncia
presentada en mi contra por la Unidad de
Inteligencia Financiera, estoy cierto que ante
las autoridades competentes se me permitirá
aclarar cualquier cuestionamiento sobre mi
patrimonio y demostrar la legalidad del mis
mo, dentro de ios procedimientos legales
Expreso mi confianza en las Instituciones de
procuración y administración de Justicia''

Pablo Gómez reconoce que no se tiene el
dato exacto de cuántas personas más parti
ciparon en estas transferencias, pero que se
gún las investigaciones, serían más de quin
ce. El titular de la UIF aclaró que la investiga
ción comenzó en octubre de 2021, y apenas
hoy fue presentada formalmente la denun
cia. Los tiempos del señor (Andrés Manuel)
son perfectos. En medio de todo esto quedó
el diputado y presidente del PRI, Alito More
no, quien aprovechando su gira europea para
denunciar a López Obrador, busca una reu
nión con los dos expresidentes priístas asen
tados en España para diseñar una estrategia
en conjunto. ¿Podría esa estrategia incluir vi
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dato exacto de cuántas personas más parti
ciparon en estas transferencias, pero que se
gún las investigaciones, serían más de quin
ce. El titular de la UIF aclaró que la investiga
ción comenzó en octubre de 2021, y apenas
hoy fue presentada formalmente la denun
cia. Los tiempos del señor (Andrés Manuel)
son perfectos. En medio de todo esto quedó
el diputado y presidente del PRI, Alito More
no, quien aprovechando su gira europea para
denunciar a López Obrador, busca una reu
nión con los dos expresidentes priístas asen
tados en España para diseñar una estrategia
en conjunto. ¿Podría esa estrategia incluir vi

deos de la familia presidencial recibiendo di
nero en efectivo en sobres? Pronto lo sabre

mos. Lo seguro es que la guerra ya comenzó
y, como decía ese famoso slogan publicitario
de Big Brother: las reglas cambian.

Descansen este fin de semana, porque
parece ser que vienen días ajetreados. Nos
leemos el lunes.

* @CallodeHacha
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Libros de ayer y hoy
be alebrestan los curas.

Pero no hay impunidad
PorTeresa Gil*

Con la iglesia católica, si bien es la
más numerosa en el país aunque
ya en descenso, hay muchas más

iglesias y denominaciones religiosas que
practican sus creencias y sus ritos. También
hay 12 millones de no creyentes, agnósticos
y librepensadores. Nadie pues, en las creen

cias, puede ni debe tener privilegios en un
país laico, como no sea el respeto a esas
creencias y la delimitación en su ejercicio
político. Si eso se cumple, la fiesta se lleva
en paz. Hay que tomar en cuenta además
que en el caso de las jerarquías católicas,
ellas sirven a un estado extranjero y tienen
títulos y cargos incrustados desde ese esta
do y ordenanzas y hasta un código especial,

el Canónico, al que cumplen. Es pues, su
situación muy especial más si se asumen
ciudadanos mexicanos. Esa situación es de

licada en cualquier violación a la ley. Nadie
es inmune ni está por encima del derecho
vigente, ni puede haber impunidad. Pero
periódicamente hay grupos que alebrestan
cualquier situación, para generar entre ellos
una embestida contra AMLO. Aún en casos

injustos como es el de Chihuahua. Ahora
está el caso del sacerdote tsotsil Marcelo

Pérez Pérez que tiene una orden de apre
hensión por presuntas desapariciones. El
asunto ya puso en vilo a las organizaciones
cercanas a esa iglesia y se levantan acusa
doras contra un gobierno como si el dere
cho no tuviera sus fundamentos. La propia
jerarquía, en apoyo a esa expresiones esta
llamando a una serie de actos en sus igle
sias, para protestar entre otros asuntos, por
lo que llaman fallas en la seguridad. Cosa
que jamás le reclamaron a Felipe Calderón.

EN EL SURESTE LA IGLESIA CATÓLICA
DESENVAINA ESPADAS

En el actual momento que vive México,
se ha procurado dar un trato igual a todas las
creencias, porque el país, se recalca, es laico.

Y es que algo que siempre se vio, quizá sea
por su masividad, es la política que aplicaron
los gobiernos mexicanos a favor del catoli
cismo, aunque se asumían laicos. Las demás
denominaciones, pese a que muchas tienen
raigambre de altura como las emigradas de
la Reforma luterana, la judaica, las muchas
sectas e iglesias que se desprendieron del
anglicanismo inglés y se colaron a América
a difundir sus mensajes, no aparecían en
escena. Está además el amplio espectro de
los fundamentalistas y todas las religiones
que existen, subyacen y se extienden en el
mundo, adoradoras en general de un dios
que vive en otros mundos. Nunca las pela
ron. Creencias que se difuminan de acuerdo

a sus diferencias, porque siempre creen que
su dios es el único. Son respetables esos
puntos de vista porque a millones en el mun
do les crean la ilusión de un mundo futuro

y para otros es su razón de ser. La apertura
hacia una concepción científica, las muchas
teorías sobre el universo que se equiparan al
nivel de los ritos religiosos, han creado una
divergencia que es muy notoria. La historia
del universo se va abriendo paso a partir de
teorías que nada tienen que ver un Jehová de
largo y rizado pelo, que desciende rodeado
de ángeles de las alturas.

¿QUE CAMBIOS ÉTICOS HA OFRECIDO
UNA IGLESIA QUE CRITICA?

En una postura del sacerdote mexiquen
se Alejandro Solalinde publicada en medios,
se pone de manifiesto que no todos los cu
ras están de acuerdo con la actitud de las je
rarquías católicas. No es la primera vez que
el mencionado religioso emite críticas y a
diferencia de teólogos de la liberación del pa
sado que tenían una concepción progresista
pero seguían siendo fieles a las estructuras
de su iglesia, él si llega al fondo del asunto
para criticar a sus homólogos. Señala que el
alto clero fue cómplice de la corrupción de
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los gobiernos priístas y panistas. Y se refiere
incluso al representante de Roma Gerónimo
Prigione ya fallecido como "un hampón'' Lo
que se exhibe en las palabras de este lucha
dor social y protector de migrantes, es la cri
sis ética y moral que se desprende de cierto
sector de su iglesia y el hecho de que sus
actuales críticas y todas las que se expongan
a partir de los mismos posicionamientos, no
son validas. Se supone que su papel es ele
var los valores de la ciudadanía. Si hay tanta
violencia en el país, es porque los encarga
dos de predicar la moral no lo han hecho.
Su papel ante el 70 por ciento de mexicanos
queda invalidado en sus propias críticas.

* laislaquebrillaba@yahoo.com mx
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Reflexión (Es)
Volar por arriba de la tormenta
Por David E. León Romero

"No son las cosas que nos pasan las que
nos hacen sufrir, sino lo que nosotros nos

decimos sobre esas cosas"

Epicteto.
Llegó esa mala noticia, esperada o

inesperada, que te provoca miedo,
angustia, dolor, incertidumbre y su

frimiento. Tu mente te hace pensar que todo
se ha arruinado, que la partida terminó, que
no vale la pena hacer más, y que jamás po
drás recuperarte de tal golpe.

Te levantas, planeas tu día y sales a la
calle a tratar de construir lo soñado, empe
ñando esfuerzo y dedicación en búsqueda
de alcanzar la meta. A pesar de ello, al caer
la tarde, te das cuenta que las cosas no han
salido como tú lo esperabas.Te invade la im
potencia y la desilusión.

Cuántas noticias desastrosas hemos reci

bido a lo largo de nuestra vida. En cuántas
ocasiones hemos pensado que es momen
to de dejar de luchar. Cuántas tardes hemos
sido abordados por la desilusión por no ha
ber vivido el día como lo habíamos planeado.

Aquel despido que sufriste y que te lle
vó a pensar que nunca más obtendrías una
oportunidad igual; el divorcio y su etapa pre
via que tanto dolor te causó; la muerte de esa
persona que tanto querías; bajar la cortina de
aquel negocio que tanto esfuerzo represen
tó; y muchas otras experiencias más, que en
su momento parecían ser el final de tu exis
tencia. Si te detienes un momento, te darás
cuenta que aquella dolorosa experiencia fue
un extraordinario aprendizaje, del cual saliste
adelante con esfuerzo, disciplina y dedica
ción. Que bajo ninguna circunstancia era el
movimiento de la última ficha ni el final de tu

historia. Al pasar de los años, se convirtió en
un par de páginas o a lo mucho en un capítu
lo, de la extraordinaria colección de volúme
nes que integran tu vida.

Si nunca te has topado de frente con el
dolor de la pérdida y el fracaso, debes es
tar seguro que cuando estés frente a ellos,
ias herramientas y la capacidad con la que

cuentas te permitirá salir de ahí, si inviertes
decididamente tu talento en ello. Si en este
momento te encuentras enfrentando a ese

monstruo por primera vez, debes tener ple
na seguridad de que mirándole a los ojos,
su gran tamaño se reflejará en tus pupilas
y el monstruo poco a poco empequeñece
rá, y cuando te des cuenta, habrás vencido
después de tanto luchar. Seguramente al pa
sar de algunos años, este momento de gran
apremio, será una experiencia más que no te
acompañará rutinariamente y que solamente
recordarás de cuando en cuando, desde la
óptica del aprendizaje y no del sufrimiento.

En ocasiones, cometemos el error de in
volucrarnos por completo en pequeños de
talles, conflictos o el problema de ocasión,
cargando nuestra mente de pensamientos
negativos que generan emociones, que lejos
de ayudarnos, merman nuestra capacidad de
resolución y desempeño.

Al encontrarnos en el ojo del huracán o
en medio de la tormenta, resulta fundamen
tal tener la capacidad de hacer un alto por
un instante y levantar el vuelo para poder
ver en perspectiva aquello que nos aqueja,
en comparación con el todo. Ello nos per
mitirá darnos cuenta que lo que hoy nos
agobia es un elemento más, de muchos
que hemos logrado superar en el pasado y
posiblemente uno de muchos que pudieran
presentarse en el futuro. Poner a los proble
mas en su justa dimensión, nos permite una
rutina más llevadera, apreciar el gran valor
de lo que nos rodea y contar con una mayor
claridad para utilizar nuestros talentos y he
rramientas en su resolución.

No es fácil detenernos un momento para
poner nuestros conflictos en perspectiva. Es
importante cultivar la conciencia y allegar
nos de personas que realmente nos quieran
y busquen lo mejor para nosotros, que pu
dieran en aquellos momentos de apremio,
socorrernos para ponernos a salvo por un
instante y ayudarnos a ver los problemas en
su justa dimensión.
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Todo cambia, todo pasa, todo sufrimiento
termina. Concéntrate en resolver aquello que
hoy te impacta y afecta, con la plena seguri
dad de que el conflicto tendrá fin, y de que
saldrás de ésta mucho más fuerte y prepara
do para seguir construyendo.
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Aquí en el (Congreso El Independiente
berá caso Peña ¿legal o electoral?
Por José Antonio Chávez*

El compromiso del Presidente fue que
solo el pueblo podría decidir si se in
vestigaba a los ex Presidentes

Y que ellos, en su gobierno no perderían
el tiempo en perseguir a nadie y menos que
se buscara quedar los asuntos de corrupción
en escándalos o show mediáticos.

Les importa, según ellos acabar con la co
rrupción, que esa es la tarea de su gobierno.

Bueno, ayer parece que se rompieron
esas reglas y causó sorpresa las declaracio
nes del titular de la UIF, Pablo Gómez que se
detectaron 26 millones de pesos al ex Presi
dente Enrique Peña Nieto en tres depósitos
hechos por un familiar. Que por esa razón
comenzaron una investigación en la fiscalía
general de la República de Alejandro Gertz
Mañero. La UIF presentó la denuncia.

Fue un hecho del octubre del 2021, una fe
cha que sin duda el ex Presidente Peña sabía
que no podía comer un paso en falso porque
estaría en las manos de esta administración.

Esa es la lógica, en consecuencia pode
mos adelantar que si bien existen esos de
pósitos, Peña Nieto sin duda lo hizo con toda
confianza, ni modo que no supiera las con
secuencias que le podían pasar en caso de
hacer un ilícito. Al menos esa es la lógica.

Las presiones contra el Presidente López
Obrador han sido constantes que Peña Nieto
es intocable por el pacto que pudieron haber
hecho, que por eso tal vez le entregaron el
país y que hoy el ex Presidente goza de una
pulcra conciencia gubernamental.

Sin embargo, hoy el vuelco que da el que
manda en Palacio Nacional, tal vez sea un
mensaje para los priistas y opositores para
que le midan a sus declaraciones o crítica?..

Es claro que es el inicio de un linchamien
to previo a las elecciones del Estado de Méxi
co y después al 2024.

Aunque los resultados finales, para nadie
es secreto que terminaran en una investiga
ción congelada, sin responsables y lo más
grave sin delitos, pero sin ofrecer las di:
culpas, simplemente fue una herramienta
como muchas más de las que se utilizan en
materia electoral.

Para el líder del Senado, Ricardo Mon
real, él es muy estricto en el principio de pre
sunción de inocencia y que su postura, hoy
y siempre ha sido no sumarse a los coros
de venganza ni a los coros de persecución
política. Es obvio que hay mala leche en las
declaraciones del titular de la UIF, Pablo Gó
mez al desnudar ese caso de los depósitos y
que se haya ido a la Fiscalía en la denuncia
que se presentó.

Si bien Peña Nieto se ha ausentado de

los reflectores por obvias razones, hoy salió
a dar la cara y a través de unTwitter ofreció
su versión, de entrada que confía en las au
toridades que le permitirán aclarar cualquier
cuestionamiento sobre su patrimonio y de
mostrar, al mismo tiempo la legalidad den
tro de los procedimientos legales. Reiteró su
confianza en las instituciones de procuración
de justicia. Bueno, el que manda en Palacio
Nacional parece que ya soltó los tigres a ver
a quien alcanzan y a ver cuántos heridos deja
antes de las elecciones. De los resultados del

estado de México dependerá la fortaleza de
los opositores, si gana Morena, adiós 2024.

PAREJOS NARROY
ARMENTA POR PRESIDENCIA

José Narro Céspedes compartió el pan y
la sal con la fuente del Senado, son encuen
tros como parte de la estrategia para hablar
sobre la agenda legislativa, aunque la jiribi
lla es posicionarse para la presidencia de los
senadores que conserva hoy la ex ministra
Olga Sánchez Cordero.

Es uno de los tirados con mayor fuerza al
igual que el poblano Alejandro Armenta, am
bos son punteros y con las mismas tablas de
garantizar los trabajos del próximo periodo
que inicia en septiembre.

Narro presumió que ha hablado con el 75
por ciento de los senadores de su bancada
de Morena y que al menos unos 35 de los
60 le dieron su respaldo. Junto con Armenta
llevan hoy una carrera parejera y que puede
terminar en la unidad de un candidato en la

última semana de agosto.

HAY MATERIA EN PAN
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Y ALIANZA PARA 2024

Si bien los panistas su apuesta es forta
lecer la alianza con el PRI, PRD y tal vez MC
para enfrentar el 2024 al partido del Presiden
te, también es cierto que tienen una abanico
de precandidatos presidenciales.

De hecho hay materia electoral y como
primera oposición tal vez puedan negociar
con sus aliados la candidatura del 2024 y
ceder Estado de México, Coahuila y par
te del Congreso donde sus pares tengan
mano. Esos son los arreglos que entraría
incluso Movimiento Ciudadano de Dante

Delgado. Anote que Agustín Rodríguez,
responsable del Fortalecimiento del partido
blanquiazul, señaló que la apuesta de Ac
ción Nacional que lidera Marko Cortés, es
pos sus candidatos que tienen gran presti
gio y preparación paran gobernar, que ha
rán lo necesario para ganar la Presidencia
de México, entre ellos los gobernadores de
Yucatán, Mauricio Vila, de Querétaro, Mau
ricio Kuri: Chihuahua, Maru Campos y Gua
najuato, Diego Sinhue, además del próxi
mo presidente de la Cámara de Diputados,
Santiago Creel, por citar algunos.

* Jachavez77@yahoo.com
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Tras la puerta del poder
Sonrisas senatoriales... o el

caballo que alcanza, gana
Por Roberto Vizcaíno*

En medio del chacoteo y la confronta
ción nacional, entre olores y sabores
de buena cocina, el senador Ricardo

Monreal saboreó ayer una buena noticia: la
primera encuesta que lo coloca en el tercer
lugar de entre los cuatro aspirantes recono
cidos de Morena a la Presidencia de la Repú
blica. Así, al parejo del embate del presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien apoya
do por Pablo Gómez, titular ahora de la Uni
dad de Inteligencia Financiera dio a conocer
en su mañanera de ayer que hay un proceso
abierto en contra de su antecesor Enrique
Peña Nieto por transferencias millonarias
que no se sabe bien de dónde salieron, el za
catecano vio cómo ya rebasó en preferencias
al secretario de Gobernación el tabasqueño
Adán Augusto López,

Y mientras repartía reconocimientos en el
Salón de Plenos a ganadores en un concurso
de gastronomía, veía como el sondeo nacio
nal de Electoralia, de julio de 2022, con un 22
por ciento de preferencias entraba de lleno al
ranking de la sucesión para el 2024.

La encuesta mencionada lo ubica incluso

10 puntos arriba del secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández quien
queda con solo 12 puntos.

Pero lo más interesante es que este ejerci
cio no lo deja ya tan lejos de los dos punteros
de siempre: Marcelo Ebrard que llega en este
julio a 34 por ciento y Claudia Sheinbaum
que alcanza 32 porciento del sondeo.

Hay que hacer notar además que ellos
dos, el titular de Relaciones Exteriores y la
Jefa de Gobierno de la CDMX tienen meses

sin moverse de ese nivel, lo cual advierte que
existe en ambos un techo difícil de romper.

No bajan... pero no crecen. En este le
vantamiento se combinaron un ejercicio de

llamadas telefónicas, y consultas por redes
sociales, lo que afirma la empresa permite
obtener respuestas de los diferentes grupos
que componen la población.

Otros datos arrojados por la encuesta son

que el 62 por ciento de la población conside
ra que el próximo Presidente de la República
debe ser hombre, mientras que tan sólo 38
por ciento, cree que es hora de que el cargo
lo ocupe una mujer.

Igual se destaca que, si la elección presi
dencial fuese hoy, 51 por ciento de las y los
encuestados votaría por el candidato de Mo
rena; 16 por ciento lo haría por el del PAN; 9
por ciento por el del Movimiento Ciudadano;
5 por ciento por el del PRI y 5 por ciento, por
un candidato independiente:

Un 3 por ciento votaría por el del PT y na
die lo haría por el del PRD,

Un 11 por ciento de los consultados no lo
ha decidido aún por quién votar.

El resultado precisa que el 58 por ciento
de las y los encuestados dicen que quien re
sulte elegido en 2024, debe ser del mismo
partido que Andrés Manuel López Obrador:
mientras un 42 por ciento, prefiere sea de
otra fuerza política.

Frente a las coaliciones electorales , un
53 por ciento sufragaría por la alianza o coa
lición integrada por Morena, PT y PVEM; un
27 por ciento lo haría por la Alianza Va por
México del PAN, PRI, y PRD; un10 por ciento
por Movimiento Ciudadano; y 10 por ciento
no ha decidido.

En el supuesto de que Movimiento Ciuda
daño se sume a la alianza Va por México, 50
por ciento votaría por Morena, PT y PVEM; 43
por ciento por PAN; PRI, PRD y MC.

Las conclusiones son que la visualización
de Ricardo Monreal entre los mexicanos cre

ce o se hace más presente, conforme avanza
rápido la sucesión presidencial abierta por el

presidente Andrés Manuel López Obrador el
lunes 5 de julio de 2021,

El sondeo confirma asimismo que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador conti
núa con un alto porcentaje de aceptación ciu
dadana y reitera que hasta hoy Morena tiene
grandes posibilidades de conservar el poder
en las elecciones de 2024.
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Las sonrisas pues predominaron ayer en
el entorno senatorial de Ricardo Monreal.

RECONOCIMIENTOS

En este contexto Monreal abrió las puer
tas ayer a integrantes de la banda de rock
zacatecana Enjambre y a los chefs Eduardo
García, Solange Muris, Benito Molina, Fran
cisco Ruano, Celia Florián, Pablo Salas, Jose
fina Santacruz y Adrián Herrera.

Un reconocimiento de la Cámara Alta por
mostrar que los jóvenes se pueden alejar de
la delincuencia si encuentran cómo encausar

sus sueños a pesar de la adversidad y ver
que la música y la cocina son actividades que
proporcionan sostenibilidad.

Durante el homenaje a la banda, Monreal
felicitó a "sus paisanos? originarios como él
mismo de Fresnillo Zacatecas, por las apor
taciones que han brindado a los mexicanos y

las mexicanas con ejemplo y su música.
Los felicitó por los logros obtenidos du

rante su carrera, y por su éxito con su canción
"Mi dulce Soledad? que ha sido reproducida
más de 72 millones de veces.

"La carrera de Enjambre habla de jóvenes
perseverantes que a pesar de las dificulta
des propias de la vida supieron mantenerse
unidos y constantes en sus aspiraciones de
compartir su música con el mundo no hay
duda de que su trayectoria merece ser reco
nocida? afirmó. Mientras que en el marco del
evento "Gastronomía mexicana: arte sosteni

ble" Monreal galardonó a quienes, dijo, han
sabido fusionar con éxito la riqueza de la co
cina mexicana y sus sabores ancestrales con
el cuidado del medio ambiente.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @ Viz
caíno / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Patrulla de papel
Guerrero/Oaxaca; Del trato que se le dé a
la UPOEG dependerá la Seguridad Interior
Por Enrique Castillo González

En el patrullamiento pasado habla
mos de los niveles de riesgo que
una organización armada está pro

vocando dentro del Estado de Guerrero, tam
bién apuntamos hacia los grandes espacios
de vulnerabilidad en los que ese grupo arma
do metió a esa Entidad.

Recordemos. En aquellos apuntes hici
mos saber que la Unión de Pueblos y Orga
nizaciones del Estado de Guerrero, conocida
por la apócope "UPOEG" había entrado a
los juzgados de la opinión pública; también,
en aquel apunte, comentamos sobre el ori
gen de esa formación subversiva, fue un
desprendimiento de la llamada Policía Co
munitaria generada dentro de la Coordina
dora Regional de Autoridades Comunitarias
(CRAC) y que fue impulsada por el entonces
Gobernador Ángel Aguirre Rivero quien,
como herramienta utilizó al activista Bruno

Plácido. Como sea, aquel apunte, escrito
justo antes que este, detonó en notas y aco
taciones que hoy rebotan en nuestroThink
Tank; pasemos a los bloques y volvámoslo
nuestro patrullamiento de hoy.

— Tengo entendido que la UPOEG algo
tomó de la mal recordada APPO— JM Macho,
desde su sillón estaba hablando de aquella
"Asamblea Popular de los Pueblos de Oa
xaca" que por los años 20052007 se activó
dentro de la ciudad de Oaxaca para funcionar
como coadyuvante de las acciones radicales
de la Sección 22 del Sindicato del Magisterio.
JM Macho agregó: — solo que en el caso de
la UPOEG estos se armaron — y si, Macho re
tomó la tesis de que Aguirre Rivero, durante
su segundo mandato como Gobernador, pre
tendió apoyar a la UPOEG buscando con eso
diluir la fuerza de la CRACPC, — al final tanto
CRACPC como UPOEG han seguido con sus
operaciones— concluyó JMM...

Desde una de la cabecera de la mesa Paul

von Hindenburg dejó saber que, con relación

al tema "UPOEG7 tenía algunas notas para
compartir, obvio, gestos de aprobación re
cibieron la intención del Mariscal Prusiano,

quien, no sobra decirlo, había permanecido
en silencio durante varias tenidas; más, aho
ra Hindenburg no se conformaría con decir
su nota, esta vez cambiaría la técnica de su
intervención ... vean ustedes.

Paul von Hindenburg se puso de pie, co
menzó a caminar y en su marcha iba hablan
do —Observar intenciones y acciones serias
para lograr un cambio de piel, en cuanto a te
mas de seguridad, y sobre todo en el Estado
de Guerrero, hacen que piense... si todavía en
México se vive la posibilidad de enfilar sus
pasos al rescate de su patria o, ¿usted qué
piensa? — me preguntó el alemán al tiempo
que dejaba caer su manzana en mi hombro,
suscribo su idea— respondí de botepronto y
continué— entiendo que hoy, en Guerrero, la
praxis política de la Gobernadora y los bue
nos oficios de la Fiscalía de ese Estado abren
una ventana —diciendo eso entré en contac

to visual con el imponente Mariscal, sin decir
nada Hindenburg se enfiló hacia su flanco
más inmediato para seguir andando, conti
nuando así con su ejercicio. Me refiero desde
luego a los acontecimientos sobre la UPOEG
y otros cuerpos armados que conviven en la
sierra guerrerense, el plop plop de los pasos
del germano rebotaba en el granito de mu
ros, él seguía hablando:

— La FGR sabe perfectamente que el go
bierno de ese Estado conoce y reconoce no
solo a la UPOEG, sabe también de TODOS
LOS GRUPOS ARMADOS en el territorio

nacional, porque, de no conocer lo elemen
tal, que es, la génesis de estos grupos, nada
tendría que hacer como institución procu
radora de justicia—. Hindenburg una vez
más se detuvo y ahora puso su mano en el
hombro de Hierofante, recordemos que este
brujo, tenedor de un sillón azul dentro del
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Tanque de Ideas es un abogado de enorme
prosapia, Arturo respondió:  Exactamente,
querido hermano (Hierofante, masón de alto
perfil le habló a Paul von Hindenburg como
su par dentro de la Orden) en el caso de la
"existencia" de ese grupo armado dentro del
territorio de Guerrero es lógico creer que ese
está perfectamente identificado por la auto
ridad judicial del Gobierno de la República,
entonces, imagino que acá lo que sucede es
que esa Entidad no hace más que tolerar las
acciones ilegales y criminales de este grupo
y lo hace anteponiendo intereses políticos
e ignorando lo que mandata la Carta Mag
na— una vez más Hindenburg se lanza por
su flanco más inmediato para continuar con
su PLOP PLOR

— Lo que no sabemos, es ¿cómo actuará
la tal FGR, debido a los autoritarios y sesga
dos modos que le hemos visto últimamente?
 esta vez no coge ningún hombro y él solo
se responde sin duda con lo que sabemos
entendemos que esa Fiscalía General de la
República puede así, abonar a la solución o,
constituirse en parte del conflicto de intere
ses que se están ventilando en ese convulso
Estado de Guerrero— diciendo Paul y bus
cando la mirada de Hierofante quien suscribe
con un gesto— Paul sigue su marcha.

—Toral, insoslayable, por tanto, se torna
el saber y reconocer que estamos hablando,
y actuando, en terreno de la seguridad inte
rior, NO de seguridad pública— la garra se
posó en mi hombro. Otra vez respondí de bo
tepronto  perfectamente, es fácil decir que,
desde hace lustros los aparatos de Seguridad
Pública en Guerrero prácticamente han sido
desaparecidos; ahora, la SEGURIDAD solo
se alcanza con el apoyo total de las Fuerzas
Armadas por lo tanto solo se responde con
acciones de Seguridad Interior— el plop re
petido se volvió a escuchar.

— ¡Recordemos— casi grita Hindenburg
—que toda entidad federativa en este país
bien llamado México, es reconocida como
libre y soberana, pero, ¡Hey! ¡No nos vaya
mos de bruces! ¡Ello, la libertad y la sobera
nía tienen sus límites!, ¡oh sí!  Pau! se detie
ne, no toma ningún hombro, mejor enciende
una candela que, ya con fuego mete en el
cráter de su pipa retacada entonces de taba
co y dice —Hablo del Pacto Federal de esta
República, así, con mayúsculas—

—Ergo—, aclara Paul —es posible crear,
operar y desarrollar una organización armada,

como la nombrada antes, siempre y cuando
no se convierta en un antagonismo para el
Estado Mexicano. Nadie, legalmente, puede
transitar por "la libre"— he de apuntar que en
los rostros dentro de ese cuarto se dibujaron
signos de admiración e interrogación. Hinden
burg vuelve a posarse (es que puso las dos
manazas sobre los hombros de Hierofante)
pero antes de dejarlo hablar agregó.

—Antes de desenrollar la respuesta use
mos como ejemplo lo que hoy se presenta
con las obras emblemáticas de esta admi

nistración federal en su país (México), entre
ellas el proyecto multimodal del Istmo de
Tehuantepec. Pues bien— dice Paul ahora
caminando más rápido —este y cualquiera
otro, requieren de especiales condiciones
de seguridad para ponerse en ejecución. Sin
elloplop..plop...plop, —el éxito, indudable
mente, le será negado— Lima, perdón, Hie
rofante casi grita al decir —obvio que estos
proyectos tuvieron que desarrollarse dentro,
sobre y proyectados en marcos de Seguridad
Interior— plop y sonrisa, Paul siguió, pero ya
abordando otro tema cuyos antecedentes
también están en el patrullamiento anterior.

— Es alentador, quiero recuperar esa par
te de la presente reflexión, darnos cuenta de
que las autoridades judiciales y ejecutivas
actuales, en Guerrero, están buscando dotar
de identidad y sentido de pertenencia, a los
cuerpos armados que, se pretende, garanti
cen la seguridad pública a Guerrero y la se
guridad interiora México—Acá Paul von Hin
denburg ya hablaba de los esfuerzos que la
Fiscalía General del Estado de Guerrero hace

por "darles sentido de pertenencia e identi
dad a los elementos de la Policía Ministerial"

y que el vicefiscal Adolfo Herrera dejó saber
en su discurso ese que citamos en el patrulla
je anterior a este.

—Ese cambio de piel no debe ser cosmé
tico— dijo Paul, y agregó —Sólo actuando
de buena fe y con firmeza lograrán empo
derar a las fuerzas de seguridad, hoy tan
vilipendiadas. Enhorabuena— el Prusiano
caminó hasta su sitio en la mesa y antes de
tomar plaza dijo.

— Perdón, siempre procuro terminar con
preguntas retóricas, pero, hoy pretendo con
ceder el beneficio de la duda a los actores

que buscan este cambio de piel— Paul von
Hindenburg seguía en el discurso del Tent.
Cor. Herrera, y, ya en su mutis el alemán dejó
escuchar — ¡Muy interesante!— cambió el
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tono de su voz para decir.
Concluyo. Desde siempre estuve sabido

que el asunto este de "UPOEG legal o no"
los actores políticos dentro del aparato de
Estado harían lo imposible por no dejar sa
lir de su burbuja el tema, es decir, buscarían
amainar la presión contra ese grupo arma
do; hace algunas horas el joven Secretario
General de Gobierno se mostraría en los

medios en mesa de negociación con el cua
si/caduco líder de la UPOEG haciendo una

presentación cosmética pero sin esencia
legal; hoy leemos que, desde el Congreso
Local de ese Estado quien hace la veces de
Presidente de la Junta de Coordinación Po

lítica (JUCOPO) Diputado Alfredo Sánchez
Esquivel "avala el proceso de depuración
que anunció al seno de la Unión de Pueblos
y Organizaciones del Estado de Guerrero''
y mi conclusión va en el sentido de decir
le tanto a Ludwig Marcial Reynoso como a
Sánchez Esquivel primero, no pueden ni si
quiera insinuar que los grupos subversivos
y transgresores del Estado son reconocidos
como policías, y en segundo lugar que, en

ese asunto el Gobierno del Estado debe

mostrarse pragmático y tajante. Y otra cosa.
Ultimo patrullaje: La mar de interesante

es el tema de la Guardia Nacional, y aunque
ya, en esta columna hemos calificado a ese
Fuerza como "la cuarta Fuerza Armada" no

está de más recordar que en el organigrama
de la SEDEÑA, en el cénit de ese se encuen
tra el Secretario de la Defensa, debajo tres
"comandancias" siendo esas, la Comandan
cia del Ejército, en ese mismo renglón las Co
mandancias de la Fuerza Aérea y, de la Guar
dia Nacional, y entre el General Secretario y
los señores Generales Comandantes está un

General Jefe de Estado Mayor Conjunto. Por
supuesto que en dicho organigrama están
los "Generales Funcionarios" y que en esos
descansa el espíritu de la SEDEÑA.

Balazo al aire, apuntes con tinta verde olivo
Greguería:  Serrat, no te vayas; se fue

Facundo, se fue Oscar... Serrat, note vayas
Oxímoron: Triste de alegría 
Haiku:  El plomo que acepto
es el del lápiz,
pues escribe canciones 
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Ángel Heladio Aguirre Rivero,
exgoberncfor de Guerrero / Twitter.
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Capitanas
ROMINA
SELTZER...

Es la directora de pro
ductos e innovación

para VISA en Amé
rica Latina y el Can
be. Entre sus objetivos
está fomentar la ban

ca abierta, pues repre
senta una oportuni
dad para ampliar los
servicios financieros.
Recientemente anun
ció la alianza con la
fintech mexicana Fi
nerio Connect.
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Cambios en proveeduría

Ante el proceso de reacomodo de las
cadenas de suministro, en México

existen sectores que están incrementando
su proveeduría nacional.

Con la pandemia y la guerra entre
Ucrania y Rusia, ha quedado claro que
traer insumos de otros continentes puede
ser muy complejo en momentos de cri
sis, problema al que se han enfrentado los
miembros de la Asociación Mexicana de
Importadores y Exportadores de la Repú
blica Mexicana (ANIERM) que preside
Gerardo Tronar.

Así que en México se está preparando el
reajuste de suministro para tener listos insu
mos que anteriormente solían importarse.

Sectores como la manufactura, trans
porte, logística y médicoquirúigico se es
tán dando cuenta de que difícilmente será
competitivo traer sus insumos de China o
de Europa, por lo que están optando por
los nacionales.

Incluso, existen empresas mexicanas
que están modificando su producción de
materiales para generar aquellos que tie
nen mayor demanda y así crear nuevas ca
denas de abastecimiento.

Parece que esta estrategia continuará
y se expandirá a otros sectores, pues ya se
han generado cambios significativos que
podrían ser de laigo plazo en el comercio
internacional.

Licitación
hídrica

Ante la urgencia de mejo
rar el manejo del agua, la
empresa mexicana de solu
ciones hídricas y de energía
CIPRO, que encabeza Ma
nuel Salas, obtuvo la licita
ción para supervisar la plan
ta potabilizadora del pro
yecto Agua Segura para La
Laguna.

El objetivo es asegurar
que la planta se constru
ye bajo las especificaciones
del contrato y conforme a
la normativa para garanti
zar que el agua sea potable
y 100 por ciento segura para
la población.

Su seguimiento, como
soporte de la Conagua, per
mitirá llevar un control do
cumental sobre los avances
de la planta, para que se dé
en el tiempo y costo acorda
dos. Cualquier anomalía se
notificará a la dependencia
junto con las instrucciones
para corregirla.

El desarrollo del pro
yecto, en manos de otras
compañías, implicará una
inversión de 2 mil millones
de pesos y, una vez conclui
do a finales de 2023, su ca
pacidad de 6 mil 340 litros
por segundo servirá para
atender a los municipios
de Lerdo y Gómez Pala
cios, en Durango y Torreón,
Coahuila

Esto se suma a su par
ticipación en tres proyectos,
dos de ellos internaciona
les: el tercer tramo de una
de las líneas del Sistema
Cutzamala; Manija Matriz
en Colombia y Cabo Rojo
en República Dominicana
La empresa está a la espe
ra de nuevas licitaciones en
México, Colombia, Perú y
Ecuador.

Exposición
autopartista
La Industria Nacional de
Autopartes (INA), que di

rige Alberto Bustaman
te, está afinando los últimos
detalles para la exposición
más grande de América La
tina de este sector.

Se trata de la INA PAA
CE Automechanika, que se
rá del 13 al 15 de julio en la
Ciudad de México, en for
mato presencial.

En esta ocasión cuentan
con un nuevo espacio que
es el 'Toro del futuro" don
de participarán las principa
les empresas del rubro.

Se espera la participa
ción de más de 30 naciones
con sus distintos pabello
nes, así como más de 30 mil
asistentes.

La industria de autopar
tes en el País está mostran
do un crecimiento intere
sante y se prevé que la pro
ducción cierre con 102 mil
226 millones de dólares, es
decir, 8 por ciento más que
en 2021.

Se trata de un sector
que ha registrado cifras po
sitivas en producción, pero

también en empleo, y po
dría cerrar el año con 877
mil puestos de trabajo, 5
por ciento más que el año
pasado.

Nueva etapa

La fintech Yotepresto.com,
que conecta a personas que
buscan un préstamo per
sonal con gente que quiere
invertir prestando su dine
ro, se enfrenta ahora a una
nueva etapa de operación
con mayor responsabilidad.

Esto debido a que, tras
seis años de presencia en el
País, la institución de finan
ciamiento colectivo recibió
por fin la licencia definitiva
para operar bajo la Ley Fin
tech de la Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores
(CNBV).

La obtención de su li
cencia, que implica que es
una sociedad autorizada,
regulada y supervisada por
las autoridades financieras,
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conlleva ahora el compro
miso con usuarios e inver
sionistas de implementar
mejoras y atender los
lincamientos que la Ley
establece.

En los seis años de
operación, la empresa de
Rubén Chávez ha entre
gado más de mil 500 mi
llones de pesos en présta
mos personales, el monto
más elevado entre las insti
tuciones de financiamiento
colectivo que operan bajo
el mismo esquema en Mé
xico.

En usuarios registrados
en su plataforma, la fintech
mexicana cuenta con más
de 2 millones, y espera in
crementar este número en
30 por ciento para fines de
2022.

Se prevé que la auto
rización por parte de la
CNBV incremente el interés
por la modalidad de finan
ciamiento colectivo con la
que opera la plataforma

capitanes@reforma.com
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EN DICIEMBRE CULMINA GESTIÓN DIRECTIVA DEL CCM
Respecto a la culminación de su gestión como
presidenta del Círculo Creativo de México a fines de
este año, Gaby Paredes comentó que ha tomado la
gestión por dos años como un reto, con mucho cariño,
pero también como un honor. Señala que resulta
interesante comprobar que el seguimiento que se
puede dar a los proyectos que se proponen al iniciar
la gestión, tienen mucho más posibilidad de llevarlos
a buen fin cuando le puedes dar seguimiento por un
período más largo.

Para ella, advirtió, es importante coronar algunos
de los proyectos y verlos florecer es increíble. Añadió
que el aprendizaje que te da el primer año es
invaluable y el segundo te da más la posibilidad de
culminar con mayor éxito los proyectos puestos en
marcha.

La experiencia que les dejó El Festival Círculo de
Oro, que les tocó realizar a principio de año, les deja
clara la línea a seguir para el segundo, que se realizará
a fines de 2022, de hada dónde deben ir y con el cual
entregarán la estafeta a la nueva mesa directiva.

La convocatoria piensan lanzarla a mediados de
noviembre y consideró Gaby que sería espectacular
que el día que se realice el Festival ahí puedan
culminar su gestión y hacer el cambio de directiva,
con todos los honores que merece. "Faltan seis meses
en los que pondremos toda la energía, el foco, la
intención y la experiencia que tenemos para hacer un
cierre digno", redondeó.

ABRE INSCRIPCIONES EL OJO DE IBEROAMÉRICA 2022
El Ojo de Iberoamérica se realizará nuevamente de
manera presencial del 9 al 11 de noviembre en Buenos
Aires, Argentina, después de dos años de haberlo
realizado exitosamente de forma digital en 2020 y
2021. El certamen abrió su período de inscripción de
trabajos vía online.

Esta edición se enmarcará en el 25 aniversario de
llevarlo a cabo, que siendo presencial abre nuevas
oportunidades para el reencuentro. Contará con las
categorías tradicionales, algunas con cambios y otras
nuevas.

Reunirá nuevamente al talento latino y mundial,
con inspiradoras conferencias, workshops y
reconocimientos a los mejores trabajos de la región.
Se realizará dos semanas antes que las ediciones
anteriores, motivo por el cual también adelantará el
cierre de inscripciones.

Mayor información en: www.elojodeiberoamerica.
com y consultas en info@elojodeiberoamerica.com

NOTAS EN CASCADA

La agencia Tangente, cuyo manager director es David
Flores, celebra 14 años realizando campañas que se
ven en varios países... Con producción musical de
Media.Monks, KFC presentó su nueva campaña "La
batalla de los Pollos", en la que participa el freestyler
mexicano Aczino. Esta invita a probar su sandwich de
pollo....
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Estrategia:
renuncia
y enfoque

Ala hora de la estrate
gia, persiste un pro
iblema o reto básico

en los gobiernos, empresas
y personas: la falta de enfo
que; es así de simple y así de
complicado. Es que las en
tidades tienden a la disper
sión y a querer compensar
el déficit, en lugar de cen
trarse en la concentración y
el enfoque al superávit

Estrategia de Gobier
no. México es un superpaís
cuando se trata de ubicación,
clima, cultura y recursos na
turales; pero la estrategia
país que hemos seguido ha
fallado hasta ahora, o qui
zás nunca se haya articulado.

Somos, en buena me
dida, un País de subcontra
tistas. La maquila genera
riqueza de corto plazo pero
debería ser sólo una parte o
una fase del plan de desa
rrollo, no su destino.

Hemos aceptado, con
la ilusión de "progreso",
que otros países desarrolla
dos nos mantengan depen
dientes y tomados. Mientras
nosotros hacemos lo que
menos valor tiene, ellos se
reservan las marcas, los sa
larios altos, la investigación,
la propiedad intelectual, el
diseño, el control de la ca
dena de distribución, las uti

lidades y, cada vez más, la
data del último consumidor.

Nuestra orgullosa indus
tria automotriz es un ejem
plo: no hemos sido capaces
de sacar una marca nacio
nal o no se diga internacio
nal. La escala subordinada

no debe ser nuestra fortaleza
Tenemos que sacudir

nos eventualmente la eti
queta de maquilador, o mo
vernos a industrias nicho,
como lo hicieron países
otrora maquiladores como:
Japón, Taiwán, Hong Kong
y Corea; y naturalmente
China, que lo hace a pasos
agigantados.

Detallo el ejemplo de
Corea del Sur. Los coreanos,
seleccionaron 5 industrias
detonadoras: astilleros, au
tomóviles, químicos, indus
tria pesada y electrónica, y
ahora son líderes en todas.

Es demasiado pedirle
a estas alturas al Gobierno
actual que haga una estra
tegiapaís, en función de la
dispersión y despiste que ha
exhibido.

Estrategia de Empre
sas: Pareciera que hay un
instinto detrás de la diversi
ficación y la ampliación de
oferta "si se ofrece más es
mejor, y las posibilidades co

merciales se crecen". El pun
to que quiero hacer va exac
tamente en sentido contrario.

La mayoría de las empre
sas están atrapadas en una es
piral creciente en su tamaño
del portafolio de negocios y
en el número de segmentos
que atiende Crecen constan
temente su oferta y su tama
ño, hasta que se diluyen hacia
la insignificancia

Viene al caso recordar ei
experimento realizado por
el profesor G. Gause de la
Universidad de Moscú: en
una botella de cristal me

tió dos pequeños animales
(protozoa) y les dejó una
dosis adecuada de alimen
tos. Tras diferentes variacio
nes concluyó: si los anima
les eran de diferente espe
cie, subsistían juntos; pero
si eran de la misma especie,
se morían.

Esta idea en estrate
gia de negocios se conoce
como el Principio Gause
de Exclusión Competitiva:
dos empresas no pueden
coexistir si ganan dinero de
manera idéntica

Un organismo necesita
apoderarse de un espacio
específico que le permita
sobrevivir y ser competitivo;
si no lo hace, muere. Esto

implica concentración, en
foque, una clara asignación
de recursos y sobre todo la
unicidad (uniqueness): es
mejor ser único y relevante
que ser mejor.

Estrategia Personal:
Esta tiene que ver, nueva
mente, con el enfoque de
esfuerzos, intención, ener
gía y recursos, hacia pocos
objetivos, pero relevantes.
Buscar cosas/proyectos/
metas nuevas constante

mente, nos debilita y nos
quita contundencia

La estrategia personal
demanda definir grandes
y valiosas metas que sean
alimentadas día a día, don
de cada acción se convierte
en una inversión que gene
ra el equivalente a intereses
compuestos.

Es decir, puedes obte
ner cualquier cosa que desees,
pero no puedes obtener todo
lo que deseas. Esta frase re
sume el más elemental de
los conceptos en economía
la asignación de recursos y
el costo de oportunidad.

En suma, la estrategia de
manda renuncias para liberar
recursos, y un enfoque acota
do hacia donde se maximiza
la reievandia y ei impacto.

Estrategia es: lo más, en
io menos.
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Espuma
Poshinaya

ean, ¿te puedo ha"D cer una pregunta
personal?

Tú tienes la pistola...
¿Por qué lo hiciste? Pa

reces un tipo inteligente, en
tonces, ¿por qué proteger a
un Presidente que te iba a
sacrificar a la primera cuan
do saliera la mierda a flote?
¿Por qué lo hiciste?
¿De veras quieres

saberlo?
Sí...
La espuma Poshinaya...
¿Qué es eso?
Es la mejor espuma pa

ra un cojín en el mundo.
Pero sólo se fabrica en el
imperio soviético. Sentar
se en un cojín con espuma
Poshinaya es como flotar
en el mundo. Kennedy hizo
que la CIA negociara con
Khruschev para que todos
los cojines del Air Forcé
One la tuvieran.

No mames...

Sí, no mames. Cuando
lo escuché pensé en lo que
sería sobrevolar al mundo
con Nixon a 30,000 pies de
altura mientras tu trasero
es arropado por una nube
de Poshinaya. ¿Cómo regre
sar después de eso a vivir
una vida ordinaria con coji
nes ordinarios? Imposible...

¿Y te sentaste en esos
cojines?

Sí, varias veces...

¿Y cómo se sintió?
Mejor de lo que te

imaginas...".
Parte de un diálogo entre

dos agentes del FBI que lle
vaban a John Dean, abogado
de la Casa Blanca en tiempos
de Watergate, a declarar en
contra de John Mitchell, ex
procurador de Justicia de Es
tados Unidos, en la fabulosa

sátira Gaslit (ve un tráiler en
nuestros sitios, imperdible).

La serie cuenta la histo
ria de Watergate desde la
perspectiva de los perpe
tradores. Pinta una historia
de arrogancia extrema que
lleva —perdón por mi fran
cés— a la pendejez extrema

Hombres inteligentes (o
por lo menos "educados")
que se convierten en los más
soberanos pentontos con tal
de estar cerca del poder.

Con tal de sentarse en co
jines de espuma Poshinaya...

.. .que por cierto no existen
Los guionistas usan la

respuesta de Dean como un
símil de las razones que se in
ventan los lambiscones para
estar cerca del poder.

De las razones que se
inventan para "volar con el
presidente".

Pero NO hay tal cosa
como la espuma Poshinaya.

No dejes de ver la serie,
es buenísima Y es que la era
del populismo está llena de

"colaboradores" que buscan
arropar sus traseros en los
cuentos fantásticos que ven
den tantos y tantos demago
gos en el mundo.

El poder marea no sólo
al que lo ejerce sino a los
que lo rodean.

Sobre todo cuando ese
jefe con gran poder es autori
tario, egocéntrico, iluminado,
terco, penitente, parlanchín,
sordo (porque no escucha),
irracional u ocurrente.

Este tipo de jefes ilumi
nados (o presidentes, con mi
núsculas) provocan ambien
tes perfectos para que florez
can al menos dos cosas:

1. La multiplicación de
los grillos. Es natural, si no
hay claridad y racionalidad, la
grilla prevalece. Las intrigas
no se dejan esperar. Alianzas,
espionaje, traiciones, chismo
rreo, mentiras, etc.

2. La dominancia de los
lambiscones. Ese ejército
que nunca le dirá al jefazo
que va desnudo, exponiendo
así al reino entero.

Pero falta el cáncer
más dañino: la soberbia.

Cuando la arrogancia y
la soberbia hacen metástasis
en una organización empre
sarial o política, ¡agárrense!

Imperios empresariales
se han perdido por la arro
gancia. Dinastías políticas
han pasado a mejor vida Ca

rreras ilustres se han perdido.
Gaslit lo ilustra perfec

tamente.

La soberbia mayor es
creerse el más inteligen
te y transformador, creer
que el fin justifica cual
quier medio y por supues
to creer que el gran jefe y
sus cuates están por enci
ma de la ley.

¡No me vengan con que
la ley es la leyi

Una arenga que anticipa
cualquier tipo de barbaridades.

Una arenga que crea es
cuadrones de pentontos lea
les que sólo responden a los
deseos del Tlatoani, apellíde
se Nixon o López.

De equipos que buscan
volar arropados en cojines
con espumas imaginarias, pe
ro que tarde o temprano ter
minan estrellados en el piso.

¿Los únicos antídotos?
Humildad y valentía. Humil
dad para no dejarse marear por
vuelos fantasiosos y valentía
para no quedarse callado.

Valentía para denunciar
que el cojín está hueco... pa
ra denunciar que la espuma
no existe.

EN POCAS PALABRAS...
"Cuando lo hace el Presiden
te, significa que no puede
ser ilegal". ,
Richard Nixon en su entre
vista con David Frost
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What's
News

Rajeev Misra, quien di
rige la enorme unidad

de inversión de SoftBank
Group Corp., dejará su
puesto para encabezar una
nueva unidad de inversión
externa, anunció la empre
sa. Misra llegó a SoftBank
en el 2014 y ayudó a con
vertirlo en el inversionista
tecnológico más impor
tante y polémico del mun
do. Misra mantendrá un
papel menor en SoftBank,
supervisando las inversio
nes originales del Vision
Fund, mientras se aleja de
su sucesor, Vision Fund 2,
informó el memo firma
do por Masayoshi Son,
fundador de SoftBank.

? Las tasas hipotecarias
registraron su mayor
caída este año al tiempo
que inversionistas elevan
sus apuestas de que la
economía se dirige a
una recesión. La tasa fija
hipotecaria a 30 años cayó
a 5.30%, dijo el coloso del
financiamiento hipoteca
rio Freddie Mac. La tasa se
situaba en 5.70% la sema
na pasada, pero muy por
encima del 3.22% al inicio
del año. Temores crecien
tes de una recesión en EU
podrían reducir aún más
las tasas al tiempo que los
inversionistas se vuelcan a
los bonos del Tesoro.

? Merck & Co. está en
pláticas avanzadas para
adquirir Seagen Inc. y
busca cerrar la compra
de la biotecnológica de
fármacos oncológicos en
las próximas semanas, en
un trato que podría valer
unos 40 mil millones de
dólares, revelaron fuentes.

Las compañías están
negociando un precio por
Seagen de más de 200 dó
lares por acción y buscan
llegar a un acuerdo duran
te o antes del reporte de
ganancias trimestrales de
Merck, programado para
el 28 de julio.
? Se espera que la racha
de resultados récord de
Samsung Electronics Co.
llegue a su fin, al tiempo
que se desacelera el auge
tecnológico global en
medio de una creciente
inflación e incertidumbre
económica. El coloso tec
nológico sudcoreano que
reportó ingresos récord en
los últimos tres trimestres
al hilo proyectó un avan
ce del 11.4% en la utilidad
operativa del segundo
trimestre respecto al año
pasado. Se anticipa que los
ingresos de abril a junio
aumenten 20.9% compara
do con el 2021.

? Las acciones de produc
tores de fertilizante, como
Mosaic Co. y CF Industries
Holdings Inc., han sido
golpeadas en semanas
recientes por precios a la
baja del maíz, trigo y otros
cultivos. Aunque estos
títulos se cotizan más alto
que antes de la pandemia,
desde entonces han perdi
do gran parte de su avance
del 2022. Inversionistas y
analistas ahora intentan
decidir si estas acciones
podrían revertir el curso o
si se cotizaron demasiado
alto en el pánico luego
de que Rusia invadió a
Ucrania y podrían bajar
aún más.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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¿Kdlimán, en minuta de Banxico?
::::: Nos dicen que entre analistas sorprendió
que en el relato de la reciente minuta del Ban
co de México (Banxico), uno de los integrantes
de la Junta de Gobierno haya ponderado, en

tre los cuatro factores a con
; siderar en el combate a la in
: ilación, que se requiere una
3 combinación de paciencia y
| suerte para esperar que los
. choques actuales se disipen
y no aparezcan nuevos. Nos
comentan que, con ese pre
cepto, parecía que estaban

Victoria leyendo la historieta del su
Rodríguez perhéroe Kalimán, cuando le

decía a su joven compañero
Solín: "Serenidad y paciencia". Nos platican
también que cada vez hay más analistas que
se quejan de que la gobernadora del banco
central, Victoria Rodríguez Ceja, aún no se
anima a hablar con especialistas para identifi
car su postura monetaria, como sí pasaba con
quienes la antecedieron.
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Relevo en grupo antilavado
::::: Ahora que está sonando nuevamente el
tema del combate al lavado de dinero y ope
raciones con recursos de procedencia ilícita,
nos recuerdan que, desde esta semana, Singa
pur preside el Grupo de Acción Financiera
Internacional (GAFI) con Raja Humar, abo
gado con maestría en Filosofía especializado
en criminología por la Universidad de Cam
bridge. Sustituye al alemán Marcus Pleyer y
va a ocupar el cargo hasta 2024. Nos recuer
dan que, como vicepresidenta del grupo anti
lavado con sede en París, Francia, seguirá la
mexicana Elisa de Anda Madrazo, cuyo pe
riodo vence este año. En el plan de trabajo de
Kumar está en primer lugar que los países
miembros fortalezcan la recuperación de acti
vos, contrarresten el financiamiento ilícito de
delitos cibernéticos y eleven la eficacia contra
el blanqueo, nos detallan.

Elisa de Anda y Marcus Pleyer
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AMLO avasalla al PRI

El presidente Andrés
Manuel López Obra
dor está decidido a

quedarse con el PRI: es el par
tido en el que nació y creció
como político y del que
aprendió todas las fórmulas
que ha incorporado a su es
tilo de gobierno antes de que
el instituto político fuera co
pado por la ideología de la
autollamada 4T.

El objetivo de las acciones
que ha emprendido en las úl
timas semanas López Obra
dor, y de la exposición de las
extrañas transferencias millo

nanas del expresidente Enri
que Peña Nieto, no podrían
clasificarse solo como un pre
sunto delito, pero sí como una
persecución política
El presidente del PRL Ale

jandro Moreno, no regresará

de su viaje por Europa si no co
mo un perseguido político. En
este espacio adelantamos que,
pasadas las elecciones del 5 de
junio, la persecución mediáti
ca contra el conocido "Alito" se

tornaría en una persecución
judicial, y no tardaría mucho
en soltar las riendas del parti
do tricolor si es que quiere
mantener su libertad.

Pero la caída del actual líder
del PRI no será suficiente para
tomar oontrol del histórico par
tido, puesto que muchos per
sonajes sobrevivientes de ad
ministraciones pasadas están
dispuestos a reclamar su per
tenencia y antigüedad, la ma
yoría pertenecientes a las eta
pas del peñismo y salinismo.
López Obrador requiere

amarrar las manos del Gmpo
Atlacomulco, del Grupo Hi

dalgo y de los vestigios del clan
de Carlos Salinas de Gortari.

Empuja a la familia Murat en
medio de una cena de negros,
en la que el exgobernador de
Oaxaca, José Murat, se ha visto
salpicado de los ataques que se
dirigieron contra "Alito".
La denuncia contra Peña

Nieto ante la FGR, y sobre todo
su difusión, es un mensaje al
priismo del Estado de México,
en el sentido de que la buena
relación con el gobernador Al
fredo del Mazo no significa
que ese gmpo político pueda
sentarse a la mesa para opinar
opara albergar siquiera alguna
aspiración presidencial.
Si alguna vez consideraron

en Atlacomulco que podría re
tenerse la plaza, como resulta
do de un acuerdo a nivel pre
sidencial, es momento de re
cular; más aún, se necesita un
plan de contingencia ante una
inminente alternancia en
2023 en la que se prevé, hasta

el momento, la llegada como
gobernante de la titular de la
SEP, Deifina Gómez.
A Miguel Osorio Chong ya

se le envió también un men
saje: 110 es fortuito el arribo de
Santiago Nieto al equipo de
transición del gobernador
electo de Hidalgo, Julio Men
chaca, en un estado en el que
Ornar Fayad se encuentra
completamente entregado, Y
en bieve se espera también un
aviso para Enrique de la Ma
drid, muy probablemente rela
cionado con el terna NXIVM.
El PRI debe ser de AMLO,

representado por uno de sus
otrora personajes cercanos: Jo
sé Murat, quien con todo y los
audioescándalos sigue siendo
un elemento tora! del PRI.

Reunión incómoda
Las próximas elecciones

para definir la gubernatura
del Estado de México serán
clave para el PRI, que aún di 

rige Alejandro Moreno, y pa
ra designar a un abanderado
el partido deberá buscar
apoyo en otros horizontes,
Trascendió que no cayó na
da bien en el seno tricolor la
reunión que sostuvieron el
exgobernador Arturo Mon
tiel y el coordinador nacio
nal de Movimiento Ciuda
dano, Dante Delgado, ya
que, de acuerdo con fuentes
con acceso a dicha reunión,
el tema central habría sido

proponer a la diputada priis
ta Ana Lilia Herrera como la

candidata a la gubernatura
del estado para 2023.
Esto provocó una enorme

molestia en el senador y di
rigente estatal emecista,
Juan Zepeda, quien se sintió
más que lastimado por el
propio Delgado Rannauro.
Lo cierto es que ha incomo
dado a más de uno la manera

en que Ana Lilia se ha ma
nejado y ha logrado unir a
priistas, en su contra. Asi
mismo, para entender el
error que comete la legisla
dora, basta observar las elec
ciones pasadas de 2017, en
las que Movimiento Ciuda
dano ni siquiera participó en
el proceso del EdoMex, »

@MarioMal
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Carlos Joaquín González, gobernador sa
liente de Quintana Roo, sabe que en su ges
tión regresó la institucionalidad a su estado
y volvió la democracia, incluyendo derechos
como la libertad de expresión, que se había
perdido con su inefable antecesor, Roberto
Borge.
Hoy es acusado de que la seguridad es

un desastre; pero es un hecho que este pro
blema no ha afectado al turismo, que tiene
cifras récord de recuperación a nivel mun
dial, tras la pandemia de covid19. En la últi
ma semana, diversos medios le están dando
impulso a la noticia de que el
gobernador ya tiene una invita
ción para ocupar en septiembre
la Secretaría de Turismo, en lu
gar de Miguel Torruco.
Dicha hipótesis no tiene

sentido, porque sería poco lo
que podría hacer por el turismo
con una Secretaría que, literal
mente, ha sido desmantelada.
Según esa perspectiva,

Torruco ha perdido interlocu
ción con los principales grupos
hoteleros, particularmente los
mallorquines, pues no ha podido destrabar
algunos problemas específicos.
En realidad, no es él quien ha enfria

do esa relación, sino su jefe, el presidente
López Obrador, quien marcadamente está
lejos del turismo y ello no cambiará con un
nuevo titular. Además, el actual secretario ha
corrido con una suerte peculiar, ya que la
decisión del gobierno federal de dejar abier
tas las fronteras durante la pandemia propi
ció una recuperación récord de este sector
en México, incluso a nivel mundial.
Torruco hoy tiene interés en apoyar no

sólo el próximo Tianguis Turístico en la
Ciudad de México, sino a su corcholata fa
vorita, que es la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, a quien incluso le recomendó a
la nueva titular de Turismo de la capital, que
es Nathalie Desplás.

Sobre la especie de que llegará su rele
vo en septiembre sólo ha dejado correr la

historia, pues no hay problemas que justifi
quen esa salida.
Joaquín es un político sereno, con una

posición económica sólida y respetado por
la gobernadora entrante, Mara Lezama.
Con esas cartas y a su edad, su carrera

política difícilmente estará concluyendo;
pero tampoco hay razones para verlo co
mandando urgentemente en septiembre el
futuro de la Sectur.

DIVISADERO

ACLARACIÓN. Jorge Hernández, presidente
de la Fematur, escribió al autor
de este espacio porque nunca
dijo en el evento por el Día del
Agente de Viajes que el secreta
rio de Turismo, Miguel Torruco,
ha sido el mejor titular de esa
dependencia, como se publicó
en Veranda el miércoles pa
sado. En realidad fue todavía
más elogioso, al señalar que
Torruco es, "sin duda, la per
sona que más sabe de la mate
ria (turismo) en nuestro país por
su formación académica, expe

riencia laboral y conocimientos".
"Deberías de escribir", recomendó, "sobre

mis propuestas para que los agentes de via
je en México tengamos un reconocimiento
justo". Una suerte de carta a Santa Claus, en
la que propuso que "las agencias receptivas
mexicanas tengan las mismas tarifas que los
operadores extranjeros" (como si no rigiera
el mercado) o que la Asociación Internacio
nal de Transporte Aéreo (IATA) cambie sus
reglas globales para darle a las agencias un
mayor plazo para el pago del BSP o cámara
de compensación.

También, que la Procuraduría Federal del
Consumidor (Profeco) haga una campaña
para que el viajero compre con las agencias
establecidas y que las autoridades promue
van el eslogan "compra con tu agente de
viajes". Medidas que aplaudirían los agen
tes, pero ni siquiera es Navidad y los renos
están descansando.
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No, esta vez no me refiero a la actuación de
nuestro máximo órgano jurisdiccional (aun
que ejemplos no faltarían de su reciente actuar
errático). En esta ocasión analizaremos las más
recientes decisiones de la Suprema Corte de Jus
ticia de EU (SCJEU) y, sobre todo, lo que aún po
dría estar en el horizonte y que podría cambiar
radicalmente a nuestro querido país del norte.

Claramente, el caso que ha resonado en todo
el mundo fue la reversión del emblemático caso
Roe vs. Wade de 1973, cuando, en su momen
to, por un voto 72 la SCJEU entonces resolvió
que la Constitución de EU sí protegía la liber
tad de una mujer para llevar a cabo un aborto
y, aun hasta hace unos días, validaba este tipo
de procesos durante los dos primeros trimestres
del embarazo. Como anécdota cultural, vale la
pena mencionar que Jane Roe fue sólo un pseu
dónimo que se dio a la mujer que inició la ac
ción legal, quien en realidad fue una mesera de
Dallas llamada Norma McCorvey, que buscaba
llevar a cabo un aborto... y que, al final del día,
no lo hizo, sino que sí tuvo a su bebe y lo dio en
adopción. La SCJEU ahora, en una votación de
54, resolvió que la Constitución (en específico
la 14 enmienda) no hace referencia específica
al aborto y, por ende, este proceso no goza de
la protección constitucional ni federal, así que
toca a los estados de EU regular en la materia.
La minoría que votó en contra de la revocación
de Roe vs. Wade, en una explicación que causa
conmoción, expresó que la única razón por la
que la mayoría voto en el sentido que lo hizo
es porque siempre había estado en contra del
aborto por ideología y que ahora simplemen
te había utilizado su mayoría para eliminar este
derecho e imponer la voluntad de un grupo de
jueces sobre lo que marca la ley.

¿Qué sigue? Ya tuvimos otra probadita de
la dirección que toma esta SCJEU en días pa
sados cuando, en el caso West Virginia vs. En
vironmental Protection Agency, y por un voto
de 63, se resolvió que dicha agencia no tenía
poder para requerir a las empresas la reducción
de sus emisiones de dióxido de carbono. Una
vez más, aquí la minoría disidente expresó su
voto contrario, señalando que esta resolución
le quitaba la capacidad al Poder Ejecutivo de

responder al problema ambiental más impor
tante del momento. Esta resolución, junto con el
retomo al uso de combustibles fósiles generado
por la guerra en Ucrania parece poner la puntilla
al plan del presidente Biden de llevar en serio
la lucha contra el cambio climático. Una victoria
más para la derecha de EU.

¿Aún habrá más? Que sí lo hay... La SCJEU, en
el caso New York State Rifle & Pistol Association
v. Bruen, por un voto de 63 resolvió que la nor
mativa de Nueva York, que imponía importantes
restricciones a la portación de armas, era ilegal,
pues restringía inapropiadamente la Segunda
Enmienda de la Constitución de EU que prevé
la libertad de los ciudadanos a poseer armas. Y
esto tan sólo unos días después de la masacre
de mayo 24 en Uvalde, Texas y al mismo tiempo
que a nivel del Congreso de EU se aprobaba una
legislación en sentido contrario. Ahora la preo
cupación se extiende a otros casos controversia
Ies, especialmente aquellos que habían logrado
protecciones bajo la Cláusula de Proceso Debi
do, establecida en la 14 Enmienda, que señala
que ninguna persona podrá ser privada de su
vida libertad o propiedad sin un debido proceso.
Así, la resolución del caso Griswold v. Connec
ticut de 1965, que señalaba que una prohibición
estatal al uso de métodos anticonceptivos vio
laba el derecho a la privacidad marital y que ac
tualmente es la piedra angular de los derechos
reproductivos modernos, está en peligro tam
bién. Igual, el caso Lawrence v. Texas de 2003,
que declaró inconstitucional las prohibiciones
estatales sobre ciertas conductas sexuales entre
personas del mismo sexo, podría ser revertido.

Como podrán ver, el Poder Judicial de EU
está tomando un rol preponderante en la deter
minación del tipo de sociedad que veremos en
dicho país. Esperemos que el viraje a la derecha
extrema que se está viendo no siga más. La lec
ción... uno de los legados más importantes que
puede dejar un presidente es el nombramiento
de los titulares del Poder Judicial, no estaña de
más revisar cómo andamos localmente...
P'AL GORDITO... En Bermudas hay que visitar el
restaurante 1609, del Hotel Fairmont Hamilton,
doble estrella para su pulpo asado y Wahoo a las
brasas. Tomatazos en @MrMejiaCosenza.
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Es coincidente, pero en los últimos meses,
cuando se anuncia la inflación acumula
da, la más alta y persistente desde 2001, el
presidente López Obrador activa un nuevo
dlstractor, lo que sólo logra un verdadero ma
gísteráe la comunicación política.

Ayer le tocó el turno a Peña Nieto, el ex
presidente priista con el menor capital político
ganado durante su administración. Se activó
el escándalo cuando la inflación alcanza ni
veles en torno a 8 por ciento.

Con el ojo político puesto en el Estado de
México, donde los resultados de gobierno
de Morena han sido de malos a muy malos
y tienen millones de votos en contra, minar
cualquier posibilidad de la alianza opositora
poniendo sobre la discusión pública la creíble
corrupción de Peña Nieto, se antoja una ma
niobra política extraordinaria.
Volvamos a la inflación. Ésta se encuen

tra por arriba de 8 por ciento. En su cuenta
de Twitter, Jonathan Heath, subgobernador
del Banco de México, indica: "Si utilizamos el
índice quincenal del INPC, se puede observar
que la inflación general rebasó el 8% al llegar
a 8.09% en la segunda quincena de junio".

La subyacente también el 7.68%, lo que
muestra el gran desafío del Presidente para
entender que una gran parte de esa inflación
tiene que ver con un problema de eficiencia
en las estructuras y políticas del gobierno, que
elevan costos a la producción, como el de la
energía en el sector privado.

Otro factor que puede estar incidiendo es
la liquidez que aportan los subsidios sociales,
porque impulsa el consumo —aún a precios
caros— de la población a quien se dirige, la que
coincide, además, con el aumento en el flujo
de remesas y sobre la que se ha dado el mayor
aumento en el ingreso salarial (el contractual
aumenta a menos de la mitad del mínimo).
Tenga el dato enfrente: el 85% de todos

los precios levantados por el Inegi al con
sumidor y al productor están por arriba del
4%, objetivo alto del instituto central, pero
lo más raro es que, con una acumulación de
alzas de 300 puntos base en su tasa de refe
rencia desde hace un año, ni el crédito ban
cario al consumo ha tenido una contracción

importante; tampoco se ha reducido el nivel
de gasto público del gobierno o reducido el
impulso económico en el sur por las obras
gubernamentales.

Pareciera que la economía mexicana tiene
mucho estímulo fiscal, sin que se mida ni ofi
cialmente ni por el sector privado como tal,
y tal vez explique el incremento en el con
sumo del mercado interior por diez meses
continuos.

En verano, estacionalmente, la economía
mexicana muestra caída de precios, pero eso
no está ocurriendo hoy. Mercancías sube más
de 10%; alimentos, más de 11%, y no se advier
te desabasto actual ni futuro en la mayoría de
los productos, salvo por ciclos puntuales de
producción que siempre han existido.
Vea el caso de granos, hay producción y

abasto suficiente de maíz, trigo, frijol, pero
aumentó el precio por el costo del fertilizante
en un 300% y llega a la tortillería con un pre
cio que se ha estacionado en lo alto y sin re
greso porque incluyeron costo de transporte,
aumento del gas y sueldos.

Le adelanto, aun tomando en cuenta que la
inflación global es extendida y alta, en México
y coordinados por Rogelio Ramírez de la O,
se analizan medidas puntuales en el gabine
te económico para apoyar la reducción de la
inflación. No es una nueva versión del Pacic,
pero sí medidas de eficiencia gubernamental
en cadenas de alto impacto alimenticio. ¡Po
drían anunciarse aperturas de muchos cupos,
comenzando por el huevo!

0
DE FONDOS A FONDO

#CNA... Este viernes, en el seno del CNA, que
encabeza Juan Cortina, se analizará con
BBVA Bancomer, que dirige Eduardo Osuna,
y el equipo de Alejandro Cárdenas Bortoni,
alternativas concretas para acercar el finan
ciamiento bancario a los agroproductores,
empresarios que exportan 45 mil millones de
dólares en productos agroalimentarios y pre
fieren tomar crédito en Estados Unidos que
en México por la escasez de financiamientoy
lo alto de la tasa.
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Inflación más alta;
funciona subsidio
a gasolina, no el Pacic;
Banxico, por más tasa
Por donde le vea, la inflación al mes de junio resultó alta.

Si lavemos por lo que esperaba el mercado, tomando en
cuenta la Encuesta de Citibanamex, la inflación pronosti
cada por analistas era de 7.96% anual y, al mes de junio, la
inflación anual resultó ser de 7.99 por ciento.

Si se quiere ver la inflación quitándole su volatilidad, la
famosa inflación subyacente, que para el Banco de México
es la clave para analizar si los precios siguen subiendo, tam
bién la inflación subyacente fue elevada, de 7.49 por ciento.
Si queremos verla por su componente mensual,

Jonathan Heath, subgobernador del Banco de México, nos
recuerda que la inflación mensual de junio, de 0.84%, fue
4.5 veces más elevada que el promedio histórico mensual
de 0.19% obtenido desde 2003.

Si queremos verla desde el punto de vista histórico, la
inflación anual de junio, de 7.99%, es la más elevada desde
2001.

La inflación en junio tiene 8 meses consecutivos al alza.
PAGAN MÁS LOS POBRES
El Imco nos recordó ayer que la inflación afecta a los ho
gares de menores ingresos. Tiene razón. Los hogares de
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menores ingresos deben dedicar
una mayor parte de su ingreso a
comprar la canasta de consumo,
llegando a sufrir un aumento del
9.78% de gasto para adquirir su
canasta. Mientras que los ho
gares de mayores ingresos tie
nen una inflación en su canasta
de consumo menor a 7.92 por
ciento. 
Por donde se le vea, la infla

ción es el peor impuesto para los
pobres. Sus salarios no pueden
protegerlos del alza en los precios. Basta ver las alzas anua
les de los precios. El aguacate aumentó 79.42%; la papa,
49.30%; el huevo, 23.90%; la carne de res, 15.36 por ciento.
SIN SUBSIDIO A LA GASOLINA, INFLACIÓN SERÍA
DE MÁS DEL 10%
El gobierno del presidente López Obrador buscó combatir
la inflación por dos vías, por el Paquete Contra la Carestía e
Inflación (Pacic) y por el subsidio a las gasolinas.

El Pacic no ha funcionado. Los 24 productos elegidos
para no aumentar de precio no tuvieron el impacto de
seado. Es más. en los supermercados ni siquiera se sabe
cuáles son. En cambio, el subsidio a la gasolina (con todo
y ser regresivo, pues igual favorece a ricos que a pobres),
sí ha ayudado a incidir en un menor aumento de los pre
cios. La Secretaría de Hacienda estima que la inflación sería
mayor al 10% sin el subsidio a la gasolina, que saldrá caro
este año (se estima un costo de 400 mil millones de pesos
por este subsidio). Con esta inflación, al Banco de México
no le quedará otra que seguir elevando la tasa de interés
de referencia para enfriar la formación de precios. La tasa
de referencia de 7.75% se seguirá elevando. Las encuestas
hablan de que llegará a 9.50% a finales de año. ¿El gobierno
lanzará el Pacic 2? Porque el 1 no ha funcionado.
SHEINBAUM Y EL CARTEL INMOBILIARIO
Claudia Sheinbaum hará asambleas para determinar
el ordenamiento territorial, y es que en los últimos años
hubo construcciones en la Ciudad de México que, todos
sospechan, estuvieron contra toda norma: edificios mucho
más altos donde no había agua; edificaciones para ofici
nas, cuando sólo se podía para vivienda; normas de agua
que no han funcionado y de luz que cobran a particulares.
Sheinbaum habló de que se acabó "el cártel inmobiliario".
Es entendible la preocupación de la jefa de Gobierno. Es
peremos que se traduzca en construcciones ordenadas, no
en un freno para la construcción de vivienda indispensable
en la capital del país.
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Inflación galopante
Luego de que el Inegi diera a conocer que los precios au
mentaron a una tasa anual de 7.99% durante junio, bien vale
la pena preguntarse, ¿el gobierno está haciendo lo suficien
te?, ¿el Banco de México tiene otras herramientas?
La inflación tiene gran parte de su origen fuera de

nuestras fronteras, pero ya es evidente que algunos de los
precios internos, así como las expectativas, se han visto
contaminados y, por lo tanto, llegamos al mayor aumento
de los precios en los últimos 22 años.

El Banco de México, gobernado por Victoria Rodríguez,
utilizó, sin temor, su arma en contra de la inflación en su
reunión pasada de política monetaria: determinar la mayor
alza en la tasa de referencia de la historia. No sería difícil
que en la reunión de agosto volvieran a aplicar otro incre
mento de 75 puntos base en la tasa de referencia.

El gobierno ha hecho un acuerdo con los empresarios, el
Pacic, para tratar de contener el incremento en los precios.
Ha destinado 159 mil millones de pesos para subsidiar el
precio de la gasolina, lo que, según sus propios datos, ha
impedido un aumento de dos puntos en la inflación.

De acuerdo con la jefa del SAT, este subsidio, al final del
año, podría ser de 350 mil millones de pesos. Esta cantidad,
asegura Raquel Buenrosto, podría salir'integralmente del
esfuerzo recaudatorio.

¿Hay algo más que se pueda hacer? Por supuesto que sí.
Para el instituto central, mantener la autonomía y seguir con
esa política de tasas. Para el gobierno, tener paciencia y no
caer en la tentación de controles de precios o medidas que
sólo generarían más problemas.
REMATE CONFIRMADO

Una muestra más de la poca capacidad de Jorge Arganis
(de ahí para abajo) es que pasó prácticamente una semana
entre que ya todos los que tenían interés sabían que Carlos
Morán sería removido como director del AICM y que la SICT
nombró al que todo el mundo esperaba que tomaría el car
go, Carlos Velázquez Tiscareño.

Había incluso versiones de que le habían pedido el car
go desde la semana pasada, pero no se hizo el movimiento
quién sabe por qué extrañas razones sino hasta ayer. Si al
guien dice que estaban esperando el permiso del Presiden
te, ¿por qué tomaron la determinación y la filtraron?

Morán venía en caída directa. Primero lo quitaron como
subsecretario de transportes porque, simple y sencillamen
te, no dio el tamaño y fue a recular al AICM, donde mostró
incapacidad, desorden e indicios de corrupción, lo que de
berá ser investigado y, en su caso, probado.

Sea como sea, el nuevo director del AICM tendrá que
concentrarse en corregir los muchos problemas operati
vos que agravan aún más la difícil situación de la terminal
aérea. Ojalá el nuevo traiga una escoba enorme con la cual
pueda poner orden.
REMATE PROCESO

Una vez más, el Padre del Análisis Superiorhace un llamado
para que las investigaciones se hagan apegadas al debido
proceso y no como anuncios llamativos que no llegan a
ningún lado.

Ayer, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera,
Pablo Gómez, informó que habían encontrado irregulari
dades en las cuentas de Enrique Peña Nieto y que habían
dado vista a la Fiscalía General de la República, bajo el man
do de Alejandro Gertz, para que siguiera la investigación.

El expresidente de México respondió a través de su red
social que esperaba que el caso se resolviera en las dife
rentes instancias judiciales, que probarían la legalidad de
su patrimonio.
REMATE MELINDROSO
La visión radicalizada de la realidad hace muchísimo daño.
Ayer surgieron muchos que expurgaron el análisis de S&P
sobre la decisión de mantener la calificación de la deu
da soberana de México y mejorar a estable la calificación
de la deuda, hasta que encontraron una oración en la que
dice que se disminuye el riesgo de que el gobierno pueda
realizar cambios constitucionales que pudieran afectar el
entorno económico.

Seamos muy claros. Primero, estos análisis contienen
una gran cantidad de puntos a favor y en contra que los
llevan a realizar las ponderaciones; no es muy serio sacar
una de tantas consideraciones de contexto.

Segundo. Lo importante es la calificación general. Así,
el hecho concreto es que esta calificadora de valores se ha
sumado a otras que están mejorando la calificación de la
deuda mexicana. Eso es mucho más importante.
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M En el Consejo Mexicano de Negocios
i «(CMN), que lidera Antonio del Valle,
están de festejo por el décimo aniversa
rio del Centro de Competitividad de Méxi
co (CCMX), un brazo del consejo que apoya
el fortalecimiento de las pymes. Tan sólo
el año pasado, el CCMX había rescatado a
más de cuatro mil 500 empresas de menor
tamaño que habían padecido los estragos
de la pandemia, lo cual ayudó a que no se
perdieran 30 mil empleos. Durante la cri
sis por el covid, el CMN, junto con el CCMX,
impulsó el factoraje financiero. Con ello, la
cúpula empresarial, que agrupa a las prin
cipales firmas transnacionales, refrenda el
compromiso de trabajar con las compa
ñías de todos los tamaños.

2 Hay empresas que logran destacar
•hasta en los momentos de bajo cre

cimiento económico y alta inflación como
el actual, y una de ellas es CocaCola FE
MSA, que dirige John Santa María. La ca
lificadora S&P acaba de aumentar su nota
crediticia, pues la embotelladora sabe se
guir creciendo en las crisis y es capaz de
mantener atractivas ganancias. Ade
más, cuenta con un bajo apalancamien
to, sólida posición de caja y diversificación
geográfica. Según la calificadora, estas

acciones son reflejo de políticas financie
ras prudentes respecto al uso de la deuda,
el manejo de pasivos, así como el pago a
los accionistas. Además, aunque suban los
precios, se sigue comprando.

3 El programa Jóvenes Construyen
do el Futuro, liderado por la secreta

ria del Trabajo, Luisa María Alcalde, sigue
haciendo alianzas estratégicas para apo
yar la empleabilidad. Con ayuda de la Co
misión Nacional de Acuacultura y Pesca,
encabezada por Octavio Almada, buscan
capacitar a jóvenes para insertarse en los
sectores de la pesca, acuacultura y servi
cios turísticos. Ésta realizará el registro de
unidades económicas pesqueras y acuí
colas como centros de trabajo, así como la
incorporación de aprendices. La iniciativa
estará vigente para los estados con litoral
en el golfo de México y en el mar Caribe.
Jóvenes Construyendo el Futuro cuenta ya
con dos millones 300 mil 709 inscritos.

4 El mercado proptech en México tie
•ne un nuevo jugador, se trata de la

empresa Morgana, fundada por Cristian
Huertas, Ana Lucía Pereyra y Andrés
Silberman. que tiene por objetivo ayudar

a las personas a encontrar la mejor hipo
teca de una forma rápida, transparente y
sin salir de casa. Esto es posible porque los
usuarios, a través de Morgana, podrán co
nectarse con 11 bancos para tramitar una
cotización de hipoteca en un mismo lugar,
sin costos extra y de manera 100% digi
tal. Además, acorta a nueve días el tiem
po de respuesta de la petición de crédito,
cuando usualmente dicho trámite tarda

30 días. Este modelo de negocio ya atrajo
la atención de inversionistas.

5 La International Youth Foundation
•(IYF), que encabeza Susan Reichle,

recibió por segundo año consecutivo el
apoyo de Google.org, que invertirá dos mi
llones de dólares en el proyecto Conec
tadas, el cual capacitará a dos mil 300
mujeres en los estados del sureste de Méxi
co. Este financiamiento, de tres años y con
un monto superior al anterior, otorgará be
cas para cursar los Certificados en Sopor
te Técnico y en Diseño de Experiencia del
Usuario de Google. Esto impulsará el en
trenamiento de las beneficiarías en habi
lidades socioemocionales y dará acceso
a sesiones de mentorías para preparar
las para profesiones actuales que ya se re
quieren en varias empresas.
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Por fin salió Morán
del AICM

• Con su llegada al AICM se agudizaron los problemas
con los controladores aéreos.

Desde principio de semana trascendió que finalmente sería
despedido Carlos Morán como director general del AICM,
cargo al que, inexplicablemente, llegó en enero pasado,
cuando fue destituido como subsecretario de Comunica
ciones en la SICT, donde sobrevivió tras la llegada del se
cretario Jorge Arganis, a pesar de haber sido nombrado por
el anterior titular, Javier Jiménez Espriú, y de su pésima
gestión. Su nombramiento al frente del AICM sorprendió
porque, como subsecretario de Transportes, fue en gran
parte responsable de la pérdida de la categoría área número
1 por parte de la FAA, porque hay que recordar que la Agen
cia Federal de Aviación Civil (AFAC) estuvo acéfala desde
noviembre de 2020, cuando renunció Rodrigo Vázquez
Colmenares, al parecer por sus diferencias con Morán,
hasta febrero de 2021, cuando fue nombrado como director
el general en retiro Carlos A. Rodríguez, quien no ha logra
do recuperar la Categoría 1 que perdimos en mayo pasado.

Desde luego, Morán Moguel, junto con Víctor Hernández,
quien ya también fue destituido del Seneam, fueron los res
ponsables del rediseño del espacio aéreo que tantos pro
blemas ha generado en materia de seguridad, que se realizó
sin tomar en cuenta a los colonos del Valle de México afee
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taüos, que luchan una batalla ju
rídica para tratar de revertirlo, y
que se apresuró para facilitar las
operaciones en el AIFA. 

Tras la llegada de Morán al
AICM se agudizaron los pro
blemas con los controladores
aéreos; se incrementaron los
"incidentes" por el rediseño del
espacio aéreo; el deterioro de
las instalaciones en el aeropuer
to por mal mantenimiento y las mantenimiento.
relaciones con agrupaciones de
taxistas que paralizaron varias
horas los accesos a las terminales 1 y 2; los retrasos en sa
lidas y despegues; la entrega de equipajes.

O LOS RETOS DE VELÁZOUEZ
El nombramiento de Carlos Velázquez como nuevo direc
tor del AICM ha sido criticado porque implica !a entrega del
control del aeropuerto a la Marina. Velázquez Tiscareño es
vicealmirante y piloto aviador en retiro. No tiene experien
cia en administración, lo que, evidentemente, se requiere
para poner orden en el caos que hereda. Habrá, sin embar
go, que darle el beneficio de la duda y esperar que, pese a
su formación militar, tenga disposición al diálogo con ae
rolíneas y total coordinación con Rogelio Jímenez Pons,
subsecretario de Transportes, a quien hay que reconocerle
que mantiene mesas de trabajo con el sector y logró cam
bios en el AICM y el Seneam.

O IMSS: UN ACIERTO LOS PERMISOS TEMPORALES
Sigue creciendo el número de contagios en esta nueva ola
de covid19, aunque, gracias a las vacunas, sin elevado nú
mero de muertes. No se ha llegado a los niveles de 2021,
pero se incrementó en 12% la hospitalización y algunos es
tados como Tabasco ya regresaron al uso obligatorio de
cubrebocas en lugares cerrados, mientras que en la CDMX
no hay restricciones, a pesar de ser una de las entidades
con mayor número de contagios. Hay que felicitar a Zoé
Robledo, director del IMSS, que sí reconoció el problema
por el aumento en contagios y restableció el permiso o in
capacidad digital para eximir a los trabajadores de la nece
sidad de presentar una prueba anticovid por la saturación
de los servicios en sus clínicas.

El objetivo de esta medida temporal es apoyar a los tra
bajadores, y las empresas tienen la obligación de reconocer
estos permisos digitales por un plazo de 5 días.
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Los líderes de la
industria aérea
nacional

A pesar del incremento en los
costos de la turbosina, Volaris
reportó resultados preliminares
del tráfico de pasajeros positivos
para el primer semestre de este
año y al mes de junio, debido a
que la empresa ha sido capaz de
tra sladar parte del incremento
del precio de combustible me
diante aumentos a las tarifas o

reasignando los vuelos a rutas
más rentables.

En junio, la aerolínea que en
cabeza Enrique Beltranena
transportó un total de 2 millones
354 mil pasajeros, lo que signi
fica un alza de 10.4 por ciento
respecto a igual mes de 2021. El
tráfico de pasajeros internacio
nal incrementó en 7.8 por ciento
anual, mientras el nacional subió
11.1 por ciento.
Actualmente, los vuelos nacio

nales representan 79 por ciento
del total de sus operaciones.
Por lo que hace a la primera

mitad del año, el tráfico total de
Volaris ascendió a 14.2 millones
de pasajeros, un incremento de
36.3 por ciento anual. Los pasa
jeros nacionales fueron mayo
res en 34.3 por ciento contra el
mismo periodo del año pasado y
los internacionales en 45.3 por

ciento más que en la primera
mitad del 2021. Dichas cifras
soni'esultaílo de una importante
recuperación por paffé'd'é'Vola
ris, además de la integración de
nuevas rutas hacia Sudamérica,
así como la incorporación de 23
aeronaves en comparación con
la primera mitad del año pasado.
Así que la aerolínea va en "ca
ballo de hacienda" rumbo a su

recuperación.

Finalizan contrato
con Caabsa

Será en los próximos días
cuando el gobierno de la Ciu
dad de México, de Claudia
Sheinbaum, haga oficial la ter
minación anticipada del con
trato de construcción del tramo

3 del Tren MéxicoT'oluca.

Nos cuentan que, desde hace
.tíes semanas, Caabsa, de Luis
y Mauricio Amodio, fue
notificada de la terminación an

ticipada de su contrato, ante los
nulos avances de la empresa, por
lo que se ha venido trabajando
en un convenio que le permitirá
a la CDMX la posibilidad de con
tratar a las más de ocho cons

tructoras que terminarán la obra
y, por otro lado, a Caabsa recu
perar parte de los costos en los
que ha incurrido en los últimos
siete años.

A propósito, los costos de este
tramo desde el 2014 y hasta este
año tuvieron un incremento su

perior al 70 por ciento, a lo que
se le sumará el aumento que ten
drá la obra en los próximos años,
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aunque la CDMX ha dicho que
estos nuevos contratos le ahorra

rán algo así como 800 millones
de pesos. ¿Será?

Querétaro
aprovecha
el nearshoring
El martes de esta semana el CEO

de Samsung Electronics, Han
JongHee, informó que inver
tiría 500 millones de dólares,
de los cuales una parte se des
tinarán para sus operaciones
en Tijuana y otras en Queré
taro, donde la empresa planea
aumentar su producción de
electrodomésticos.

La decisión de Samsung no es
un caso aislado; por el contra
rio, Querétaro inició el segundo
trimestre del año con una pers
pectiva positiva, dando lugar a
nuevas inversiones nacionales

y extranjeras, a medida que el
nearshoring se convierte en una
solución para las empresas esta
dounidenses y asiáticas, debido
a los altos costos de producción
y logística que dejó la pandemia
deCovid19.
Tan sólo en la primera mi

tad de este año, firmas como
Daewoo, ZF Group, INX, Im
presa, Centracore, PPD Plásti
cos, Dongkuk Steel y Amazon
se han instalado en Querétaro

para aprovechar su ubicación es
tratégica, que hace sentido para
este tipo de firmas de las indus
trias manufacturera, logística y
autopartes.
De acuerdo con un reporte de

Cushman & Wakefield, cuyo pre
sidente es Víctor Lachica, la
absorción bruta total en Edificios

Clase A para la primera mitad
del año fue de más de 144 mil
metros cuadrados.

Los precios de venta co
mienzan a estabilizarse en los

edificios de Clase A, que actual
mente se ofrecen a 4.16 dólares
mensuales.
Localidades como San Juan

del Río y Pedro Escobedo se han
vuelto muy atractivas para em
presas, por lo que los precios de
la tierra pasaron de 70 a 105 dó
lares por metro cuadrado entre
el primer semestre del 2021 y el
mismo periodo de este año, de
acuerdo con el reporte de Cush
man & Wakefield.
"San Juan del Río y Pedro Es

cobedo se volvieron muy atrac
tivos para los inversionistas, por
lo que los precios de los terrenos
aumentaron en comparación
con el semestre anterior, cuando
el precio era cercano a los 70
dólares por metro cuadrado y
actualmente es de 105 dólares
por metro cuadrado", reveló la
consultora inmobiliaria.
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^ EXPECTATIVAS
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se tendrá
información de las
negociaciones salariales
durante junio; en EU se
publicarán los informes
de empleo y del crédito al
consumo.

MÉXICO: Sin horario
definido, laSTPSdará
a conocer cifras de las

negociaciones salariales en el
sexto mes del año.

ESTADOS UNIDOS: El

Departamento del Trabajo
publicará en punto de
las 7:30 horas cifras del

empleo y desempleo; las
estimaciones de Bloomberg
anticipan una creación de
empleo no agrícola de 233
mil plazas durante junio.
Más tarde, la Reserva

Federal publicará el crédito al
consumo durante mayo.
La Oficina del Censo dará

el informe de los inventarios

mayoristas durante el quinto
mes del año; las expectativas
apuntan a un aumento de
0.9 por ciento mensual de
acuerdo con estimaciones de
Bloomberg.

 Ele azar Rodríguez
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¿Porquésubirá aún más la inflación?
La inflación subirá más porque las presiones so

bre los precios al consumidor no han cesado y
no hay indicios de que lo hagan en el corto

plazo.
Ayer, el INEGI dio a conocer que los precios al con

sumidor aumentaron en 7.99 por ciento en los últi
mos doce meses.

El incremento del mes de junio fue de 0.84 por
ciento. Recordaba Jonathan Heath en su cuenta de

Twitter que se trata de un alza que es 4.5 veces su
perior al promedio de los meses de junio entre

2003 y 2021. De esa magnitud es.
Y lo peor es que, ese resultado se presentó a pesar

de que los costosos subsidios a las gasolinas han fre
nado un poco su incremento.
Por ejemplo, la gasolina de bajo octanaje su

bió 7.29 por ciento, cifra por debajo de la inflación
promedio.
En contraste, los precios de los alimentos subieron

en promedio 13.4 por ciento.
En específico, los de los productos agropecuarios

se incrementaron en 15 por ciento.
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Es decir, la contención de los precios de las gaso
linas, así como otras medidas, como la reducción de
aranceles, no han sido suficientes para frenar la diná
mica inflacionaria.

Hay otro elemento que no nos permite ser opti
mistas respecto a la trayectoria de la inflación en el
corto plazo: el comportamiento de los precios al
productor.
El índice de los bienes intermedios que utilizan los

productores se incrementó en 13.6 por ciento, es de
cir, más de 5 puntos por arriba del incremento de los
precios al consumidor.
Aunque los incrementos en los costos no siempre

se pueden repercutir ni de manera inmediata ni en su
totalidad a los precios finales, si son sistemáticos y tan
elevados como los que tenemos ahora, lo más proba
ble es que sí presionen a los índices.
El Banco de México así lo asumió en su más re

ciente decisión de política monetaria y por eso
consideró que el pico de este ciclo inflacionario
probablemente se presente en el tercer trimestre
del año, es decir, todavía en las semanas por venir
La más reciente encuesta de expectativas entre ex

pertos publicada por Citibanamex señala que la me
dia del incremento para este año está en 7.6 por
ciento, lo que implica que habrá solo una muy leve
caída en el ritmo de crecimiento de los precios hacia
el final del año.

En los mercados internacionales han empe
zado, sin embargo, a surgir algunas señales
esperanzadoras.
Por ejemplo, el índice de commodities de Bloom

berg ya bajó en 15.7 por ciento desde su máximo
alcanzado el pasado 9 de junio.
En algunos casos, las caídas han sido aún más

drásticas. Por ejemplo, el precio del crudo WTI ha
descendido en casi 17 por ciento desde su máximo
alcanzado en marzo o en el caso del maíz, hay una
caída en su cotización internacional de 26.7 por
ciento desde su máximo alcanzado a finales de abril.

Aún no hay certeza de que esta tendencia pueda
ser sostenible en el tiempo, pero sí hay elementos
que nos permiten considerar que sí podría tender a
la baja por el simple hecho de que hay una menor
expectativa de crecimiento de la economía a nivel
global y ello conlleva una reducción de la demanda
de materias primas.
Algunos piensan, sin embargo, que el movimiento

a la baja que observamos en las últimas semanas, de
riva de movimientos financieros más que de tenden
cias sólidas.

Aun si eso ocurre, lo más probable es que la baja de
la inflación se dé claramente hasta la última parte de
este año.

Así que aún restan meses complicados. Tome sus
previsiones.
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Europa,
tenemos un

problema
• Las tecnologías
basadas en el espacio
son un componente
cada v ez más
importante tanto de
la compctitiv idad
económica como de
la defensa estratégica.
Sin embargo, en
comparación con otras
grandes potencias,
la Unión Europea
no está haciendo lo
suficiente para apoyar
la innovación y el
espíritu empresarial
en este sector crítico
Bruselas  ei potencial de h

revolución digital para crear
nuevas oportunidades d|g
crecimiento, transformar nygsr
tras economías y sostener la

transieién verde depende en gran medida

de tecnologías quíÉ, literalmente, no están
en este mundo. Los modernos servicios au
tomatizados y aplicaciones de inteligencia
artificial necesitan para su funcicBarniento
datos inmediatos y precisos provistos por
tecnologías espaciales (sistemas de nave;
gaclón global, observación de la Tierra,
seguimiento de datos ambientales y comu
nicaciSn satelltal).

Esto se aplica a la agricultura, el transpor
te;, faSiergíb, la cMHtsqHf incluso 1® finaM
zas. Los agricultores dependen de los saté
lites para tomar decisiones acerca de qué
cultivos plantar y cuándo; barcos,, aviones,
trenesy autorrfevíles usan datos satelitales
pai|jdesplazarse 9 forma segBiy'ffetr
te. Las ejfípresas d® ^(tergíá necesitan de los
satélites para supervisar el funclonarffrentO
de .suBsdes y mantener!®; y los .servicios fi
nancieros usan la información eiduslva que
provean como bdSe para las decisiones de
inversión y para el registro temporal preciso
de las transacciones.

La Unión Europea ha hecho grandes In
versiones en el área, a través de proyectos
de varios miles de millones de euros como

Galileo y EGNOSfServiclo Europeo de
Navegación por Superposición Geoesta
Cionarlo); el sistema de observación de la

Tierra CoperniciR; yel programa de comu
nicaciones: seguras por satélite GOVSÁT
CQM. Europa también puede haceralarde
de muchas empresas q¡¿© están a la van
guardia de la Innovación espacial. Pero la
¡fívéfslón europea eft tecnologíds.espaciales
(en particular, enseCtOres estratégicos de ve
loz crecimiento como el dé drones y solucio
nes de consumo) está rezagada respecto de
otros lugares, como Estados Unldoífjf Asia.
El lugar de Europa ert el mundo del

mañana dependerá en gran medida de
R cornpeHvidad, InflueHia yBapacldaH
para actuaren forma autónoma. Eso Impli
ca que tendremos que Invertir más en tec
nologías espaciales, muchas de las cuales
tienen aplicaciones militares además de las
civiles.

Según un Informe conjunto (Global Na
vigation Sqtellite Systems Investment Report)
de la Agencia de la UE para el Programa
Espacial y del Banco Europeo de Inversio
nes, la Inversión europea para la Investiga
ción en servicios y tecnologías felaclonados
fñon los sistemas de navegación satelital cre
ció a una tasa anual compuesta del 5.7%
entre 201 6 y 201 9. Pero el incremento de
la inversión anual en investigación de las
empresas norteamericanas y asiáticas fue
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del 8.6% y 8.7%, respectivamente. Para
mantener la competividad y la autonomía
en el área de la tecnología espacial, Euro
pa tiene qfi© invertir al menos:42,000 millo
nes de euros (44,000 millones de dólares);
en investigación y desarrolloen los próximos
10 años.
No menos del 85% de la inversión euro

pea en Investigación y Desarrollo (l+D) en
servicios de navegación satelltal correspon
de a apenaSlnfg grandes empresas. Estes
líderes Industriales tienen recursos para rein
Seítlr y facilidad de acceso a los (rfercados
de capitales, pero a las empresasHjropeas
más pequeñas Se les hacemucho más difícil
obtener fondos (sobre todo én comparación
con sus competidoras estadounidenses o
asiáticas).

Un factor del retraso de Europa es la fal
ta de Capitalistas de riesga especializados
en el sector espacial. Esta escasez obliga a
muchas de las estrellas europeas en ascenso
a acudir al capital extranjero. En los lltlmos
cinco años, competidoras norteamericanas
y asiáticas compraron participaciones de
al rueños un 5% en catorceempresas eu
ropeas del sector de la navegación satell
tal. Esas adquisiciones no sólo disminuyen
la cuota qye recibe Europa de los ingresos
globales, sino que también le restan compe
¡tlvldad, al reducir capacidades tecnótegl
c<Sí potenciales a fe largo de la cadena de
valor de Id innovación.

Tanto.en Europa cOmOsén las regiones
competidoras, el sector público tiene una
enorme participación en la Industria espa
cial. Como banco de la UE, el BEI sostiene
la Industria espacial europea dediversas
maneras: sus actividades crediticias habi
tuales, operaciones de deuda de riesgo,
el Fondo de Inversión Europeo (FEI) y varios
programas «pK#icofr entre ellos Iniciar
tiva CASSINI Bpacs Entrepreneurship [de
1,000 millones de euros), lanzada en enero
de 2022, y la nueva Iniciativa Europea de
Seguridad Estratégica (6,000 millones de
euros), anunciada por el BEI en marzo de
2022. Tarffblen hemos QPPido en empre
ifl|#ur©peas fabricantes de satélites, Inno

vadoras y .con gran potencial, uSOmo Splre
(Luxemburgo), DOrbit (Italia) y EnduroSat
(Bulgaria).

PeESES) el suficiente ¡r^Hr lo Ho £pe
Estados Unidos^ China yjapón, que ade
rncflH piffl/eer Mari arc^Bto directo fBa
ayudar a las startup espaciales a crecer
y madurar, también sostienen al sector otor
gando contratos con el Estado a las ernpre
sas en asgsnso. De este modo, las compa
ñíasestadounidenses, chinas y japonesas
obtienen un sello público dg aprobación
vn flup corRinte de ingresos, lo queH
su vez las ayuda a convertirse en actores
globales importantes.;

En la nueva éqfíef® espacial hay tanto
en ¡uegocOrño durante la Guerra Fría, sólo
qUéfesta vez, Europa es unode fes conten
dientes. Pero para segu.it éñ la fiBmpefén
cla, tenemos que esforzarnos mucho más en
hacer que nuestras grandes estrellas brillen
más. Y el primer paso es proveer a peque
ñas y medianas empíesas deeste: sector
RruclcHmás financla®n la medldMdffljs
necesidades, para ayudarlas a crecery co
mercializar sus nuevas tecnologías.

Los días 29 y 30 de junio, una variedad
de participantes del mercado se reunió en
París para examinar estas esestiones en tin
taller organizado por el FEI (Backing tim
Stars oí Europe: New HorizQns for Prívate
Investment Funds in the Space $ect@r• Res
paldar a lasSIreltos de Europa: ñí¿e#§ ho
rizontes para fondos de Inversión privados
en .el sector espacial), Gomó muestran fes
últimos suééSSSj Europa no puede darsti el
lujo de postergar esfuerzos que garanticen
su competltivldad y autonomía, tanto en la
Tierra como en el. espado.

Es directqr
ejecufly&de la
Ageñéia de. la DE
para el Programa
Espacial.
Kris Peelers

Estlcepesidgiifc
del Banco Europeo
d(BwB;rsHies
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El consumo en
el nuevo mundo
Este año la cadena de suministro sigue afectada y los insumos

de las principales empresas del sector han sufrido un alza en
costos, lo que ha presionado a la baja los márgenes

Desde el 2020, el mundo ha vivido uno de
los mayores cambios que se han experimenta
do en el siglo XXI; hemos tenido que aprender
a evolucionar y a adaptarnos a lo que se le ha
llamado "la nueva normalidad".
Dentro de esta nueva normalidad uno de los

sectores que más cambios ha tenido es el de
consumo. Al inicio de la pandemia, después
del periodo inicial de las compras de pánico,
la población prefirió limitar las salidas de sus
casas, lo que llevó a cambiar sus hábitos de
consumo, dejando a un lado las compras de
oportunidad.
Además, en un entorno de incertidumbre y

pérdidas de empleo, hubo un cambio hacia
productos de consumo básico y, en algunos
productos hubo escasez y en ocasiones se limi
taba el consumo por familia.

En cuanto la vacuna se empezó a comercia
lizar se pudo observar que, en México, 2021
era un año de recuperación y reactivación eco
nómica y pudimos ver cómo ya se estaban re
gularizando las actividades ordinarias de la
población.
Un 2022, que se esperaba que todo regre

sara a la vida pre pandemia, llegó con un nue
vo reto: un inicio de año con nuevas evolucio

nes de un virus que ha sido tan fatal para la
población como el inicio de un conflicto en Eu
ropa Oriental que por el momento no tiene fin.
La cadena de suministro sigue afectada y

Desde el 2020, el mundo ha vivido uno de
los mayores cambios que se han experimenta
do en el siglo XXI; hemos tenido que aprender
a evolucionar y a adaptarnos a lo que se le ha
llamado "la nueva normalidad".
Dentro de esta nueva normalidad uno de los

sectores que más cambios ha tenido es el de
consumo. Al inicio de la pandemia, después
del periodo inicial de las compras de pánico,
la población prefirió limitar las salidas de sus
casas, lo que llevó a cambiar sus hábitos de
consumo, dejando a un lado las compras de
oportunidad.
Además, en un entorno de incertidumbre y

pérdidas de empleo, hubo un cambio hacia
productos de consumo básico y, en algunos
productos hubo escasez y en ocasiones se limi
taba el consumo por familia.

En cuanto la vacuna se empezó a comercia
lizar se pudo observar que, en México, 2021
era un año de recuperación y reactivación eco
nómica y pudimos ver cómo ya se estaban re
gularizando las actividades ordinarias de la
población.
Un 2022, que se esperaba que todo regre

sara a la vida pre pandemia, llegó con un nue
vo reto: un inicio de año con nuevas evolucio
nes de un virus que ha sido tan fatal para la
población como el inicio de un conflicto en Eu
ropa Oriental que por el momento no tiene fin.
La cadena de suministro sigue afectada y

los insumos de las principales empresas de este
sector han sufrido un alza en costos, lo que ha
presionado a la baja los márgenes. De igual
manera, al tener presencia en Ucrania y Rusia,
han tenido que optar por cerrar plantas y elimi
nar sus operaciones en esos países.
Adicionalmente, se ha tenido una mayor

afectación por la presencia en China, ya que
las precauciones se han visto un tanto extre
mas siendo que, si un solo empleado llegara
a presentar síntomas o una prueba positiva de
Covid1 9, el gobierno obliga a la empresa a
detener las operaciones y a mantener a todos
los empleados dentro de la planta por tiempo
indefinido.
A esto se le suma un entorno de alta infla

ción ya que el alza en costos se ha tenido que
trasladar al consumidor final a través de incre
mentos en precios de la mayoría de los pro
ductos del sector. Aun así, los consumidores se

Los hábitos de consumo cam
biaron en el mundo y al mismo
tiempo la inflación creció. Con
lo anterior se verán afectados los
márgenes de ganancia de las em
presas de consumo por el alza en
el precio de los productos.

siguen manteniendo con fortaleza y los volú
menes de venta no han presentado un impac
to a la baja.

En este entorno, esperamos que los reportes
corporativos de grandes empresas como Bim
bo, Grupo HerdezyGruma, presenten un buen
crecimiento en sus ventas totales con presión a
la baja en su margen bruto, pero, debido a las
eficiencias alcanzadas, puedan mantener esta
bilidad en su margen EBITDA.
Para todo el año, esperamos que la movi

lidad de los consumidores no se vuelva a ver

afectada, por lo que las ventas de estas empre
sas deben seguir creciendo a lo largo del año y
anticipamos que, durante la segunda mitad del
2022, los precios de los insumos se empiecen
a estabilizar, lo que dará una mejor perspecti
va a las empresas para presentar recuperacio
nes en sus márgenes de rentabilidad.
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Uber México, Hf¡l¡alH~i el país
de la empresa.de transporte privado
vía aplicación rftóvji; continuará con la
prestación de SO serviéi5,éh el Aeropuer
to Internacional de Ciudad de México

(AICM), luego'de las fipsjas de usuarios
sobre la prohibición de ofrecer el ser
vicio, medida que favorece a los taxis
concesionados.

La prestación de servicios de transpor
te privado mediante la aplicación mó
vil no requiere de ningún permiso, por lo
que tampoco es aplicable ninguna san
ción, dijo la empresa, enun mensapa sus
clientes.

El posicionamiento de Uber responde
a la decisión de la dirección de la termi
nal aérea, aplicada desde hace algunas
semanas, de sancionar a los prestada
res deflftjgíos de transporte vía appque
también incluye a Didfcori multas de has
ta 43,000 pesos por tratarse de una z&
na federal.

Twitter dijo que elimina más de un
millón de cuentas de spam cada día,
al tiempo queestá reforzando sus
prácticas para luchar contra los bots
automatizados.

La sesión informativa de los ejecutivos
de la compañía se dio mientras el multimi
llonario Elon Musk ha amenazado con de
tener la operación de compra de Twitter a
menos queb empresa demuestre que los
botsde spam representan menos del 5%
del total de usuarios del servicio de redes
sociales.

En una conferencia telefónica, la em
presa refero qui las cuentas de spam
eran muy inferiores al 5 por ciento.

Meta Platforms está modifioHdo l<i
forma en que los usuarios se conectan a
sus anteojos de realidad virtual, dando
marcha atrás a Un cambio anterior para
requerir cuentas de la aplicación insignia
de la empresa, Facebook, en los disposlB
tivos, pero conservando los enlaces a las
Conexionessociales allí.

La empresa pondrá en marcha sus nue
vas "cuentas Meta" a partir de agosto, dijo
el director ejecutivo, Mark Zuckerberg, en
una publioaeién en Facebook.

El gigante de las redes sociales anun
cié sus planea de eliminar el requisito de
iniciode sesión en Facebook desde el año
pasado.

Lo anterior se dio tras una reacción de
los usuarios que habían accedido pevia
mente a los auriculares utilizando cu#fito£
separadas de Oculus.

Esta es la empresa de realidad virtual
qué Meta, entonces conocida ¿tomo Face
book, adquirióen' 2014.

Resulta que S&P Global Ratings colocó
SO revisión especial negativa las notas de
Fomento Económico Mexicana (FEMSA),
luego de que la compañía presentó una
oferta para adquirir a la cadena de tien
das de conveniénciay comida de origen;
¡suizo Valora FHolding.

HsdiffiSora estadounHenH pus
en revisión especial negativa la nota de
largo plazo en escala global de la com
pañía en A1, o el séptimo escalón dentro
del grado de ¡ftvefsión, así cíSmo la nota
de 'mxAAA' en escala local os§] primer ni
vel en el escalafón de grado de inversión
de iM«sificacióH|

FEMSA dio a conocer este 5 de julio

que alcanzó un acuerdo para adquirir la
cadena de tiendas de'CpnVMííiencia fe:©"
mida de>Origen suizo Valora FHolding, lo
que implica una oferta de 160 francos
suizos por cada acción de la empresa
europea, lo que se traduce en una tran
sacción de aproximadamente 1,1 38.7
millones de francos suizos.

El índice S&P/BMVTotal México ESG,
referencia enfocada en principios globa
les bajo criterios ambientales, sociales y
de gobernanza, cumplió:dos años en el
mercado mexicano.

En un principio la composición del In
dice fue integrada por 29 empresas y la
nueva muestra está conformada por 30
emisoras. El rebalanceo del Indice S&P/
BMV Total México ESG se lleva cabo una

vez al año en junio.
El índice, iniciativa de S&P Dowjones

Indicesy la Bolsa Mexicana de Valores
[BMV) cuenta con un antecedente de po
co más de 10 años, bajctel IPC susten
table, toe como objetivo proporcionar
una exposición central al mercado mexi
cano y al mismo tiempo impulsar de ma
Bh 1 ágR desempeño de
empresas que cumplen con criterios de
sostenibilidad

El S&P/BMV Total AÉfei . ¦ ESG^iüdtl"
ye compañías involucradas en las indus
trias de armas convencionglesy tabaco,
así como aquellas que no cumplen los j<8
quisitos del Pacto Mundial de Naciones
Unidas.

Las 'MK'añías elegibles son dcHica
das según SO puntuación de ESG que se
deriva de la Evaluación de Sustentabilidad
Empresarial (CSA).
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Inflación y bajo
crecimiento
económico
La invasión rusa a Ucrania tiene muchos

efectos en las complicaciones mundiales
actuales: el incremento del precio de los
energéticos, de los alimentos y fertilizan
tes, creando una inflación generalizada.

Asimismo, la tendencia a un bajo crecimiento
económico mundial, que muestra la gran inter
dependencia de la economía y la sociedad.

En los energéticos además de los precios
elevados está la repercusión que tienen en el
Cambio Climático por la emisión de gases
de efecto invernadero. Años atrás se planteó
la necesidad de una reconversión producti
va, misma que apenas empieza. El mundo
seguirá necesitando de alrededor de 100
millones de barriles diarios de petróleo por
lo menos durante las dos próximas décadas,
¡unto a un volumen creciente de gas natural.
Los peligros que ofrece el sector energéti

co en Rusia con las salidas de empresas mul
tinacionales como son BP, Shell y otras, ha
motivado la búsqueda de petróleo y gas na
tural en todo el mundo, especialmente en el
Medio Oriente y África del Norte que ofre
cen buenas perspectivas de descubrimientos.
Ello también trae el cambio de proveedores.
La suspensión de la exportación de ali

mentos y fertilizantes por parte de Rusia y
Ucrania ha significado la escasez de estos
bienes a nivel mundial. Se suma a ello el efec

to negativo en la producción agrícola por se
quías, inundaciones y otros males derivados
del cambio climático.

El incremento del precio del petróleo, del
gas, el trigo, el maíz, los aceites comestibles
y los fertilizantes configuran el incremento de
precios en todo el mundo.
La inflación ha alertado a los gobiernos a

tomar decisiones. En Estados Unidos el presi
dente Biden ha diseñado un conjunto de me
didas para bajar la inflación que tiene ahora
el incremento anual mayor desde 1981. Tam
bién cuenta el hecho de que habrá eleccio
nes de medio mandato en noviembre.
Para frenar la inflación, los bancos centra

les han elevado las tasas de interés para en
carecer el crédito. Esta decisión la tomaron la
Reserva Federal de Estados Unidos, el Ban
co de Inglaterra y todos los países de Amé
rica Latina.

En México ya está en ejecución un plan
antiinflación de amplia cobertura. Sobresale
la decisión de estabilizar el precio de la ga
solina y el diésel durante todo este año. Sig
nifica mantener el subsidio a estos productos
que en el mercado mundial se han elevado
en 30 por ciento. También sobresale no au
mentar el precio de la luz.
La economía mundial está afectada por

los factores mencionados y por el Covid19,
principalmente China que tiene nuevos confi
namientos pero también a muchos otros paí
ses continúa golpeando.
Si bien para este año se estima que la eco

nomía mundial tenga un crecimiento de alre
dedor de 3%, para el próximo año se calcu
la uno substancialmente menor.
No hay factores positivos en perspectiva

para un crecimiento económico más alto y la
confianza del consumidor está sumida en la
incertidumbre.

| El escenar o
Las medidas MéxicoEscasez TasasMás petróleo
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La invasión rusa a Ucrania tiene muchos
efectos en las complicaciones mundiales
actuales: el incremento del precio de los
energéticos, de los alimentos y fertilizan
tes, creando una inflación generalizada.

Asimismo, la tendencia a un bajo crecimiento
económico mundial, que muestra la gran inter
dependencia de la economía y la sociedad.

En los energéticos además de los precios
elevados está la repercusión que tienen en el
Cambio Climático por la emisión de gases
de efecto invernadero. Años atrás se planteó
la necesidad de una reconversión producti
va, misma que apenas empieza. El mundo
seguirá necesitando de alrededor de 100
millones de barriles diarios de petróleo por
lo menos durante las dos próximas décadas,
¡unto a un volumen creciente de gas natural.
Los peligros que ofrece el sector energéti

co en Rusia con las salidas de empresas mul
tinacionales como son BP, Shell y otras, ha
motivado la búsqueda de petróleo y gas na
tural en todo el mundo, especialmente en el
Medio Oriente y África del Norte que ofre
cen buenas perspectivas de descubrimientos.
Ello también trae el cambio de proveedores.
La suspensión de la exportación de ali

mentos y fertilizantes por parte de Rusia y
Ucrania ha significado la escasez de estos
bienes a nivel mundial. Se suma a ello el efec

to negativo en la producción agrícola por se
quías, inundaciones y otros males derivados
del cambio climático.

El incremento del precio del petróleo, del
gas, el trigo, el maíz, los aceites comestibles
y los fertilizantes configuran el incremento de
precios en todo el mundo.
La inflación ha alertado a los gobiernos a

tomar decisiones. En Estados Unidos el presi
dente Biden ha diseñado un conjunto de me
didas para bajar la inflación que tiene ahora
el incremento anual mayor desde 1981. Tam
bién cuenta el hecho de que habrá eleccio
nes de medio mandato en noviembre.

Para frenar la inflación, los bancos centra
les han elevado las tasas de interés para en
carecer el crédito. Esta decisión la tomaron la
Reserva Federal de Estados Unidos, el Ban
co de Inglaterra y todos los países de Amé
rica Latina.

En México ya está en ejecución un plan
antiinflación de amplia cobertura. Sobresale
la decisión de estabilizar el precio de la ga
solina y el diésel durante todo este año. Sig
nifica mantener el subsidio a estos productos
que en el mercado mundial se han elevado
en 30 por ciento. También sobresale no au
mentar el precio de la luz.
La economía mundial está afectada por

los factores mencionados y por el Covid19,
principalmente China que tiene nuevos confi
namientos pero también a muchos otros paí
ses continúa golpeando.
Si bien para este año se estima que la eco

nomía mundial tenga un crecimiento de alre
dedor de 3%, para el próximo año se calcu
la uno substancialmente menor.
No hay factores positivos en perspectiva

para un crecimiento económico más alto y la
confianza del consumidor está sumida en la
incertidumbre.
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Más inflación, tasas
más altas, ¿súper peso?
La inflación no cede y sigue al alza. La persistencia inflaciona

ria y la incertidumbre obligan al aumento de las tasas de inte
rés, de Banxico. Y el mayor premio que ofrece el banco central,
aprecia al peso. ¿Viene otro capítulo del súper peso?
Ayer se conocieron 3 noticias en torno a la inflación: 1. el

dato al cierre de junio 2. la percepción de las presiones inflaciona
rias de la ¡unta de gobierno del instituto central y 3. el impacto de
ambas en la valuación de la moneda nacional.

En primer lugar, Inegi reveló el dato del cierre al mes de junio. La
inflación cerró muy cerca del 8 por ciento.
En segundo lugar se difundió la minuta de Banxico de la última

reunión de política monetaria, en la que decidió aplicar por prime
ra vez en su historia, un aumento de 75 puntos base para colocar
la en 7.75 por ciento.
En la glosa de Banxico queda claro que el diagnóstico de los

cinco integrantes de la Junta de Gobierno es el de una marcada
incertidumbre.

Y en tercer lugar, tanto el dato de la inflación como el conteni
do de la minuta, tuvieron como efecto una importante apreciación
del peso frente al dólar, al ganar 1 8.23 centavos y cotizarse en
20.5100 respecto a los 20.6923 del día previo.
La evidente tendencia al alza de la inflación, la incertidumbre

que registra la ¡unta de gobierno de Banxico, su decisión de mante
ner una respuesta contundente con su política monetaria y, el alza
previsible a la tasa de interés, son un conjunto de elementos que per
miten prever a los inversionistas que México seguirá aumentando el
premio a quienes inviertan en sus instrumentos de deuda.
La presión inflacionaria no cede, a pesar de la amarga medicina

que aplica Banco de México con aumentos consecutivos y crecien
tes en su tasa de interés de referencia.

A pesar de los nueve aumentos consecutivos que ha aplicado
Banco de México a su tasa de interés, incluido el apretón adicional
con un incremento de 75 puntos base para colocarla en 7.75%, la
inflación en México ya cumplió ocho meses en el rango del 7% y
cierra junio, muy cerca del 8% ¡7.99%), con un aumento de 0.84%
respecto del mes previo, cuando cerró en 7.65%.

Lo más preocupante es que la inflación subyacente, aquella que
elimina los bienes y servicios con precios más volátiles y justamente
la que considera el banco central para tomar sus decisiones de po
lítica monetaria, acumula 19 meses consecutivos con aumentos y 3
meses seguidos en un nivel del 7%.
En junio la inflación subyacente se ubicó en 7.49% anual con un

incremento de 0.77% respecto a mayo.
La inflación no subyacente se colocó en 9.47% anual con un au

mento de 1.07%.

La histórica decisión de los integrantes de la Junta de Gobierno,
encabezada por Victoria Rodríguez Ceja, de elevaren 75 puntos
base la tasa de interés de referencia, fue unánime.
Y según la minuta de Banxico el sentimiento generalizado es que

podrían registrarse perturbaciones adicionales. Los subgobernado
res Jonathan Heatti, Gerardo Esquivel, Irene Espinosa, Galia Borja
coinciden en los riesgos potenciales.

Es muy probable que el Banco de México mantenga una políti
ca restrictiva para tratar de evitar que se desborden las expectati
vas inflacionarias.

Banxico prevé que la inflación alcance su pico en el último trimes
tre de este año.

Los analistas esperan que en su próxima reunión eleve la tasa de
interés en 75 puntos base adicionales.
El Plan Antiinflacionario gubernamental parece no haber tenido

mayor efecto si se toma en consideración que la inflación en alimen
tos mantiene un nivel elevado.

Y el subsidio a las gasolinas y el diésel, que sin duda es regresi
vo y caro, está logrando contener en al menos dos puntos porcen
tuales a la inflación.

Por otra parte, veremos los efectos que tendrá el aumento de la ta
sa de interés de referencia de Banxico, en el crecimiento económico.

Un buen número de analistas han modificado sus pronósticos de
crecimiento económico para este y el próximo año a la baja.

Por si fuera poco, habrá que ver si, como lo anticipan cada vez
más analistas, es inminente que EU entre en recesión.

Veremos.
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Las mentiras de Boris Johnson
terminan por derrocarlo

La mentira es un atajo amoral; permite
desdoblar la personalidad y sortear vo
luntades de terceras personas.

El político populista recurre a la men
tira porque nunca podrá quedar bien

con todos los integrantes de una nación; tam
bién lo hace porque nunca desea dar su bra
zo a torcer. También mienten por soberbia; la
asimetría de poder lo permite. Así lo creen.

Boris Johnson ha sido derrocado por sus
propias mentiras. Mintió ante la cámara de
los Comunes al negar su participación en
fiestas durante la etapa del confinamiento
frente a la pandemia.
Mintió al desconocer el perfil de acosador

sexual de su cercano colaborador y diputa
do Chris Pitcher.

Mintió a Bruselas al firmar el Protocolo de
Irlanda sabiendo que no deseaba cumplirlo.
Tal parece que la posverdad permite bo

rrar la frontera entre verdad y mentira. Boris
Johnson mintió tanto o más que Nigel Fara
ge, el espantapájaros de la Unión Europea.
El político a quien las mentiras lo llevaron a la
fama el día que promocionó el supuesto robo
de la Unión Europea en materia de sanidad.
Al salir de la Unión Europea, dijo Farage, mi
llones de libras ¡rían cada semana a los hos

pitales británicos.
Take back control (recuperar el control);

Get Brexit done ¡terminar el Brexit): frases
creadas por Dominic Cummings, asesor es
trella de Boris Johnson; ejecutivo de MadMen
en épocas del Brexit.

Frases que fueron colocadas en la primera
fila de los cerebros de los británicos que de
seaban salir del laberinto creado por David
Cameron y apoyado por el populista de Bo
ris Johnson, el Brexit.

La relación de los amigos Cummings y Jo
hnson se rompió, y un buen día, el asesor
estrella comenzó a filtrar "pantallazos" de
WhatsApp.

Entre ellos, Cummings demuestra el caóti
co escenario de la gestión de Johnson duran

te la pandemia. "Totally fucking useless", es
cribió Johnson. Algo así como "totalmente un
jodido inútil", en referencia a su ministro de
Sanidad Matt Hancock.
Cummings tenía razón. Hancock patinó al

subestimar el valor de las pruebas médicas
del Covid19. Pero algo más, el propio Han
cock violó las normas del confinamiento du
rante un viaje con su amante.
Carrie Symonds, esposa de Johnson, des

carriló la amistad de los amigos. La vengan
za fue dulce. Cummings reveló la obsesión
de Symonds por remodelar la casa presiden
cial con el apoyo económico de un empresa
rio. También denunció la insistencia de orga
nizar fiestas covid durante el confinamiento.
Una de ellas, el 20 de marzo de 2020, fies
ta de cumpleaños sorpresa para su esposo.

En "al menos en algunas de sus reuniones
(Boris Johnson) cometió un grave incumpli
miento a la hora de observar, no sólo las nor
mas éticas exigibles a los que trabajan en el
corazón del Gobierno, sino las que podían
exigirse a la población británica en general
durante este tiempo", escribe Sue Gray, vice
secretario de la Oficina de Gabinete de John
son encargada de elaborar un estudio sobre
lo ocurrido en las fiestas de Johnson durante
la pandemia.
El informe de Gray fue demoledor. Acusó

que "un consumo excesivo de alcohol que no
resulta nunca apropiado en el lugar de tra
bajo" y "fallos en el liderazgo y en el juicio
empleado por diferentes departamentos del
No. 10 de Downing Street".
Alguien escribió que las mentiras tienen

piernas cortas, no pueden llegar muy lejos.
El final de Boris Johnson es un episodio

más del Brexit fallido.

Son ya seis años de promesas incumpli
das. Reino Unido no logra encontrar una pis
ta de aterrizaje para el Brexit. No hay prue
ba alguna de que el Brexit ha mejorado la
calidad de vida de los británicos.

Se va Boris, sus mentiras lo derrocaron.
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La desesperación
por la elevada
inflación
La apuesta propagandística se eleva.

Ya vamos en la cancelación del GHo
rario de Verano, en la supuesta per
secución del expresidente Peña Nieto
y hasta en una campaña para des

mantelar la Estatua de la Libertad de Nue
va York.

Y si esta dosis de distracciones se aplica
a razón de una diaria, podemos conside
rar dos cosas: la primera es que hay que
esperar muchas más y la segunda es que
de ese tamaño ven el descontento social.

Hay dos temas básicos en los que tiene
toda la lógica que haya un enojo generali
zado. Evidentemente en los temas de inse
guridad, violencia, falta de Estado de de
rechoy nulos resultados en esas materiasy
el segundo es en la economía.

El gobierno federal no gastó en la gente
en plena pandemia y millones de personas
quedaron a su suerte en plena crisis. No se
ven venir cambios constitucionales que al
teren más la confianza y el gasto y de paso
hay una obsesión de la 4T con las finanzas
públicas sanas.

El resultado de no gastar en la gente es
que las finanzas públicas se mantienen es
tables y el premio es la ratificación de la
calificación crediticia y ahora con perspec
tiva estable por parte de esas firmas califi
cadoras que hace no mucho eran detes
tables y ahora son maravillosas ante los
ojos del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

A pesar de que la gran recesión no su
perada del 2020 dejó a muchas personas
en la pobreza, esto no ha alterado tanto
los niveles de popularidad presidencial.
Pero la inflación eso otra cosa.

La inflación afecta el poder de compra
de la sociedad, especialmente de los deci
les de menores ingresos, y la inflación que
México padece se concentra más en los
productos básicos.

El Indice Nacional de Precios al Consu

midor, que llegó ya a 7.99%, es un pro
medio entre aquellos incrementos menos
marcados, por ejemplo, en servicios y edu
cación, y otros aumentos más notorios co
mo el subíndice de alimentos, bebidas y
tabacos.

Y en el análisis de los precios volátiles,
el subíndice de los precios agropecuarios
tiene un incremento superior a 15% en ta
sa anual.

La inflación en México, pues, está en los
precios de los alimentos. Algo que hay que
reconocerle al régimen es que su determi
nación de perder ingresos fiscales con un
subsidio regresivo a las gasolinas sí ha
ayudado a que la inflación general no sea
más alta.
Pero mucho cuidado con querer me

terse desde los terrenos de la propagan
da pública en algún control de precios de
los alimentos porque, no sólo van a fraca
sar en el intento de bajar los precios, sino
que van a causar distorsiones importantes.
Antes de cualquier ocurrencia populis

ta que vean qué ha pasado con dos pre

La apuesta propagandística se eleva.
Ya vamos en la cancelación del GHo

rario de Verano, en la supuesta per
secución del expresidente Peña Nieto
y hasta en una campaña para des

mantelar la Estatua de la Libertad de Nue
va York.

Y si esta dosis de distracciones se aplica
a razón de una diaria, podemos conside
rar dos cosas: la primera es que hay que
esperar muchas más y la segunda es que
de ese tamaño ven el descontento social.

Hay dos temas básicos en los que tiene
toda la lógica que haya un enojo generali
zado. Evidentemente en los temas de inse

guridad, violencia, falta de Estado de de
rechoy nulos resultados en esas materiasy
el segundo es en la economía.

El gobierno federal no gastó en la gente
en plena pandemia y millones de personas
quedaron a su suerte en plena crisis. No se
ven venir cambios constitucionales que al
teren más la confianza y el gasto y de paso
hay una obsesión de la 4T con las finanzas
públicas sanas.

El resultado de no gastar en la gente es
que las finanzas públicas se mantienen es
tables y el premio es la ratificación de la
calificación crediticia y ahora con perspec
tiva estable por parte de esas firmas califi
cadoras que hace no mucho eran detes
tables y ahora son maravillosas ante los
ojos del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

A pesar de que la gran recesión no su
perada del 2020 dejó a muchas personas
en la pobreza, esto no ha alterado tanto
los niveles de popularidad presidencial.
Pero la inflación eso otra cosa.

La inflación afecta el poder de compra
de la sociedad, especialmente de los deci
les de menores ingresos, y la inflación que
México padece se concentra más en los
productos básicos.

El Indice Nacional de Precios al Consu

midor, que llegó ya a 7.99%, es un pro
medio entre aquellos incrementos menos
marcados, por ejemplo, en servicios y edu
cación, y otros aumentos más notorios co
mo el subíndice de alimentos, bebidas y
tabacos.

Y en el análisis de los precios volátiles,
el subíndice de los precios agropecuarios
tiene un incremento superior a 15% en ta
sa anual.

La inflación en México, pues, está en los
precios de los alimentos. Algo que hay que
reconocerle al régimen es que su determi
nación de perder ingresos fiscales con un
subsidio regresivo a las gasolinas sí ha
ayudado a que la inflación general no sea
más alta.

Pero mucho cuidado con querer me
terse desde los terrenos de la propagan
da pública en algún control de precios de
los alimentos porque, no sólo van a fraca
sar en el intento de bajar los precios, sino
que van a causar distorsiones importantes.
Antes de cualquier ocurrencia populis

ta que vean qué ha pasado con dos pre

| Precios s n control
MundialMenores compras Agropecuarios
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S 1 5% en tasay IcJMKiciórBue México prudentes y serenSS güé
padece $£ concentra rfiás Sé tB'rtiefty gue no causen
en los pffiduCfeg básicos. m£ly&i8S estragos.

cios en especial, el de las papas, cuyo
mercado dejaron abierto de par en par
y siguen subiendo los precios de este ali
mento y el del limón que en el invierno lle
gó a 100 pesos el kilo y en el verano ba
jó a 10 pesos.
El mundo entero está desesperado por

la alta inflación, la diferencia la marcarán
las medidas prudentes y serenas que se to
men y que no causen mayores estragos.
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Inflación: los remedios caros
y los placebos

La buena noticia es que México
tiene la inflación más baja en
tre todos los países de la OC
DE. La mala es que tenemos
los niveles de inflación más al

tos en 21 años y tendremos que convi
vir con ellos por muchos meses más, en
el mejor de los casos hasta el 2024.
No habrá regreso a los niveles de muy
baja inflación como los que predomi
naron hasta el 2021 en el mundo, ad
vierten los expertos. ¿Seguirá siendo
realista para el Banco de México un
objetivo de inflación de 3%, más/me
nos un punto porcentual?
Nuestro país tiene un índice de pre

cios al consumidor de 7.99%, anua
lizada al mes de junio. Esto es ligera
mente más alto de lo que esperaban
los expertos, pero no es un mal dato
ni estamos ante el peor de los escena
rios. Nos podemos comparar con Tur
quía, que tiene más de 70%; Estados
Unidos que está en 8.6% o España que
rompió la marca del 10 por ciento. Eso
quiere decir que en un año pésimo, es
tamos menos mal que otros, pero no sir
ve para consolara casi nadie. En Méxi
co, los precios se han vuelto el principal
foco de preocupación en los hogares y
empresas. En foco rojo se encuentran
las alzas de precios de alimentos. Las
frutas y verduras registran incrementos
anualizadosde 14.39%; los productos
pecuarios traen alzas de 15.51 %; los
aceites comestibles subieron 33%, la
harina de trigo, 28% y la naranja 24
por ciento. Todo esto no se compensa
con saber que las televisiones bajaron
2.53 por ciento.
Los próximos meses seguirá la pre

sión inflacionaria. Los datos que nos
permiten anticiparlo se encuentran en
el índice de precios al productor del
INEGI. La industria alimenticia trae in

crementos en sus costos de 16.3%; los
productores de bebidas, 20% y la in
dustria química, 1 9 por ciento. Estos
aumentos para los productores tarde
o temprano llegan a los consumidores.
En algunos casos, los productores ab
sorben una parte de los incrementos,
reducen sus ganancias y no suben tan
to los precios. En otros casos, los con
sumidores no tienen tanta suerte. Las

empresas, cuando tienen poder sustan
cial de mercado, pueden cargar a los
consumidores la presión inflacionaria
completa y hasta los costos de sus inefi
ciencias. Poder sustancial de mercado

lo tienen los monopolios y oligopolios,
en México estos han recibido un tan

que de oxígeno con el debilitamiento
de la Comisión Federal de Competen
cia Económica.

¿Seguiremos hablando de inflación
importada? La crisis inflacionaria nos
llegó de fuera y, lo cierto es que en el
mapamundi siguen los focos rojos que
alimentan el desabasto y las alzas de
precios: la guerra en Ucrania, la resi
dencia del covid, que incluye la política
china de cero contagios y los estragos
del calor y la sequía en las cosechas,
entre otras cosas. Al mismo tiempo, po
demos percibir que hay algunos mer
cados internacionales que empiezan
a anticipar la recesión que viene, con
bajas en los precios. Esto es notorio en
las materias primas. En junio cayeron
más de 10% los precios del petróleo,
el cobre y algunos granos básicos. Na
da garantiza que esta tendencia segui
rá. Los illuminati están divididos. Hay
expertos que auguran que el precio del
petróleo estará en 2023 por encima de
150 dólares por barril. Otros, con las
mismas credenciales, se inclinan por
creer en un precio de 60 dólares o qui

zá menor.

¿Seguirá siendo México la estrella
de la OCDE? El arma antiinflaciona

ria más potente ha sido el subsidio a
los precios de las gasolinas. En el pri
mer semestre costó 159,000 millones
de pesos y sirvió para evitar que la in
flación llegara a 1 1%, estima Alonso
Cervera, economista en jefe de Credit
Suisse. La gran duda es si esto será sos
tenible en el tiempo. Nadie quiere más
inflación, pero lo gastado en frenar el
alza de la gasolina es una montaña
de dinero y podría servir para otros fi
nes, entre ellos resolver los problemas
de infraestructura del agua en todo el
país y acabar con el desabasto de las
medicinas.

La fortaleza del peso ha sido tam
bién fundamental para tener inflación
baja. Nadie puede garantizar que se
guiremos contando con el Super Peso.
La pelota está en la cancha de la Fed y
si esta se pone halcona, tendremos vo
latilidad cambiaría. Nadie pone en el
tablero la posibilidad de una macrode
valuación del peso mexicano, como la
que se vive y presagia en Argentina,
pero hay razones para revisar las letras
chiquitas que están en el dorso del Su
per Peso. Este es otro factor que podrá
mover la inflación.
No hemos hablado del Banco de

México, ni del PACIC. El banco central
ha hecho su trabajo y el Acuerdo Con
tra la Inflación y la Carestía no ha ser
vido casi para nada. Cabe confiar que
el Banxico siga usando la autonomía
para hacer un excelente trabajo. Ca
be aclarar que no basta con la política
monetaria para acabar con una bestia
tan rara como la inflación del 2022. El

PACIC nos sirve para comprobar que
los placebos no sirven para curar, ¿ha
brá medicina?
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DINERO
Opiniones para un balance de 4 años de gobierno
La inseguridad, la cuestión mas crítica #
La mayoría sigue apoyando a AMLO
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL PRESIDENTE LOPEZ Obrador

llegó a su cuarto año de gobierno. Ocu
pa el segundo lugar entre los jefes de
Estado mejor calificados del mundo.
Al mismo tiempo es el más hostilizado

por los medios de su país. ¿Cómo juzgas su des
empeño? Éste es el tema del sondeo de esta sema
na. Los resultados aparecen en las gráficas.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes sociales.
Participaron 2 mil 2 personas; en Twitter, 696;
en El Foro México, 937, y en Facebook, 369.
Usamos la app SurveyMonkey. Pueden participar
todos, cualquiera que sea su ideología.

Twitter

LOS MEDIOS DE comunicación han sido gol
peadores con el gobierno de AMLO, por supuesto
que hay cosas en que la 4T que puede mejorar y
decisiones que no me convencen al 100%; pero
Andrés Manuel ha sido, sin duda, el punto final de
los regímenes neoliberales y corruptos.

@AngelC1796 / Naucalpan

EL PAIS NECESITABA casi un milagro y los
cambios han sido graduales pero constantes.
Algunos gobernadores no han respondido a la
altura de las circunstancias, pero haremos corte
de caja en 2024.

@cíleyasweet / Veracruz

ESPERABA QUE CUMPLIERA con sus prome
sas, sobre todo la de pacificar al país.

@antiannunaki / Edomex

El Foro México

YO VIVO EN Estados Unidos y si comparo
AMLO logró muchísimo más que otros países y
sin endeudarse, pienso que si la prensa prostitui
da dijera la verdad seria el mejor presidente del
mundo.

Rogelio García /Anaheím

ESTÁ LOGRANDO OBRAS que ya están cam
biando a México. La dispersión de recursos entre
todos los mexicanos moviliza la economía y abo
na para disminuir la brecha social.

Carmen Castillo/Atizapán

EXISTE CORRUPCIÓN EN su entorno, pero
desafortunadamente no lo va a aceptar. El com
bate a la inseguridad requiere mucho más tiem
po, aunque las cifras muestran una leve reduc
ción. El outsourcing sigue siendo una constante y
los salarios también siguen en un nivel bajo.

Daniel León Corona / Zapopan

EL PRESIDENTE HACE todo lo posible por
acabar con la corrupción pero en todos los órga
nos de gobierno queda gente acostumbrada a lo
corrupto y esperando otra vez su momento de
actuar. El Poder Judicial urge que se modifique
en las leyes.

Martha Castillo / CDMX

Facebook

YO ESTOY MUY decepcionada, me crispa su
negación, egocentrismo y su cerrazón para hacer
algo más que criticar o revictimizar a víctimas y
deudos de las miles de mujeres asesinadas, adul
tos mayores, sacerdotes, periodistas, etcétera.
Con Peña todo estuvo del carajo pero este hom
bre no hace nada para contener la violencia

Alma Hernández /CDMX

SU ESTRATEGIA DE seguridad no termina por
convencerme y la excesiva tolerancia a los grupos
que toman casetas, cierran vialidades, hacen
marchas y desmanes así como a los indocumenta
dos y sus caravanas.

Ma. Elisa García Ramírez/CDMX

EL GRAN TEMA es y será la seguridad, el res
peto por la vida propia y la de los demás empieza
en casa y los valores se han distorsionado terri
blemente. Ni en Dinamarca puedes ir al Malí con
tranquilidad, o en Estados Unidos a un desfile,
menos a la escuela.

Salvador García Vera / Tecámac
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Peña Nieto y su pandilla, en la mira //
UIF destapa cloaca del mexiquense #
FGR inició investigación en su contra
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA CLÁSICA DICE que los acusan
de ladrones, no de pendejos, pero en
el caso de Enrique Peña Nieto y su
pandilla fue tal la impunidad con la
que actuaron que eso les dio suficiente

confianza para creer que nadie, jamás, los toca
ría, por mucho que sobradamente demostraron
reunir ese par de condiciones. Así, la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) a cargo de Pablo
Gómez encontró la hebra y solo fue cuestión de
jalar, en el entendido de que tarde que temprano
agarrarían a la banda con los dedos en la puerta.

EN LA MAÑANERA de ayer el propio Pablo
Gómez dio a conocer que la Fiscalía General de
la República "ha abierto ya una carpeta de inves
tigación en contra de Enrique Peña Nieto; hará
dicha investigación y la Unidad de Inteligencia
Financiera aportará todo lo que vaya requiriendo
la FGR". Era cuestión de tiempo y éste llegó para
el copetón. Y si la UIF no deja de jalar la hebra, él
y su pandilla terminarán en el mismo reclusorio.

EL TITULAR DE la UIF informó que el ex man
datario, por medio de transferencias internacio
nales, recibió (en números cerrados) poco más
de 26 millones de pesos, que se registraron de
la siguiente manera: el 21 de agosto de 2019,16
millones; el 20 de octubre de 2021, alrededor de
6 millones, y el 29 de ese mismo mes y año poco
menos de 6 millones. "Estos recursos fueron
trasferidos por una familiar consanguínea desde
una cuenta en México hacia España. Además,
dicho familiar aplicó estas operaciones con un
hermano del ex mandatario al enviarle cheques
por la cantidad aproximada de 29 millones de
pesos. La familiar consanguínea registró retiros
por casi 190 millones de pesos y depósitos por
47.5 millones entre los años 2013 y 2022. De los
depósitos se destaca la recepción de recursos
en efectivo por poco más de 36 millones en esos
mismos años".

ADEMÁS, DETALLÓ PABLO Gómez, se de
tectó que Peña Nieto tiene vínculos corporativos
(léase accionista) en dos empresas (de las que,
por ley, no puede aportar el nombre) con "irre
gularidades" fiscales y financieras. Las describió
como empresas A y B, y la descripción fue así:

EN EL CASO de la primera, el ex mandatario
comparte la calidad de accionista con familiares
consanguíneos que realizan operaciones por
montos elevados. Se trata de una empresa fami

liar existente desde antes de que este personaje
fuera presidente. La empresa A le deposita a
un accionista y familiar una cantidad cercana a
36 millones, quien a su vez retorna a la misma
empresa aproximadamente 22.8 millones. Por
otra parte, la empresa B fue constituida por el
ex presidente y familiares antes de que ocupara
ese cargo; esta tiene relación simbiótica con una
trasnacional, misma que se benefició de contra
tos del gobierno federal durante la administra
ción del entonces titular del Ejecutivo.

AUNADO A LO anterior, esta empresa (la B)
es identificada como proveedor o prestador de
servicios del gobierno durante el mandato del
ex presidente: en 2013,714 millones y pico; en
2014,2 mil 126 millones y pico; en 2015,5 mil
505 millones; en 2016,948 millones 799 mil; en
2017,991 millones y en 2018, mil 246 millones,
para hacer un total en estos años de 10 mil 533
millones 499 mil 413 pesos con 48 centavos.

ADEMÁS, ENTRE 2015 y 2021 la empresa
B envió 261 transferencias internacionales a
Estados Unidos, Irlanda y Reino Unido por los
siguientes montos: cerca de mil 558 millones de
pesos y 4 millones 942 mil 900 dólares. Asimis
mo, se identificó que esta empresa, en conjunto
con una filial del consorcio trasnacional, tienen
una cuenta en un banco en la Unión Europea
y a través de esta enviaron dos transferencias
internacionales a Irlanda por un total de 164 mil
326 euros.

LA DENUNCIA ESTÁ presentada y la carpeta
de investigación ya fue abierta, detalla el titular
de la UIF. Y esta danza de los millones sólo es
el principio, porque la FGR debe jalar la hebra
para llegar hasta el fondo.

Las rebanadas del pastel

GROSSO MODO, COMO inquilino de Los Pi
nos el salario acumulado de Enrique Peña Nieto
fue cercano a 20 millones de pesos. Hagan cuen
tas... Por cierto, Pablo Gómez dijo una verdad
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de a kilo: "la Unidad de Inteligencia Financiera
no estaba en la lucha contra la corrupción; era
parte de ella". Bueno, ahí están los casos de los
tres ex directores de la UIF con EPN: José Alber
to Balbuena (hoy empleado de Ricardo Salinas
Pliego), Alberto Bazbaz Sacal (ex procurador
del estado de México y ex director del Cisen) y
Orlando Suárez López, que nada vieron, nada
encontraron (ni a la niña Paulette).

"La Unidad de Inteligencia Financiera no parte de eLLa", señaló PabLo Gómez, su actual
estaba en La Lucha contra La corrupción; era director. Foto José Antonio López
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Historia de mi vocación, 25 entrega//
Mi postura es que ¡as transferencias
monetarias sociales deben ser universales
JULIO BOLTVINIK

LA UNICA MANERA de asegurar que to
das las personas que necesitan un apoyo
monetario recibirán una transferencia
monetaria (TM), es otorgando una TM
a toda la población. A esta conclusión

llegamos Julio Boltvinik, Araceli Damián y Máximo
Jaramillo en "Crónica de un fracaso anunciado.
Ha llegado la hora de remplazar el Progresa
OportunidadesProspera" (POP), capítulo del libro
El ProgresaOportunidadesProspera a 20 años
de su creación, Coneval, libro digital, pp. 148192,
Gonzalo Hernández Licona et al. (coords.) (2019).
Lo que encontramos en el POP ratificó lo que antes
habíamos leído en la bibliografía: la focalización
perfecta es imposible y los errores (de inclusión y de
exclusión) son muy altos. El cuadro sintetiza lo que
encontramos. Una muy alta suficiencia (el cociente
B/PE, beneficiarios entre pobres extremos) cercana
a la unidad (0.943), que refleja un exceso de B en
el medio rural (MR) (1.344) y una insuficiencia
(0.689) en el medio urbano (MU). Pero no todos los
B son PE, por lo cual la eficiencia (PEB, es decir PE
que son beneficiarios, como proporción del total
de B) fue de menos de la mitad (0.496) en el país,
0.455 en el MU y 0.529 en el MR. Al multiplicar" los
dos índices anteriores, obtenemos la cobertura de
la población objetivo (PO, que es igual a PE) que re
sulta de menos de la mitad en el país (0.468), 0.314
en el MU y 0.712 en el MR. Es decir, sólo se apoyó
a 46.8 por ciento de los PE a pesar de que se otor
garon TM a un monto de B igual a 94.3 por ciento
de la K)=PE. Dicho de otro modo, más de la mitad
de los tiros no dieron en el blanco. Esto comprueba
que, al menos en el caso de México, para llegar a
todos los PE es necesario otorgar TM a toda la po
blación, en cuyo caso puede recuperarse el valor de
la TM, vía impuestos a los no PE.
COHERENTE CON ESTAS conclusiones, en enero
de 2015 escribí en el borrador de Plataforma Elec
toral de Morena, rechazado por AMLO, lo cual que
narré en múltiples entregas de Economía Moral
(véanse, p. ej,, las del 5 y 11 de noviembre de 2020):

EN EL CENTRO de toda concepción de izquierda
del Estado de Bienestar está la extensión de los de
rechos sociales, los que pueden verse desde la pers
pectiva de la desmercantilización: toda extensión
de los derechos sociales disminuye el estatus de
mercancía de las personas, pero sólo cuando entre
los derechos está incluido el derecho a un ingreso

ciudadano universal (ICU) se logra que el nivel de
vida se independice de las fuerzas del mercado. El
ICU es una forma de desmercantilización radical
que permite que el sostenimiento de la vida no
dependa de la previa venta de la fuerza de trabajo.
Para que la desmercantilización sea completa, debe
incluir también la la tierra, el agua y de la naturale
za en su conjunto...
Respecto de las transferencias monetarias a nivel
nacional (de manera gradual y comenzando por
las áreas de mayor pobreza): i) las vigentes deben
dejar de ser condicionadas y focalizadas a nivel de
hogares individuales y pasar a ser incondicionales
y universales, o bien focalizadas territorialmente, y
deben fundarse en un derecho específico (para que
todos sean derechohabientes) para lo cual Morena
presentará iniciativas legislativas; ii) la beca educa
tiva actual del Prospera debe universalizarse a todos
los estudiantes de escuelas públicas, desde preescolar
hasta preparatoria; iii) el apoyo alimentario del
Prospera debe aumentarse sustancialmente y gene
ralizarse a todos los hogares que habiten municipios
en los cuales la incidencia de la pobreza supere la
media nacional; en los demás municipios seguirá
siendo focalizada a los hogares pobres; iv) los apoyos
monetarios del programa 70 y más (y del Prospera
a adultos mayores) se deben unlversalizar (cubrir
a todos los mayores de 68 y más) y su monto debe
hacerse igual al de la Pensión Alimentaria para
Adultos Mayores vigente en el GDF (1/2 salario
mínimo) a corto plazo y gradualmente aumentar
se hasta alcanzar un salario mínimo; iv) se debe
instituir una nueva TM de carácter universal para
todos los hogares con menores que aún no asistan a
la escuela y pagarse por cada menor en esas condi
ciones; v) las transferencias vigentes en el DF para
discapacitados deberán generalizarse a todos los
discapacitados del país.

LO SEÑALADO EN el segundo párrafo esbozó las
medidas iniciales concretas para ir acercándose al
ICU, presentado antes como una aspiración a me
diano plazo. En otra parte de la Plataforma Electo
ral hice planteamientos sobre la desmercantilización
y universalización de educación, salud, seguridad
social, vivienda y servicios sanitarios. Esta ruta
no fue, evidentemente, adoptada por Morena ni
aplicada por AMLO. Una de las primeras medidas
de política social de AMLO fue desaparecer el Pros
pera y sólo conservó la idea de las becas educativas
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(Becas para el Bienestar Benito Juárez) para los
hogares beneficiarios del POP (que como vimos, no
son necesariamente los PE). La primera secretaria
de Bienestar Social (nuevo nombre de la Secretaría
de Desarrollo Social), María Luisa Albores, al pa
recer no se tomó la molestia de leer las ponencias
presentadas en el libro citado del Coneval sobre el
POP (que, por cierto, no encontré entre los libros
digitales disponibles en la página actual del Cone
val; ¿lo quitaron?). Albores se hubiera enterado que
el padrón de beneficiarios del POP incluye más de
50 por ciento de errores. Mantuvo las becas para
ese sesgado padrón, pero en lugar de otorgar una
beca a cada estudiante, fijó un monto de beca de
$800 pesos por hogar, igual para todos los hogares
del padrón) con uno o más estudiantes de educa
ción básica. Es decir, un hogar con 8 estudiantes de
educación básica recibe $100 por cada niño inscrito
y uno con una hija(o) recibe los mismos $800, in
centivando a los hogares a que retiren uno o más
menores y los manden a trabajar por un salario,
maximizando así el ingreso del hogar. La elimina
ción del Prospera implicó que los hogares que no
tienen hijos en la escuela se quedaran sin TM (antes
recibían la alimentaria), entre ellos los más pobres
con hijos que todavía no van a la escuela.

NO HUBO, AL parecer, como no lo ha habido en
(casi) ningún campo (la lectura del Plan Nacional

de Desarrollo, PND, lo confirma), una reflexión
sistemática que llevara al diseño de una estrategia
integrada y coherente en lo global y en cada tema
de la política pública. Armaron programas sectoria
les y el PND sumando ideas sueltas no siempre bien
pensadas. El resultado, que abordé este miércoles 6
de julio en mi conferencia digital en el Conversato
rio Permanente de REDAALC, es que la llamada 4T
no cumple el lema de "Por el bien de todos, primero
los pobres": buena parte de los apoyos los están re
cibiendo personas que viven en hogares no pobres,
(véase video en https://www.youtube.com/channel/
U C Q1N G k ey Bq h sN G i I LOq b 2 p A). Estas son algu
nas consecuencias de despreciar a los conocimien
tos y a los investigadores.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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México se
mantiene
como 2o
socio de EU
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.cóm.iTix
MÉXICO NO LOGRÓ rebasar a Cana
dá y se mantuvo como el segundo socio
comercial de Estados Unidos de enero a

mayo de este año, aunque por arriba de
China, de acuerdo con información de la
Oficina del Censo estadounidense.

En los primeros cinco meses del 2022,
el comercial total de Canadá con Estados

Unidos (importaciones y exportaciones)
sumó 325 mil 920 millones de dólares, lo
que representó el 15 por ciento, seguido
de México con 316 mil779 millones de dó

lares o el 14.6 por ciento y China con 283
mil 084 millones de dólares, equivalente
a 13 por ciento.
En el cuarto lugar como socio comer

cial de Estados Unidos se ubicó Japón,
con un intercambio comercial de 316 mil

779 millones de dólares, el 4.4 por ciento
y Alemania con 86 mil 122 millones de
dólares, lo que representa 4.0 por ciento.
No obstante, el comercio total entre

México y Estados Unidos representó un
crecimiento anual de 20.4 por ciento de
enero a mayo de este año.
Las exportaciones de México a Estados

Unidos sumaron 184 mil 625 millones de

dólares y las importaciones, 132 mil 154
millones de dólares, según la información
del organismo estadounidense.

Por otra parte, la Conferencia de las Na
ciones Unidas sobre Comercio y Desarro
llo (UNCTAD) informó que el valor del co
mercio mundial aumentó a un récord de

7.7 billones de dólares en el primer trimes
tre del 2022, un aumento de aproximada
mente unbillón de dólares en relación con

el primer trimestre de 2021, según su Ac
tualización del Comercio Mundial.

La organización informó que este cre
cimiento, que representa un aumento de
alrededor de 250 millones de dólares en

relación con el cuarto trimestre del 2021,
está impulsado por el aumento de los
precios de las materias primas, ya que los
volúmenes de comercio han aumentado
en una medida mucho menor.

Aunque se espera que siga siendo po
sitivo, el crecimiento del comercio ha se
guido desacelerándose durante el segun
do trimestre de este año, precisó.

No obstante, el comercio total entre
México y Estados Unidos representó un
crecimiento anual de 20.4 por ciento de
enero a mayo de este año.
Las exportaciones de México a Estados

Unidos sumaron 184 mil 625 millones de

dólares y las importaciones, 132 mil 154
millones de dólares, según la información
del organismo estadounidense.

Por otra parte, la Conferencia de las Na
ciones Unidas sobre Comercio y Desarro
llo (UNCTAD) informó que el valor del co
mercio mundial aumentó a un récord de

7.7 billones de dólares en el primer trimes
tre del 2022, un aumento de aproximada
mente unbillón de dólares en relación con

el primer trimestre de 2021, según su Ac
tualización del Comercio Mundial.

La organización informó que este cre
cimiento, que representa un aumento de
alrededor de 250 millones de dólares en
relación con el cuarto trimestre del 2021,
está impulsado por el aumento de los
precios de las materias primas, ya que los
volúmenes de comercio han aumentado

en una medida mucho menor.

Aunque se espera que siga siendo po
sitivo, el crecimiento del comercio ha se
guido desacelerándose durante el segun
do trimestre de este año, precisó.

ELDATO
EL COMERCIO MUNDIAL alcanza récord de

7.7 bdd en primer trimestre del 2022, con un
incremento de un billón de dólares en relación

con el mismo lapso del año previo: UNCTAD.
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Resulta que trabajadores de una planta de vidrio en Morelos, han
decidido dejar a un lado el contrato colectivo de trabajo que se te

nía con esta compañía de origen francés para dar paso a su indepen
dencia. Por lo que con esta decisión le han dicho un adiós rotundo a
la Confederación de Trabajadores de México (CTM), que encabeza
Carlos Aceves del Olmo, con una dividida votación en el marco de la
legitimización del contrato que inició hace unos días.

De los que forman el Sindicato de Trabaja
dores de la Industria del Vidrio y con derecho
a voto, 700 respaldaron la ratificación del con
trato colectivo y 814 votaron en contra, según
la Secretaría del Trabajo, que encabeza Luisa
María Alcalde, quien respaldó el resultado al ser
invitado verificador.

¿Qué sigue?, que se dé origen a un sindica
to independiente avalado por las autoridades
gubernamentales que vele por los derechos la
borales de estos trabajadores. Hoy, sin duda, se
promete cumplir con los derechos laborales y
que tienen que ver con los salarios y prestacio
nes en favor de la parte obrera establecidos en
la Ley Federal del Trabajo. El caso, que sin duda,
ha dado al valor y origen a todos estos relevos
sindicales es el de los trabajadores de la planta
General Motors, en Silao, Guanajuato. La CTM
dice que esto son "victorias efímeras" de inde
pendientes, que es "moda sexenal" y que pron
to recuperarán lo perdido con GM y Nissan.

Tereso Medina tiene un largo historial en

la CTM, sobre todo como legislador del PRI, y
ya se apunta para ser el candidato estrella de
los aspirantes a la candidatura de su partido en

Coahuila. Habrá que recordarle que el marco
del TMEC, los ojos de Estados Unidos y Cana
dá están puestos en nuestro país y que apenas
la Federación Estadounidense del Trabajo y
Congreso de Organizaciones Industriales (AFL
CIO) entregó el premio MeanyKirkland a María
Alejandra Morales, trabajadora de base de GM
en Silao y es la primera mujer en ocupar la se
cretaría general del Sindicato Independiente
Nacional de Trabajadores y Trabajadoras de
la Industria Automotriz (SINTTIA). Así que se
seguirá reconociendo a defensores de los dere
chos laborales que no acepten más cacicazgos
en nuestro país.

SYNERGY Reuters. Thomson Reuters ha pre
sentado por primera vez en México su magno
evento SYNERGY, una cumbre que contó con la
presencia de importantes ejecutivos de la com

pañía de México, Latinoamérica, EU y Reino
Unido, así como de destacados especialistas de
la industria fiscal, legal y del comercio exterior,
quienes expusieron su visión acerca del futuro
de estas profesiones en términos del rol que
cumple la implementación de la tecnología en
México. Uno de los puntos destacados son las

perspectivas económicas globales y de México;
el panorama de la innovación y la transforma
ción digital de las industrias; los retos y mejores
prácticas para la automatización y digitalización,
entre otros. Dónde dentro de todo eso siguen
de cerca las decisiones de los bancos centrales

en el mundo.

Pasos firmes. Con pasos firmes la diputada
federal priista por el Estado de México, Laura
Barrera Fortoul, sigue su recorrido por diversos
municipios donde se ha reunido con gente de
Atlacomulco, Jocotitlán, Soyaniquilpan, Jilote
pee, Ayapango, Temamatla, Tenango del Aire,
Temascaltepec y Valle de Bravo, entre otros, para
escuchar sus demandas. El sector del campo es
uno de los que más preocupa a la legisladora,
por ello, está comprometida a no quitar el dedo
del renglón y dar batalla por un presupuesto
digno y justo para éste y para los Pueblos Mági
cos, además de exigir junto con sus compañe
ros de bancada apoyos para las MiPyMEs, pues
éstas son generadoras de empleos. Y ante el reto
que enfrentará la entidad en las elecciones del
2023 donde se elegirá nuevo gobernador, pide a
la población mantener la unidad.
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DE LA PRODUCCION
AL CONSUMO
POR ARTURO DAMMARNAL

Las actividades económicas van de la

producción al consumo de bienes y
servicios, pasando por su ofertay venta, y
por su demanda y compra, siendo el con
sumo el fin y la producción el medio, pro
ducción que depende, en todos los casos,
de las inversiones directas, las que se des
tinan a producir satisfactores, consumo
que depende, en la gran mayoría de los
casos, de la compra de bienes y servicios.

En México no tenemos un indicador de las inversiones

directas, pero sí uno que nos da una buena idea del compor
tamiento de éstas. Me refiero a la inversión fija bruta, que se
realiza en instalaciones, maquinaria y equipo y que, por pro
porcionar la infraestructura física (instalaciones, maquinaria y
equipo), para llevar a cabo la producción es un buen indicador
de la inversión directa.

Tampoco tenemos un indicador del consumo, mucho
menos si por tal entendemos el disponer del satisfactor para sa
tisfacer la necesidad (por ejemplo: beber agua cuando se tiene
sed), pero sí uno que nos da una buena idea de la evolución del
mismo. Se trata de la compra de bienes y servicios de parte de
las familias residentes en el país, excluyendo la adquisición de
bienes inmuebles y objetos lujosos.

En términos anuales, comparando cada mes con el mismo
mes del año anterior, en abril la inversión fija bruta creció 8.4
por ciento. Un año antes, en abril de2021, creció, consecuencia

del efecto rebote, 37.9. Un mes antes, en marzo, creció 4.5.
En términos mensuales, comparando cada mes con el

mes anterior, en abril la inversión fija bruta creció 1.9 por cien
to. Un año antes, en abril de 2021, decreció 1.8. Un mes antes,
en marzo, creció 3.4.

De las dos comparaciones, anual y mensual, es ésta la que
mejor muestra el desempeño reciente de la economía, y en
abril, comparando con marzo, la inversión fija bruta creció
menos: 3.4 en marzo y 1.9 en abril. Mal.

En términos anuales, en abril la compra de bienes y ser
vicios creció 8.0 por ciento. Un año antes, en abril de 2021,
creció, consecuencia del efecto rebote, 26.3. Un mes antes,
en marzo, creció 8.5.

En términos mensuales, en abril la compra de bienes y
servicios creció 0.8 por ciento. Un año antes, en mayo de2021,
creció 1.2. Un mes antes, en marzo, creció 0.7.

Como ya lo dije, de las dos comparaciones, la anual y la
mensual, la segunda es la que mejor muestra el desempeño
reciente de la economía, y en abril, comparando con marzo, la
compra de bienes y servicios creció más: 0.7 en marzo y 0.8
en abril. Bien.

El nivel de la inversión fija bruta en abril fue similar al de
diciembre de 2013, muestra de lo mudio que falta para lograr
la recuperación de esta variable, de la que dependen la produc 
ción de bienes y servicios, variable con la que se mide el creci
miento de la economía, la creación de empleos y la generación
de ingresos, de los que depende el bienestar de las personas.

El nivel de la compra de bienes y servicios en abril fue un
máximo histórico, el cuarto del año, variable que ya recuperó y
superó los niveles prepandémicos, lo cual no quiere decir que
las familias ya cuenten con todos los bienes y servicios para,
por lo menos, satisfacer sus necesidades básicas, sino que
nunca antes se había comprado tanto, lo cual no quiere decir
que se haya comparado lo suficiente.

Así las cosas, en abril, desde la producción hasta el consumo.
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Temor a una recesión

debilitó al peso

¥7
| ^ n los últimos días nuestra moneda se

i ha depreciado respecto al dólar por
el temor de que la economía estadu

nidense entre en recesión, pero no solo el peso se
afectó, en realidad el dólar se fortaleció frente a casi
todas las monedas del mundo; parece una contra
dicción, pero no lo es, y la explicación es la siguiente.
Si se presenta una recesión en la economía más

importante del mundo, esto afectará de forma ne
gativa a muchas economías que en mayor o menor
medida tienen fuertes ligas de negocios con Estados
Unidos. Piense en México, una fuerte contracción
de la actividad económica en nuestro vecino del

norte puede significar para nosotros una pérdida de
valor en el sector manufacturero y de exportación,
que es el más dinámico en la economía mexicanay
es el que soporta en buena medida nuestras expor
taciones. Además de esta actividad prioritaria para
México está, entre otras, el turismo, que sin duda se
reducirá si la economía en EU dej a de crecer.
Por lo anterior, en la última semana la cotización

de nuestra moneda pasó de 20 pesos por dólar hasta

los 20.70 que alcanzó ayer. Algo similar le pasó al eu
ro, que perdió valor frente al dólar, su cotización se
reduj o de 1.05 euros por dólar a solo 1.01, con lo cual
prácticamente está ala par del dólar tras perder más
de 10 por ciento en lo que va del año. La economía de
la eurozona también resentirá en forma negativa si
Estados Unidos entra en recesión.
La reacción de las monedas esta semana ha sido

especulativa, ya que no se han tenido nuevas no
ticias que nos ayuden a pronosticar una recesión
en ELI; los datos de su economía aún son bastante
fuertes.
La disminución del PIB estadunidense en el

primer trimestre de 1.6% obedeció a una reduc
ción importante de inventarios, pero a estas altu
ras no se puede determinar si ésta se dio porque la
expectativa de consumo se reduj o o porque los ni
veles de producción cayeron debido a los cuellos
de botella en las cadenas de valor que se está dan
do como producto de la pandemia; esto obligó a
los fabricantes a echar mano de los inventarios,
reduciendo en forma exagerada las mercancías
en almacén.
De cualquier manera, tengo la impresión de que

cuando menos el peso respecto a al dólar ganará
valor en el corto plazo para presionarse de nuevo
a finales de año, pero sin esperar nada dramático.
Nuestra expectativa es que el peso termine 2022
con alrededor de 21 pesos por dólar.
No se le dio gran difusión, pero una de las califi

cadoras de deuda hace apenas unos días cambió la
perspectiva de la deuda mexicana de negativa a es
table dej ando la calificación en BBB. Otro dato pa
ra tomar en cuenta es que el rendimiento del bono
de 10 años en Estados Unidos reduj o su rendimien
to de 3.47 hasta 2.75 por ciento, para regresar ayer a
3 por ciento. Enlabajade rendimientos, lo esperado
era apreciación del peso y del euro, lo cual no suce
dió porque la especulación sobre la recesión fue la
que mayor eco tuvo.
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AUDITORÍA FISCAL
GIVP se defenderá de resolución del SAT

En la pesquisa de grandes contribuyentes, Grupo Nacional Pro
vincial, que preside Alejandro Railléres Gual, fue notificado por
el SAT de una resolución administrativa mediante la cual se de
terminó a su cargo un crédito fiscal por el ejercicio 2015, como re
sultado de una auditoría fiscal. GNP presentará el argumento de
defensa legal que considere adecuado.

ATAQUE INFORMÁTICO
Deer Park sufre filtración de datos personales
Larefínería Deer Park, propiedad de Pemex, sufrió una filtración de
datos personales, que incluye nombre de personas y sus números de
seguridad social. Esto se publicó enun informe de brechas de seguri
dad de datos de la Fiscalía General de Texas; la ley en EU obliga a las
empresas a notificar ataques informáticos. Pemex dij o que ya se co
rrigió el error y que lainformaciónno se reprodujo

INVIERTE 200 MDP

Vector Partners compra un hotel en QR
Desde el pasado 23 de junio, el fondo Vector Partners invirtió 200
mdp para comprar el hotel Secrets Moxché en Playa del Carmen,
Quintana Roo. Del total, 70.1% se erogó mediante un crédito me
zanine y el 29.9% restante a través de la parte privada del fondo.
La unidad abrió sus puertas en el segundo trimestre de este año.

MERCADO DE MAÍZ

Syngenta adquiere la firma Semillas Ceres
LaagroquímicaSyngenta Semillas compróalaproductorasinaloen
se Semillas Ceres, enfocada en el cultivo de maíz. Sin dar el monto de
la operación, Syngenta señala que la compra de la firma con presen
cia nacional será clave para creceren el tercermercado más relevan
te de maíz en América Latinay el séptimo aescalamundial.

RELACIÓN RILATERAL

El CCE se reúne con cámaras europeas
Hace irnos días se reunieron miembros de las cámaras de comer
cio que forman la Eurocam y el presidente del Consejo Coordina
dor Empresarial, Francisco Cervantes, para cambiar opiniones
sobre el panorama económico de México, de sus retos y oportu
nidades, y la ventaj a de los acuerdos comerciales entre naciones.
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En Silao, Morena
gobierna sin colores
17
¦4" n Silao, Guanajuato, General

i Motors de México fabrica una
J__ I camioneta de alta gama con do
ble cabina cada 56 segundos, y la más bara
ta en Estados Unidos cuesta 85 mil dólares.
También están Toyota, Honda, Mazda, Hiño
Motors, Ford, VWy decenas de empresas de
autopartes; el 60 por ciento de las 125 insta
ladas en el puerto interior están en plena ex
pansión para enfrentar el reto de autos híbri
dos y eléctricos.
En ese municipio se generaron exporta

ciones por 13 mil 988 millones de dólares
en 2021, y se aportó el 9.5 por ciento del PIB
nacional. "Queremos un acuerdo de punto
libre con Lázaro Cárdenas, de facilitación
aduanera, igual con Manzanillo y varias
ciudades del norte del país; buscamos her
manarnos con San Antonio, Texas, parafor
talecer la industria aeroespacial y todo lo re
lacionado con híbridos y eléctricos", precisó
Carlos García Villaseñor, presidente muni
cipal de Silao.
Se trata de potenciar exportaciones, gene

rar empleos y crecer más. "En Lázaro Cárde
nas el 70 por ciento de la carga tiene destino
en Guanajuato, y el 80 por ciento de ese total
llega a Silao; el punto es que las maniobras en
el puerto tardan tres días y en el puerto inte
rior de Guanajuato otros tres y queremos re
ducirlos. Elbrócoli llega en 8 horas a Laredo,
pero cruzar la frontera implica dos días más".
Con procedimientos más expeditos, da

do que las empresas establecidas en Silao

son triple Ay no se dedican a las drogas, se
podría poner un candado electrónico al
contenedor y monitorear todo su trayecto.
"La aduana de Guanajuato tiene hoy 200
movimientos a la semana, y con estos cam
bios aumentarían a 25 mil", precisó García
Villaseñor.

Dijo que después de la pandemia los em
presarios se dieron cuenta que producir en
Asia es caro y por eso muchas empresas tie
nen interés por establecerse en México. "Te
nemos que ver al país como el nodo logístico
de América Latina, y por eso la importancia
del corredor interoceánico y la autopista de
Mazatlán a Laredo. Pertenezco a Morena, pe
ro para gobernar me quito los colores a favor
del desarrollo".

Cuarto de junto
México solicitó al BID 700 millones de dó

lares para apoyarlas reformas al sistema de
pensiones en beneficio de 12.9 millones de
adultos mayores de 65 años, los 69.9 millones
de trabajadores con una cuenta individual en
alguna Afore y a pensionistas no contributi
vos... En Tamaulipas el IMSS canceló la com
pra de cartuchos de tinta al Grupo Paliba, de
Gustavo Aguirre, porque ofreció costos 25 por
ciento más altos que los del año pasado con ca
pacidad de impresión de seis mil páginas, tres
veces menor a un año antes. Hay lupa espe
cial sobre el encargado de la Coordinación de
Abastecimiento y Equipamiento, David Ca
no, y se espera un nuevo concurso internacio
nal que aliente la libre competenciay mejores
condiciones de calidad y precio.
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Feminicidios, indignación total
La serie "Caníbal, indignación

total" resultó todo un éxito
en muchos sentidos. No solo
en términos de audiencia, al
ser vista por más de 27 millo

nes de personas; sino por documentar
un caso gravísimo de feminicidio, y al
generar un gran debate en el Congreso
de la Unión que derivó en un serio com
promiso de las tres principales fuerzas
políticas por legislar, a la brevedad, a
fin de combatir la violencia en contra
de las mujeres.
Está claro que la serie cimbró con

ciencias, pero lo más destacable fue que
despertó a la clase política, a grado tal
de que la Comisión Permanente orga
nizó una reunión de trabajo en donde
quedó de manifiesto el convencimiento
de que el Congreso tiene que actuar. En
eso consiste el valor de la serie realiza

da por la SCJN, bajo la producción de
Javier Tejado Dondé.
Lo interesante es que los propios le

gisladores expresaron la relevancia que
tuvo la serie. El ministro presidente de
la Corte, Arturo Zaldívar destacó que la
serie periodística "conmocionó a la so
ciedad"; Sergio Gutiérrez, presidente de
la Cámara de Diputados, dijo que la se
rie "cimbró" al país; Fernando Macías,

diputado del PAN, sostuvo que la docu
mentación del caso y el análisis de las
causas y las omisiones ayuda a que no
se pierda la capacidad de indignación.
Legisladoras no se quedaron atrás.

Gabriela López, senadora de Morena, di

jo que la serie incita a la acción; Yolanda
de la Torre, diputada del PRI, señaló que
"Caníbal" constituye una alerta, un lla
mado urgente al Estado mexicano. Por
lo pronto, el ministro Zaldívar presentó
un proyecto de iniciativa de Ley Gene
ral para prevenir, investigar, sancionar y
reparar el feminicidio en el país. El que
se asesine a entre 10 y 11 mujeres al día
en este país convoca a actuar con urgen
cia. Falta poco para saber si los legisla
dores pasarán de las declaraciones a los
hechos. ¿Lo harán?

COLUSIÓN EN EL MERCADO DE ANÁLI5IS
CLÍNICOS

Confirmado, la inflación vinculada con
los servicios del sector salud es más alta
de lo que debería a causa de la colusión
entre algunos participantes en el merca
do que se organizan en perjuicio de los
pacientes, de los enfermos y de las fa
milias. Se trata de un caso que debería
ser investigado por la Comisión Federal
de Competencia Económica (COFECE).

Esta vez, sin embargo, la comisión en
cargada de indagar tendría que buscar
que la indagatoria se realice de mane
ra acelerada porque estamos en medio
de una época de emergencia sanitaria.
La pandemia no ha terminado y muchas
familias mexicanas se están descapita
lizando. Le cuento que mientras en Es
tados Unidos el Departamento de Justi
cia ha encontrado evidencias para do
cumentar acuerdos entre laboratorios y
médicos para prescribir medicamentos,
en México las autoridades anti monopo
lios podrían indagar con el mismo éxito
lo que está pasando con los laboratorios
que realizan pruebas y análisis clínicos.

La ruta de la colusión está clara: mu
chos médicos envían a sus pacientes a
laboratorios de su preferencia y reciben
comisiones, de al menos el 30%. ¿Parece
una locura? Lo es y así lo demuestra la

participación de algunos jugadores en el
mercado de pruebas médicas y diagnós
ticos que han logrado reducir los precios
en el mercado desde hace más de una

década. La competencia ha funcionado
en este sector. Lo preocupante, sin em
bargo, es que, en ciertos segmentos del
mercado, en donde se considera que el
precio alto de un examen garantiza su
calidad y certeza, siguen operando es
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tas colusiones. Como lo hizo en el mer
cado de las Administradoras de Fondos
para el Retiro (Afores), la COFECE ten
dría que indagar cómo algunos jugado
res privados han encontrado "esquemas
de compensación" a médicos que redi
re ccionan las solicitudes de análisis clí
nicos a ciertas empresas. Seguramente,
la COFECE podría encontrar correos,
formatos, sistemas y software que sir
ven para documentar estas comisiones.
Llama también la atención que el sector
público, algunos médicos también re
chazan análisis que provienen de cier
tos laboratorios. ¿La razón? Dicen que
no son seguros. ¿En serio? ¿Quién deci
de que uno u otro laboratorio no emite
pruebas confiables? El episodio recuer
da a la negativa de algunos trabajadores
en el sector salud que se negaban a reci
bir medicamentos que no llegaran de los
sistemas de distribución de ciertos labo
ratorios. Así, la falta de competencia en
este sector de los laboratorios también

quedó en entredicho cuando la COFECE
anunció que había multado a empresas
y personas físicas por coludirse en lici
taciones de servicios integrales de estu

dios de laboratorio y bancos de sangre
a los que convocó el IMSS y el ISSSTE.
Este episodio se presentó en agosto de
2020 y, hasta ahora, no tenemos noti
cias de alguna investigación parecida
en el sector privado. La COFECE multó
a Selecciones Médicas, Selecciones Mé
dicas del Centro, Promotora Internacio

nal, Impromed, Hemoser, Instrumentos
y Equipos Falcón, Dicipa, Grupo Vital
mex Administración y Vitalmente So
porte Técnico. ¿Quiénes son los princi
pales jugadores en el sector privado? La
punta del hilo de la madeja podría estar
en ese rechazo en el sector público para
aceptar pruebas y diagnósticos de cier
tos laboratorios.

UIF, PROMESA CUMPLIDA

Desde que llegó a la Unidad de Inteli
gencia Financiera, Pablo Gómez, ase
guró que cambiaría la forma en la que,
hasta la gestión de Santiago Nieto, ha
bía operado la Unidad de Inteligencia
Financiera. Para empezar, el ex legis
lador y profesor universitario aseguró
que dejaría a una lado el congelamien

to de cuentas bancarias sin respaldo de
un proceso judicial impecable. También
aseguró que buscaría recuperar cuen
tas bancarias que las instituciones cre
diticias estaban reteniendo de manera

irregular. Con ello, dijo, se beneficiaría
a familias frente al poder de la banca.
Pero lo más importante, me dijo en una
entrevista, sería concentrar su atención
en la huella del dinero que ha financia
do de manera irregular a políticas y a
sus campañas. Para Pablo Gómez, la ru
ta del dinero en los comicios es la semi
lla que siembra la corrupción en muchos
sectores regulados y en contratos, licita
ciones y beneficios con dinero público.
En otras palabras, si se sigue la ruta del
dinero en la política se cortaría la co
rrupción cuando algunas de estas perso
nas llegan a ocupar cargos públicos. En
ese sentido, cobra relevancia la revela
ción de transferencias que involucrarían
al ex presidente Enrique Peña Nieto. Ve
remos la nueva gestión de la UIF que
también debería fortalecer la presencia
de dinero sucio en circuitos financieros
y bancarios •
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Crece AMESP por difícil entorno, esperan
cámara de seguridad este año y avances en ley

Más allá de las dificultades económicas, la in
seguridad es de los temas que más acongoja a
los ciudadanos y al capital. Todos los dias hay
noticias del flagelo y de la creciente falta de
respeto a las instituciones.

En consecuencia un negocio que aún en la
pandemia no dejó de crecer, es el de la seguri
dad privada. Simplemente en la Asociación
Mexicana de Empresas de Seguridad Privada
(AMESP), de 49 miembros que tenía en 2019
hoy son 181.

Esta agrupación que preside Salvador Ló
pez Contreras acaba de cumplir una década.
Ya es la más importante al involucrar a
180,000 trabajadores de seguridad que son el
25% del total nacional.

Agrupa a firmas muy influyentes como

Allied Universal de Alberto Vázquez Medina,
Serviseg de Mario Espinosa, Prosegur de Mar
cos Castillo, Securitas o ADP por mencionar
algunas. Se estima incluso que es la más gran
de de AL.

López Contreras es su 5° presidente, ya
que el primero fue Marcos Espinosa, al que
siguieron Marcos Osio, Roberto Rivero y loel
luárez Blancas.

Son parte de ASUME que preside Armando
Zúftiga Salinas mandamás de IPS, que a su vez
da cabida a 32 asociaciones de seguridad con
todo el espectro de especializaciones.

La AMESP y por supuesto ASUME no han
quitado el dedo del renglón para formar la Cá
mara Nacional de la Industria de Seguridad

Privada. Desde hace tiempo se ha insistido
con Economía de Tatiana Clouthier. Hay con
sistentes avances y no se pierde la esperanza
de lograrlo este año.

Además en su lucha está también el contar

con una Ley General de Seguridad. Verónica
Torres Landa directora ejecutiva de la AMESP
hace ver que ya se logró por lo pronto modificar
el artículo 73 de la Constitución para concep
tualizar a la seguridad privada como esencial.

Fue relevante el rol de la comisión de segu
ridad de la Cámara de Diputados que preside
Juanita Guerra y se espera que en el próximo
periodo de sesiones salga la nueva ley. Copar
mex de José Medina Mora la ha ubicado como
urgente, máxime el entorno.

Con una legislación federal se eliminaría la
sobrerregulación, ya que hoy una empresa
debe obtener permisos por estado y hasta por
municipio para operar en las 32 entidades.

Otra ventaja es que se contarla con un pa
drón y hasta reglas para que las empresas sólo
trabajen con compañías formales, en pro de
acabar con la informalidad, a veces incluso
vinculada al crimen.

Así que todo por hacer.

BAJA EN GRANOS SIN IMPACTO

AQUÍ EN INFLACIÓN DE ALIMENTOS
En los últimos dias los futuros de diversos

granos han registrado sustanciales bajas. Ca
so del trigo, maíz y soya. Se cree que hay con
diciones que aumentarían su disponibilidad.

El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas
(GCMA) que dirige Juan Carlos Anaya esta
blece sin embargo que esa situación no redu
cirá la presión de los precios de los alimentos
en México. Señala que no hay una relación di
recta. Asi que a hilar delgado.

LANZA EL MARTES GS1 "DESABASTO
CERO" PARA SUBIR VENTAS

La firma GS1 que lleva Juan Carlos Molina hará
el lanzamiento este martes de su herramienta
Desabasto Cero. La alternativa sustentada en

inteligencia artificial apoyará a los comercios
y fabricantes a detectar las causas por las
cuales un producto no se encuentra en el pun
to físico o el anaquel digital. Al disminuir un
3% los faltantes, se estima es posible aumen
tar en un 1% las ventas.

CUMPLE 3M 75 AÑOS EN MÉXICO
E INNOVACIÓN SU FORTALEZA
Resulta que la multinacional 3M cumple 75
años en México. Comandada por Fernanda
Guarro esta firma global ha sustentado su
fortaleza en la innovación y en miles de pa
tentes. Hoy ofrece 9,900 productos y tiene
una plantilla de 10,000 colaboradores. Llegó
en 1947 bajo el nombre de Diurex con sólo 7
empleados.

<saguilar_dd
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TV abierta: penetración
y contenidos
Hay dos hechos recientes que demuestran la perma
nencia y continuidad de la televisión abierta en Méxi
co, además de que corroboran que cumple con su co
metido de ser un servicio público de interés general
para la población, que fomenta valores y promueve el
respeto por la dignidad de las personas, y particular
mente la protección de mujeres y niñas.

El primer aspecto es la Encuesta Nacional sobre Dis
ponibilidad y Uso de Tecnologías de la Información en
los Hogares 2021 (ENDUTIH 2021), recién lanzada por el
INEGI en colaboración con el Instituto Federal de Tele

comunicaciones, que estimó que 33.4 millones de hoga
res cuentan con al menos un televisor, lo que significa el
91.2% del total de hogares tiene uno en casa; en contras
te, los hogares con internet ascienden al 66.4% del total,
es decir, la televisión abierta tiene un 25% más de pene
tración en los hogares frente al Internet.

El segundo hecho es el
fenómeno que generó el
documental periodístico
"Caníbal, Indignación To
tal", producida por la Su
prema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), que
fue transmitida en televi

sión abierta por el Canal
de "Las Estrellas", Canal
22, así como por Justicia
TV (canal de televisión de
la SCJN), logrando 27.6
millones de personas en
audiencia, que para el
horario en que se transmitió es todo un referente, y
que presentó un asunto de interés público al abordar
el terrible caso del feminicidio que nos aqueja como
sociedad.

Lo relevante es que se coloca en la palestra pública
el tema para que la sociedad lo discuta y reflexione,
dadas las características de producción con las que fue
realizada esta serie, sin ser tendenciosa o amarillista.
Fue tal su impacto, que a mitad de semana en el

Senado se dieron cita los Presidentes de las Cámaras

del Congreso y el Presidente de la SCJN para presentar
un proyecto de Ley General para Prevenir, Investigar,
Sancionar y Reparar el Feminicidio, donde se hizo un
llamado a todas las autoridades para acabar con los
feminicidios. En el encuentro se destacó la transmisión

de la serie que contribuyó a visibilizar el tema en gran
parte porque la televisión abierta sigue siendo el me
dio con mayor penetración y credibilidad, es un gran
ejemplo de cómo la televisión apoya a la mujer, mos
trando una denuncia, siendo una alerta de género para
toda la población.

Este caso también acredita que la mejor manera de
construir a favor de mujeres, niñas, niños y otros gru
pos vulnerables no es a través de prohibiciones o nue
vas cargas regulatorias para la televisión abierta, sino a
través de la promoción y fomento de contenidos tele
visivos que informen a la población sobre la preven
ción de la violencia, la no discriminación y la inclusión
de las personas, situación que ya está aconteciendo.
Insisto la autorregulación es el camino.

La televisión
abierta tiene un 25

por ciento más de
penetración en los
hogares frente al in
ternet, según la en
cuesta sobre disponi
bilidad de TI en los

hogares
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¿Un documental contra la
violencia a las mujeres?
"Caníbal, indignación total", la serie documental que
produjo la Suprema Corte de Justicia de la Nación, y
donde Javier Tejado Donde tuvo a su cargo la produc
ción ejecutiva, no sólo alcanzó una cifra histórica de
audiencia con más de 27 millones de personas, sino
que lo más relevante es que motivó a la movilización
de legisladores que ya adelantaron que pronto debati
rán y aprobarán una serie de disposiciones legales pa
ra enfrentar decididamente la violencia en contra de

las mujeres. Pocas veces un documental, narrado por
Gabriela Warketin, y que se transmitió entre otras se
ñales, en Las Estrellas de Grupo Televisa, había gene
rado tanto interés en la audiencia y de esta manera
contribuir a que los legisladores se sintieran con la
obligación, no solo de pronunciarse al respecto, sino
de convocar a una reunión en el seno de la Comisión

Permanente del Congreso de la Unión, para comenzar
con los trabajos enfocados a ofrecer un mejor futuro a
millones de mujeres en riesgo de feminicidio.

DEMOCRATIZAR INVERSIONES

Proyectos 9, firma inmobiliaria regiomontana que di
rige José Lobatón, promueve un esquema de inversión
apoyado por Actinver de Héctor Madero Rivero. La
propuesta es que los inversionistas se conviertan en
accionistas de SOHL, un proyecto inmobiliario de
usos mixtos, cuyo diseño estuvo a cargo del despacho
Sordo Madaleno, que, con una inversión total de 5 mil
millones de pesos, combinará espacios comerciales,
oficinas y de vivienda. Del total, 2 mil 680 millones de

pesos, provendrán del esquema mediante un fideico
miso a cargo de Actinver, que estará dividido en cerca
de 5 mil 300 Certificados de Participación Inmobilia
ria (CPI) con una inversión de 500 mil pesos y un ren
dimiento garantizados de 9%, por un periodo de 36
meses, y posteriormente se pagará un rendimiento de
acuerdo con las rentas, donde estiman que con una
ocupación cercana a 75% de los espacios pagarían un
rendimiento de 9.75% anual, además de que la plus
valía del inmueble ofrece un incremento de entre 10%

y 12% anual. Una de las principales ventajas del mo
delo es la garantía con la propiedad inmobiliaria y su
plusvalía, control de la estrategia comercial del pro
yecto, simplificación administrativa para el propieta
rio del CPI, y eficiencia fiscal en el pago de los impues
tos correspondientes.

NUEVO RELEVO

Sobre la llegada de Armando Torrado a la dirección de
Alsea, Goldman Sachs consideró positivo el relevo
porque complementaría la visión de su hermano, Al
berto Torrado, presidente del Consejo de Administra
ción. Sin embargo, la correduría internacional advirtió
que la mayor percepción de riesgo continuaría afec
tando negativamente el desempeño de las acciones.
"Desde nuestro punto de vista, los cambios gerencia
Ies secuenciales reducen la visibilidad de la dirección

estratégica y la ejecución a corto plazo de Alsea,
mientras que la disputa del SAT por la compra de Vips
agregaría más presión al balance de la compañía".
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= raíz de la prohibición de
que automóviles por apli
cación (opp) como Uber o
Didi, ofrezcan su servicio
a viajeros del Aeropuerto

=1 Internacional de la Ciudad
de México (AICM), usua

rios reportan que los tiempos de espera en el
transporte terrestre se ha incrementado sen
siblemente, no cabe duda que la reactivación
económica eleva el uso del transporte aéreo
lo que genera una demanda de servicios que
conviven con el aeropuerto.

Hay que destacar que la política restrictiva
sobre el transporte de plataformas digitales
ya existía, la novedad que ahora impera es el
operativo que busca sancionar con multas que
podrían llegar hasta los 43 mil pesos para quie
nes prestan el servicio. Sin embargo, el hecho

sacó a la luz una problemática con la que han
lidiado las autoridades de la Secretaría de In

fraestructura, Comunicacionesy
Transportes (SICT),al manclocle
Jorge Arganis DíazLeal, desde
2010, me refiero a la larga lista de
adeudos y sanciones que la ma
yoría de los prestadores de servi
cio cíe transporte concesionaclo
que operan en el AICM tienen con
la autoridad, la cifra rondaría los
130 millones de pesos.

Recuperar esos recursos deberá estar entre
las prioridades de la nueva administración que
encabezará el vicealmirante en retiro, Carlos
Velázquez Tiscareño, ya veremos.

FALTÓ UN AGRADECIMIENTO
Sin duda la revisión de la nota crediticia

soberana de México que realizó Standar and
Poor's (S&P) a mitac! c!e semana en donde la
traslado de "negativa" a "estable" es una ex
celente noticia para el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador, incluso la
información, que conoció el primer mandatario
a través del subsecretario c!e Hacienda, Gabriel
Yorio, mereció un hilo de cinco mensajes en
su cuenta oficial de Twitter.

Las calificadoras de riesgos han rectificado
sus valoraciones para la economía mexicana
por el rumbo y las decisiones que se han to
mado en política económica, sin embargo, lo
que no destacó el Presidente, fue que uno de
los argumentos en los que se apoyo S&P fue
el mensaje de los partidos que pertenecen a
la coalición Va por México, conformada por el
PAN,PRI y PRD, sobre la "moratoria legislativa",
en donde se informó que en lo que resta de
la actual legislatura no se aprobará ninguna

adición, reforma o modificación
a la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos.

PISA FUERTE

Afore XXI Banorte, dirigido por
David Razú, se consolida como
el mejor Fondo de Pensiones de
México en 2022; asilo reconoció
World F/nonce, publicación inter

nacional especializada en la industria finan
ciera que premia a las empresas de calidad en
todo el mundo que desarrollaron estrategias
innovadoras, adaptabilidad y excelencia.

Los adeudos

del transporte
concesionado al

AICM rondan

los 130 mdp
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ilenclo han guardado muchos economistas
Sque hace unos meses se desgaritaban con

el nombramiento de Victoria Rodríguez
Ceja como nueva gobernadora del Banco
de México. Silencio ante el poderoso espal
darazo que le dio la agencia calificadora
Standard & Poor's (SSP) el miércoles en

la tarde, cuando reconoció que dicha institución continúa
conduciéndose de manera ortodoxa.

Este es el párrafo de SSP que tira por la borda la mala
leche vertida contra la gobernadora por no ser parte clel club
de economistas que dominaron la política monetaria y fiscal
en sexenios pasados: "La credibilidad de la independencia
clel banco central de México [Banxico] y su capacidad para
seguir una política monetaria c!e metas c!e inflación frente a
circunstancias desafiantes tienen un rol predominante en
nuestro análisis. Consideramos que continuará el compro
miso para mantener decisiones sólidas, independientes y
oportunas de política monetaria, en medio clel repunte actual
de la inflación loca! e internacional".

No estuvo bien desacreditar con tanta soberbia a la gober
  naclora. Es verdad que el Presidente
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actuó desaseadamente al haber

nominado a Arturo Herrera en la

posición, para luego arrepentirse clel
encargo. Pero ello no quita mérito a
la gobernadora, que ha manifestado
públicamente su preocupación por
la inflación, y que, como ayer pudo
leerse en las minutas publicadas por
el Banco, está determinada a conti

nuar "aumentando la tasa de referencia". El Banco no duda

ante la inflación, porque actuará "con la misma contundencia
en caso de que se requiera". Eso indica que, ante la inflación
anualizada de 7.99 por ciento que reveló ayer el Inegi para
junio, una nueva subida de 75 puntos base podría ocurrir en
la siguiente reunión de política monetaria, porque la inflación
subyacente continúa elevada, en 7.49 por ciento a tasa anual,

¿Qué hace falta cíe Victoria Rodríguez Ceja? Más liclerazgo
vocal y visible. Ser ortodoxa empieza a no ser suficiente, porque
el mundo está en severo ajuste. Hay mil temas pendientes
donde se requiere que la gobernadora dé un paso al frente y
fije postura: el plan programático para desplegar una moneda
digital de parte de Banxico; la urgente ciesregulación de la ac
tividad bancaria;una solución alterna de las corresponsalías
banca rias entre México y Estados Unidos, y una postura sobre
las inversiones que están haciendo muchos mexicanos en
criptomoneclas. Ojalá se anime.

VOLÁRIS

El desempeño de Volaris es tan potente que pasará a ¡a his
toria como ¡a gran empresa mexicana del Siglo XXI, gracias
a Enrique Beltranena. Los 2.4 millones de pasajeros que
transportó en junio son un hito sumamente destacado.

VACACIONES

Estaré de vacaciones dos semanas. Regreso a El Heraldo de
México el lunes 25 de julio, Dios mediante.

Una nueva

subida de 75

puntos podría
ocurrir en la

política
monetaria
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La inflación de junio, de 7.99 por ciento, revela ¡a
nula efectividad de! Paquete contra la Inflación y la
Carestía (PACIC) para contener el alza de precios

?n la salida de Carlos Morán Moguel del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM} y la llegada de Carlosc Ignacio VelázquezTiscareño como nuevo
titular se prevén cambios rotundos en la
gestión de la terminal aérea. Se espera
que el contraalmirante de la Marina apli

que mono firme para reencausar las operaciones y tránsito
aéreo, además ele revisar el correcto ejercicio de los recursos.

Las quejas ele los usuarios del aeropuerto capitalino son
más que justificadas, y por lo pronto uno de los primeros
expedientes a revisión es que a finales de esta semana, las
autoridades del AICM deberán elegir nuevamente a la empresa
que aseará las Terminales! y 2. El foco tiene particular atención
en el el ¡rector ele Aclministración,JordiMessenguer, que con
el oficio DA/372/2022 trató que Joacl Limpieza y Servicios,
Aseo Privado Institucional, Tecnolimpieza Delta y Servicios
Inmobiliarios Iroa, prevalecieran como contratistas, esto a pesar
que el Órgano Interno ele Control, al frente ele Guillermo Solís
Cruz, instruyó que se repitiera la recepción ele proposiciones
y veredicto del concurso LA009KDN001E372021. ¿Habrá

algún tipo ele favoritismo ahora con
un militar al frente del aeropuerto?
Es pregunta.

LA RUTA DEL DINERO
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Que el dato ele inflación clejunio, ele
7.99porciento reportado porei Inegi,
que lleva Graciela Márquez Colín,
generó gran inquietud en Palacio
Nacional, entre otras cosas porque

revela la nula efectividad del Paquete contra la Inflación y la
Carestía ÍPACIC}... Es grato saber que el compromiso con el
medio ambientey la sociedad es real para algunas empresas
y también para gobiernos. Grupo Al En, que reconocemos por
marcas como Pinol y Cloralex.y el Ayuntamiento de Guada lajara
comenzarán una relación ele colaboración en favor del medio

ambientey ele la comunidad; los detalles se ciarán en un evento
en el que estará presente el alcalde Juan Pablo Lemus Navarro
y que se realizará en la escuela Secundaria Mixta número 9
clel municipio. La intención es impulsar entre habitantes de
Guadalajara, e incluso de zonas cercanas, a que se sumen
a actividades ele reciclaje y se fortalezca la conciencia ele la
circulariclacl en materiales como el plástico. El programa Re
ciclarpara GanarcleGrupo AlEnya ha probaclosu efectividad
en otros municipios con amplia participación de las familias
porque está acompañado de beneficios interesantes para
quienes lleven sus botellas y tapas a reciclar... En más noti
cias de Jalisco en esa entidad ha iniciado un nuevo programa
de verificación vehicular que busca enfrentar la corrupción
basado en tecnología que permite el control en tiempo real,
además de trazabiliclad en el cobro y su manejo en el Fondo
Ambiental. Se trata de tecnología financiada por privados
donde participan las empresas Worlclwicle Envoironmental,
AppulsyDektrayquegenera un hologramacon información
detallada de la emisión ele gases de cada vehículo, además
tiene el soporte de la Secretaría ele Medio Ambiente al frente
ele Sergio Graf

Las quejas de
usuarios del

aeropuerto
son más que
justificadas
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Crece AMESP por difícil entorno,
esperan cámara de seguridad
este afio y avances en ley
Más allá de las dificultades económicas, la inseguridad es
de los temas que más acongoja a los ciudadanos y al ca
pital. Todos los días hay noticias del flagelo y de la cre
ciente falta de respeto a las Instituciones.

En consecuencia un negocio que aún en la pandemia
no dejó de crecer, es el de la seguridad privada. Simple
mente en la Asociación Mexicana de Empresas de Segu
ridad Privada (AMESP), de 49 miembros que tenia en
2019 hoy son 18L

Esta agrupación que preside Salvador López Contre
ras acaba de cumplir una década. Ya es la más importante
al involucrar al80,000 trabajadores de seguridad que son
el 25% del total nacional.

Agrupa a firmas muy influyentes como Allied Univer
sal de Alberto Vázquez Medina, Serviseg de Mario Espi
nosa, Prosegur de Marcos Castillo, Securitas o ADP por
mencionar algunas. Se estima incluso que es la más gran
de de AL.

López Contreras es su 5° presidente, ya que el primero
fue Marcos Espinosa, al que siguieron Marcos Osio, Ro
berto Rivero y loel luárez Blancas.

Son parte de ASUME que preside Armando Zúñiga
Salinas mandamás de IPS, que a su vez da cabida a 32
asociaciones de seguridad con todo el espectro de espe
cializaciones.

La AMESP y por supuesto ASUME no han quitado el
dedo del renglón para formar la Cámara Nacional de la
Industria de Seguridad Privada. Desde hace tiempo se ha
insistido con Economía de Tatiana Clouthier. Hay consis
tentes avances y no se pierde la esperanza de lograrlo

este año.

Además en su lucha está también el contar con una Ley
Genera] de Seguridad. Verónica Torres Landa directora eje
cutiva de la AMESP hace ver que ya se logró por lo pronto
modificar el artículo 73 de la Constitución para conceptuali
zar a la seguridad privada como esencial

Fue relevante el rol de la comisión de seguridad de la
Cámara de Diputados que preside Juanita Guerra y se es
pera que en el próximo periodo de sesiones salga la nueva
ley. Coparmex de losé Medina Mora la ha ubicado como
urgente, máxime el entorno.

Con una legislación federal se eliminaría la sobrerre
gulación, ya que hoy una empresa debe obtener permi
sos por estado y hasta por municipio para operar en las
32 entidades.

Otra ventaja es que se contaría con un padrón y hasta
reglas para que las empresas sólo trabajen con compa
ñías formales, en pro de acabar con la informalidad, a
veces incluso vinculada al crimen.

Así que todo por hacer.
BAJA EN GRANOS SIN IMPACTO

AQUÍ EN INFLACIÓN DE ALIMENT05
En los últimos días los futuros de diversos granos han
registrado sustanciales bajas. Caso del trigo, maíz y soya.
Se cree que hay condiciones que aumentarían su dispo
nibilidad. El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas
(GCMA) que dirige Juan Carlos Anaya establece sin em
bargo que esa situación no reducirá la presión de los pre
cios de los alimentos en México. Señala que no hay una
relación directa. Así que a hilar delgado.
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El Estado de México un tesoro
para los partidos políticos
En el 2023, el Estado de México

vivirá una elección de guberna
tura muy peleada entre Morena
y la Coalición Va por México in

tegrada hasta ahora por el PRI  PAN  PRD y
se vuelve muy atractiva en el ámbito económi
co, político y social.
Actualmente tiene una población superior

a los 17 millones de habitantes que represen
tan el 13.5% del total de la población nacio
nal, lo que tiene un significado muy relevante
en camino hacia el 2024.
Su valor del PIB asciende a 2.4 billones de

pesos y representa el 9.1% del PIB nacional,
lo que también refleja una movilidad mone
taria importante. Cuenta con 125 municipios
en los que se fraccionaron en las elecciones
intermedias entre Morena, el PRI y PAN prin
cipalmente.
Tiene cerca de 78 mil empresas registradas

ante el IMSS. En lo que respecta al tema de
seguridad, en cuanto a homicidios por cada
100 mil habitantes, ocupa el lugar 16 entre los
32 estados de la República. En cuanto a capta
cióny crédito en labanca comercial, ocupa
el cuarto lugar entre los 32 estados.
Por todo esto, el Estado de México repre

senta un "atractivo" político para el 2024 y
por ello, los partidos irán con todo para poder
ganar estas elecciones del 2023.
También, es importante comentar que por

lo mismo, habrá una lucha política, muchas
acusaciones para todos los posibles partici
pantes, desde acusaciones hacia la maestra
Delfina, por ejemplo, hasta investigaciones
que ya se comentan hacia el expresidente
Peña Nieto y otras más.
En materia financiera, el Estados de Mé

xico siempre se ha caracterizado por un lide
razgo e innovación que ha permitido mante
ner un desarrollo del estado.

Por ello, seguiremos hablando en próximas
columnas acerca del Estado de México y lo
que significa.
ENLA GESTIÓN DE CAPITAL HUMANO
INTELAB acaba de actualizar su estudio en

el que analiza el perfil de los colaboradores
a dos años de pandemia con el objetivo de
detectar cambios en su comportamiento y
conducta que puedan significar riesgos para
el modelo de negocio de las empresas.
Con la evaluación del perfil de 160 mil tra

bajadores, Intelab de Fernanda Zenizo ac
tualizó su estudio "Covid19: impacto en el
comportamiento de los colaboradores" a dos
años de la reciente pandemia en el que indica
que tomar malas decisiones por las razones
correctas, esdecir, elfinjustificalosmedios, es
la conducta que más ha variado con una pre
sencia del 65% en las personas evaluadas en
el 2019,69% el siguiente año y 74% durante
el 2021 y que implica riesgos de ciberseguri
dad, fraude laboral y rotación de persona 1.

YUCATÁN ACREDITADO
En materia de infraestructura acreditada

por la Entidad Mexicana de Acreditación
(EMA), que preside Mario Gorena Míreles,
el estado de Yucatán cuenta con 33 labora

torios de ensayo y calibración, 7 laboratorios
clínicos, 40 unidades de inspección y un or
ganismo de certificación. En este contexto,
la meta es fortalecer al rubro por ello signó
un convenio de colaboración con la Secreta

ría de Fomento Económico y Trabajo (SE
FOET), al frente de Ernesto Herrera Novelo.
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Si Boris Johnson fuera latinoamericano
Finalmente cayó el atribulado primer
ministro británico, lo que, deja unrins

lecciones para otras latitudes
Luego de varios meses bajo

la polémica, finalmente Bo
ris Johnson renunció como
primer ministro fiel Reino
Luido, después de presiones
políticas que en las horas
recientes incluyeron la re

nuncia de miembros importantes en su
ga bínete, más una moción de censura y re
iteradas solicitudes de que dejara el puesta

En un discurso, dijo qué era el sentir
fiel parí ido conservador que se debía ele
gir un nuevo líder y primer ministro y qué
ese proceso debería comenzar de inme
diato. Johnson seguirá en el puesto hasta
que sé elija un nuevo primer ministro.

Este proceso por metlio del cual se ele
girá un nuevo primer ministro noeís rápido,
tiene como primer {Jaso que los candidatos
se postulen de manera voluntaria.

El segundo paso es que los miembros
del parlamentóelijan a su candidato favo
rito hasta que quedan dos.

El tercer paso és que los dos favoritos
sean votados por miembros del partido. El
proceso dependerá del número de candidatos,
pero se considera podrían ser seis semanas.

Algunos fie los candidatos quese ven con
mayor posibilidad para sustit uir al caído son
Sunak, quién acaba de renunciar como can
ciller fié tesorería, Ben Wallace, fie la secreta
ría fie, defensa, Penny Monda uní, ex secretaria

fié defensa y actual secretaria de comercio, y
Liz Truss, secretaria del exterior.

Algunos de los problemas másapremian
les en el Reino Unido para quien llegue como
primero ministro son la elevada inflación,
un elevado y acelerado costo de la vivienda,
algunas huelgas, la guerra en Ucrania y el
Protocolo del Norte de Irlanda.

La caída de Boris Johnson nos deja muchas
lecciones, sobre todo para los países latinoa
mericanos que no han logrado consolif lar sis
temas financieros y económicas ^inmunes"
a las sacudidas políticas, sin qué ello quiera
decir que la economía no lo resienta. Con
su renuncia la libra, esterlina se apreció
contra el euro y el dólar, mientras que la
bolsa de valores ganó 1.66 por ciento.

Es cierto, Johnson tío es ni por mucho
uno de los primeros ministros más rele
vantes de la historia del país, pero no deja
fie serlo, todavía lo es ya que permanecerá
en el cqrgo hasta octubre.

En general los mercados no se conmo
cionaron con lo qué.erá ya una renuncia
anunciada dejohnson, lodo era cuestión
fié tiempo y los mercados simplemente
lo registraron, pero no reporlaron mayor
problema. Si esto hubiera sucedido en
cualquier país de Lalinoamérica, con toda
seguridad que los mercados fiel país en
cuestión, o incluso fie, la región, se hubie
ran sacudido mientras se desarrollaban

los hechos y llegaba,el desenlace.
Las lecciones que nos deja a los latinoa

mericanos la caída fie Boris Johnson en
el Reino Luido es lo mucho que nos falla

por avanzar en aislar los sistemas econó
micos de la clase política; siempre lendrán
relación, es .inevitable, pero los mercados
latinoamericanos actúan con grandes
colapsos o elevada volatilidad cuando
un gobernante sale del poder antes de
tiempo, mii mi iras que en países como los
industrializados la salida del líflér político
es un suceso que los mercados "digiereir
fie fliferenie manera. Si Boris Johnson
hubiera sido latinoamericano, con loda
seguridad hubiera completado el periodo
para el que fue electo o designado.

BREVES
Los Ceñiros fie Distribución de Grupo
Coppel juegan un rol primordial en su
cadena fie suminislro. Gracias al ágil pro
cesamiento de órdenes y a una red fie lo
gística conformada por más de 1,600 rutas
dé reparto, sus 23 CED1S ubicados en te
rritorio mexicano y 2 más que procesan
artículos de importación logran realizar
la entrega de 40 mil pedidos al día, poco
más dé 14 millones al año. Ya inició opera
ciones morgana, una solución digilal que
ayuda a las personas a encontrar la mejor
hipoteca del mercado fie una forma más
rápida,fácil, transparente y sin salir de ca
sa. Digiializando el proceso hipotecario y
con un equipo de expertos, morgana bus
ca. rom peí los paradigmas de un trámite
Iradicionalmente complejo y largo.

•Periodista y Analista financiero.
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Se desbordan las cifras negativas
La i\h u ion m M des

bordado ha huí alcanzar
niveles de 7.99% en forma

anual, y sin freno también
están los incrementos a las
(.asas de interés. Se calcula

que podríamos llegar en
ambos casos a rangos fie 10% para fi
nales de año.

Los precios de los producios agro
pecuarios subieron 1.76 % y los de
energéticos y tarifas autorizadas por
el gobierno, 0.49%. La inflación anual
medida de junio de 2021 al mismo mes
de 2022 llegó a un pico no visto desde
liare 21 años. La variable lleva 15 meses
fuera del objetivo de, 3% +/1 punto por
centual del Banco de México, y 8 meses
en el rango del 7%.

La precariedad laboral también está
desparramada, y según el Observato
rio del Trabajo Digno (Acción Ciudada
na Trente a la Pobreza), Sül la mitad fie
quienes tienen trabajo asalariado, carecen
fie contrato laboral, 70% reciben un salario
insuficiente y el 60% no cuenta con seguri
dad social.

ES DE pronóstico reservado la reunión del
martes 12 de julio, en Washington, entre los
presidentes de México Andrés Manuel López
Obrador y Joe Biden de Estados Unidos, por
que los temas no serán sólo migratorios, co
mo dicen en Palacio Nacional, sino de corte
comercial donde hay quejas contantes y so
nantes, pero principalmente se abordarán
asuntos fie Seguridad nacional.

LAS V( I S\( IONES contra el exprési
denle Enrique Peña Nieto por presuntos
delitos dé lavado de dinero, alentadas

por él y sus empresas familiares, pero sin
revelar cuáles son, nos subrayan quese
acabó el subrepticio pacto entre López
Obrador y quien leentregó la banda pro
sidenciai en 2018.

Habrá que esperar la reacción de Pe
ña Nieto, quien di' acuerdo con informa
ción confidencial del colega Alejandro
Aguirré,el ex presidente de México valo
ra la opción de "soltar" alguno de los 12
polémicos videos que tiene guardados,
en respuesta a la denuncia anunciada
por Pablo Gómez, a la sazón titular de
la U1T, y que será operada por el titular
fie la Fiscalía General de la República
(T'GR), Alejandro Gerlz Mañero, a quien

defendió esta semana en una de sús

mañaneras "porque no ha cometido
ningún delito grave53,.aunque millones
fie mexicanos no pensemos lo mismo.

Soplan vientos fie tempestad sobre Pa
lacio Nacional y que pueden llegar hasta
Houston salpicando petróleo.

ABRAZO SOLIDARIO al colega Mauri
cio Ilores Arellano, autor de la columna
Gente Detrás del Dinero'' que se publica
en el diario La Razón, y quien enfrenta
amenazas de muerte porque dio a cono
cer los problemas fie calidad de Servicio
y financieros de la compañía Lo Jack. La
demanda interpuesta, ante la fiscalía Ge
neral de Justicia de la Ciudad de México
quedó asentada en la carpeta de invesliga
ción C1T1BJBJ i/Ul1 S/D/02308/062022
en Contra de Alfredo (Treddy) Krueger;él
presiden! e de su con troladora Calamp, Jeff
Gardner, y Su representante para medios
de comunicación Gisell Basáñez.

•Periodista
Director de RedFInancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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